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PESCA INCIDENTAL

Oficio del diputado Arturo de la Rosa Escalante, por el que solicita se retire pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal para que
a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación expida una norma oficial mexicana que regule la simulación de la pes-
ca incidental a fin de evitar dicha práctica entre los pescadores comerciales, pre-
sentada en la sesión del 9 de octubre de 2012. Se retira de la Comisión de Pesca,
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SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por el que informa que du-
rante el mes de noviembre de 2012 el Servicio de Administración Tributaria, a tra-
vés de las autoridades aduaneras competentes, únicamente destinaron mercancías
perecederas, de fácil descomposición o deterioro y aquéllas que no son transferi-
bles al Servicio de Administración y Enajenación de Bienes. Se remite a la Comi-
sión de Economía, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DENGUE CLASICO Y HEMORRAGICO

Oficio de la Secretaría de Salud del estado de Tamaulipas, con el que remite con-
testación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a las
acciones de prevención, atención, control y erradicación del dengue clásico y he-
morrágico. Se remite a la Comisión de Salud, para su conocimiento.. . . . . . . . . . 

ARTICULO 4o. CONSTITUCIONAL

Oficio del Congreso del estado de Puebla, con el que remite iniciativa con pro-
yecto de decreto que adiciona un último párrafo al artículo 4o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de Puntos Cons-
titucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISOS PARA ACEPTAR Y USAR CONDECORACIONES

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Gobernación, con proyecto de decreto que concede permiso a dos ciu-
dadanos para aceptar y usar las condecoraciones que les confieren gobiernos
extranjeros. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISOS PARA PRESTAR SERVICIOS EN 
REPRESENTACIONES DIPLOMATICAS

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dos dictámenes de la
Comisión de Gobernación, que conceden permiso a 16 ciudadanos para prestar
servicios en representaciones diplomáticas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISOS PARA ACEPTAR Y DESEMPEÑAR EL CARGO DE CONSULES
HONORARIAS

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Gobernación, que concede permiso a dos ciudadanas para aceptar y des-
empeñar el cargo de cónsules honorarias. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY GENERAL DE DESARROLLO FORESTAL SUSTENTABLE

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, con proyecto de decreto que re-
forma los artículos 24, 143 y adiciona un artículo 143 Bis a la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISOS PARA ACEPTAR Y USAR CONDECORACIONES - 
PERMISOS PARA PRESTAR SERVICIOS EN 
REPRESENTACIONES DIPLOMATICAS - PERMISOS PARA
ACEPTAR Y DESEMPEÑAR EL CARGO DE CONSULES HONORARIAS

Se aprueban los cuatro anteriores dictámenes de la Comisión de Gobernación que
otorgan los permisos correspondientes. Pasan a la Cámara de Senadores y al Eje-
cutivo, en su caso, para los efectos constitucionales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE DESARROLLO FORESTAL SUSTENTABLE

Se autoriza que se ponga a discusión y votación de inmediato el dictamen de la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, con proyecto de decreto que
reforma los artículos 24, 143 y adiciona un artículo 143 Bis a la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fundamenta el dictamen la diputada Lourdes Adriana López Moreno. . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Aída Fabiola Valencia Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Astudillo Suárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Humberto Vega Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Claudia Elena Águila Torres.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Gerardo Peña Avilés. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

J. Pilar Moreno Montoya. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Es aprobado en lo general y en lo particular. Pasa a la Cámara de Senadores, para
los efectos contenidos en el artículo 72 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE AEROPUERTOS

Discusión de dictamen de la Comisión de Transportes, con proyecto de decreto
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos. . . . . . . 

La diputada María Rebeca Terán Guevara, fundamenta el dictamen. . . . . . . . . . . 
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A discusión, intervienen los diputados:

José Angelino Caamal Mena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Nabor Ochoa López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Luis Manuel Arias Pallares.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Carlos Muñoz Márquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba en lo general y en lo particular. Se devuelve a la Cámara de Senadores
para los efectos de la fracción e) del artículo 72 constitucional.. . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Salud, con punto de acuerdo por el que se desecha la minuta con pro-
yecto de decreto que reforma la fracción III del artículo 112, las fracciones II y
VIII del artículo 115, el artículo 307 y se adiciona una fracción IX al artículo 115
de la Ley General de Salud, recibida el 8 de marzo de 2011. . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Salud, con punto de acuerdo por el que se desecha la iniciativa con pro-
yecto de decreto que reforma el artículo 464 Ter de la Ley General de Salud. . . . 

LEY DE ASISTENCIA SOCIAL

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Salud, con punto de acuerdo por el que se desecha la minuta con pro-
yecto de decreto que reforma el inciso a) de la fracción I del artículo 4o. de la Ley
de Asistencia Social, recibida el 31 de marzo de 2011. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados los anteriores tres dictámenes. Archívense los expedientes como
asuntos concluidos, con relación al último se devuelve al Senado para los efectos
de la fracción d) del artículo 72 constitucional. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TELEVISION DIGITAL TERRESTRE

Discusión del dictamen de la Comisión de Comunicaciones, con punto de acuerdo a
proposición presentada el 13 de noviembre pasado, por el que se exhorta a la Comi-
sión Federal de Telecomunicaciones, a cumplir y apegarse al decreto por el que se
establecen las acciones que deberán llevarse a cabo por la administración pública fe-
deral, para concretar la transición a la Televisión Digital Terrestre. . . . . . . . . . . . . 

A discusión los diputados José Noel Pérez de Alba.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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María Sanjuana Cerda Franco. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Gerardo Villanueva Albarrán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Andrés de la Rosa Anaya. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Rubén Acosta Montoya. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba el dictamen, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE VERACRUZ

Discusión del dictamen de la Comisión de Comunicaciones, con punto de acuer-
do a proposición presentada el 15 de noviembre pasado, por el que se exhorta a los
titulares de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Comisión Fede-
ral de Telecomunicaciones para que realicen las acciones correspondientes para
homologar el cobro de las llamadas de larga distancia entre los municipios de Ori-
zaba y Córdoba, estado de Veracruz y se integre como servicio de llamada local.

Fundamenta el dictamen, el diputado José Alejandro Montano Guzmán. . . . . . . . 

A discisón los diputados:

Juan Bueno Torio. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Sanjuana Cerda Franco. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Lilia Aguilar Gil.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aída Fabiola Valencia Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Purificación Carpinteyro Calderón. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Tomás Torres Mercado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Manuel Diez Francos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba el punto de acuerdo, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTEGRACION DE COMISIONES ORDINARIAS, ESPECIALES, 
COMITES DE CENTROS DE ESTUDIO, GRUPOS DE TRABAJO 
Y ORGANISMOS INTERNACIONALES PERMANENTES

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se establece el procedi-
miento para informar al pleno de la Cámara los cambios que comunican los gru-
pos parlamentarios en la integración de comisiones ordinarias, especiales, comités
de centros de estudio, grupos de trabajo y organismos internacionales permanen-
tes durante el primer receso del primer año de ejercicio de la LXII Legislatura.
Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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COMISION DE DESARROLLO URBANO Y
ORDENAMIENTO TERRITORIAL

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, por el
que se propone una nueva integración de la Comisión de Desarrollo Urbano y Or-
denamiento Territorial, así como de su junta directiva. Aprobado, comuníquese. . 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACION 2013

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, que establece las reglas para la dis-
cusión y votación del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal 2013. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión el diputado Víctor Manuel Jorrín Lozano. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

Realizan comentarios relativos al 18 de diciembre, en el XII aniversario de la ce-
lebración del Día Internacional del Migrante, los diputados:

Sonia Rincón Chanona. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Loretta Ortiz Ahlf.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Martha Beatriz Córdova Bernal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ernesto Núñez Aguilar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Lorenia Iveth Valles Sampedro.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Amalia Dolores García Medina, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Martha Berenice Álvarez Tovar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Flor Ayala Robles Linares. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Raúl Gómez Ramírez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Monreal Ávila.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

HECHOS SUCEDIDOS EL PASADO 1o. DE DICIEMBRE DE 2012

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se formula una solicitud
de información a los titulares del Ejecutivo federal y del gobierno de la Ciudad de
México relativa al estado que guarda el proceso e investigación y determinación
de los presuntos responsables de los hechos violentos sucedidos en el Palacio Le-
gislativo de San Lázaro, así como en el Centro Histórico de la Ciudad de México
el pasado 1o. de diciembre de 2012. Se aprueba, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . 
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COMISIONES DE JUVENTUD Y DE EQUIDAD DE GENERO

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, en relación a la integración de las
Comisiones de Juventud y de Equidad de Género. Aprobado, comuníquese. . . . . 

LEY PARA REGULAR LAS ACTIVIDADES DE LAS 
SOCIEDADES COOPERATIVAS DE AHORRO Y PRESTAMO

Se recibe del diputado Jesús Morales Flores, iniciativa con proyecto de decreto
que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley para regular las
Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, con relación a
las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo. Se turna a la Comisión de Fo-
mento Cooperativo y Economía Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE AGUAS NACIONALES

Se recibe del diputado Sergio Armando Chávez Dávalos, iniciativa con proyecto
de decreto que reforma el artículo 24 de la Ley de Aguas Nacionales, para el de-
sarrollo de las actividades agropecuarias, ambientales, urbanísticas, industriales y
humanas, relacionadas con el aprovechamiento del agua. Se turna a la Comisión
de Recursos Hidráulicos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ORGANICA DE LA ADMINISTRACION PUBLICA FEDERAL - 
LEY GENERAL DE PESCA Y ACUACULTURA RESPONSABLES

El diputado Nabor Ochoa López, presenta iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 35 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y
los artículos 4o. y 8o. de la Ley General de Pesca y Acuacultura, para fortalecer el
sector pesquero y acuícola del país. Se turna a las Comisiones Unidas de Gober-
nación y de Pesca, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Francisco Alberto Zepeda González, se adhiere a la ini-
ciativa. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

El diputado Ricardo Villarreal García, presenta iniciativa con proyecto de decreto
que reforma los artículos 40 y 220 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, para in-
cluir la deducción en forma inmediata y hasta por el 100% de las inversiones que
efectúen en bienes inmuebles ubicados dentro de las ciudades denominadas patri-
monio cultural de la humanidad. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul la diputada Blanca Jiménez Castillo, se adhiere a la iniciativa. . . 

CODIGO FEDERAL DE INSTITUCIONES Y
PROCEDIMIENTOS ELECTORALES

La diputada Alfa Eliana González Magallanes, presenta iniciativa con proyecto de
decreto que reforma los artículos 218 y 220 del Código Federal de Instituciones y
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Procedimientos Electorales, para incorporar en la legislación electoral que la inte-
gración de la lista para la elección de diputados de representación proporcional se-
ñale un número mínimo de candidatos indígenas que la conformen. Se turna a la
Comisión de Gobernación, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Vicario Portillo Martínez, se adhiere a la iniciativa.. . 

LEY DE VIVIENDA

El diputado Diego Sinhué Rodriguez Vallejo, presenta iniciativa con proyecto de
decreto que reforma el artículo 61 de la Ley de Vivienda, para preferenciar los sub-
sidios en materia de vivienda a las familias en situación de pobreza. Se turna a la
Comisión de Vivienda, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE CAMARAS EMPRESARIALES Y SUS CONFEDERACIONES

El diputado Carlos Augusto Morales López, presenta iniciativa con proyecto de
decreto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley de Cá-
maras Empresariales y sus Confederaciones, para generar un instrumento en el
marco del Pacto por México que permita maximizar las relaciones de los empre-
sarios mexicanos con el Estado y como consecuencia se tenga un sector empresa-
rial más fuerte y con una capacidad de organización acorde a las necesidades eco-
nómicas del país. Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen. . . . . . . . . 

CODIGO FISCAL DE LA FEDERACION

El diputado Rodrigo Chávez Contreras, presenta iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma el artículo 108 del Código Fiscal de la Federación, para establecer
como delito de defraudación fiscal la deducción de recursos provenientes de apor-
taciones filantrópicas de terceros. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS
MEXICANOS

La diputada Irazema González Martínez Olivares, presenta iniciativa con proyec-
to de decreto que reforma el artículo 46 de la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, para que haya una oficina del Comité de Infor-
mación, Gestoría y Quejas en la parte exterior de la Cámara de Diputados que des-
ahogue las manifestaciones. Se turna a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS ADULTAS MAYORES

El diputado José Angelino Caamal Mena, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto, que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de los Derechos de
las Personas Adultas Mayores, para que las personas adultas reciban la promoción
de la cooperación con instituciones de procuración e impartición de justicia cuan-
do exista riesgo inminente a su integridad física. Se turna a la Comisión de Aten-
ción a Grupos Vulnerables, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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VOLUMEN II

LEY DE AGUAS NACIONALES

El diputado Ossiel Omar Niaves López, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma el artículo 96 Bis 2 de la Ley de Aguas Nacionales, a fin de que
el Ejecutivo federal considere como obra pública necesaria aquéllas que mejoren
la eficiencia de la energía y del agua en sus procesos de extracción y distribución.
Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO A LOS DEPOSITOS EN EFECTIVO

El diputado Domitilo Posadas Hernández, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto que abroga la Ley del Impuesto a los Depósitos en Efectivo. Se turna a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULOS 73, 76, 89 Y 133 CONSTITUCIONALES

El diputado Antonio Cuéllar Steffan, presenta iniciativa con proyecto de decreto
que reforma los artículos 73, 76, 89 y 133 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, para contemplar la intervención de la Cámara de Diputa-
dos, en conjunto con la Cámara de Senadores, en la aprobación de tratados inter-
nacionales y convenciones diplomáticas celebradas por el Ejecutivo federal. Se
turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE VIVIENDA PARA LOS
TRABAJADORES

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik, presenta iniciativa con proyecto de decreto
que adiciona un artículo 51 Bis 7 a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de Vi-
vienda para los Trabajadores, para incluir en la ley el concepto de cobranza social.
Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL SISTEMA NACIONAL DE SEGURIDAD PUBLICA

Oficio de la Cámara de Senadores, con el que remite minuta con proyecto de de-
creto que reforma el artículo tercero transitorio del decreto por el que se expide la
Ley del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Se le dispensan todos los trámi-
tes y se somete a discusión y votación de inmediato.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El diputado José Guillermo Anaya Llamas, fundamenta el asunto. . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Tomás Torres Mercado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Catalino Duarte Ortuño. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Consuelo Argüelles Loya. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Ricardo Monreal Ávila.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules realizan interpelaciones los diputados:

Felipe Arturo Camarena García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Manuel Gastélum Buenrostro. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Continúan los diputados:

José Alejandro Montano Guzmán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Lizbeth Eugenia Rosas Montero.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Guillermo Anaya Llamas desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Es aprobado en lo general y en lo particular, el proyecto de decreto. Pasa al Eje-
cutivo federal, para sus efectos constitucionales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY PARA REGULAR LAS ACTIVIDADES DE LAS SOCIEDADES 
COOPERATIVAS DE AHORRO Y PRESTAMO

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de las Co-
misiones Unidas de Hacienda y Crédito Público y de Fomento Cooperativo y Eco-
nomía Social, con proyecto de decreto que reforma el quinto párrafo del artículo
10 de la Ley para regular las Actividades de las Sociedades Cooperativas de Aho-
rro y Préstamo, reforma los artículos primero y tercero transitorios del artículo pri-
mero del decreto por el que se expide la Ley para regular las Actividades de las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo y se reforman, adicionan y dero-
gan diversas disposiciones de la Ley General de Sociedades Cooperativas, de la
Ley de Ahorro y Crédito Popular, de la Ley de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores y de la Ley de Instituciones de Crédito, publicado en el Diario Oficial
de la Federación el 13 de agosto de 2009. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGLAMENTO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS

El Presidente, con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Co-
misión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones del Reglamento de la Cámara
de Diputados, para regular el procedimiento de la iniciativa preferente.. . . . . . . . 

ARTICULOS 3o. Y 73 CONSTITUCIONALES

Dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que
reforma y adiciona los artículos 3o. y 73 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en materia de educación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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VOLUMEN III

Discusión de dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto
de decreto que reforma y adiciona los artículos 3o. y 73 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de educación.

El diputado Julio César Moreno Rivera, fundamenta el dictamen. . . . . . . . . . . . . 

El diputado Ricardo Mejía Berdeja, presenta moción suspensiva. . . . . . . . . . . . . 

El diputado Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, presenta moción suspensi-
va.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se desechan las dos mociones suspensivas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fijan la posición de sus respectivos grupos parlamentarios los diputados:

Dora María Guadalupe Talamante Lemas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Héctor Hugo Roblero Gordillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Monreal Ávila.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ruth Zavaleta Salgado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jorge Federico de la Vega Membrillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fernando Rodríguez Doval.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Paulina Alejandra del Moral Vela. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En la discusión, intervienen los diputados:

Gerardo Villanueva Albarrán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Gloria Bautista Cuevas.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ernesto Alfonso Robledo Leal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Francisco Alfonso Durazo Montaño. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Luis Antonio González Roldán.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Suficientemente discutido en lo general y los artículos no reservados. Se aprueba.
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En la discusión en lo particular, presentan proposiciones:

Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, quien no deja propuesta. . . . . . . . . . . 

Gloria Bautista Cuevas, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Víctor Reymundo Nájera Medina, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Luis Muñoz Soria, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Alliet Mariana Bautista Bravo, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Luis Antonio González Roldán, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se recibe propuesta de modificación al artículo 3o., fracción III, por parte de la
Comisión de Puntos Constitucionales, que se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Roberto López González. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Mejía Berdeja. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Javier Orihuela García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se modifica el dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Continúan en la presentación de reservas, los diputados:

Ricardo Mejía Berdeja, que se desecha.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Sanjuana Cerda Franco, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Héctor Hugo Roblero Gordillo, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Beatriz Zavala Peniche.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fernando Belaunzarán Méndez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la propuesta de la diputada María Beatriz Zavala Peniche.. . . . . . . . . . 

Víctor Manuel Jorrín Lozano, que se desecha.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Loretta Ortiz Ahlf, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Francisco Alfonso Durazo Montaño, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Intervienen desde sus curules los diputados:

Amalia Dolores García Medina. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

315

317

318

319

320

321

322

323

324

324

326

326

327

328

328

329

330

330

331

332

333



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 201213

Martha Lucía Mícher Camarena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Beatriz Zavala Peniche.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Víctor Manuel Jorrín Lozano. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Purificación Carpinteyro Calderón. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Francisco Alfonso Durazo Montaño. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María del Socorro Ceseñas Chapa. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Tomás Torres Mercado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Continúan en la presentación de propuestas de modificaciones:

Lilia Aguilar Gil, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Karen Quiroga Anguiano desde su curul.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Roberto López Rosado, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Andrés Eloy Martínez Rojas, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Vicario Portillo Martínez, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Marcos Aguilar Vega, se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión intervienen los diputados:

Ricardo Monreal Ávila.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Víctor Manuel Jorrín Lozano. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Uriel Flores Aguayo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la propuesta presentada por el diputado Marcos Aguilar Vega. . . . . . . . 

Se aprueban las modificaciones aceptadas y presentadas por la diputada Beatriz
Zavala y del diputado Marcos Aguilar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Presentan reservas los diputados:

Gloria Bautista Cuevas, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fernando Zárate Salgado, se acepta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Francisco Alfonso Durazo Montaño, retira propuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Lucila Garfias Gutiérrez, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Juan Luis Martínez Martínez, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Luisa María Alcalde Luján, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus curules intervienen los diputados:

Fernando Belaunzarán Méndez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ruth Zavaleta Salgado, quien presenta modificación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Monreal Ávila.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la modificación de la diputada Ruth Zavaleta Salgado. . . . . . . . . . . . . 

Martha Lucía Mícher Camarena, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Presentan modificaciones los diputados:

Sonia Rincón Chanona, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Angelino Caamal Mena, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Martha Beatriz Córdova Bernal, que se desecha. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Julisa Mejía Guardado, que se desecha.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Ricardo Mejía Berdeja, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados los artículos primero, tercero, cuarto y sexto transitorios. La frac-
ción XXV del artículo 73 y el artículo segundo transitorio. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba el artículo quinto transitorio. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROPOSICIONES

El Presidente, en términos de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, informa que las proposiciones registradas en el
orden del día de esta sesión y que no tuvieron la oportunidad de presentarse en tri-
buna serán turnadas para su trámite.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITATORIO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION.. . . . . . . . . . . . . 
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VOTACIONES

De conformidad con lo que dispone el Reglamento de la Cámara de Diputados, se
publican las votaciones de los siguientes dictámenes:

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, con proyecto de de-
creto que reforma los artículos 24 y 143, y adiciona el 143 Bis a la Ley General
de Desarrollo Forestal Sustentable (en lo general y en lo particular). . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Transportes, con proyecto de decreto que reforma y adiciona
diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos (en lo general y en lo particular).

Minuta con proyecto de decreto, que reforma el artículo tercero transitorio del de-
creto por el que se expide la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica (en lo general y en lo particular). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de educación (en lo general y en lo particular los artí-
culos no reservados).. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de educación (en lo particular la fracción III, del artí-
culo 3o., reservado, con la modificación propuesta por la Comisión y aceptada por
la asamblea) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de educación (en lo particular la fracción IX, del artí-
culo 3o., reservado, con la modificación propuesta y aceptada por la asamblea). . 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de educación (en lo particular los artículos primero,
tercero, cuarto y sexto transitorios, en sus términos; y 73, fracción XXV, y segun-
do transitorio con las modificaciones aceptadas por la asamblea). . . . . . . . . . . . . 

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de educación (en lo particular el quinto transitorio, re-
servado, con la modificación aceptada por la asamblea). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LISTA DE ASISTENCIA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS, CORRESPON-
DIENTE A LA PRESENTE SESION. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ANEXO I

PROPOSICIONES

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que le corresponde a las proposiciones con punto de
acuerdo registradas en el orden del día del martes 19 de diciembre de 2012, de
conformidad con el artículo 100, numeral 1, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados

ANEXO II

Reservas presentadas por diputados al dictamen de la Comisión de Puntos Cons-
titucionales, con proyecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 3o. y 73
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de edu-
cación.



Presidencia del diputado 
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

ASISTENCIA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En estas fechas cabalísticas de la cultura maya, se pide
a la Secretaría que haga del conocimiento de esta Presi-
dencia el resultado del cómputo de asistencia de diputadas
y diputados.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: Se infor-
ma a la Presidencia que existen registrados previamente
262 diputadas y diputados; por tanto, hay quórum.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra (a las 11:12 horas): Se abre la sesión. 

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la
lectura al orden del día, en virtud de que se encuentra pu-
blicado en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se dispensa la lectura al orden del
día. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputa-
dos que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor
presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la lec-
tura.

«Primer periodo de sesiones ordinarias.— Primer año de
ejercicio.— LXII Legislatura.

Orden del día 

Miércoles 19 de diciembre de 2012

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

Del diputado Arturo de la Rosa Escalante.

De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Por el que informa que durante el mes de noviembre de
2012, el Servicio de Administración Tributaria, a través de
las autoridades aduaneras competentes, únicamente desti-
naron mercancías perecederas, de fácil descomposición o
deterioro y aquéllas que no son transferibles al Servicio de
Administración y Enajenación de Bienes (SAE).

De la Secretaría de Salud del estado de Tamaulipas

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados, relativo a las acciones de
prevención, atención, control y erradicación de la enferme-
dad del dengue clásico y hemorrágico.

Iniciativa del Congreso del estado de Puebla

Con proyecto de decreto que adiciona un último párrafo al
artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos. (Turno a Comisión)

Propuestas de acuerdo de los órganos de gobierno

De la Junta de Coordinación Política.

Declaratoria de publicidad

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso a los ciudadanos Leonardo González
García y Jorge Humberto Pastor Gómez, para aceptar y
usar la Condecoración de la Orden Nacional de la Legión
de Honor, en grado de Caballero, que le otorga el Gobier-
no de la República Francesa.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso a los ciudadanos Guadalupe Estefa-
nía Ríos Pacheco, Manuel Martínez Rabelero y Leticia
Marbella Matías, para prestar servicios en la Embajada de
los Estados Unidos de América y en su Consulado General
en Guadalajara Jalisco y su Agencia Consular en Oaxaca
de Juárez, Oaxaca.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso a los ciudadanos Mariana Colchado
Durán, Els Michiel Ann Mestdagh, María Aydelia Pilar
Mayela Gutiérrez Bauces, Daniela Linet López García,
Mariana Viñas Portilla, Susana Adame Carreón, Rosa Ma-
ría Jiménez Narváez, Patricia Oliva Romero, Gracia Amé-
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rica Elorza Bonifaz Calvo, Álvaro Pacheco Ruvalcaba, Mi-
guel Ángel Reyes Cabrera, Pedro Arellano Alvarado y Ro-
cío Yaneth Córdova Montijo, para prestar servicios en las
Embajadas de Bélgica, Reino Unido de la Gran Bretaña e
Irlanda del Norte, Estados Unidos de América en México y
en el Consulado de los Estados Unidos de América en Her-
mosillo Sonora.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso a los ciudadanos Susana Canales Cla-
riond y Myriam Vachez Plagnol, para aceptar y desempe-
ñar el cargo de Cónsules Honorarios de la República Fran-
cesa en las ciudades de Monterrey Nuevo León y de
Guadalajara, Jalisco.

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
con proyecto de decreto que reforma los artículos 24, 143
y adiciona un artículo 143 Bis a la Ley General de Desa-
rrollo Forestal Sustentable.

Dictámenes a discusión
De ley o decreto

De la Comisión de Puntos Constitucionales, con proyecto
de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, en materia de educación.

De la Comisión de Transportes, con proyecto de decreto
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Aeropuertos.

Dictámenes a discusión
De puntos de acuerdo

De la Comisión de Comunicaciones, con punto de acuerdo,
por el que se exhorta a las dependencias de la Administra-
ción Pública Federal que integran la Comisión Intersecre-
tarial para la transición a la Televisión Digital Terrestre, a
cumplir y apegarse al decreto publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 2 de septiembre de 2010.

De la Comisión de Comunicaciones, con punto de acuerdo,
por el que se exhorta a los titulares de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes y a la Comisión Federal de Te-
lecomunicaciones para homologar el cobro de las llamadas
de larga distancia entre los municipios de Orizaba y Cór-
doba, estado de Veracruz y se integre como servicio de lla-
mada local.

Dictámenes a discusión
Negativos de iniciativas y minuta

De la Comisión de Salud, con punto de acuerdo, por el que
se desecha la minuta con proyecto de decreto que reforma
la fracción III del artículo 112, las fracciones II y VIII del
artículo 115, el artículo 307 y se adiciona una fracción IX
al artículo 115 de la Ley General de Salud.

De la Comisión de Salud, con punto de acuerdo, por el que
se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma y adiciona los artículos 112, 115, 159 y 307 de la Ley
General de Salud, en materia de unidad de balance y su pu-
blicidad.

De la Comisión de Salud, con punto de acuerdo, por el que
se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma el artículo 464 ter de la Ley General de Salud.

De la Comisión de Salud, con punto de acuerdo, por el que
se desecha la minuta con proyecto de decreto que reforma
el inciso a) de la Fracción I del artículo 4 de la Ley de Asis-
tencia Social.

Agenda política

Comentarios relativos al 18 de diciembre, Día Internacio-
nal del Migrante, a cargo de los Grupos Parlamentarios

Iniciativas

Que reforma el artículo 84 de la Ley del Seguro Social,
suscrita por las diputadas Mirna Esmeralda Hernández
Morales y Dulce María Muñiz Martínez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. (Sólo
Turno a Comisión)

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley para Regular las Actividades de las Sociedades Co-
operativas de Ahorro y Préstamo, a cargo del diputado Je-
sús Morales Flores, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma el artículo 24 de la Ley de Aguas Nacionales,
a cargo del diputado Sergio Armando Chávez Dávalos, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Sólo Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 35 de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal, y los artículos 4o. y 8o. de la



Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables, a cargo
del diputado Nabor Ochoa López, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma los artículos 20, 25, 69 y 107 de la Ley de Mi-
gración, a cargo del diputado José Francisco Coronato Ro-
dríguez, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano.
(Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 40 y 220 de la Ley del Impuesto
Sobre la Renta, a cargo del diputado Ricardo Villarreal
García, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 218 y 220 del Código Federal de
Instituciones y Procedimientos Electorales, a cargo de la
diputada Alfa Eliana González Magallanes, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 61 de la Ley de Vivienda, a cargo
del diputado Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. (Turno a Co-
misión)

Que reforma el artículo 4o. de la Ley para el Desarrollo de
la Competitividad de la Micro, Pequeña y Mediana Em-
presa, a cargo de la diputada Esther Quintana Salinas, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. (Turno
a Comisión)

Que reforma el artículo 6o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Ri-
cardo Mejía Berdeja y suscrita por los diputados Ricardo
Monreal Ávila y Zuleyma Huidobro González, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley de Cámaras Empresariales y sus Confederaciones, a
cargo del diputado Carlos Augusto Morales López, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 322 de la Ley General de Salud, a
cargo del diputado Victor Manuel Jorrín Lozano, del Gru-
po Parlamentario Movimiento Ciudadano. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma los artículos 73, 76, 89 y 133 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Antonio Cuéllar Steffan, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma el artículo 108 del Código Fiscal de la Fede-
ración, a cargo del diputado Rodrigo Chávez Contreras, del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. (Turno a
Comisión)

Que adiciona un artículo 51 Bis 7 a la Ley del Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, a
cargo de la diputada Sue Ellen Bernal Bolnik, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 176 de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta, a cargo del diputado David Pérez Tejada Padilla,
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 7o., 14 y 20 de la Ley General de
Educación, a cargo de la diputada Maria del Rocio Corona
Nakamura, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 46 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la
diputada Irazema González Martínez Olivares, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Que abroga la Ley del Impuesto a los Depósitos en Efecti-
vo, a cargo del diputado Domitilo Posadas Hernández, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
los Derechos de las Personas Adultas Mayores, a cargo del
diputado José Angelino Caamal Mena, del Grupo Parla-
mentario Nueva Alianza. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 96 Bis 2 de la Ley de Aguas Na-
cionales, a cargo del diputado Ossiel Omar Niaves López,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 33 de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado Miguel Sámano Peralta, del
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Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario institu-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 34 del Código Penal Federal y
188 del Código Federal de Procedimientos Penales, a car-
go del diputado Luis Armando Córdova Díaz, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Proposiciones calificadas por el pleno de urgente u ob-
via resolución

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, para que derogue el Decreto Oficial del 29 de no-
viembre de 2012, por el que se reforman y adicionan di-
versas disposiciones del Reglamento del Estado Mayor
Presidencial, a cargo del diputado Ricardo Monreal Ávila,
del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. (Urgen-
te resolución)

Con punto de acuerdo por el que se solicita la creación de
un Grupo de Trabajo para dar seguimiento a los hechos de
violencia perpetrados por policías municipales de Acapul-
co de Juárez, a cargo del diputado Ricardo Astudillo Suá-
rez, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista
de México. (Urgente resolución)

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se solicita a la SCT, para
que través de su Centro Jalisco y de CAPUFE, lleven a ca-
bo la revisión, reparación e implemento de señalamientos
legibles, oportunos y precisos en los accesos viales al mu-
nicipio de San Juan de los Lagos, Jalisco, a cargo del dipu-
tado José Noel Pérez de Alba, del Grupo Parlamentario el
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal, para que a través de la Sedesol, instrumente las
medidas necesarias para fortalecer el Programa de Estan-
cias Infantiles, a cargo de la diputada Patricia Lugo Barri-
ga, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.
(Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo en relación con las autorizaciones
para la edificación del megaproyecto comercial y de vi-
vienda de capital de origen chino denominado “Dragon
Mart” en la ciudad Cancún, municipio de Benito Juárez, en
el estado de Quintana Roo, así como del impacto social,
económico y ambiental con la operación del mismo, a car-

go de la diputada Graciela Saldaña Fraire, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se solicita a la SHCP, pa-
ra que el monto de las multas aplicadas por el IFE a los par-
tidos políticos, sea destinado al fortalecimiento de la cultu-
ra física y el deporte nacional, a cargo del diputado
Gerardo Francisco Liceaga Arteaga, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a
Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se solicita la creación de
una Comisión Especial para el Fomento del Sector Artesa-
nal Mexicano, a cargo del diputado Luis Gómez Gómez,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se solicita a los titulares
de la SRE, del INM y del DIF, para que integren una base
de datos confiable, integral y compartida de niñas, niños y
adolescentes sin compañía que sean repatriados de los Es-
tados Unidos de América, a cargo de la diputada Flor Aya-
la Robles Linares, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. (Turno a Comisión).»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En virtud de que se encuentra publicada en la Gaceta
Parlamentaria, proceda la Secretaría a someter a discusión
el acta de la sesión anterior.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: Está a
discusión el acta. No habiendo quien haga uso de la pala-
bra, en votación económica se pregunta si se aprueba. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente,
mayoría por la afirmativa.

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el martes dieciocho de diciembre
de dos mil doce, correspondiente al Primer Periodo de Se-
siones Ordinarias del Primer año de Ejercicio de la Sexa-
gésima Segunda Legislatura.



Presidencia del diputado
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, con una asistencia de tres-
cientos nueve diputadas y diputados, a las once horas con
veintidós minutos del martes dieciocho de diciembre de
dos mil doce, el Presidente declara abierta la sesión.

En votación económica se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria; acto seguido se somete a discusión el Acta
de la Sesión anterior, y no habiendo oradores registrados en
votación económica se aprueba.

En su oportunidad y desde su curul el diputado Palomino
Enrique Aubry de Castro, del Partido Verde Ecologista de
México, solicita a la Presidencia guardar un minuto de si-
lencio en memoria de la señora María del Carmen Ruíz Ca-
raza. El Presidente concede dicha solicitud. 

Se da cuenta con Comunicaciones Oficiales:

a) De la Mesa Directiva, con las que se reciben de propo-
siciones con punto de acuerdo en sentido negativo, que se
encuentra publicados en la gaceta parlamentaria. De con-
formidad con el artículo ciento ochenta, numeral dos, frac-
ción segunda, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
publíquese en el Diario de las Debates, y archívense los ex-
pedientes como asuntos concluidos.

b) De la Cámara de Senadores:

• Con las que remite veintiséis proposiciones con puntos
de acuerdo, para que en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal dos mil
trece, se asignen recursos a diversos ramos, presentadas
por senadoras y senadores integrantes de diversos gru-
pos parlamentarios. El Presidente informa a la Asam-
blea, que las proposiciones mencionadas se recibieron el
trece de diciembre, y fueron turnadas de inmediato a la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para su
atención, teniendo en cuenta la fecha de vencimiento del
plazo para recibirlas.

• Con el que remite solicitud para que se dictamine la
Minuta con proyecto de decreto que adiciona la fracción
vigésima novena-Q al artículo setenta y tres de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se

remite a la Comisión de Puntos Constitucionales, para
su conocimiento.

c) De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con la
que remite la información relativa al pago de las participa-
ciones a las entidades federativas, correspondientes al mes
de noviembre de dos mil doce, desagregada por tipo de
fondo, efectuando la comparación correspondiente al mes
de noviembre de dos mil once. Se remite a las Comisiones
de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta
Pública, para su conocimiento.

d) De la Cámara de Senadores:

• Con la que remite Minuta con proyecto de decreto que
expide la Ley de Instituciones de Seguros y de Fianzas,
y se reforman y adicionan diversas disposiciones de la
Ley Sobre el Contrato de Seguro. Se turna a la Comi-
sión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

• Con las que remite Iniciativas con proyecto de decre-
to:

– Que reforma los artículos treinta y uno, fracción
tercera, y cuarenta y dos, fracción segunda de la Ley
del Impuesto Sobre la Renta, presentada por el sena-
dor Martín Orozco Sandoval, del Partido Acción Na-
cional. Se turna la Comisión de Hacienda y Crédito
Público, para dictamen.

– Que reforma los artículos catorce y quince de la
Ley del Impuesto sobre la Renta, y el noveno párra-
fo del artículo ocho de la Ley del Impuesto Empre-
sarial a Tasa Única, presentada por el senador Martín
Orozco Sandoval, del Partido Acción Nacional. Se
turna la Comisión de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra dictamen.

– Que reforma y adiciona el artículo primero A de la
Ley del Impuesto al Valor Agregado y adiciona los
artículos veintinueve y ciento veintitrés de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, presentada por los senado-
res Arturo Zamora Jiménez y José Ascención Ori-
huela Bárcenas, del Partido Revolucionario Institu-
cional. Se turna la Comisión de Hacienda y Crédito
Público, para dictamen.

La Presidencia informa a la Asamblea que se encuentran
publicados en la Gaceta Parlamentaria los dictámenes con
proyecto de decreto de las Comisiones de:
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a) Economía, que reforma los artículos sesenta y cinco Bis
y ciento veintiocho, y adiciona los artículos sesenta y cin-
co Bis uno, sesenta y cinco Bis dos, sesenta y cinco Bis
tres, sesenta y cinco Bis cuatro, sesenta y cinco Bis cinco,
sesenta y cinco Bis seis, y sesenta y cinco Bis siete a la Ley
Federal de Protección al Consumidor.

b) Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias:

• Que reforma el artículo treinta y nueve de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos.

• Que reforma el artículo noventa de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos.

c) Transportes, que reforma y adiciona diversas disposicio-
nes de la Ley de Aeropuertos.

d) Comunicaciones, que adiciona un segundo párrafo al ar-
tículo sesenta de la Ley Federal de Telecomunicaciones.

De conformidad con lo que establece el artículo ochenta y
siete del Reglamento de la Cámara de Diputados, se cum-
ple con la declaratoria de publicidad.

Se da cuenta con acuerdo de la Conferencia para la Direc-
ción y Programación de los Trabajos Legislativos, por el
que se designa al Secretario General de la Cámara de Di-
putados. Interviene en pro el diputado Francisco Alfonso
Durazo Montaño, de Movimiento Ciudadano. 

A las once horas con treinta y nueve minutos por instruc-
ciones de la Presidencia, se cierra el sistema electrónico de
asistencia con un registro de cuatrocientos cincuenta dipu-
tadas y diputados.

En votación nominal por mayoría calificada de cuatrocien-
tos nueve votos a favor; y tres abstenciones se designa co-
mo Secretario General de la Cámara de Diputados al ciu-
dadano Mauricio Farah Gebara, el Presidente informa a la
Asamblea que se encuentra a las puertas del Salón de Se-
siones, y designa una comisión para acompañarlo en el ac-
to de rendir protesta de Ley y entra en funciones.

Presidencia del diputado
José González Morfín

En virtud de haberse cumplido con la declaratoria de pu-
blicidad, en votación económica se autoriza someter a dis-

cusión y votación de inmediato el dictamen de la Comisión
de Economía, que reforma los artículos sesenta y cinco Bis
y ciento veintiocho, y adiciona los artículos sesenta y cin-
co Bis uno, sesenta y cinco Bis dos, sesenta y cinco Bis
tres, sesenta y cinco Bis cuatro, sesenta y cinco Bis cinco,
sesenta y cinco Bis seis, y sesenta y cinco Bis siete a la Ley
Federal de Protección al Consumidor. Se concede el uso de
la palabra para fundamentar el dictamen a nombre de la
Comisión al diputado Mario Sánchez Ruíz. Para fijar pos-
tura de sus grupos parlamentarios intervienen los diputa-
dos: Lilia Aguilar Gil, del Partido del Trabajo; Víctor Ma-
nuel Jorrín Lozano, de Movimiento Ciudadano; David
Pérez Tejada Padilla, del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico; Yesenia Nolasco Ramírez, del Partido de la Revolu-
ción Democrática; Juan Carlos Uribe Padilla, del Partido
Acción Nacional; y Salvador Romero Valencia, del Partido
Revolucionario Institucional. Sin oradores registrados para
la discusión en lo general, en votación nominal por cuatro-
cientos diez votos, se aprueba en lo general y en lo particu-
lar el proyecto de decreto que reforma los artículos sesenta
y cinco Bis y ciento veintiocho, y adiciona los artículos se-
senta y cinco Bis uno, sesenta y cinco Bis dos, sesenta y
cinco Bis tres, sesenta y cinco Bis cuatro, sesenta y cinco
Bis cinco, sesenta y cinco Bis seis, y sesenta y cinco Bis
siete a la Ley Federal de Protección al Consumidor. Pasa al
Ejecutivo, para sus efectos constitucionales.

En virtud de haberse cumplido con la declaratoria de pu-
blicidad, en votación económica se autoriza someter a dis-
cusión y votación de inmediato los dictámenes de la Comi-
sión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias:

a) Que reforma el artículo treinta y nueve de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos. Se concede el uso de la palabra para fundamentar el
dictamen a nombre de la Comisión al diputado Marcos Ro-
sendo Medina Filigrana. Para fijar postura de sus grupos
parlamentarios intervienen los diputados: Ricardo Monreal
Ávila, de Movimiento Ciudadano; Felipe Arturo Camarena
García, del Partido Verde Ecologista de México; Martha
Lucía Mícher Camarena, del Partido de la Revolución De-
mocrática; Carmen Lucia Pérez Camarena, del Partido Ac-
ción Nacional; y Maricruz Cruz Morales, del Partido Re-
volucionario Institucional. Sin oradores registrados para la
discusión en lo general, en votación nominal por unanimi-
dad de cuatrocientos quince votos, se aprueba en lo gene-
ral y en lo particular el proyecto de decreto que reforma el
artículo treinta y nueve de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos. Pasa al Senado,
para sus efectos constitucionales.



b) Que reforma el artículo noventa de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos. Se
concede el uso de la palabra para fundamentar el dictamen
a nombre de la Comisión al diputado Marcos Aguilar Vega.
Para fijar postura de sus grupos parlamentarios intervienen
los diputados: Ricardo Monreal Ávila, de Movimiento Ciu-
dadano; Felipe Arturo García Camarena, del Partido Verde
Ecologista de México; Delfina Elizabeth Guzmán Díaz, del
Partido de la Revolución Democrática; Blanca Jiménez
Castillo, del Partido Acción Nacional; y Brenda María
Izontli Alvarado Sánchez, del Partido Revolucionario Ins-
titucional. Sin oradores registrados para la discusión en lo
general, en votación nominal por unanimidad de cuatro-
cientos veintiocho votos, se aprueba en lo general y en lo
particular el proyecto de decreto que reforma el artículo
noventa de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos. Publíquese en el Diario Oficial
de la Federación.

Presidencia del diputado
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

En virtud de haberse cumplido con la declaratoria de pu-
blicidad, en votación económica se autoriza someter a dis-
cusión y votación de inmediato el dictamen de la Comisión
de Comunicaciones, que adiciona un segundo párrafo al ar-
tículo sesenta de la Ley Federal de Telecomunicaciones.
De conformidad con el artículo ciento cuatro, numeral uno,
fracción segunda, del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, se concede el uso de la palabra para fundamentar el
dictamen a nombre de la Comunicaciones, al diputado Fer-
nando Jorge Castro Trenti. Para fijar postura de sus grupos
parlamentarios intervienen los diputados: Lilia Aguilar Gil,
del Partido del Trabajo; José Antonio Hurtado Gallegos, de
Movimiento Ciudadano; Ana Lilia Garza Cadena, del Par-
tido Verde Ecologista de México; María Guadalupe Moc-
tezuma Oviedo, del Partido de la Revolución Democrática;
Juan Pablo Adame Alemán, del Partido Acción Nacional; y
María Rebeca Terán Guevara, del Partido Revolucionario
Institucional. Sin oradores registrados para la discusión en
lo general, en votación nominal por unanimidad de cuatro-
cientos veintitrés votos, se aprueba en lo general y en lo
particular el proyecto de decreto que adiciona un segundo
párrafo al artículo sesenta de la Ley Federal de Telecomu-
nicaciones. Pasa al Ejecutivo, para sus efectos constitucio-
nales. 

El siguiente punto del Orden del Día es la discusión de los
dictámenes en sentido negativo de la Comisión de Turis-

mo, con puntos de acuerdo por los que se desechan inicia-
tivas con proyecto de decreto:

a) Tres, que reforman y adicionan diversas disposicio-
nes de la Ley General de Turismo.

b) Que reforma el artículo treinta y uno de la Ley Gene-
ral de Turismo.

La secretaría da lectura a los puntos resolutivos y sin ora-
dores registrados, en votación económica, se aprueban los
puntos de acuerdo. Archívense los expedientes como asun-
tos totalmente concluidos, por su parte el último dictamen,
se devuelve al Senado para los efectos de la fracción D, del
artículo setenta y dos de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectu-
ra a los resolutivos y se someten a discusión los dictáme-
nes con puntos de acuerdo de las Comisiones:

a) De Derechos Humanos, por el que se exhorta al Eje-
cutivo Federal a dar cabal cumplimiento a la sentencia
emitida por la Corte Interamericana de Derechos Hu-
manos en los casos de Valentina Rosendo Cantú e Inés
Fernández Ortega. Se concede el uso de la palabra para
fundamentar el dictamen a nombre de la Comisión a la
diputada Loretta Ortíz Ahlf. Interviene en pro la dipu-
tada María Esther Garza Moreno, del Partido Revolucio-
nario Institucional. En votación económica se autoriza la
intervención en pro de los diputados Marino Miranda
Salgado, del Partido de la Revolución Democrática; y
José Francisco Coronato Rodríguez, del Movimiento
Ciudadano. En votación económica se aprueba el punto
de acuerdo. Comuníquese.

b) De Economía:

• Por los que se exhorta al Ejecutivo Federal, para que
a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co, se coordinen esfuerzos con las instituciones banca-
rias para realizar y promover programas a favor de los
usuarios de créditos con adeudos. Se concede el uso de
la palabra para fundamentar el dictamen a nombre de
la Comisión al diputado José Antonio Valdés Palazue-
los. Interviene en pro el diputado Juan Ignacio Sampe-
rio Montaño, de Movimiento Ciudadano. En votación
económica se aprueban los puntos de acuerdo. Comu-
níquense.
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Presidencia de la diputada
Patricia Elena Retamoza Vega

• Por los que se exhorta al Ejecutivo Federal, proponer
un programa especial para el desarrollo de la región
Sur-Sureste. Se concede el uso de la palabra para fun-
damentar el dictamen a nombre de la Comisión al dipu-
tado Mario Rafael Méndez Martínez. Intervienen en pro
los diputados Eva Diego Cruz, del Partido de la Revo-
lución Democrática; y Nelly del Carmen Vargas Pérez,
de Movimiento Ciudadano. En votación económica se
aprueban los puntos de acuerdo. Comuníquense.

• Por los que se exhorta a los titulares de la Secretaría
de Economía y de Desarrollo Social para que imple-
menten un programa emergente de apoyo a los pro-
ductores piscícolas del país y se incentive la crianza y
comercialización de los peces nativos de México. Se
concede el uso de la palabra para fundamentar el dic-
tamen a nombre de la Comisión a la diputada Beatriz
Eugenia Yamamoto Cázares. Interviene en pro el dipu-
tado José Soto Martínez, de Movimiento Ciudadano.
En votación económica se aprueba el punto de acuer-
do. Comuníquese.

c) Unidas de Marina y de Transportes, por el que se ex-
horta respetuosamente al Ejecutivo Federal, instruir a
los funcionarios que tienen dignamente a su cargo a fin
de que se publique el Reglamento de la Ley de Navega-
ción y Comercio Marítimos en el Diario Oficial de la
Federación. Se concede el uso de la palabra para funda-
mentar el dictamen a nombre de la Comisión al diputado
Raúl Santos Galván Villanueva. Sin oradores registra-
dos, en votación económica se aprueba el punto de
acuerdo. Comuníquese.

d) De Turismo, por el que se exhorta al Ejecutivo Fede-
ral, a que con fundamento en la facultad que le confiere
la fracción I del artículo ochenta y nueve de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicano, emita
y publique a la brevedad el Reglamento de Ley General
de Turismo. Se concede el uso de la palabra para funda-
mentar el dictamen a nombre de la Comisión al diputado
José Luis Valle Magaña. Intervienen en pro los diputa-
dos Gloria Elizabeth Núñez Sánchez, del Partido Revo-
lucionario Institucional, y Rosa Elba Pérez Hernández,
del Partido Verde Ecologista de México. En votación
económica se aprueba el punto de acuerdo. Comuní-
quese.

Se da cuenta con comunicación de la Junta de Coordina-
ción Política, relativo a cambios de integración de Comi-
siones. En votación económica se aprueba. Comuníquese.

Se reciben iniciativas con proyecto de decreto de los dipu-
tados:

a) María del Rosario de Fátima Pariente Gavito y sus-
crita por la diputada Judit Magdalena Guerrero López,
del Partido Verde Ecologista de México, que reforma
los artículos treinta y cinco, treinta y nueve, y cincuen-
ta de la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Fe-
deral. Se turna a la Comisión de Transportes, para dic-
tamen.

b) Javier López Zavala, del Partido Revolucionario Ins-
titucional, que reforma los artículos segundo y tercero
de la Ley Federal de Sanidad Animal. Se turna a la Co-
misión de Ganadería, para dictamen.

c) Irazema González Martínez Olivares, del Partido Re-
volucionario Institucional, que reforma el artículo cuarto
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos. Se turna a la Comisión de Puntos Constituciona-
les, para dictamen.

d) Fernando Jorge Castro Trenti, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma los artículos cuarenta y
sesenta de la Ley de Puertos. Se turna a la Comisión de
Transportes, para dictamen.

e) Luis Armando Córdova Díaz, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma el artículo sesenta y seis
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos. Se turna a la Comisión de Puntos Constituciona-
les, para dictamen.

f) Alejandra López Noriega, y suscrita por los diputados
Isaías Cortés Berumen y José Enrique Reina Lizárraga,
del Partido Acción Nacional, que expide la Ley de Ac-
ción Social para la Promoción y Prevención contra el
Sobrepeso y la Obesidad Poblacional. Se turna a la Co-
misión de Salud, para dictamen, y a la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública, para opinión.

g) Tomás Torres Mercado, del Partido Verde Ecologista
de México, que reforma el artículo cuarenta del Código
Fiscal de la Federación. Se turna a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público, para dictamen.



h) Tomás Torres Mercado, a nombre propio y de la dipu-
tada Ana Lilia Garza Cadena, del Partido Verde Ecolo-
gista de México, que reforma y adiciona diversas dispo-
siciones de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de
Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, para
dictamen.

i) Alejandro Carbajal González, del Partido de la Revo-
lución Democrática, que expide la Ley General de Pre-
vención del Delito. Se turna a la Comisión de Justicia,
para dictamen, y a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, para opinión.

El Presidente informa a la Asamblea, que las iniciativas re-
gistradas en el Orden del Día que no fueron turnadas, serán
inscritas para la próxima sesión.

De conformidad con el artículo cien, y ciento dos del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, las iniciativas y pro-
posiciones de los siguientes diputados, registradas en el
Orden del Día de esta sesión, serán turnadas a las comisio-
nes que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta
Parlamentaria:

a) Iniciativas con proyecto de decreto de los diputados:

• Roberto López Suárez, del Partido de la Revolución
Democrática, que reforma los artículos cuarenta y uno,
y ochenta y cinco de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parla-
mentarias, para dictamen.

• Roberto López Suárez, del Partido de la Revolución
Democrática, que reforma los artículos catorce, dieci-
siete Bis y dieciocho de la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública Federal. Se turna a la Comisión de Go-
bernación, para dictamen. 

• Claudia Elena Águila Torres, del Partido de la Revo-
lución Democrática, que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley General de Pesca y Acuacultura
Sustentables. Se turna a la Comisión de Pesca, para dic-
tamen. 

• Vicario Portillo Martínez, del Partido de la Revolución
Democrática, que reforma y adiciona diversas disposi-
ciones de la Ley General de Salud. Se turna a la Comi-
sión de Salud, para dictamen. 

• Antonio Cuéllar Steffan, del Partido Verde Ecologista
de México, que reforma los artículos setenta y tres, se-
tenta y seis, ochenta y nueve, y ciento treinta y tres de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, pa-
ra dictamen. 

• María del Carmen Martínez Santillán, del Partido del
Trabajo, que expide el Código de Justicia Agraria y
abroga la Ley Agraria. Se turna a la Comisión de Refor-
ma Agraria, para dictamen, y a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, para opinión.

• David Pérez Tejada Padilla, del Partido Verde Ecolo-
gista de México, que reforma el artículo ciento setenta y
seis de la Ley del Impuesto Sobre la Renta. Se turna a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dicta-
men. 

• José Arturo López Cándido, del Partido del Trabajo,
que reforma el artículo doscientos setenta y dos Bis uno
de la Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de
Salud, para dictamen. 

• Mario Rafael Méndez Martínez, del Partido de la Re-
volución Democrática, que reforma los artículos veinti-
cinco, y treinta y tres de la Ley de Coordinación Fiscal.
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

• Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, del Partido Acción
Nacional, que reforma el artículo sesenta y uno de la
Ley de Vivienda. Se turna a la Comisión de Vivienda,
para dictamen.

• Sergio Armando Chávez Dávalos, del Partido Revolu-
cionario Institucional, que reforma los artículos tres-
cientos sesenta y ocho Quáter del Código Penal Federal
y ciento noventa y cuatro del Código Federal de Proce-
dimientos Penales. Se turna a la Comisión de Justicia,
para dictamen. 

• Fernando Jorge Castro Trenti, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma el artículo cuarenta y
nueve de la Ley General de Educación. Se turna a la
Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos,
para dictamen. 

• Gisela Raquel Mota Ocampo, del Partido de la Revo-
lución Democrática, por el que se declara el año dos mil
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trece como Año del Bicentenario del Congreso de Aná-
huac y crea una Comisión Organizadora de dicha con-
memoración. Se turna a la Comisión de Gobernación,
para dictamen, y a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, para opinión.

• Loretta Ortíz Ahlf, del Partido del Trabajo, que refor-
ma y adiciona diversas disposiciones del Código Fede-
ral de Instituciones y Procedimientos Electorales. Se
turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

• René Ricardo Fujiwara Montelongo, de Nueva Alian-
za, que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de Salud,
para dictamen. 

• Domitilo Posadas Hernández, del Partido de la Revo-
lución Democrática, que abroga la Ley del Impuesto a
los Depósitos en Efectivo. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para dictamen. 

• Sue Ellen Bernal Bolnik, del Partido Revolucionario
Institucional, que adiciona un artículo cincuenta y uno
Bis siete de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los Trabajadores. Se turna a la Comi-
sión de Vivienda, para dictamen. 

• Marcelo de Jesús Torres Cofiño, del Partido Acción
Nacional, que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos y del Reglamento de la Cámara de
Diputados. Se turna a la Comisión de Régimen, Regla-
mentos y Prácticas Parlamentarias, para dictamen. 

• Yazmin de los Ángeles Copete Zapot, del Partido de la
Revolución Democrática, que reforma los artículos se-
tenta y tres, y ciento quince de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comi-
sión de Puntos Constitucionales, para dictamen. 

• Luisa María Alcalde Luján, de Movimiento Ciudada-
no, que reforma, adiciona y deroga diversas disposicio-
nes de la Ley Federal del Trabajo y de la Ley del Segu-
ro Social. Se turna a las Comisiones Unidas de Trabajo
y Previsión Social, y de Seguridad Social, para dicta-
men. 

• Lucila Garfias Gutiérrez, de Nueva Alianza, que refor-
ma los artículos setenta y cuatro, y setenta y nueve de la

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, para
dictamen. 

• Delfina Elizabeth Guzmán Díaz, del Partido de la Re-
volución Democrática, que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Petróleos Mexicanos. Se tur-
na a la Comisión de Energía, para dictamen. 

• José Noel Pérez de Alba, del Partido Revolucionario
Institucional, para inscribir con Letras de Oro en el Mu-
ro de Honor del Palacio Legislativo de San Lázaro, el
nombre de “Rita Pérez de Moreno”. Se turna a la Comi-
sión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamenta-
rias, para dictamen. 

• Luis Olvera Correa, del Partido Revolucionario Insti-
tucional, que reforma los artículos primero y sexto de la
Ley General de Sociedades Cooperativas. Se turna a la
Comisión de Fomento Cooperativo, y Economía Social,
para dictamen.

b) Proposiciones con puntos de acuerdo de los diputados:

• Abel Octavio Salgado Peña, del Partido Revolucio-
nario Institucional, por el que se solicita la interven-
ción de la Secretaría de Economía, y de la Secretaría
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, para solucionar la crisis que padecen
los productores de maíz. Se turna a las Comisiones
Unidas de Economía, y de Agricultura y Sistemas de
Riego, para dictamen.

• Flor de María Pedraza Aguilera, del Partido Acción
Nacional, por el que se exhorta al Ejecutivo Federal,
para que a través de la Secretaría de Salud, se intensi-
fiquen las acciones de vigilancia y control, a fin de que
los servicios de diagnóstico proporcionados por gabi-
netes de mastografía cumplan con las disposiciones le-
gales aplicables para garantizar la sensibilidad y espe-
cificidad de las mastografías. Se turna a la Comisión
de Salud, para dictamen. 

• Agustín Barrios Gómez Segués, del Partido de la Re-
volución Democrática, por el que se exhorta al titular
de la Secretaría de Turismo, para que apoye el proyec-
to de recuperación del Barrio de Tacubaya, en la Dele-
gación Miguel Hidalgo, del Distrito Federal, a fin de
convertirlo en un Centro Turístico que dé vida al en-



torno social y cultural de sus habitantes. Se turna a las
Comisiones Unidas de Turismo, y de Cultura y Cine-
matografía, para dictamen. 

• Ricardo Mejía Berdeja, de Movimiento Ciudadano,
por el que se exhorta a Petróleos Mexicanos, a respe-
tar el derecho al usufructo de los habitantes de la Co-
lonia Cardenales, en Papantla de Olarte, Veracruz, en
relación a la explotación del Pozo Miguel Alemán y no
permitir que personas ajenas al municipio se adueñen
de un terreno comunitario. Se turna a la Comisión de
Energía, para dictamen. 

• Diputados integrantes de la Comisión de Seguridad
Social, por el que se exhorta al Ejecutivo Federal, pa-
ra que declare la última semana de abril de cada año
como la “Semana Nacional de la Seguridad Social”, y
para que México se adhiera formalmente a la “Decla-
ración de Guatemala”, en materia de Seguridad Social.
Se turna a las Comisiones Unidas de Gobernación, y
de Relaciones Exteriores, para dictamen. 

• Laura Guadalupe Vargas Vargas, del Partido Revolu-
cionario Institucional, por el que se exhorta a las ins-
tancias correspondientes del Gobierno Federal, para
que conjuntamente con las autoridades del Gobierno
del estado de Puebla y de diversos municipios, evalú-
en los resultados de las estrategias de atención a la
Cuenca Hidrológica del Río Necaxa. Se turna a la Co-
misión de Recursos Hidráulicos, para dictamen. 

Agotados los asuntos del Orden del Día, el Presidente cita
para la próxima Sesión Ordinaria que tendrá lugar el miér-
coles diecinueve de diciembre de dos mil doce, a las once
horas, y levanta la sesión a las dieciséis horas con dos mi-
nutos.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobada el acta. Se ruega a la Secretaría dar cuenta
con las comunicaciones oficiales.

PESCA INCIDENTAL

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LXII Le-
gislatura.— Cámara de Diputados.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo que establece el artículo 79, nume-
ral 2, fracción VI, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión me permito so-
licitar a usted retire la proposición con punto de acuerdo,
por la que se exhorta al Ejecutivo federal para que, a través
de la Sagarpa, expida una norma oficial mexicana que re-
gule la simulación de la pesca incidental a fin de evitar di-
cha práctica entre los pescadores comerciales y ribereños,
presentada por el que suscribe, el 9 de octubre de 2012.

Sin otro particular, reiteramos a usted la seguridad de nues-
tras distinguidas consideraciones.

Atentamente

Palacio Legislativo, a 12 de diciembre de 2012.— Diputado Arturo de
la Rosa Escalante (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Retírese de la Comisión de Pesca. Actualícense los
registros.

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secretaría
de Hacienda y Crédito Público.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

Por medio del presente y en cumplimiento a lo dispuesto en
el artículo 145, penúltimo párrafo, de la Ley Aduanera vi-
gente, le informo que el Servicio de Administración Tribu-
taria, a través de las autoridades aduaneras que son las uni-
dades competentes para dar destino a las mercancías de
comercio exterior, durante el mes de noviembre de 2012,
únicamente destinaron mercancías perecederas, de fácil
descomposición o deterioro y aquellas que no son transfe-
ribles al Servicio de Administración y Enajenación de Bie-
nes (SAE).

Entre los bienes que fueron destinados por las autoridades
aduaneras, se encuentran los siguientes:
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• Alimentos y bebidas sin alcohol; artículos de limpieza
y aseo; baterías y encendedores; pinturas, barnices, sol-
ventes y lubricantes; productos agrícolas y agropecua-
rios; productos farmacéuticos y material de curación;
productos químicos, entre otros.

El total de bienes destinados en noviembre de 2012 por las
autoridades aduaneras fue de 9 mil 896 bienes; los cuales
se encuentran contabilizados en unidades de medida tales
como: kilogramo, litro y pieza, se anexa al presente el in-
forme respectivo.

Sin otro asunto por el momento, reciba un cordial saludo.

Atentamente

México DF, a 17 de diciembre de 2012.— Licenciado Oliver Arredon-
do Gálvez (rúbrica), administrador Central de Destino de Bienes.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a la Comisión de Economía, para su cono-
cimiento.



DENGUE CLASICO Y HEMORRAGICO

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escu-
do.— Secretaría de Salud.— Tamaulipas.

Diputado Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXII Le-
gislatura del Congreso de la Unión.— México, DF.

Por este conducto me permito dirigirme a su distinguida
persona; y aprovecho para informarle que por instruccio-
nes del gobernador de Tamaulipas, ingeniero Egidio Torre
Cantú, estamos dando atención prioritaria a la recomenda-
ción emitida por la Cámara de Diputados de la LXII Le-
gislatura mediante la cual nos exhorta a intensificar las ac-
ciones para la prevención y control del dengue en el estado.

Desde principios de 2012, el sistema de inteligencia epide-
miológica identificó un alto riesgo y la probabilidad de que
se registrara durante el presente año una epidemia por den-
gue, lo que motivó la implantación de un programa y plan
para su prevención, el cual ha logrado a través de acciones
intensivas y permanentes dar atención a este problema de
salud pública. Entre las acciones destacan las siguientes:

• Desarrollo de cuatro semanas intensivas de lucha con-
tra el dengue.

• Operaciones permanentes de descacharrización con
apoyo de las presidencias municipales.

• Campaña de medios para promover medidas preventi-
vas contra el dengue.

• Jornadas intensivas de fumigación con máquinas pesa-
das y motomochila en sectores de mayor riesgo.

• Fortalecimiento de la Red Estatal de Vigilancia Epide-
miológica para la detección, el estudio y el seguimiento
de pacientes.

• Verificaciones sanitarias en establecimientos de riesgo
y jornada de saneamiento básico.

• Acreditación de escuelas libres de dengue.

• Activación, reactivación y capacitación de comités de
salud.

• Reuniones de coordinación con estados que forman la
región de las Huastecas.

• Acreditación de unidades hospitalarias seguras contra
el dengue.

• Implantación del Plan de Contingencia Hospitalaria.

• Reuniones de coordinación del Consejo Estatal de Sa-
lud, Comité Estatal y Jurisdiccionales de Seguridad en
Salud.

• Capacitación del personal de salud de las unidades de
primero, segundo y tercer niveles.

• Elaboración y distribución a todas las unidades del
sector salud de la Guía práctica clínica de dengue.

• Adquisición de parque vehicular para fumigar áreas
con transmisión y de mayor riesgo.

• Contratación de brigadistas para apoyar la lucha anti-
larvaria vectorial y la eliminación de criaderos.

Como resultado de estas acciones se mantiene el control
epidemiológico del dengue en el estado, pues de la inci-
dencia nacional, la cual acumula 45 mil 257 casos al 7 de
diciembre, sólo mil 620, lo cual representa 3.5 por ciento,
son aportados por la entidad.

De los casos, 93.4 por ciento se concentran en 7 municipios
de Tamaulipas, entre los que destacan Reynosa, Altamira,
Tampico, Madero, Matamoros, Aldama y Victoria. Tal si-
tuación evidencia que la transmisión es focalizada y cir-
cunscrita sólo en 16 por ciento de los municipios.

La proyección epidemiológica de casos para 2012 en un es-
cenario de epidemia la cual teóricamente debió haberse re-
gistrado en la entidad consideró la posibilidad de que se re-
gistrara un número importante de casos. Por ello, el
estimado era de 5 mil 645 casos y 10 defunciones, lo cual
fue posible evitar dado el trabajo realizado por los tres ór-
denes de gobierno.

Actualmente, el comportamiento epidemiológico del den-
gue observa un descenso importante y una franca reduc-
ción, por lo que la transmisión de la enfermedad se en-
cuentra en etapa de desaceleración.
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En Tamaulipas, la salud es prioridad de prioridades. Por lo
mismo, el gobierno del estado dará permanencia a cada una
de las acciones que permita atender los problemas emer-
gentes y reemergentes de salud pública, con objeto de blin-
dar la salud de los tamaulipecos.

Sin otro asunto en particular, hago propicia la ocasión para
ponerme a sus órdenes.

Atentamente

Ciudad Victoria, Tamaulipas, a 11 de diciembre de 2012.— Doctor
Norberto Treviño García Manzo (rúbrica), secretario de Salud y direc-
tor general de Servicios de Salud de Tamaulipas.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a la Comisión de Salud, para su conoci-
miento.

ARTICULO 4o. CONSTITUCIONAL

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LVIII Le-
gislatura.— Honorable Congreso del Estado de Puebla.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Mesa Directiva del honorable Congreso de la Unión.—
Presente.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 71 fracción
III de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, se envía anexo al presente la iniciativa proyecto de
decreto que formula la Quincuagésimo Octava Legislatura
del honorable Congreso del Estado Libre  y Soberano de
Puebla, por virtud de la cual se adiciona un último párrafo
al artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos. Lo anterior para los efectos administrati-
vos y legales a los que haya lugar.

Sin otro particular, le reiteramos la seguridad de nuestra
distinguida consideración.

Atentamente

Heroica Puebla de Zaragoza, a 4 de diciembre de 2012.— Mesa Di-
rectiva del Congreso del Estado: Diputado Enrique Nacer Hernández
(rúbrica), presidente; diputado Jesús Salvador Zaldívar Benavides (rú-
brica), vicepresidente.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
LVIII Legislatura.— Honorable Congreso del Estado de
Puebla.

El honorable Quincuagésimo Octavo Congreso Consti-
tucional del Estado Libre y Soberano de Puebla

Considerando

Que en sesión pública ordinaria celebrada con esta fecha,
vuestra soberanía tuvo a bien aprobar, para los efectos del
artículo 71, fracción III, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, el proyecto de decreto emitido
por la Comisión de Gobernación y Puntos Constituciona-
les, por virtud de la cual se adiciona un último párrafo al
artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

Que la protección de los derechos de los adultos mayores
debe ser una prioridad para el Estado, teniendo como base
un marco legal que establezca los derechos fundamentales,
para lo cual necesariamente debe generar respuestas insti-
tucionales y sociales, valorando las aportaciones que han
realizado y establecer todas las acciones a su alcance, bus-
cando su plena inserción en la vida familiar, social, comu-
nitaria, económica y política del país.

Que es necesario establecer las reglas que deben cumplir
tanto sociedad civil, como gobierno, para promover la edu-
cación, el esparcimiento, la prevención de las enfermeda-
des y, en su caso, la creación de fuentes de empleo, dirigi-
das a los adultos mayores, de tal forma que la calidad de
vida sea la adecuada para fortalecer sus conocimientos y
sus diversas capacidades.

Que la promoción de una cultura de la vejez a partir de los
derechos previstos en el marco normativo de las personas
adultas mayores es, sin duda, uno de los retos más impor-
tantes en México.

Que la salud, educación, alimentación y el desarrollo de
una vida de bienestar de las personas adultas mayores de-
be ser una garantía individual que forme parte de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, dere-
chos que continuamente ya se consideran en los planes,
programas y acciones de gobierno.

Que parte fundamental es el de crear los medios y las ins-
tancias adecuadas para mantener productivos a los adultos
mayores, mediante la capacitación, el empleo, el otorga-



miento de créditos, así como subsidio parcial en el pago de
los servicios públicos que prestan las dependencias o enti-
dades de la administración pública de los tres órdenes de
gobierno.

Que la creación de planes, programas y demás lineamien-
tos que se establezcan a favor de los adultos mayores de-
ben ser congruentes, integrales y uniformes en todas las en-
tidades federativas, de tal forma que se logre el desarrollo
integral de este importante sector.

Que los adultos mayores han sido los generadores del de-
sarrollo social, económico y político del país, siendo res-
ponsabilidad de toda la población activa y del gobierno
proporcionarles los medios adecuados para integrarlos a
una vida activa, de respeto, de esparcimiento y de plenitud.

Que precisamente la política pública dirigida a los adultos
mayores, debe ser congruente con las diversas normas que
tienen entre sus objetivos principales el de garantizar el de-
recho a la salud, la asistencia médica, la protección de los
medios de subsistencia y los servicios sociales necesarios
para el bienestar individual de las personas adultas mayo-
res.

Que la uniformidad y congruencia de las normas secunda-
rias depende de la actualización de nuestra norma suprema,
la cual debe considerar la prevención, protección y deter-
minación de las medidas generales que deberán cumplirse
por el gobierno federal y los gobiernos locales.

Debemos impulsar transformaciones profundas en las for-
mas de organización social y económica, pero fundamen-
talmente, en las instituciones que hasta hoy han sido las
encargadas de marcar las pautas en esta materia, para lo-
grar esto deberán establecerse los lineamientos fundamen-
tales como garantía constitucional de derechos a los adul-
tos mayores.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en lo dis-
puesto 1, 71, fracción III, 72 y 73 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos; 44, fracción II, de
la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y
Soberano de Puebla; 48, fracción I, inciso c), del Regla-
mento Interior del honorable Congreso del Estado Libre y
Soberano de Puebla, sometemos a consideración de honora-
ble Congreso de la Unión la presente iniciativa proyecto de

Decreto por el que se adiciona un último párrafo al ar-
tículo 4 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos

Único. Se adiciona un último párrafo al artículo 4 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos pa-
ra quedar en los términos siguientes:

Artículo 4.

…

…

…

…

…

…

…

…

…

…

…

…

El Estado establecerá las condiciones necesarias para la sa-
tisfacción de las necesidades de alimentación, salud, edu-
cación, esparcimiento, deporte, cultura y trabajo de los
adultos mayores, teniendo como objetivo el desarrollo in-
tegral de los hombres y mujeres adultos mayores, integrán-
dolos al desarrollo social, económico y político del país.

Artículos Transitorios

Primero. Envíese al honorable Congreso de la Unión la
presente iniciativa minuta proyecto de decreto por el que se
adiciona un último párrafo al artículo 4 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Segundo. Envíese a las legislaturas de las entidades fede-
rativas y a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal,
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con el propósito de que tengan a bien considerar la presen-
te adición y se adhieran a la misma.

Tercero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Cuarto. Las legislaturas de los estados, en su caso, debe-
rán realizar las adecuaciones a sus ordenamientos legales
correspondientes.

Quinto. Se derogan todas las disposiciones que se opongan
al presente decreto.

Dado en el Palacio del Poder Legislativo, en la Heroica Ciudad de Pue-
bla de Zaragoza, a los cuatro días del mes de diciembre de dos mil do-
ce.— Diputado Enrique Nacer Hernández (rúbrica), presidente; dipu-
tado Jesús Salvador Zaldívar Benavides (rúbrica), vicepresidente;
diputado Alejandro Oaxaca Carreón (rúbrica), secretario; diputado Jor-
ge Gómez Carranco (rúbrica), secretario.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Túrnese a la Comisión de Puntos Constitucionales,
para dictamen.

PERMISOS PARA ACEPTAR Y
USAR CONDECORACIONES

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Dicta-
men de la Comisión de Gobernación, con proyecto de de-
creto que concede permiso a los ciudadanos Leonardo
González García y Jorge Humberto Pastor Gómez para
aceptar y usar la condecoración de la Orden Nacional de la
Legión de Honor, en grado de Caballero, que les otorga el
gobierno de la República Francesa

Honorable Asamblea:

La Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 39 y 45, numeral 6, incisos e) y f),
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; 80, numeral 1, fracción VII; 157, nu-
meral 1, fracción I; 158, numeral 1, fracción IV y 167, nu-
meral 4 del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta a la honorable asamblea el siguiente dictamen a tenor
de los siguientes

Antecedentes

En sesión del veintisiete de noviembre de dos mil doce, la
Cámara de Diputados dio cuenta con los oficios de la Cá-
mara de Senadores que remite los expedientes que contie-
nen las minutas proyecto de decreto que conceden el per-
miso constitucional necesario a los ciudadanos Leonardo
González García y Humberto Pastor Gómez para que pue-
dan aceptar y usar la condecoración de la Orden Nacional
de la Legión de Honor, en grado de Caballero, que les otor-
ga el Gobierno de la República Francesa, turnándose a la
suscrita Comisión para su dictamen.

Consideraciones

1. De la revisión del expediente se desprende que los peti-
cionarios acreditaron su nacionalidad mexicana con la co-
pia del acta de nacimiento.

2. Esta Comisión coincide con las consideraciones del Se-
nado de la República en virtud de que las condecoraciones
otorgadas no conllevan la aceptación o uso de títulos nobi-
liarios de gobiernos extranjeros ni implican la sumisión a
otro gobierno en detrimento de nuestra soberanía, ni com-
promete el interés público o pone en riesgo la seguridad na-
cional.

3. Que las condecoraciones de la Orden de la Legión de
Honor, en Grado de Caballero, de acuerdo al análisis de los
expedientes, son otorgadas por la voluntad y beneplácito
del gobierno de la República Francesa.

Por lo anterior expuesto, la Comisión de Gobernación con-
sidera cumplidos los requisitos constitucionales y legales
necesarios para conceder los permisos solicitados y en tal
virtud, de conformidad con lo establecido en el artículo 37,
apartado C), fracción III, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, somete a la consideración de
la honorable asamblea el siguiente

Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso .para que el ciuda-
dano Leonardo González García pueda aceptar y usar la
condecoración de la Orden Nacional de la Legión de Ho-
nor, en grado de Caballero, que le otorga el Gobierno de la
República Francesa.

Artículo Segundo. Se concede permiso para que el ciuda-
dano Jorge Humberto Pastor Gómez, pueda aceptar y usar



la condecoración de la Orden Nacional de la Legión de Ho-
nor, en grado de Caballero, que le otorga el Gobierno de la
República Francesa.

Palacio Legislativo de San Lázaro. México, Distrito Federal, a cinco de
diciembre de dos mil doce.

La Comisión de Gobernación, diputados: Rafael Alejandro Moreno
Cárdenas (rúbrica), presidente; Esther Quintana Salinas (rúbrica), José
Alfredo Botello Montes (rúbrica), Marcelo de Jesús Torres Cofiño (rú-
brica), Lizbeth Eugenia Rosas Montero (rúbrica), Fernando Belaunza-
rán Méndez (rúbrica), Mónica García de la Fuente (rúbrica), Francisco
Alfonso Durazo Montaño, Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara
(rúbrica), Williams Oswaldo Ochoa Gallegos (rúbrica), Abel Octavio
Salgado Peña, Jaime Chris López Alvarado (rúbrica), secretarios; Juan
Jesús Aquino Calvo (rúbrica), Luis Manuel Arias Pallares (rúbrica), Jo-
sé Ángel Ávila Pérez, Faustino Félix Chávez (rúbrica), Heriberto Ma-
nuel Galindo Quiñones (rúbrica), Rodrigo González Barrios (rúbrica),
Luis Antonio González Roldán (rúbrica), Francisco González Vargas
(rúbrica), José Sergio Manzur Quiroga, José Alejandro Montaño Guz-
mán (rúbrica), Julio César Moreno Rivera (rúbrica), Arnoldo Ochoa
González (rúbrica), Alfredo Rivadeneyra Hernández (rúbrica), Simón
Valanci Buzali, José Arturo Salinas Garza (rúbrica), Víctor Hugo Ve-
lasco Orozco, Ruth Zavaleta Salgado (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, se cumple con la
declaratoria de publicidad.

PERMISOS PARA PRESTAR SERVICIOS 
EN REPRESENTACIONES DIPLOMATICAS

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Dicta-
men de la Comisión de Gobernación, con proyecto de de-
creto que concede permiso a los ciudadanos Guadalupe Es-
tefanía Ríos Pacheco, Manuel Martínez Rabelero y Leticia
Marbella Matías para prestar servicios en la Embajada de
Estados Unidos de América; en su Consulado General en
Guadalajara, Jalisco; y en su Agencia Consular en Oaxaca
de Juárez, Oaxaca

Honorable Asamblea:

La Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 39 y 45, numeral 6, incisos e) y f),

de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; 80, numeral 1, fracción VII; 157, nu-
meral 1, fracción I; 158, numeral 1, fracción IV y 167, nu-
meral 4, del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta a la honorable asamblea, el siguiente dictamen:

Antecedentes 

En sesión celebrada el día 27 de noviembre del año en cur-
so por la Cámara de Diputados, se dio cuenta con los ofi-
cios de la Secretaría de Gobernación, por los que solicita el
permiso constitucional necesario para que los ciudadanos
Guadalupe Estefanía Ríos Pacheco, Manuel Martínez Ra-
belero y Leticia Marbella Matías Matías, puedan prestar
servicios de carácter administrativo en la Embajada de Es-
tados Unidos de América, en México y en su Consulado
General y Agencia Consular, en Guadalajara, Jalisco y en
Oaxaca de Juárez, Oaxaca, respectivamente, turnándose a
la suscrita Comisión para su dictamen, el expediente rela-
tivo. 

Consideraciones 

De la revisión del expediente se desprende que los peticio-
narios acreditaron su nacionalidad mexicana con la copia
certificada del acta de nacimiento.

La solicitud no implica la aceptación o uso de títulos nobi-
liarios de gobiernos extranjeros ni la sumisión a otro go-
bierno en detrimento de nuestra soberanía. 

La comisión considera cumplidos los requisitos legales ne-
cesarios para conceder el permiso solicitado y en tal virtud,
de conformidad con lo que establece la fracción II del
Apartado C) del artículo 37 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a la consideración
de la Honorable Asamblea, el siguiente:

Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana
Guadalupe Estefanía Ríos Pacheco para prestar servicios
como asistente administrativa de instalaciones en la Emba-
jada de los Estados Unidos de América en México.

Artículo Segundo. Se concede permiso al ciudadano Ma-
nuel Martínez Rabelero para prestar servicios como auxi-
liar administrativo / chofer en el Departamento de Justicia
en el Consulado General de los Estados Unidos de Améri-
ca en Guadalajara, Jalisco.
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Artículo Tercero. Se concede permiso a la ciudadana Le-
ticia Marbella Matías Matías para prestar servicios como
Asistente de Servicios Consulares en la Agencia Consular
de los Estados Unidos de América en Oaxaca de Juárez,
Oaxaca.

Palacio Legislativo de San Lázaro. México, Distrito Federal, a cinco de
diciembre de dos mil doce.

La Comisión de Gobernación, diputados: Rafael Alejandro Moreno
Cárdenas (rúbrica), presidente; Esther Quintana Salinas (rúbrica), José
Alfredo Botello Montes (rúbrica), Marcelo de Jesús Torres Cofiño (rú-
brica), Lizbeth Eugenia Rosas Montero (rúbrica), Fernando Belaunza-
rán Méndez (rúbrica), Mónica García de la Fuente (rúbrica), Francisco
Alfonso Durazo Montaño, Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara
(rúbrica), Williams Oswaldo Ochoa Gallegos (rúbrica), Abel Octavio
Salgado Peña, Jaime Chris López Alvarado (rúbrica), secretarios; Juan
Jesús Aquino Calvo (rúbrica), Consuelo Argüelles Loya (rúbrica), Luis
Manuel Arias Pallares (rúbrica), José Ángel Ávila Pérez, Faustino Fé-
lix Chávez (rúbrica), Heriberto Manuel Galindo Quiñones (rúbrica),
Rodrigo González Barrios (rúbrica), Luis Antonio González Roldán
(rúbrica), Francisco González Vargas (rúbrica), José Sergio Manzur
Quiroga, José Alejandro Montaño Guzmán (rúbrica), Julio César Mo-
reno Rivera (rúbrica), Arnoldo Ochoa González, Alfredo Rivadeney-
ra Hernández (rúbrica), Simón Valanci Buzali, José Arturo Salinas
Garza (rúbrica), Víctor Hugo Velasco Orozco, Ruth Zavaleta Salgado
(rúbrica).»

«Dictamen de la Comisión de Gobernación, con proyecto
de decreto que concede permiso a los ciudadanos Mariana
Colchado Durán, Els Michiel Ann Mestdagh, María Ayde-
lia Pilar Mayela Gutiérrez Bauces, Daniela Linet López
García, Mariana Viñas Portilla, Susana Adame Carreón,
Rosa María Jiménez Narváez, Patricia Oliva Romero, Gra-
cia América Elorza Bonifaz Calvo, Álvaro Pacheco Ruval-
caba, Miguel Ángel Reyes Cabrera, Pedro Arellano Alva-
rado y Rocío Yaneth Córdova Montijo para prestar
servicios en las Embajadas de Bélgica, del Reino Unido de
la Gran Bretaña e Irlanda del Norte y de Estados Unidos de
América en México, así como en el Consulado de éste en
Hermosillo, Sonora

Honorable Asamblea:

La Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 39 y 45, numeral 6, incisos e) y f),
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; 80, numeral 1, fracción VII; 157, nu-
meral 1, fracción I; 158, numeral 1, fracción IV y 167, nu-

meral 4, del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta a la honorable asamblea, el siguiente dictamen:

Antecedentes 

En sesión celebrada el día 22 de noviembre del año en cur-
so por la Cámara de Diputados, se dio cuenta con los ofi-
cios de la Secretaría de Gobernación, por los que solicita el
permiso constitucional necesario para que los ciudadanos
Susana Adame Carreón, Rosa María Jiménez Narváez, Pa-
tricia Oliva Romero, Gracia América Elorza Bonifaz Calvo,
Álvaro Pacheco Ruvalcaba, Miguel Ángel Reyes Cabrera,
Pedro Arellano Alvarado, Daniela Linet López García, Ma-
riana Viñas Portilla, Mariana Colchado Durán, Els Michiel
Ann Mestdagh, María Aydelia Pilar Mayela Gutiérrez Bu-
ces y Rocío Yaneth Córdova Montijo puedan prestar servi-
cios de carácter administrativo en las embajadas de Estados
Unidos de América, de Bélgica, del Reino Unido de la
Gran Bretaña e Irlanda del Norte en México, y en el Con-
sulado General de los Estados Unidos de América, en Her-
mosillo, Sonora, respectivamente, turnándose a la suscrita
comisión para su dictamen, el expediente relativo. 

Consideraciones

De la revisión del expediente se desprende que los peticio-
narios acreditaron su nacionalidad mexicana con la copia
certificada del acta de nacimiento. 

La solicitud no implica la aceptación o uso de títulos nobi-
liarios de gobiernos extranjeros ni la sumisión a otro go-
bierno en detrimento de nuestra soberanía. 

La comisión considera cumplidos los requisitos legales ne-
cesarios para conceder el permiso solicitado y en tal virtud,
de conformidad con lo que establece la fracción II del
Apartado C) del artículo 37 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a la consideración
de la honorable asamblea el siguiente

Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana Ma-
riana Colchado Durán para prestar servicios como asisten-
te económica y comercial para la Región Flamenca de Bél-
gica FIT en la Embajada de Bélgica en México.

Artículo Segundo. Se concede permiso a la ciudadana Els
Michiel Ann Mestdagh para prestar servicios como recep-
cionista en la Embajada de Bélgica en México.



Artículo Tercero. Se concede permiso a la ciudadana María
Aydelia Pilar Mayela Gutiérrez Buces para prestar servicios
como asistente económica y comercial para la Región Valo-
na de Bélgica AWEX en la Embajada de Bélgica en México.

Artículo Cuarto. Se concede permiso a la ciudadana Da-
niela Linet López García para prestar servicios como asis-
tente de propiedades y mantenimiento en la Embajada del
Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte en Mé-
xico.

Artículo Quinto. Se concede permiso a la ciudadana Ma-
riana Viñas Portilla para prestar servicios como secretaria
bilingüe en la Embajada del Reino Unido de la Gran Bre-
taña e Irlanda del Norte en México.

Artículo Sexto. Se concede permiso a la ciudadana Susa-
na Adame Carreón para prestar servicios como coordina-
dora de viajes en la Embajada de Estados Unidos de Amé-
rica en México.

Artículo Séptimo. Se concede permiso a la ciudadana Ro-
sa María Jiménez Narváez para prestar servicios como
asistente administrativo en la Embajada de Estados Unidos
de América en México.

Artículo Octavo. Se concede permiso a la ciudadana Pa-
tricia Oliva Romero para prestar servicios como operador
telefónico en la Embajada de Estados Unidos de América
en México.

Artículo Noveno. Se concede permiso a la ciudadana Gra-
cia América Elorza Bonifaz Calvo para prestar servicios
como empleada de visas en la Embajada de Estados Uni-
dos de América en México.

Artículo Décimo. Se concede permiso al ciudadano Álva-
ro Pacheco Ruvalcaba para prestar servicios como asisten-
te de pasaportes y ciudadanías en la Embajada de Estados
Unidos de América en México.

Artículo Décimo Primero. Se concede permiso al ciuda-
dano Miguel Ángel Reyes Cabrera para prestar servicios
como asistente de pasaportes y ciudadanías en la Embaja-
da de Estados Unidos de América en México.

Artículo Décimo Segundo. Se concede permiso al ciuda-
dano Pedro Arellano Alvarado para prestar servicios como
asistente en computación en la Embajada de  Estados Uni-
dos de América en México.

Artículo Décimo Tercero. Se concede permiso a la ciuda-
dana Rocío Yaneth Córdova Montijo para prestar servicios
como empleada de visas en el consulado de Estados Uni-
dos de América en Hermosillo, Sonora.

Palacio Legislativo de San Lázaro. México, Distrito Federal, a cinco de
diciembre de dos mil doce.

La Comisión de Gobernación, diputados: Rafael Alejandro Moreno
Cárdenas (rúbrica), presidente; Esther Quintana Salinas (rúbrica), José
Alfredo Botello Montes (rúbrica), Marcelo de Jesús Torres Cofiño (rú-
brica), Lizbeth Eugenia Rosas Montero (rúbrica), Fernando Belaunza-
rán Méndez, Mónica García de la Fuente (rúbrica), Francisco Alfonso
Durazo Montaño, Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara (rúbrica),
Williams Oswaldo Ochoa Gallegos (rúbrica), Abel Octavio Salgado
Peña, Jaime Chris López Alvarado (rúbrica), secretarios; Juan Jesús
Aquino Calvo, Consuelo Argüelles Loya (rúbrica), Luis Manuel Arias
Pallares (rúbrica), José Ángel Ávila Pérez, Faustino Félix Chávez (rú-
brica), Heriberto Manuel Galindo Quiñones (rúbrica), Rodrigo Gonzá-
lez Barrios, Luis Antonio González Roldán (rúbrica), Francisco Gon-
zález Vargas (rúbrica), José Sergio Manzur Quiroga, José Alejandro
Montano Guzmán (rúbrica), Julio César Moreno Rivera (rúbrica),
Amoldo Ochoa González, Alfredo Rivadeneyra Hernández (rúbrica),
Simón Valanci Buzali, José Arturo Salinas Garza, Víctor Hugo Velas-
co Orozco, Ruth Zavaleta Salgado (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, se cumple con la
declaratoria de publicidad.

PERMISOS PARA ACEPTAR Y DESEMPEÑAR 
EL CARGO DE CONSULES HONORARIAS

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Dicta-
men de la Comisión de Gobernación, con proyecto de de-
creto que concede permiso a las ciudadanas Susana Cana-
les Clariond y Myriam Vachez Plagnol para aceptar y
desempeñar el cargo de cónsules honorarias de la Repúbli-
ca Francesa en Monterrey, Nuevo León, y en Guadalajara,
Jalisco

Honorable Asamblea:

La Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 39 y 45, numeral 6, incisos e) y f),
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de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; y 80, numeral 1, fracción VII, 157, nu-
meral 1, fracción I, 158, numeral 1, fracción IV, y 167, nu-
meral 4, del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta a la honorable asamblea el siguiente dictamen:

Antecedentes

En sesión celebrada el 15 de noviembre de 2012 por la Cá-
mara de Diputados se dio cuenta con los oficios de la Se-
cretaría de Gobernación por los que se solicita el permiso
constitucional necesario para que las ciudadanas Susana
Canales Clariond y Myriam Vachez Plagnol puedan acep-
tar y desempeñar el cargo de cónsules honorarias de la Re-
pública Francesa en Monterrey, con circunscripción consu-
lar en Nuevo León; y en Guadalajara, con circunscripción
consular en Jalisco, respectivamente, turnándose a la sus-
crita comisión para dictamen el expediente relativo.

Consideraciones

De la revisión del expediente se desprende que las peticio-
narias acreditan la nacionalidad mexicana con la copia cer-
tificada del acta de nacimiento.

La solicitud no implica la aceptación o uso de títulos nobi-
liarios de gobiernos extranjeros ni la sumisión a otro go-
bierno en detrimento de nuestra soberanía.

La comisión considera cumplidos los requisitos legales ne-
cesarios para conceder el permiso solicitado y en tal virtud,
de conformidad con lo que establece la fracción II del
Apartado C del artículo 37 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
la honorable asamblea el siguiente

Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana Su-
sana Canales Clariond para aceptar y desempeñar el cargo
de cónsul honoraria de la República Francesa en Monte-
rrey, con circunscripción consular en Nuevo León.

Artículo Segundo. Se concede permiso a la ciudadana
Myriam Vachez Plagnol para aceptar y desempeñar el car-
go de cónsul honoraria de la República Francesa en Gua-
dalajara, con circunscripción consular en Jalisco.

Palacio Legislativo de San Lázaro. México, Distrito Federal, a 5 de di-
ciembre de 2012.

La Comisión de Gobernación, diputados: Rafael Alejandro Moreno
Cárdenas (rúbrica), presidente; Esther Quintana Salinas (rúbrica), José
Alfredo Botello Montes (rúbrica), Marcelo de Jesús Torres Cofiño (rú-
brica), Lizbeth Eugenia Rosas Montero (rúbrica), Fernando Belaunza-
rán Méndez (rúbrica), Mónica García de la Fuente (rúbrica), Francisco
Alfonso Durazo Montaño, Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara
(rúbrica), Williams Oswaldo Ochoa Gallegos (rúbrica), Abel Octavio
Salgado Peña, Jaime Chris López Alvarado (rúbrica), secretarios; Juan
Jesús Aquino Calvo (rúbrica), Consuelo Argüelles Loya, Luis Manuel
Arias Pallares, José Ángel Ávila Pérez, Faustino Félix Chávez (rúbri-
ca), Heriberto Manuel Galindo Quiñones (rúbrica), Rodrigo González
Barrios (rúbrica), Luis Antonio González Roldán (rúbrica), Francisco
González Vargas (rúbrica), José Sergio Manzur Quiroga, José Alejan-
dro Montano Guzmán (rúbrica), Julio César Moreno Rivera (rúbrica),
Amoldo Ochoa González (rúbrica), Alfredo Rivadeneyra Hernández
(rúbrica), Simón Valanci Buzali, José Arturo Salinas Garza (rúbrica),
Víctor Hugo Velasco Orozco, Ruth Zavaleta Salgado (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, se cumple con la
declaratoria de publicidad.

LEY GENERAL DE DESARROLLO 
FORESTAL SUSTENTABLE

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Dicta-
men de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, con proyecto de decreto que reforma los artículos 24
y 143, y adiciona el 143 Bis a la Ley General de Desarro-
llo Forestal Sustentable

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales
de la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, le fue turnada para su análisis y elaboración del dic-
tamen correspondiente la Iniciativa que reforma los artícu-
los 24 y 143, y adiciona el 143 bis a la Ley General de De-
sarrollo Forestal Sustentable, presentada por el diputado
Ricardo Astudillo Suárez, integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
con las atribuciones que le confieren los artículos 39, nu-
merales 1 y 2, y 45, numerales 6, incisos e) y f), y 7, de la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos



Mexicanos, así como los artículos 80, numeral II, 81, nu-
meral 2, 82, numeral 1, 84, numeral 1, y 85 del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, somete a la consideración de
los integrantes de esta honorable asamblea el presente dic-
tamen, de acuerdo con los siguientes

Antecedentes

Primero. En sesión plenaria de la Cámara de Diputados,
celebrada el día 4 de octubre de 2012, el diputado Ricardo
Astudillo Suárez, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México, presentó Iniciativa
con proyecto de decreto por la que adicionan diversas dis-
posiciones de la Ley General de Desarrollo Forestal Sus-
tentable.

Segundo. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Di-
rectiva dictó trámite sobre dicha Iniciativa, turnándola a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para
su análisis y consulta dictamen.

Contenido de la iniciativa

La propuesta presentada por el diputado Ricardo Astudillo
Suárez plantea la modificación de diversas disposiciones, a
fin de garantizar que los recursos que ingresan al Fondo
Forestal Mexicano, efectivamente retornen a las entidades
federativas de las cuales proceden y sean ejercidos por las
mismas.

Ello, considerando que aún cuando la Ley General de De-
sarrollo Forestal Sustentable prevé lo anterior, en la reali-
dad dichos recursos no siempre retornan para ejercerse
dentro de las circunscripciones territoriales de las entida-
des que sufrieron la afectación ambiental de sus ecosiste-
mas forestales.

El diputado iniciador señala que el manejo sustentable de
los recursos naturales es una necesidad y una posibilidad
para el desarrollo de las propias comunidades rurales, sin
embargo, la falta de vinculación del hombre con el recurso
forestal está presente en el fondo de toda la problemática
forestal, cuando ésta debe ser considerada en todo momen-
to como una prioridad.

Asimismo, reconoce que México ocupa un lugar primor-
dial a nivel mundial en materia de diversidad de bosques
naturales y este tipo de recursos nos brindan una infinidad
de servicios ambientales, que van desde la regulación de

los ciclos hidrológicos y microclimas, hasta fenómenos
globales como la biodiversidad con que cuentan y la cap-
tura de carbono que realizan. 

Refiere que los bosques tienen también un importante po-
tencial como fuente de ingresos y de materias primas para
las poblaciones rurales de México, así como para un am-
plio número de empresas dedicadas al aprovechamiento,
transformación y comercialización de productos y subpro-
ductos forestales tanto maderables, como no maderables.

Considerandos

Los integrantes de esta comisión coincidimos con el dipu-
tado iniciador, en que desafortunadamente, a pesar de con-
tar con tan extensa variedad y riqueza de recursos foresta-
les, estos se han visto significativamente afectados por la
presencia de factores de disturbio y perturbación, entre los
que destacan los incendios forestales, la tala clandestina, el
cambio de uso de suelo y el deficiente manejo silvícola,
afectando significativamente la capacidad de carga de
nuestros ecosistemas forestales, comprometiendo así la
sustentabilidad de los mismos. 

Por lo anterior, México se encuentra dentro del grupo de
países con las tasas de deforestación más altas del planeta,
lo que ha impulsado que actualmente la política forestal
mexicana se encuentre orientada a revertir los procesos de
degradación de los recursos forestales y, al mismo tiempo,
a alentar su aprovechamiento, incrementando su potencial
y propiciando la participación activa de los propietarios o
poseedores de los terrenos en que se encuentran dichos re-
cursos.

Sin embargo, son muchos los casos en que el aprovecha-
miento de los bosques o los terrenos forestales implica el
cambio de uso del suelo y, para ello, la Ley General de De-
sarrollo Forestal Sustentable prevé mecanismos de compen-
sación ambiental mediante el pago de las autorizaciones de
cambio de uso de suelo en terrenos forestales, depositando
dichos recursos en el Fondo Forestal Mexicano. 

En el reglamento de la ley, se refiere que la Comisión Na-
cional Forestal deberá destinar dichos recursos a la ejecu-
ción de actividades de reforestación, restauración o mante-
nimiento de los ecosistemas afectados, considerando un
orden de preferencia para la ejecución de dichas activida-
des en las entidades federativas en las que se haya solicita-
do el cambio de uso de suelo. 
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No obstante, en la realidad dichos recursos no siempre re-
gresan a las circunscripciones territoriales de las entidades
que sufrieron la afectación ambiental de sus ecosistemas
forestales.

Con base en los motivos expuestos por el diputado inicia-
dor, esta Comisión Dictaminadora, estima de gran relevan-
cia el proyecto de decreto contenido en la iniciativa que
nos ocupa, ya que el mecanismo de retorno que se propone
pretende que las entidades federativas celebren convenios
de coordinación con la Federación, para que les ministren
dichos recursos y puedan ejecutar los proyectos respecti-
vos.

De tal manera, las nuevas disposiciones tienden a fortale-
cer y garantizar la ejecución de proyectos de conservación
y restauración de los ecosistemas forestales en las entida-
des federativas, así como a diseñar tasas de retorno de los
recursos generados por el aprovechamiento de los ecosiste-
mas ubicados dentro de sus respectivas circunscripciones
territoriales, con la reforma propuesta se responde más
efectivamente a la justa demanda de la ciudadanía y los go-
biernos estatales en la materia.

Por lo anterior expuesto y fundado, la Comisión de Medio
Ambiente y Recursos Naturales somete a la consideración
de esa Honorable Asamblea, el siguiente proyecto de

Decreto por el que se reforman los artículos 24 y 143, y
adiciona el 143 Bis a la Ley General de Desarrollo Fo-
restal Sustentable

Artículo Único. Se adiciona una fracción X al artículo 24,
recorriéndose en el orden subsecuente las fracciones X y
XI para que pasen a ser fracciones XI y XII, y una fracción
IX al artículo 143, recorriéndose la fracción IX que pasa a
ser fracción X, y un artículo 143 Bis a la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable, para quedar como sigue:

Artículo 24. …

I. a IX. ...

X. Aplicar los recursos provenientes del fondo por el
cobro de la compensación ambiental por el cambio
de uso de suelo en terrenos forestales dentro de su
entidad.

XI. y XII. …

Artículo 143. … 

I. a VIII. ...

IX. El cobro de la compensación ambiental por el
cambio de uso de suelo en terrenos forestales, y

X. Los demás recursos que obtenga por cualquier otro
concepto.

...

...

Artículo 143 Bis. Los recursos económicos que obtenga
el fondo por concepto de compensación ambiental serán
destinados a las entidades federativas donde se haya
autorizado el cambio de uso del suelo, para que en zo-
nas sujetas a procesos de degradación se ejecuten acti-
vidades reforestación, restauración o mantenimiento de
los ecosistemas reforestados o restaurados.

Los recursos referidos en el párrafo anterior deberán
ser ministrados a las entidades federativas de manera
permanente en el ejercicio fiscal inmediato a su ingreso
al fondo, para dicho efecto deberán celebrar convenio
con la federación en los términos previstos por los artí-
culos 24 y 25 de la presente ley.

En la aplicación y destino de estos recursos se deberán
observar los siguientes criterios en orden descendente:

I. Microcuenca donde se asienta el terreno que resul-
tará afectado;

II. Municipio donde se autorizó el cambio de uso de
suelo, y

III. Entidad federativa afectada.

Transitorios

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor el
día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Artículo Segundo. Dentro de los 90 días naturales poste-
riores a la entrada en vigor del presente decreto, el Ejecu-
tivo Federal deberá publicar las modificaciones respectivas



al Reglamento de la Ley General de Desarrollo Forestal
Sustentable. 

Artículo Tercero. La federación y las entidades federati-
vas deberán celebrar los convenios señalados en el artículo
143 Bis, dentro de los 90 días naturales siguientes a la en-
trada en vigor del presente decreto.

Artículo Cuarto. La ministración de los recursos referidos
en el artículo 143 Bis, se realizará en el ejercicio fiscal in-
mediato a la entrada en vigor del presente decreto.

Artículo Quinto. Se derogan todas aquellas disposiciones
que se opongan al presente decreto.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de diciembre de 2012.— Así
se acordó y votó en sesión plenaria de la Comisión de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales.

La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputados:
Lourdes Adriana López Moreno (rúbrica), presidenta; Minerva Casti-
llo Rodríguez (rúbrica), Érika Yolanda Funes Velázquez (rúbrica), Jo-
sé Pilar Moreno Montoya (rúbrica), María Concepción Navarrete Vital
(rúbrica), María Isabel Ortiz Mantilla, Gerardo Peña Avilés (rúbrica),
Claudia Elena Águila Torres (rúbrica), Graciela Saldaña Fraire (rúbri-
ca), Cristina Olvera Barrios (rúbrica), Ricardo Astudillo Suárez (rúbri-
ca), Leticia Calderón Ramírez, Mario Miguel Carrillo Huerta, Eufrosi-
na Cruz Mendoza (rúbrica), José Luis Esquivel Zalpa, Juan Manuel
Fócil Pérez, Marina Garay Cabada (rúbrica), Rodrigo González Ba-
rrios (rúbrica), Patricia Lugo Barriga (rúbrica), Ossiel Omar Niaves
López (rúbrica), José Luis Oliveros Usabiaga, Alfredo Rivadeneyra
Hernández, Ramón Antonio Sampayo Ortiz (rúbrica), Aída Fabiola Va-
lencia Ramírez (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: De conformidad con lo que establece el artículo 87 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, se cumple con la
declaratoria de publicidad.

PERMISOS PARA ACEPTAR Y USAR 
CONDECORACIONES - PERMISOS PARA

PRESTAR SERVICIOS EN REPRESENTACIONES 
DIPLOMATICAS - PERMISOS PARA

ACEPTAR Y DESEMPEÑAR EL CARGO 
DE CONSULES HONORARIAS

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En virtud de que se ha cumplido con la declaratoria de
publicidad de los dictámenes de la Comisión de Goberna-
ción, consulte la Secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se autoriza a que se pongan a discusión y vota-
ción de inmediato.

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se autoriza que los dictámenes de
la Comisión de Gobernación se pongan a discusión y vota-
ción de inmediato. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se autoriza. En consecuencia, el siguiente punto del or-
den del día es la discusión de cuatro dictámenes con pro-
yectos de decreto que conceden permiso a ciudadanos
mexicanos para aceptar y desempeñar el cargo de cónsules
honorarios; para aceptar y usar condecoraciones que en di-
ferentes grados les confieren gobiernos extranjeros, y para
prestar servicios de carácter administrativo en diversas se-
des diplomáticas.

En virtud de que se encuentran publicados en la Gaceta
Parlamentaria y disponibles en los monitores de sus curu-
les, están a discusión en lo general. No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra, para los efectos del artículo 109 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, esta Presidencia
tiene la obligación de preguntar si se reserva algún artícu-
lo para su discusión en lo particular.

En virtud de que no se ha reservado artículo alguno, se pide
a la Secretaría abra el sistema electrónico, por 10 minutos,
para proceder a la votación en lo general y en lo particular
de cada uno de los artículos de los proyectos de decreto.

Esta Presidencia informa que para efectos del registro de
asistencia se sumarán los registros anteriores al cierre del
tablero electrónico más los que se registren, para los efec-
tos de esta votación nominal.
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La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: Ciérre-
se el sistema electrónico.

Háganse los avisos a que se refiere el artículo 144, nume-
ral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados. Ábrase
el sistema electrónico, por 10 minutos, para proceder a la
votación en lo general y en lo particular de los artículos de
cada uno de los proyectos de decreto.

(Votación)

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: Ciérrese
el sistema electrónico de votación. Se registraron 373 vo-
tos a favor, 4 abstenciones, 0 en contra.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobados en lo general y en lo particular los pro-
yectos de decreto que conceden permiso a ciudadanos
mexicanos para aceptar y desempeñar el cargo de cón-
sules honorarios; para aceptar y usar condecoraciones
que en diferentes grados les confieren gobiernos ex-
tranjeros, y para prestar servicios de carácter adminis-
trativo en diversas sedes diplomáticas. Pasan al Senado
y al Ejecutivo —en su caso— para los efectos constitu-
cionales.

LEY GENERAL DE DESARROLLO 
FORESTAL SUSTENTABLE

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En virtud de que se ha cumplido con el requisito de la
declaratoria de publicidad del dictamen de la Comisión de
Medio Ambiente y Recursos Naturales*, consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se autoriza
que se ponga a discusión y votación de inmediato.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se autoriza que el dictamen de la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales se
ponga a discusión y votación de inmediato. Las diputadas
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

* El dictamen mencionado se encuentra en  la página 36 de esta
edición.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En consecuencia, el siguiente punto del orden del día es
la discusión del dictamen con proyecto de decreto que re-
forma los artículos 24, 143, y adiciona un artículo 143 Bis
a la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable.

Tiene la palabra, hasta por 10 minutos, nuestra muy apre-
ciable compañera doña Lourdes Adriana López Moreno, a
nombre de la comisión, para fundamentar el dictamen.

La diputada Lourdes Adriana López Moreno: Con su
venia, señor presidente. Honorable asamblea, a la Comi-
sión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la Unión le
fue turnada para su análisis y elaboración del dictamen co-
rrespondiente la iniciativa que reforma los artículos 24 y
143, y adiciona un 143 Bis a la Ley General de Desarrollo
Forestal Sustentable, que fue presentada por el diputado
Ricardo Astudillo Suárez, integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México.

Esta comisión, con las atribuciones que le confieren los ar-
tículos 39, numerales 1 y 2, y 45, numerales 6, incisos e) y
f) y 7 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, así como los artículos 80, nume-
ral 2; 81, numeral 2; 82, numeral 1; 84, numeral 1 y 85 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la consi-
deración de los integrantes de esta honorable asamblea el
dictamen, de acuerdo con los siguientes antecedentes.

La importancia de considerar la modificación a los artícu-
los 24 y 143 y la adición de un 143 Bis, consiste en garan-
tizar que los recursos que ingresan al Fondo Forestal Me-
xicano efectivamente retornen a las entidades federativas
de las cuales proceden y sean ejercidos por las mismas.

Ello considerando que, aun cuando la Ley General de De-
sarrollo Forestal Sustentable prevé lo anterior, en realidad
dichos recursos no siempre retornan para ejercerse dentro
de las circunscripciones territoriales de las entidades que
sufrieron la afectación ambiental de sus ecosistemas fores-
tales.

Básicamente, se propone que con esta modificación poda-
mos considerar que aquellas zonas donde fueron afectados
terrenos por los cambios de usos de suelo forestal puedan
ser consideradas para la aplicación de los recursos que son
ingresados como pago de derechos por compensación am-
biental.



Con esto buscamos garantizar que el retorno de estos re-
cursos dé prioridad a la microcuenca donde se asienta el te-
rreno que resultara afectado, al municipio donde se autori-
zó el cambio de uso de suelo o bien, a la entidad federativa
afectada.

Con ello —insisto— buscamos que estos recursos de las
zonas sujetas a procesos de degradación se ejecuten en ac-
tividades de reforestación, restauración o mantenimiento
de los ecosistemas reforestados o restaurados.

Es bien sabido por todos nosotros que cuando se genera un
cambio de uso de suelo hacia un terreno forestal tenemos
una afectación que altera todo un ecosistema. Normalmen-
te todos los recursos ingresados por compensación de ese
cambio de uso de suelo forestal son radicados al Fondo Fo-
restal Mexicano y no siempre regresan a la zona que fue
afectada. Muchas veces son aplicados a programas genera-
les, que si bien es cierto son importantes de realizar en ma-
teria de reforestación y restauración, también es importan-
te reconocer la importancia que el municipio, la entidad o
en última instancia la microcuenca que está resultando
afectada por esta situación, pueda recibir estos recursos pa-
ra garantizar la restauración de ecosistemas en la zona que
ha sido afectada.

Con ello garantizamos que los municipios, estados que es-
tán generando este ingreso por cambio de uso de suelo fo-
restal, puedan recibir el mismo para poder restaurar ecosis-
temas en la zona donde han tenido la afectación.

La importancia de esto atiende además la vocación muni-
cipalista que tenemos como Estado mexicano de que poda-
mos retornar recursos a las zonas afectadas y que además
le demos la posibilidad a estas zonas, en primer orden de
gobiernos locales y bien de afectaciones en microcuencas,
para tener la posibilidad de realizar acciones propias para
restauración de los ecosistemas efectuadas desde el seno
donde se está teniendo la afectación.

De ahí la importancia de atender una demanda que muchas
veces se tiene desde la sociedad civil, desde los propietarios
de terrenos, desde las comunidades originarias, desde las co-
munidades indígenas y desde luego, desde muchos de los
gobiernos municipales de que se puedan recibir recursos pa-
ra fortalecer sus actuaciones a favor del medio ambiente.

Este es un mecanismo donde regresamos el recurso a quien
lo está generando y donde estamos dando una razón de jus-
ticia social y de justicia ambiental para aquellas zonas que

han recibido una afectación por esta situación de cambio de
uso de suelo, y cuenten con los recursos y con los meca-
nismos para poder realizar ejercicios de restauración, de re-
forestación y de combatir la degradación de sus suelos en
las zonas afectadas.

De ahí la importancia de que esta honorable asamblea pue-
da aprobar, como se hizo al seno de la Comisión de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, con el apoyo de todas las
fracciones parlamentarias que integran a esta comisión, a
razón de que estamos dando prioridad a un tema de voca-
ción natural del suelo, a razón de que estamos dando prio-
ridad a un tema en el que no existen los colores partidistas,
sino lo que existe ante todo es priorizar la conservación de
nuestros recursos naturales y priorizar el hecho de que las
comunidades, de que los gobiernos locales y de que las zo-
nas que reciben estas afectaciones puedan tener mecanis-
mos para contrarrestarlas.

Así que a nombre de la Comisión de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, pedimos a esta honorable asamblea el
apoyo para votar a favor este dictamen, que sin lugar a du-
das va a permitir generar alternativas para las comunida-
des, generar alternativas para la restauración de zonas afec-
tadas en su mínima expresión, que es justamente en las
zonas donde reciben esta afectación y particularmente para
que todos y cada uno de los que formamos parte de esta
Cámara de Diputados podamos contribuir, ahora no con un
granito de arena, sino con un esfuerzo a través de las ac-
ciones de conservación, para permitir que México continúe
siendo un país megadiverso, continúe ocupando los prime-
ros lugares en megadiversidad y que con ello podamos ga-
rantizar que las generaciones futuras cuenten con la mara-
villa de recursos, que sin lugar a dudas han colocado a
México en un lugar privilegiado.

Está en manos de todas y de todos ustedes poder colaborar
a que garanticemos el desarrollo sustentable de nuestro
país y sobre todo, a que veamos en los recursos naturales
mecanismos de desarrollo económico y de desarrollo so-
cial para todos nuestros pueblos. Muchísimas gracias. Es
cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Don José Humberto Vega Vázquez,
del PT, tiene el uso de la voz, hasta por cinco minutos. ¿No
está? Si no está, pasa al Diario de los Debates.

Tiene la palabra la diputada Aída Fabiola Valencia Ramí-
rez, de Movimiento Ciudadano.
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La diputada Aída Fabiola Valencia Ramírez: Buenos
días. Con su venia, señor presidente. México es uno de los
países con mayor biodiversidad en el planeta y una gran
parte de esa biodiversidad depende de los bosques y selvas;
sin embargo, el mal uso y el abuso de la riqueza natural por
parte del hombre ha puesto en riesgo el desarrollo cultural
y artístico de las sociedades en torno a los ecosistemas.

El diagnóstico de la FAO sobre México es parte del docu-
mento Los bosques del mundo 2010, que reúne la informa-
ción de los recursos forestales de 233 países, y advierte que
pese a los avances en algunos gobiernos de países en desa-
rrollo todavía hay naciones donde la tasa de destrucción de
la cubierta vegetal es alarmante.

La acelerada destrucción de los bosques es una de las prin-
cipales causas que ha colocado en estado de emergencia a
una gran variedad de especies de flora y fauna que depen-
den de ese ecosistema.

Los ritmos de deforestación que sufre nuestro país son alar-
mantes, ya que es uno de los más intensos que se desarro-
llan, a tal grado que hoy en día México ocupa el quinto lu-
gar de deforestación a nivel mundial.

Según cifras del Instituto de Geografía de la UNAM, cada
año perdemos 500 mil hectáreas de bosques y selvas, colo-
cando a nuestro país en un inminente riesgo de extinción de
una gran variedad de plantas y animales, así como a mu-
chas comunidades que han encontrado en este ecosistema
un medio para subsistir.

Una serie de incentivos perversos, brindados por el gobier-
no, ha orillado a la gente a realizar prácticas ilegales, debi-
do a la difícil situación económica por la que atraviesan
millones de mexicanos.

En México se estima que el 70 por ciento del mercado na-
cional de madera tiene procedencia ilegal.

Otro de los problemas que se suma al deterioro de nuestros
bosques son los incendios forestales que han lesionado de
manera importante la biodiversidad. Según datos de la Co-
misión Nacional Forestal (Conafor), en 2011 se reportaron
12 mil 103 incendios forestales, afectando una superficie
de 956 mil 404.80 hectáreas.

Aquí es donde yo hago una reflexión: cómo es que en Mé-
xico, a pesar de que tenemos una gran variedad de ecosis-

temas y una gran variedad de bosque, no nos hemos pues-
to de acuerdo y no hemos priorizado que es importante te-
ner también métodos y medios para combatir los incendios
forestales.

¿Por qué es tan incongruente el tema en México? Si esta-
mos autorizando o se está autorizando la compra de un
avión para el presidente de la República y su familia, de 6
mil millones de pesos, ¿por qué no empezar a reflexionar
de que es necesario tener helicópteros para combatir los in-
cendios, y dejar también, que esto ayudaría a las comuni-
dades indígenas, que son las primeras en defender el bos-
que y que lamentablemente los dejamos desarmados, a los
campesinos, a la hora de ir a apagar el fuego?

¿Cuántas muertes no ha habido por esto, y no ha habido
sensibilidad de parte nuestra para poder ayudar a conservar
nuestros bosques?

Con el tema de la pérdida de los bosques estamos hacien-
do que aumente el 50 por ciento de los casos de incendio.
Nosotros estamos permitiendo entonces que un 88 por
ciento de la superficie afectada en relación al año anterior
se esté dando.

Los gobiernos federales no han sido capaces de combatir
los procesos de degradación de la tierra ni de cumplir sus
acuerdos ante la Convención de las Naciones Unidas para
la Lucha contra la Desertificación. Parte de ello son cifras
de la Conafor, que señalan que cerca del 64 por ciento de
sus suelos presentan afectación por algún proceso en dife-
rentes niveles.

Ésta es una realidad que vivió en carne propia alrededor de
48 millones de mexicanos este año, al padecer las conse-
cuencias de la sequía en zonas áridas, provocando con ello
el abandono de sus tierras, entre 300 mil y 400 mil perso-
nas.

Por esta razón, los diputados del Movimiento Ciudadano
votaremos a favor de la propuesta, ya que tiende a fortale-
cer y garantizar la adecuada ejecución de la conservación y
restauración de los ecosistemas forestales en las entidades
federativas, así como el retorno de recursos en pro de és-
tos. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Ahora viene don Ricardo Astudillo Suárez, del Verde,
queretano, para mayor abundamiento.



El diputado Ricardo Astudillo Suárez: Muy buenos días,
con su permiso, señor presidente. Compañeras y compañe-
ros legisladores, el día de hoy estamos discutiendo y vo-
tando un dictamen que es histórico para nuestro país; es
histórico, porque el día de hoy estamos diciendo sí al me-
dio ambiente, sí a un México que necesita la unión de to-
dos los partidos y las fuerzas políticas para sumarnos a es-
te gran proyecto.

Quiero hacer un reconocimiento, antes que nada —por su-
puesto— a la presidenta de la comisión, quien expuso este
dictamen, y a todos los miembros de la misma, que aporta-
ron y participaron con sus deliberaciones en la comisión
para que esto fuera posible.

Asimismo un reconocimiento a nuestro coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Verde, quien ha marcado
una agenda entre nosotros en que el tema del medio am-
biente sea prioridad nacional.

Hoy estamos cumpliendo este objetivo, con el simple he-
cho de poder regresar a las entidades federativas y a todos
los municipios, aproximadamente un monto de 6 mil mi-
llones de pesos, que representa el Fondo Forestal Mexica-
no y que viene derivado de los pagos de derechos de los
cambios de uso de suelo que se generan en cada entidad y
en cada municipio.

Como bien lo explicó la presidenta de la comisión, estas
cantidades muchas veces no regresan a los estados, sino
cinco, seis o hasta siete años después, con programas espe-
cíficos que nada tienen que ver con restaurar los cambios
de uso de suelo que se dan y que dañan los ecosistemas y
el hábitat de cada municipio.

En esta tribuna, compañeras y compañeros, hemos escu-
chado las voces de ex presidentes municipales, de ex regi-
dores, inclusive de ex gobernadores, que han manifestado
la angustia y por supuesto, la forma de poder hacerse de
más recursos a todos los municipios a lo largo y ancho del
país.

El día de hoy damos cuenta de que el tema del medio am-
biente se tiene que ver como un tema que pueda ayudar —
por supuesto— a conservar, a preservar, pero también pue-
da ayudar al desarrollo social, al desarrollo económico y
por supuesto, al desarrollo sustentable.

Este dictamen tiene una historia que nació hace un par de
años. En el Congreso del estado de Querétaro, en cuanto

tuve la oportunidad de ser presidente, hicimos un exhorto
al Congreso de la Unión; este exhorto fue prácticamente ar-
chivado, para que este fondo pudiese regresar de forma in-
mediata mediante un convenio con cada entidad a resarcir
los daños que origina y ocasionan los cambios de uso de
suelo.

Aquí mismo, en esta Legislatura, tengo a dos compañeros,
diputados locales, que fueron compañeros de un servidor
en el estado de Querétaro, del Partido Acción Nacional y
que, por supuesto, han demostrado y han manifestado su
apoyo para que hoy, que es una realidad ese dictamen ante
todos ustedes, podamos regresar a los municipios esta can-
tidad de recurso económico y que, por supuesto, lo puedan
emplear a donde los municipios más les duele, a donde
prácticamente tenemos cero recursos, y estoy hablando del
tema del medio ambiente.

Estos 6 mil millones de pesos que se van a generar el año
que entra se aprovecharán y, por supuesto, la gente que vi-
ve dentro de las entidades federativas y los municipios nos
lo agradecerán, así como el medio ambiente.

Hoy no podemos esperar más. México necesita, sin colo-
res, que nos unamos a favor de la naturaleza. Es cuanto, se-
ñor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Don José Humberto Vega Vázquez —
le vamos a dar el uso de la voz— del PT, por gestión de
nuestra muy apreciable secretaria de la Mesa Directiva.

El diputado José Humberto Vega Vázquez: Con la venia
de la Presidencia. Compañeras diputadas y compañeros di-
putados, las reformas al artículo 24 de la Ley General de
Desarrollo Forestal y Sustentable, en su X fracción, así co-
mo en la fracción IX del artículo 143, y la adición de un ar-
tículo 143 Bis, seguramente va a traer una consecuencia
que va a ayudar al medio ambiente. Sabemos que las com-
pensaciones principalmente ya no regresan al lugar de don-
de fueron afectadas las zonas forestales.

Las zonas forestales —como todos sabemos— nada más
tienen el beneficio ecológico; ya sabemos que las zonas fo-
restales captan carbono, que nos ayudan a la oxigenación,
que captan el agua. El agua, que ya lo decía la otra vez, los
bosques actúan como una esponja para la filtración, porque
si ya no hay árboles el agua se va y por lo regular se con-
tamina. Tenemos que recargar los mantos acuíferos y freá-
ticos, que es lo fundamental para esto.
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¿Qué lo está afectando? Los cambios de uso de suelo, los
incendios —que decía la compañera del Movimiento Ciu-
dadano— y que con ello, con la degradación e ir perdiendo
la selva forestal, vamos perdiendo también nuestra riqueza,
que es fundamental planearla en un plan de desarrollo para
nuestro país.

Los procesos de degradación en los suelos y sin recursos
económicos, ya hay técnicas para recuperación de suelos;
uno, que debemos proponer, es que tenemos la materia fun-
damental que es la materia orgánica, que sale de la basura
que generamos nosotros; esa basura orgánica, que en pro-
medio producimos cada uno de nosotros casi medio kilo
diario y que ésa la podíamos aprovechar por medio, no na-
da más de composta, sino depositándola directamente ahí
en la parte afectada, por medio de macrocepas o por medio
de macrozanjas, y ahí la materia orgánica se degrada, casi
sin costo y a los dos años ya se puede plantar. Ese tipo de
programas se tienen que hacer con recursos económicos.

Por ello mismo, nosotros vamos a apoyar esa iniciativa para
que verdaderamente los recursos no solamente lleguen a
las entidades federativas, sino también lleguen directamen-
te a los municipios, al lugar de afectación para que se re-
cuperen los suelos, para que también se mejore el medio
ambiente, para que logremos que también los dueños de los
bosques tengan a cambio recursos por el uso y por servi-
cios ambientales. De ahí sale el agua, de ahí estamos lim-
piando nuestro medio ambiente.

Por ello mismo es tan importante que esos 6 mil millones
aproximadamente que se van a reunir se canalicen a los lu-
gares de afectación. Estaremos de acuerdo los del Partido del
PT a favor de esta iniciativa. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Tiene el uso de la voz doña Claudia
Elena Águila Torres, del PRD.

La diputada Claudia Elena Águila Torres: Con el per-
miso de la Presidencia. Compañeras y compañeros diputa-
dos, la política aplicada al sector durante los últimos años
ha privilegiado la conservación pasiva de los bosques y sel-
vas y la reforestación improductiva, en detrimento de la
producción forestal. 

Esto ha provocado una caía de la producción maderable en
un 30 por ciento, creando un déficit comercial superior a
los 5 mil millones de dólares anuales.

La permanencia de la tala ilegal, la pérdida de empleos en las
regiones forestales y un incremento anual de subsidios fo-
restales improductivos difíciles de mantener en el tiempo.

En dicho sentido, estamos convencidos de que es necesario
un cambio de rumbo de la política forestal del país que per-
mita hacer extensivas las prácticas de manejo forestal sos-
tenible en todas las comunidades dueñas de terrenos fores-
tales. Se trata de diseñar y poner en práctica una política
forestal basada en el esquema de manejo forestal comuni-
tario.

Por ello debemos promover en el sector forestal que se
contribuya a incrementar de manera significativa el núme-
ro de hectáreas bajo manejo y la producción forestal sus-
tentable, para así garantizar realmente la conservación de
los bosques y selvas del país.

En tanto esto sucede, tratamos de apoyar reformas, como la
que hoy está a punto de ser votada. Con esta reforma —co-
mo señalan las consideraciones del dictamen— se tiende a
fortalecer y garantizar la ejecución de proyectos de conser-
vación y restauración de los ecosistemas forestales de las
entidades federativas, así como a diseñar tasas de retorno
de los recursos generados por el aprovechamiento de los
ecosistemas ubicados dentro de sus respectivas circuns-
cripciones territoriales.

Para nosotros, es la búsqueda de hacer más efectiva la jus-
ta demanda de la ciudadanía y los gobiernos estatales en la
materia de hacer realidad el principio de: quien deteriora
paga; conforme a ello, los costos económicos de cambiar el
uso de suelo forestal deben ser pagados por quienes lo han
deteriorado, evitando y reduciendo el mismo, que es un
principio básico de la política ambiental.

Sin embargo, estamos ciertos que debemos ir más allá. No
basta con pagar por deteriorar. Por ello estamos apoyando
este importante dictamen para ir desarrollando nuevas es-
trategias que permitan frenar el deterioro de los ecosiste-
mas forestales de México.

Por lo anterior, el Grupo Parlamentario del PRD dará su
voto a favor de este dictamen. Es cuanto.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Don Gerardo Peña Avilés, del PAN,
tiene el uso de la voz.



El diputado Gerardo Peña Avilés: Muy buenas tardes
tengan todos ustedes. Con su permiso, señor presidente. El
cuidado del medio ambiente y el equilibrio ecológico, es
principio fundamental para nuestro Partido Acción Na-
cional.

Los efectos del cambio climático nos dicen que debemos
de tomar medidas que lleven a evitar la contaminación, a
evitar la alteración de los ecosistemas y a tratar de recupe-
rar los ecosistemas y sustentabilizar nuestra actividad.

México ha logrado un lugar muy importante a nivel inter-
nacional en leyes medioambientales; es reconocido en to-
dos los eventos internacionales y hoy en día la gran res-
ponsabilidad que tenemos todos nosotros es actuar en base
a esas leyes, al interior de nuestro país, con el objetivo pri-
mordial de darle la importancia al medio ambiente y a la
sustentabilidad.

Hoy en día existe un procedimiento para la reforestación de
áreas afectadas ambientalmente. Este procedimiento no ga-
rantiza a los lugares afectados la restauración de sus eco-
sistemas, la restauración de sus ambientes —que son afec-
tados por cambios de uso de suelo— así como las distintas
biodiversidades que tenemos en el país. Este procedimien-
to nos obliga a buscar un nuevo procedimiento que garan-
tice la preservación de los ecosistemas.

Es por eso que nuestro grupo parlamentario está de acuer-
do en estas iniciativas y vamos a votar a favor de ellas, con
el fin de encontrar los medios y los mecanismos para que
los ecosistemas y biodiversidades se fortalezcan.

Así las localidades donde se hagan las afectaciones am-
bientales tendrán la seguridad de restablecer sus ecosiste-
mas, de restablecer sus áreas afectadas, logrando con esto
que tengan los derechos de los beneficios sociales, de los
beneficios del paisaje, de los beneficios del turismo, de los
beneficios de la captación de agua, de la conservación del
suelo y todas las características que ofrecen los distintos
ecosistemas de nuestro país.

Gran responsabilidad tenemos todos nosotros como legis-
ladores en cuidar la aplicación de nuestras leyes en este
país que tengan que ver con el medio ambiente.

En principio, debemos evitar contaminar al máximo, debe-
mos de asegurarnos de restablecer los ecosistemas afecta-
dos y debemos de sustentabilizar la actividad.

Nuestro Grupo Parlamentario de Acción Nacional está a fa-
vor de esta iniciativa y vamos por la recuperación de las
afectaciones, de manera principal en las localidades donde
se afectan, en los municipios y en los estados, como prin-
cipio fundamental de que el beneficio se regrese al estado.
Es todo, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Y es mucho, señor orador. Finalmente don J. Pilar Mo-
reno Montoya, del PRI, y con esto cerramos. No hay reser-
va y abriremos el sistema electrónico de inmediato.

El diputado J. Pilar Moreno Montoya: Posicionamiento
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional al dictamen de la Comisión de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, con proyecto de decreto que reforma
los artículos 24 y 143, y adiciona el 143 Bis a la Ley Ge-
neral de Desarrollo Forestal Sustentable.

Con su permiso, señor presidente. En nuestro país activi-
dades como la conversión a otras formas de uso del suelo,
que afectan los ecosistemas debido a las múltiples necesi-
dades que presentan los asentamientos humanos, como la
expansión de terrenos de uso agrícola, aunado a una mala
ordenación territorial, a la falta de control de los incendios
forestales, a la tala inmoderada, al sobrepastoreo y al uso
de productos químicos que contaminan la atmósfera, influ-
yen de manera alarmante en la degradación de nuestras zo-
nas forestales.

Estos efectos traen como consecuencia suelos erosionados,
pérdida de flora y fauna, daños profundos a los ecosistemas
y a la hidrografía, así como el deterioro de la calidad de vi-
da y la pérdida de oportunidades de desarrollo.

La evolución de nuestras sociedades trae aparejados nue-
vos retos, que influyen directamente en nuestro medio am-
biente; es por ello que el uso indiscriminado de los recur-
sos naturales es motivo de preocupación, ante la exigencia
cada vez más frecuente de productos provenientes de la na-
turaleza.

Actualmente la preocupación prioritaria por generar fuen-
tes de empleo, el asentamiento de las poblaciones rurales y
la explotación de recursos para la producción de materias
primas industriales representan nuevos retos para la activi-
dad forestal.
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En este contexto, el manejo sustentable de los recursos fo-
restales y contar con los apoyos suficientes para la imple-
mentación de medidas de protección a los ecosistemas jue-
gan un papel preponderante.

Por esta razón, los apoyos económicos destinados a la pro-
tección de nuestros bosques y selvas deben ser suficientes
en cada entidad federativa, con la finalidad de aprovechar
todo el potencial de las riquezas naturales en pro del desa-
rrollo sostenible.

Los recursos económicos dirigidos a la reforestación, res-
tauración o mantenimiento de los ecosistemas afectados
son para concebir el desarrollo forestal sustentable desde
una perspectiva amplia y con visión de futuro; por ello de-
be existir un marco legal en el que la conciencia social sea
un factor preponderante.

La ordenación forestal sostenible debe ser actualmente el
concepto más importante de nuestra época, porque influye
directamente en el futuro de todos los bosques y socieda-
des del planeta.

Compañeras y compañeros diputados, el desarrollo de las
sociedades debe basarse en la protección de los recursos
naturales, de ello depende la conservación de las especies
en el planeta y de la vida humana.

A menos que protejamos la estructura, funciones y diversi-
dad de los sistemas naturales del mundo —de la que de-
pende nuestra especie y otras especies— el desarrollo se
destruirá a sí mismo y fracasará; a menos que utilicemos
los recursos de la tierra sostenible prudentemente y tome-
mos las medidas necesarias en torno a su protección y con-
servación, estaremos negando al hombre su futuro. 

Como ven, el planteamiento posiciona a mi partido, el Re-
volucionario Institucional, en pro del cuidado de la natura-
leza, porque finalmente de ella dependemos. Muchas gra-
cias, presidente. Es cuanto.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Ábrase el sistema electrónico de vota-
ción —no habiendo reservas— para votar en lo general y
en lo particular en un solo acto, por cinco minutos.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: Háganse
los avisos a que se refiere el artículo 144, numeral 2 del
Reglamento de la Cámara de Diputados. Ábrase el sistema
electrónico, por cinco minutos, para proceder a la vota-

ción en lo general y en lo particular de los artículos no re-
servados.

(Votación)

Se les informa a los diputados que solamente resta un mi-
nuto para que emitan su voto. Una vez cerrado el sistema,
no se aceptará ningún voto. Ciérrese el sistema electrónico
de votación. Señor presidente, se emitieron 435 votos en
pro, 0 abstenciones y 0 votos en contra.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobado en lo general y en lo particular, el pro-
yecto de decreto que reforma los artículos 24, 143, y
adiciona un artículo 143 Bis a la Ley General de Desa-
rrollo Forestal Sustentable. Pasa al Senado de la Repú-
blica, para los efectos contenidos en el artículo 72 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

LEY DE AEROPUERTOS

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: El siguiente punto del orden del día es la discusión del
dictamen con proyecto de decreto que reforma y adiciona
diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: «Dicta-
men de la Comisión de Transportes, con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley de Aeropuertos

Honorable Asamblea:

Con fundamento en el artículo 72 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos; 86 y 89 de la Ley
Orgánica del Congreso General y 87 y 88 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, el Senado de la República remi-
tió la minuta con proyecto de decreto por el por el que se
reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley de
Aeropuertos.

Esta comisión que suscribe con base en las facultades que
le confieren los artículos 39 y 45 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así
como 80, 81, 84, 85, 157, 158 y 167 del Reglamento de la



Cámara de Diputados, se abocó al análisis de la minuta an-
tes señalada y conforme a las deliberaciones que de la mis-
ma realizaron los miembros de la Comisión de Transportes
reunidos en pleno, presentan a esta honorable asamblea el
siguiente dictamen:

Antecedentes

1. El 28 de octubre de 2010, en sesión ordinaria de la
Cámara de Senadores, se presentó la iniciativa con pro-
yecto de decreto por el que se reforman y adicionan di-
versos artículos de la Ley de Aeropuertos, a cargo del
senador Fernando Castro Tentri, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional, misma que
fue turnada a las Comisiones Unidas de Comunicacio-
nes y Transportes y de Estudios Legislativos, Segunda,
para su estudio y dictamen.

2. El 13 de diciembre de 2011, se presentó el dictamen
correspondiente al pleno de la Cámara de Senadores,
mismo que fue aprobado el 14 de diciembre de 2011 en
votación nominal, remitiéndose a esta Cámara de Dipu-
tados efectos de la fracción A del artículo 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

3. En sesión ordinaria de esta Cámara de Diputados del
1 de febrero de 2012, la Mesa Directiva turnó a la Co-
misión de Transportes la minuta en comento para su es-
tudio y dictamen, mediante oficio DGPL 61-II-4-2304.

4. Con fecha 24 de abril de 2012, la Mesa Directiva de
la LXI Legislatura de la honorable Cámara de Diputa-
dos, hizo la declaratoria de publicidad al presente dicta-
men

5. Con fecha 25 de abril de 2012, la Mesa Directiva de
la LXI Legislatura de la honorable Cámara de Diputa-
dos, lo enlista como dictamen a discusión ante el pleno
de esta soberanía, sin que haya sido desahogado por el
mismo.

6. Con fecha 20 de noviembre de 2012, la Mesa Direc-
tiva emitió un acuerdo relativo a los dictámenes que el
pleno de la LXI Legislatura no llegó a resolver; el cual
establece que se turnan nuevamente a las Comisiones
correspondientes para su revisión y, en su caso, dictami-
nación.

Derivado de lo anterior, la Comisión de Transportes de la
LXI Legislatura realizó diversos trabajos a efecto de revi-

sar el contenido de la citada iniciativa, con objeto de ex-
presar sus observaciones y comentarios a la misma e inte-
grar el presente dictamen.

Descripción de la minuta

La minuta del Senado de la República considera necesario
que el sector aeronáutico en México cuente con la posibili-
dad de expandir su calidad de infraestructura para incidir
en el desarrollo económico de nuestro país, basado en su
papel estratégico para el impulso de la actividad económi-
ca que genera la integración de distintas regiones naciona-
les e internacionales y genera múltiples empleos.

La colegisladora plantea que la legislación vigente presen-
ta aspectos incorrectamente regulados o no previstos, que
dan pauta a que exista gran discrecionalidad por parte de la
autoridad, situación que inhibe la inversión en dicho sector.
Ante esa situación, la minuta propone la creación de me-
dios que estimulen la competencia, la oferta aeroportuaria,
el impulso del desarrollo de los prestadores de servicios en
igualdad de condiciones, la aplicación de alternativas para
solucionar problemas relacionados con dicho sector y para
que las tarifas por la prestación de dicho servicio, sean más
accesibles para los usuarios.

En ese sentido, pretende adecuar el comportamiento huma-
no a imperativos sociales vigentes en nuestro estado de de-
recho, por lo que se introducen atribuciones para la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes para vigilar que los
concesionarios y permisionarios de aeródromos de servicio
al público y a los de servicio general, presten los servicios
aeroportuarios y complementarios, de conformidad con la
ley de la materia, la Ley de Aviación Civil, los tratados in-
ternacionales, los reglamentos y demás disposiciones apli-
cables, además de que dicha Secretaría, realizaría verifica-
ciones periódicas para constatar que la prestación de los
servicios aeroportuarios y complementarios se ajuste a lo
previsto por dichas disposiciones.

Por otro lado, se propone establecer en el artículo 11 de la
Ley, la obligación para los interesados en participar en la
licitación pública para concesión, de prestar los servicios
aeroportuarios y complementarios, de conformidad con la
ley de la materia, la Ley de Aviación Civil, los tratados in-
ternacionales en la materia suscritos por México, los regla-
mentos y demás disposiciones aplicables. Asimismo, que
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes dentro de
los quince días hábiles posteriores a la fecha límite para la
recepción de proposiciones, esté facultada para solicitar a
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la Comisión Federal de Competencia Económica que emi-
ta la opinión a la que se refiere el artículo 33 Bis 1 de la
Ley Federal de Competencia Económica.

La minuta plantea también que dentro del artículo 15 de la
Ley, se establezca que el otorgamiento de concesiones se
sujetará al cumplimiento de dos requisitos, siendo el pri-
mero, que el concesionario cumpla con las condiciones del
título y el segundo, que cuente con opinión favorable de la
Comisión Intersecretarial conformada por la Secretaría de
la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina, la Procura-
duría General de la República y presidida por la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes.

Asimismo, dentro de los elementos que deben contener los
títulos de concesión o permiso a que se refiere el artículo
25, se incluye que los servicios que podrán prestar el con-
cesionario o permisionario, deberán cumplir con lo previs-
to en la Ley de aeropuertos, la Ley de Aviación Civil, los
tratados internacionales en la materia suscritos por México,
los reglamentos y demás disposiciones aplicables.

Por otro lado, se propone que cuando los concesionarios o
permisionarios sean sancionados por lo menos en tres oca-
siones por limitar el número de prestadores de servicios o
negar su operación mediante actos de simulación, la con-
cesión o permiso sea revocado por la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes, así como por limitar el número
de prestadores de servicios complementarios o la negación
de su operación mediante actos de simulación, por razones
distintas a las contempladas por el artículo 57 de la Ley de
Aeropuertos.

También se incluyen dentro de las obligaciones de los con-
cesionarios o permisionarios a que se refiere el artículo 46,
establecidas en los respectivos títulos de concesión, que
aseguren que los aeródromos civiles contarán con infraes-
tructura, instalaciones, equipo, señalización, módulo de
primeros auxilios y emergencias médicas, servicios y siste-
mas de organización, adecuados y suficientes para que la
operación y atención al usuario se lleve a cabo sobre bases
de seguridad, eficiencia, calidad y que los mismos cumplan
con lo previsto en la citada ley así como en la Ley de Avia-
ción Civil, los tratados internacionales en la materia sus-
critos por México, los reglamentos y demás disposiciones
aplicables.

De igual manera, se reforma el artículo 57 de la Ley de Ae-
ropuertos, para que el concesionario provea lo necesario a
fin de que el aeropuerto cuente con opciones competitivas

de servicios complementarios, cuyo número no podrá ser
limitado, salvo por razones de disponibilidad de espacio,
eficiencia operativa y seguridad, después de escuchar la
opinión del comité de operación y horarios del aeropuerto.
En este caso, se propone que el concesionario, con partici-
pación de los concesionarios y permisionarios del servicio
de transporte aéreo, pueda adjudicar los contratos corres-
pondientes a los prestadores que ofrezcan las mejores con-
diciones para una operación eficiente y segura del aero-
puerto, así como de calidad y precios para los usuarios.

En ese sentido, se plantean reformas a los artículos 63 y 81
de la Ley de Aeropuertos, para que en los aeropuertos el
administrador aeroportuario, o la persona que el concesio-
nario designe para tales efectos, determine los horarios de
aterrizaje y despegue y las prioridades de turno de las aero-
naves, de conformidad con las bases que fije el reglamento
respectivo bajo criterios equitativos y no discriminatorios,
señalando en la última parte del enunciado normativo la re-
misión al Reglamento de la ley de la materia, ya que los
criterios y procedimiento para la designación por parte del
concesionario de un tercero, para la determinación de ho-
rarios de aterrizaje y despegue, se sujetarán a dicha dispo-
sición adjetiva.

Por lo que corresponde al artículo 81, se propone que en
caso de que durante dos ocasiones consecutivas se incurra
alguna de las infracciones señaladas en las fracciones que
contiene el citado precepto, la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes podrá imponer una sanción equivalente
hasta por el doble de la cuantía señalada.

Consideraciones de la comisión

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes a través de
la Dirección General de Aviación Civil, reporta que en
2010 se atendieron cerca de 78 millones de pasajeros, lo
que representó un incremento en la demanda de apenas 2.3
por ciento respecto a 2009; sin embargo, en el mismo pe-
riodo se observa una disminución en el número de aero-
puertos del sistema nacional, por un total de 9. Lo anterior
considerando que se dieron de baja dos aeropuertos nacio-
nales en Jalisco y Nuevo León y que las estadísticas deja-
ron de reportar los aeropuertos y aeródromos a cargo de la
Sedena y Semar en los cuales ya no se realizan operaciones
aéreas civiles. Asimismo, se dejan de reportar como aero-
puertos el de Guerrero Negro (Baja California) y Ciudad
Constitución (Baja California Sur) que son de servicio par-
ticular; por su parte, se incorporaron dos aeropuertos na-
cionales en Guanajuato y Quintana Roo y cambiaron su ca-



tegoría de nacional a internacional los de Morelos, Tepic y
Uruapan. En consecuencia, para 2010, se reportan mil 389
aeródromos y 76 aeropuertos.

Asimismo, la inversión anual en infraestructura aeropor-
tuaria para 2010 reporta un incremento de 193 millones de
pesos, los cuales provienen en su totalidad del sector pú-
blico, ya que la inversión del sector privado se contrajo un
6 por ciento en ese año, mientras la primera se expandió
más de 17 por ciento.

Existe actualmente un gran rezago en la oferta de infraes-
tructura aeroportuaria en nuestro país, ya que por cada 10
mil kilómetros cuadrados existen 1.2 aeropuertos, mientras
que en los 10 países con mayor infraestructura aeroportua-
ria, la media es de 37 por cada 10 mil kilómetros cuadra-
dos, es decir que nuestro país cuenta con 80 por ciento me-
nos y se registran 3.3 vuelos por cada mil habitantes,
mientras que en los 10 países con mayor tráfico aéreo es de
33 por cada mil habitantes.

Lo anterior refleja la necesidad de mejorar las condiciones
para el desarrollo del sector, garantizando un mejor funcio-
namiento y elevando la competitividad del sector aeronáu-
tico, lo que a su vez propicia la integración regional y el in-
cremento de oferta de servicios aéreos, lo que se ve
reflejado finalmente en mejores tarifas y servicios más efi-
cientes para los usuarios de este medio de transporte.

En ese sentido, la comisión que dictamina estima conve-
nientes las propuestas de la colegisladora con las que se
busca establecer medidas que garanticen equidad, compe-
tencia y oportunidad en la asignación de horarios entre los
participantes del transporte aéreo, como resultado de la eva-
luación respecto al uso y aprovechamiento de los mismos.

Por ello, la comisión que dictamina considera oportuno in-
cluir en el artículo 6 de la ley, el establecimiento de reglas
y bases generales respecto al uso y aprovechamiento de los
horarios de aterrizaje y despegue, toda vez que bajo el tex-
to vigente se genera un margen de discrecionalidad por
parte de la autoridad, y poca certeza jurídica para los des-
tinatarios de la norma, además de que con la modificación
que plantea el Senado, la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes podrá realizar verificaciones periódicas para
constatar que la prestación de los servicios aeroportuarios
y complementarios se ajuste a lo previsto por la ley de la
materia, la Ley de Aviación Civil, los tratados internacio-
nales en la materia suscritos por México, los reglamentos y
demás disposiciones aplicables.

Sin embargo, la Comisión de Transportes considera que la
redacción de la colegisladora debe complementarse para
acotar los conceptos a que se refiere tal disposición, pues
resultan amplios y generan incertidumbre respecto al uso
de los horarios de despegue y aterrizaje con que los usua-
rios contarían para las temporadas siguientes, lo que afecta
además, la certeza de las inversiones a futuro de las em-
presas dedicadas a la aviación comercial.

En tal sentido, la comisión que suscribe considera necesa-
rio complementar la continuidad del servicio como criterio
para asignar slots, con el fin de evitar que se utilice un cri-
terio incorrecto para asignar los mismos, independiente-
mente del cumplimiento de uso y puntualidad, lo cual afec-
taría a todos los operadores. Por tal motivo, la redacción
del artículo 6 que se propone, quedaría de la siguiente ma-
nera:

“Artículo 6. La Secretaría, como autoridad aeroportua-
ria, tendrá las siguientes atribuciones, sin perjuicio de
las otorgadas a otras dependencias de la administración
pública federal:

I. Planear, formular y establecer las políticas y progra-
mas para el desarrollo del sistema aeroportuario nacio-
nal, procurando la competencia y continuidad del desa-
rrollo de todos los prestadores de servicios de acuerdo a
las necesidades del país, así como propiciar la adecuada
operación de la aviación civil;

II. a III. ...

IV. Establecer las reglas de tránsito aéreo y las bases ge-
nerales para la fijación de horarios de aterrizaje y des-
pegue y las prioridades de turno de las aeronaves, que
procuren la continuidad en la prestación del servicio
de cada uno de los transportistas aéreos, equidad,
competencia y oportunidad en la asignación de horarios
entre todos los participantes del transporte aéreo;

V. a VIII. ...

IX. Vigilar que los concesionarios y permisionarios de
aeródromos de servicio al público y los de servicio ge-
neral, presten los servicios aeroportuarios y comple-
mentarios, de conformidad con esta ley, la Ley de Avia-
ción Civil, los Tratados Internacionales en la materia
suscritos por México, los reglamentos y demás disposi-
ciones aplicables. La Secretaría realizará verificaciones
periódicas para constatar que la prestación de los servi-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 201249



Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados50

cios aeroportuarios y complementarios se ajuste a lo
previsto por esta ley, la Ley de Aviación Civil, los trata-
dos internacionales en la materia suscritos por México,
los reglamentos y demás disposiciones aplicables;

X. Llevar el Registro Aeronáutica Mexicano, a efecto de
incluir las inscripciones relacionadas con aeródromos
civiles;

XI. Imponer las sanciones que correspondan por el in-
cumplimiento a lo previsto en esta ley;

XII. Interpretar la presente ley y sus reglamentos para
efectos administrativos; y

XIII. Las demás que le otorguen esta ley y otros orde-
namientos.”

Por lo que corresponde a las modificaciones planteadas al
artículo 11 de la Ley de Aeropuertos, se reconoce adecua-
do dotar a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
de la atribución para otorgar o negar la concesión tomando
en consideración la soberanía, la seguridad nacional, o
cuando el interesado no cumpla con las especificaciones
técnicas o de seguridad mínimas del aeropuerto. Asimis-
mo, se introduce la obligación a la Secretaría para que so-
licite a la Comisión Federal de Competencia su opinión so-
bre las propuestas, la cual deberá de ser tomada en cuenta
al momento del fallo.

Cabe mencionar que el artículo 33 Bis 1 de la Ley Federal
de Competencia Económica, ya establece un procedimien-
to y plazos determinados para los casos en los que la Co-
misión Federal de Competencia (Cofeco) deba emitir opi-
nión en el otorgamiento de concesiones, por lo que las la
que dictamina coincide con la modificación planteada, en
el entendido de que será una disposición complementaria
que fortalezca la competencia económica en los aeropuer-
tos y que obligue a prestar los servicios aeroportuarios y
complementarios, de conformidad con la ley de la materia,
la Ley de Aviación Civil, los Tratados Internacionales en la
materia suscritos por México, los reglamentos y demás dis-
posiciones aplicables, pero siempre buscando mejorar la
eficiencia y calidad de los servicios.

En lo correspondiente a las reformas al artículo 15 de la
Ley de Aeropuertos, para el caso del otorgamiento de con-
cesiones, la comisión que dictamina coincide con la pro-
puesta del Senado de la República para condicionar la pró-
rroga de las mismas al cumplimiento de las condiciones del

título respectivo y a que la opinión de la Comisión Interse-
cretarial conformada por la Secretaría de la Defensa Na-
cional, la Secretaría de Marina, la Procuraduría General de
la República y presidida por la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes, sea favorable, con lo que se enriquece la
ley y se robustece la revisión y control del otorgamiento de
los títulos de concesión velando por la competitividad de
los aeropuertos.

No debe perderse de vista que el desarrollo y aumento de
la capacidad aeroportuaria, así como una mejor calidad en
el trasporte aéreo de pasajeros y de carga, son posibles en
la medida que se modernice y amplíe la infraestructura con
libertad y eficiencia económicas, derivando en el fomento
de la competencia entre aeropuertos dentro del mercado
regional para atraer un tipo de tráfico específico, así como
atraer a prestadores de servicios para que establezcan su
base operacional o eje de conexiones logísticas.

La competencia entre aeropuertos en áreas metropolitanas
adyacentes es una gran oportunidad para modificar varia-
bles de servicio y localización que favorezcan a los usua-
rios y propicien el desarrollo de infraestructura, ya que el
potencial de competencia ha sido demostrado en la expe-
riencia internacional, en la cual los aeropuertos disputan la
presencia de líneas aéreas regulares y de aviación general
diferenciándose por calidad, costo y diversidad de servi-
cios disponibles en cada uno, lo cual a su vez incentiva ma-
yor inversión en infraestructura aeroportuaria y mejora las
capacidades económicas de la región.

Por lo que corresponde al artículo 23, la colegisladora pro-
pone adicionar medidas para evitar supuestas simulaciones
por parte de las personas o grupos de personas que adquie-
ran sociedades concesionarias o permisionarias que contra-
vengan la libre competencia o en las que la inversión ex-
tranjera, se realice en proporciones contrarias a lo previsto
en la Ley de Inversión Extranjera, por lo cual se requerirá
notificar a la Secretaría a fin de que ésta emita la autoriza-
ción correspondiente.

Lo anterior se considera acertado por parte de esta comi-
sión que dictamina, pues a reserva de que ya existen medi-
das en la ley respecto a la inversión extranjera, como el ar-
tículo 19 donde se establece que la inversión extranjera
podrá participar hasta el cuarenta y nueve por ciento en el
capital de las sociedades concesionarias o permisionarias
de aeródromos de servicio al público y que se requerirá re-
solución favorable de la Comisión Nacional de Inversiones
Extranjeras para que el cuarenta y nueve por ciento de la



mencionada inversión participe en un porcentaje mayor, la
propuesta de la Colegisladora aclara los términos del pro-
cedimiento por el cual se notificará a la Secretaría y sobre
la respuesta de ésta a los solicitantes.

Por otra parte, la Comisión de Transportes que suscribe
considera adecuado incluir en el artículo 25 de la Ley de
Aeropuertos, dentro de los elementos que deben contener
los títulos de concesión o permiso, que los servicios que
preste el concesionario o permisionario, deberán cumplir
con lo previsto en la Ley de Aeropuertos, la Ley de Avia-
ción Civil, los tratados internacionales en la materia sus-
critos por México, los reglamentos y demás disposiciones
aplicables, con lo cual se estará procurando certeza para el
concesionario, pero además, que tales servicios se presten
en términos competitivos y de calidad internacional.

En relación con las adiciones al artículo 27 de la Ley de
Aeropuertos que plantea la minuta en análisis, se introdu-
cen como causas de revocación que el concesionario limi-
te el número de prestadores de servicios complementarios
o les niegue su operación mediante actos de simulación,
por razones distintas a disponibilidad de espacio, eficiencia
operativa y seguridad.

Esta es una adición que se considera procedente por parte
de la que dictamina, en razón de que los servicios comple-
mentarios son una parte muy importante para la operación
de los aeropuertos y que inciden directamente en el nivel
de calidad percibido por los usuarios, por lo que la comi-
sión que dictamina coincide plenamente en la adición.

Derivado de lo anterior, la minuta en análisis plantea tras-
ladar la modificación del artículo 27 al artículo 57, a efec-
to de generar congruencia en el cuerpo normativo de que se
trata, con lo que el concesionario, con participación de los
concesionarios y permisionarios del servicio de transporte
aéreo, adjudicará los contratos correspondientes a los pres-
tadores que ofrezcan las mejores condiciones para una ope-
ración eficiente y segura del aeropuerto, así como de cali-
dad y precios para los usuarios.

Dentro de las obligaciones de los concesionarios o permi-
sionarios, el artículo 46 de la ley de la materia establece
que de acuerdo a las disposiciones aplicables y con base en
el título de concesión o permiso, corresponde a los titulares
de la concesión asegurar que los aeródromos civiles conta-
rán con infraestructura, instalaciones, equipo, señalización,
módulo de primeros auxilios y emergencias médicas, ser-
vicios y sistemas de organización, adecuados y suficientes

para que la operación y atención al usuario se lleve a cabo
sobre bases de seguridad, eficiencia, calidad.

La propuesta del Senado consiste en agregar que los mis-
mos cumplan con lo previsto en la citada ley, así como en
la Ley de Aviación Civil, los tratados internacionales en la
materia suscritos por México, los reglamentos y demás dis-
posiciones aplicables, lo cual en consideración de la que
dictamina, es adecuado para mantener los niveles de aten-
ción y seguridad de los aeropuertos nacionales en rangos
internacionales.

Por otro lado, esta comisión que dictamina estima conve-
niente que en los aeropuertos el administrador aeroportua-
rio, o la persona que el concesionario designe para tales
efectos, determine los horarios de aterrizaje y despegue y
las prioridades de turno de las aeronaves, de conformidad
con las bases que fije el reglamento respectivo bajo crite-
rios equitativos y no discriminatorios, señalando en la últi-
ma parte del enunciado normativo la remisión al reglamento
de la ley de la materia, ya que los criterios y procedimien-
tos para la designación por parte del concesionario de un
tercero, para la determinación de horarios de aterrizaje y
despegue, se sujetarán a dicha disposición adjetiva. Lo an-
terior se establecería en el artículo 63 y aportaría un marco
de eficiencia y transparencia en la asignación de los hora-
rios referidos, así como una mayor consistencia en la apli-
cación del reglamento y la profesionalización de la labor de
asignación.

Se observa que la reforma propuesta responde convenien-
temente a que la tendencia mundial apunta hacia el uso de
coordinadores de slots independientes, ya que países como
Australia y Canadá, así como la Comunidad Europea ya lo
han implementado con resultados favorables, apegados al
reglamento de cada país.

No obstante, es necesario generar certidumbre sobre el en-
te que sea designado para determinar los llamados slots,
pues la propuesta de la colegisladora no garantiza la inde-
pendencia entre dicho administrador de horarios y el con-
cesionario, como sucede en los principales aeropuertos del
mundo; además, se observa en la propuesta del Senado de
la República, que se elimina el requisito de contar con la
opinión del Comité de Operación y Horarios, que es la úni-
ca instancia en la que el administrador del aeropuerto debe
transparentar sus decisiones.

Sobre esto último, la ley de la materia establece en su artí-
culo 61 la obligación de cada aeropuerto de constituir un
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Comité de Operación y Horarios y determina a los funcio-
narios que lo integran; asimismo, el artículo 62 establece
que el Comité tendrá la atribución de emitir recomendacio-
nes relacionadas, entre otros, con la asignación de horarios
de operación, áreas, posiciones de contacto y remotas, iti-
nerarios y de espacios dentro del aeropuerto, de acuerdo a
los criterios establecidos; así como con las medidas nece-
sarias para la eficiente operación aeroportuaria.

En esas condiciones, la comisión que dictamina considera
que la única figura que considera la Ley de Aeropuertos
donde los concesionarios y permisionarios del servicio de
transporte aéreo y prestadores de servicios se encuentran
representados, es el Comité de Operación y Horarios, por
lo que eliminar del artículo 63 la única posibilidad que tie-
nen estos grupos de influir en las determinaciones que se
tomen para la operación eficiente del aeropuerto donde
operan, desvirtúa el objeto contemplado en los artículos 61
y 62 de la Ley de Aeropuertos.

Derivado de lo anterior, esta Dictaminadora considera con-
veniente que el primer párrafo del artículo 63 se mantenga
conforme al ordenamiento vigente y adicionar como un se-
gundo párrafo que la designación del tercero para la deter-
minación de horarios se sujete a lo que la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes disponga en el Reglamento de
la materia, en el entendido de que las modificaciones al
mismo que se deriven del proyecto de decreto que contie-
ne este dictamen, se circunscriban a los objetivos de profe-
sionalización e independencia que se persiguen.

Considerando lo anterior, se propone que la redacción del
artículo 63 de la Ley de Aeropuertos, quede de la siguien-
te manera:

“Artículo 63. En los aeropuertos el administrador aero-
portuario, o la persona que el concesionario designe pa-
ra tales efectos, determinará los horarios de aterrizaje y
despegue y las prioridades de turno de las aeronaves, de
conformidad con las bases que fije el reglamento res-
pectivo bajo criterios equitativos y no discriminatorios
y, oyendo la recomendación del comité de operación y
horarios a que se refiere el artículo 61 de esta ley.

Los criterios y procedimiento para la designación
por parte del concesionario de un tercero, para la de-
terminación de horarios de aterrizaje y despegue, se
sujetarán a lo dispuesto por el reglamento.”

Por lo que corresponde a la propuesta de reformar el artí-
culo 81 de la ley, las comisiones dictaminadoras conside-
ran procedente establecer que en caso de que durante dos
ocasiones consecutivas se incurra en alguna de las infrac-
ciones consignadas en la disposición, la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes podrá imponer una sanción
equivalente hasta por el doble de la cuantía señalada, por lo
que, con el objetivo de fomentar la eficiencia y la certeza
jurídica y económica de todos los involucrados en la ope-
ración de los servicios aeroportuarios y de los usuarios, es-
ta comisión que suscribe coincide con la propuesta.

En virtud de lo descrito, la Comisión de Transportes que
dictamina considera adecuado aprobar con las modifica-
ciones propuestas en las fracciones I y IV del artículo 6, y
la adición de un segundo párrafo al artículo 63, en los tér-
minos aprobados por la Comisión de Transportes de la LXI
Legislatura, con el objetivo claro de incrementar la efi-
ciencia operativa de las terminales aéreas de todo el país y
fomentar su modernización para acercarlas a los niveles de
competitividad que en la actualidad demanda el mercado
mundial.

Por lo anteriormente expuesto los integrantes de la Comi-
sión de Transportes someten a la consideración de la hono-
rable asamblea y para los efectos de lo dispuesto en la frac-
ción E del artículo 72 constitucional el siguiente proyecto
de 

Decreto por el que se reforman y adicionan diversos ar-
tículos de la Ley de Aeropuertos

Artículo Único. Se reforman las fracciones I y IV del ar-
tículo 6; el artículo 15; el primer párrafo del artículo 23; la
fracción VIII del artículo 25; la fracción XIV y el último
párrafo del artículo 27; el artículo 46; el artículo 57; el ar-
tículo 63 y el penúltimo párrafo del artículo 81 y se adi-
cionan una nueva fracción IX y la actual IX pasa a ser la
X y se recorren las subsecuentes del artículo 6; un inciso e)
a la fracción V, una nueva fracción VI y la actual fracción
VI para a ser la VII y se recorren las subsecuentes del artí-
culo 11; una nueva fracción XV y la actual fracción XV pa-
sa a ser la XVI del artículo 27; de la Ley de Aeropuertos,
para quedar como sigue:

Artículo 6. La Secretaría, como autoridad aeroportuaria,
tendrá las siguientes atribuciones, sin perjuicio de las otor-
gadas a otras dependencias de la administración pública fe-
deral:



I. Planear, formular y establecer las políticas y progra-
mas para el desarrollo del sistema aeroportuario nacio-
nal, procurando la competencia y continuidad del desa-
rrollo de todos los prestadores de servicios de acuerdo a
las necesidades del país, así como propiciar la adecuada
operación de la aviación civil;

II. y III. ...

IV. Establecer las reglas de tránsito aéreo y las bases ge-
nerales para la fijación de horarios de aterrizaje y des-
pegue y las prioridades de turno de las aeronaves, que
procuren la continuidad en la prestación del servicio
de cada uno de los transportistas aéreos, equidad, com-
petencia y oportunidad en la asignación de horarios en-
tre todos los participantes del transporte aéreo;

V. a VIII. ...

IX. Vigilar que los concesionarios y permisionarios de
aeródromos de servicio al público y los de servicio ge-
neral, presten los servicios aeroportuarios y comple-
mentarios, de conformidad con esta Ley, la Ley de Avia-
ción Civil, los Tratados Internacionales en la materia
suscritos por México, los Reglamentos y demás disposi-
ciones aplicables. La Secretaría realizará verificaciones
periódicas para constatar que la prestación de los servi-
cios aeroportuarios y complementarios se ajuste a lo
previsto por esta Ley, la Ley de Aviación Civil, los Tra-
tados Internacionales en la materia suscritos por Méxi-
co, los Reglamentos y demás disposiciones aplicables;

X. Llevar el Registro Aeronáutico Mexicano, a efecto
de incluir las inscripciones relacionadas con aeródro-
mos civiles;

XI. Imponer las sanciones que correspondan por el in-
cumplimiento a lo previsto en esta Ley;

XII. Interpretar la presente Ley y sus reglamentos para
efectos administrativos, y

XIII. Las demás que le otorguen esta Ley y otros orde-
namientos.

Artículo 11. ...

I. a IV. ...

V. ...

a) y b) ...

c) Que cumple con los requisitos técnicos de seguri-
dad y disposiciones en materia ambiental;

d) Que cuenta con el personal técnico y administra-
tivo capacitado, y

e) Que se obliga a prestar los servicios aeroportua-
rios y complementarios, de conformidad con esta
Ley, la Ley de Aviación Civil, los Tratados Interna-
cionales en la materia suscritos por México, los Re-
glamentos y demás disposiciones aplicables;

VI. La Secretaría dentro de los quince días hábiles pos-
teriores a la fecha límite para la recepción de proposi-
ciones, podrá solicitar a la Comisión Federal de Com-
petencia Económica que emita la opinión a la que se
refiere el artículo 33 Bis 1 de la Ley Federal de Compe-
tencia Económica;

VII. La Secretaría emitirá el fallo con base en el análi-
sis comparativo de las proposiciones recibidas, el cual
será dado a conocer a todos los participantes;

VIII. La Secretaría, en su caso, otorgará la concesión
dentro del plazo señalado en las bases correspondientes,
y un extracto del título respectivo se publicará en el Dia-
rio Oficial de la Federación a costa del concesionario, y

IX. No se otorgará la concesión cuando las proposicio-
nes presentadas no ofrezcan las mejores condiciones pa-
ra el desarrollo aeroportuario nacional; no cumplan con
los requisitos de las bases de la licitación, así como con
las especificaciones técnicas o de seguridad del aero-
puerto, o por causas que pudieran afectar la soberanía y
seguridad nacional; o bien las proposiciones económi-
cas que, en su caso se presenten, no sean satisfactorias a
juicio de la Secretaría. En estos casos, se declarará des-
ierta la licitación y podrá expedirse una nueva convoca-
toria.

Artículo 15. Las concesiones se otorgarán hasta por un
plazo de cincuenta años, y podrán ser prorrogadas, en una
o varias ocasiones hasta por un plazo que no exceda de cin-
cuenta años adicionales, siempre que el concesionario hu-
biere cumplido con las condiciones previstas en el título
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respectivo y cuente con la opinión favorable de la Comi-
sión Intersecretarial a que se refiere el artículo 21, y lo so-
licite antes de que den inicio los últimos cinco años de la
vigencia de la concesión, y acepte las nuevas condiciones
que establezca la Secretaría.

Artículo 23. Cuando cualquier persona o grupo de perso-
nas adquiera, directa o indirectamente, mediante una o
varias operaciones de cualquier naturaleza, simultáneas o
sucesivas, el control de una sociedad concesionaria o per-
misionaria de un aeródromo civil, se requerirá notificar a la
Secretaría, quien, en su caso, emitirá la autorización co-
rrespondiente en un plazo que no exceda de treinta días há-
biles. Una vez transcurrido el plazo antes mencionado sin
que la Secretaría hubiera emitido una resolución, ésta se
entenderá en sentido afirmativo.

...

Artículo 25. El título de concesión o permiso, según sea el
caso, deberá contener, entre otros:

I. a VII. ...

VIII. Los servicios que podrá prestar el concesionario o
permisionario, mismos que deberán cumplir con esta
Ley, la Ley de Aviación Civil, los Tratados Internacio-
nales en la materia suscritos por México, los reglamen-
tos y demás disposiciones aplicables;

IX. a XIII. ...

Artículo 27. Serán causas de revocación de las concesio-
nes y permisos, las siguientes:

I. a XIII. ...

XIV. Ejecutar u omitir actos que impidan o tiendan a
impedir la actuación de otros prestadores de servicios
que tengan derecho a ello, así como la de autoridades
que ejerzan atribuciones dentro del aeródromo civil;

XV. Limitar el número de prestadores de servicios com-
plementarios o negar su operación mediante actos de si-
mulación, por razones distintas a las contempladas por
el artículo 57 de esta Ley, y

XVI. En general, incumplir cualquiera de las obligacio-
nes o condiciones establecidas en esta Ley, sus regla-
mentos y en el título de concesión o permiso respecti-

vos, siempre que por el incumplimiento se haya im-
puesto una sanción y ésta haya quedado firme en térmi-
nos de ley.

...

En los casos de las fracciones VII a XVI, la Secretaría
sólo podrá revocar la concesión o permiso cuando pre-
viamente hubiese sancionado al respectivo concesiona-
rio o permisionario, por lo menos en tres ocasiones por
las causas previstas en la misma fracción.

Artículo 46. Corresponderá a los concesionarios o permi-
sionarios, conforme a las disposiciones aplicables y con
base en el título de concesión o permiso respectivo, asegu-
rar que los aeródromos civiles cuenten con la infraestruc-
tura, instalaciones, equipo, señalización, módulo de prime-
ros auxilios y emergencias médicas, servicios y sistemas de
organización, adecuados y suficientes para que la opera-
ción y atención al usuario se lleve a cabo sobre bases de se-
guridad, eficiencia, calidad y cumplan con lo previsto en
esta ley, la Ley de Aviación Civil, los Tratados Internacio-
nales en la materia suscritos por México, los reglamentos y
demás disposiciones aplicables.

Artículo 57. El concesionario proveerá lo necesario para
que el aeropuerto cuente con opciones competitivas de ser-
vicios complementarios, el número de estos no podrá ser li-
mitado, salvo por razones de disponibilidad de espacio, efi-
ciencia operativa y seguridad, después de escuchar la
opinión del comité de operación y horarios del aeropuerto
a que se refiere el artículo 61 de esta Ley. En este caso, el
concesionario, con participación de los concesionarios y
permisionarios del servicio de transporte aéreo, adjudicará
los contratos correspondientes a los prestadores que ofrez-
can las mejores condiciones para una operación eficiente y
segura del aeropuerto, así como de calidad y precios para
los usuarios.

Artículo 63. En los aeropuertos el administrador aeropor-
tuario, o la persona que el concesionario designe para tales
efectos, determinará los horarios de aterrizaje y despegue y
las prioridades de turno de las aeronaves, de conformidad
con las bases que fije el reglamento respectivo bajo crite-
rios equitativos y no discriminatorios y, oyendo la reco-
mendación del comité de operación y horarios a que se re-
fiere el artículo 61 de esta Ley.

Los criterios y procedimientos para la designación por par-
te del concesionario de un tercero, para la determinación de



horarios de aterrizaje y despegue, se sujetarán a lo dis-
puesto por el Reglamento.

Artículo 81. Las infracciones a lo dispuesto en la presente
Ley, serán sancionadas por la Secretaría de acuerdo con lo
siguiente:

I. a XVII. ...

Cualquier otra infracción a esta Ley o a sus reglamentos
que no esté expresamente prevista en este capítulo, será
sancionada por la Secretaría con multa de hasta cin-
cuenta mil días de salario.

En caso de que durante dos ocasiones consecutivas, se
incurra en la misma infracción, la Secretaría podrá im-
poner una sanción equivalente hasta por el doble de la
cuantía señalada.

Para los efectos del presente Capítulo, se entiende por
salario, el salario mínimo general vigente en el Distrito
Federal al momento de cometerse la infracción.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. A más tardar en ciento ochenta días naturales,
contados a partir de la entrada en vigor del presente decre-
to, el Ejecutivo federal y la Secretaría, en el ámbito de sus
respectivas competencias, realizarán e implementarán los
mecanismos y las adecuaciones a las disposiciones regla-
mentarias y administrativas que resulten necesarias para
dar cabal cumplimiento al mismo.

Tercero. La Secretaría y las autoridades encargadas de
aplicar la presente Ley, en un plazo de ciento ochenta días
naturales contados a partir de la entrada en vigor del pre-
sente Decreto, deberán realizar las adecuaciones necesarias
a efecto de que sean incluidas en las nuevas bases de las li-
citaciones y en los contenidos de los títulos de concesión o
permiso que se vayan a conceder por primera ocasión o pa-
ra los que vayan a prorrogarse.

Los títulos de concesiones, permisos y autorizaciones otor-
gados con anterioridad a la entrada en vigor del presente
Decreto, tendrán que ser adecuados en los términos y con-
diciones de las presentes reformas y adiciones, en un plazo

que no podrá exceder de un año calendario, mismo que se-
rá contado a partir de la entrada en vigor del mismo.

Cuarto. La sanción a que se refiere el penúltimo párrafo
del artículo 81 de la presente Ley, comenzará a ser aplica-
da por las autoridades facultadas para tal efecto por la Se-
cretaría, a los dieciocho meses contados a partir de la en-
trada en vigor del presente Decreto.

Sala de Comisiones de la honorable Cámara de Diputados, a 11 de di-
ciembre de 2012.

La Comisión de Transportes, diputados: Juan Carlos Muñoz Már-
quez (rúbrica), presidente; Fernando Alfredo Maldonado Hernández
(rúbrica), Jesús Tolentino Román Bojórquez (rúbrica), Miguel Sámano
Peralta (rúbrica), María Rebeca Terán Guevara (rúbrica), Francisco
Alberto Zepeda González (rúbrica), Jorge Rosiñol Abreu (rúbrica),
Luis Manuel Arias Pallares (rúbrica), Valentín González Bautista (rú-
brica), María del Rosario de Fátima Pariente Gavito (rúbrica), secreta-
rios; Rafael Acosta Croda, José Angelino Caamal Mena (rúbrica),
Marco Antonio Calzada Arroyo (rúbrica), Fernando Cuéllar Reyes,
Catalino Duarte Orrtuño, Raúl Santos Galván Villanueva (rúbrica),
Víctor Rafael González Manríquez (rúbrica), Francisco Grajales Pala-
cios (rúbrica), Abel Guerra Garza (rúbrica), Javier Filiberto Guevara
González (rúbrica), María del Rosario Martín García, Jesús Morales
Flores (rúbrica), Nabor Ochoa López (rúbrica), Jesús Oviedo Herrera
(rúbrica), Germán Pacheco Díaz (rúbrica), Humberto Armando Prieto
Herrera (rúbrica), Hugo Mauricio Pérez Anzueto (rúbrica), Francisco
Tomás Rodríguez Montero (rúbrica), José Soto Martínez (rúbrica), Jor-
ge Terán Juárez (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Tiene el uso de la palabra —ahora sí y para este tema—
la diputada María Rebeca Terán Guevara, para fundamen-
tar.

La diputada María Rebeca Terán Guevara: Con su ve-
nia, señor presidente. Compañeras y compañeros diputa-
dos, los aeropuertos son una infraestructura estratégica que
cumplen con una función social de primer orden: el trans-
porte de pasajeros dentro y fuera del país, así como facili-
tar el comercio y el intercambio de mercancías. Lo anterior
repercute en la actividad económica de país y se traduce en
empleos para las familias mexicanas, que directa o indirec-
tamente dependen de esta actividad.

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México es el
más transitado de Latinoamérica; se calcula que tan solo en
el 2011 fue utilizado por 26.37 millones de pasajeros. Una
infraestructura de tal envergadura para la sociedad debe ga-
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rantizar un óptimo funcionamiento y un alto nivel de com-
petitividad en el sector aeronáutico, que se traduzca en ser-
vicios de mayor calidad y con mejores tarifas para los
usuarios.

Por ello, la Comisión de Transporte de la LXII Legislatura
se abocó a la tarea de estudiar, en carácter de revisora, la
minuta con proyecto de decreto por el que se adiciona y re-
forman diversas disposiciones de la Ley de Aeropuertos.

En este sentido, los diputados integrantes de la comisión
que dictamina coincidimos con las propuestas de la cole-
gisladora, con la que busca establecer medidas que garanti-
cen la equidad, competencia y oportunidad en la asignación
de horarios entre los participantes del transporte aéreo,
como resultado de la evaluación respecto al uso y aprove-
chamiento de los mismos.

No obstante, creemos que es conveniente incluir otros
cambios que abonen a dar mayor certeza jurídica a los des-
tinatarios de la norma. Ejemplo de lo anterior, es la redac-
ción del artículo 6, relativo al establecimiento de las reglas
y las bases generales respecto al uso y aprovechamiento de
los horarios de aterrizaje y despegue, previsión a la que esta
soberanía agregó la continuidad en la prestación de servi-
cios, como criterio para asignar slots.

Asimismo, por lo que se refiere a las modificaciones del ar-
tículo 11 de la Ley de Aeropuertos, se consideró adecuado
incluir la obligación para la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes de solicitar a la Comisión Federal de Com-
petencia su opinión sobre el otorgamiento de concesiones
y tomarla en cuenta al momento de emitir el fallo respecti-
vo. Lo anterior, con el objetivo de fortalecer la competen-
cia económica en los aeropuertos y obliga a prestar los ser-
vicios aeroportuarios con mayor eficiencia.

El Grupo Parlamentario del PRI va otorgar su apoyo a este
dictamen, toda vez que a través de éste se afianza la recto-
ría del Estado en esta actividad, gracias a la realización de
verificaciones periódicas para constatar que la prestación
de los servicios aeroportuarios y complementarios se ajus-
te a lo previsto por la ley de la materia, la Ley de Aviación
Civil, los tratados internacionales en la materia suscritos
por México, los reglamentos y demás disposiciones aplica-
bles.

De igual manera, coincidimos plenamente con la preten-
sión de dotar a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-

portes de la atribución para otorgar o negar las concesio-
nes, tomando en consideración la soberanía, la seguridad
nacional, o cuando el interesado no cumpla con las especi-
ficaciones técnicas o de seguridad mínimas del aeropuerto.

Aunado a lo anterior, consideramos adecuado acondicionar
la prórroga de las concesiones al cumplimiento de las con-
diciones del título respectivo y a que la opinión de la Co-
misión Intersecretarial, conformada por la Secretaría de la
Defensa Nacional, la Secretaría de la Marina, la Procura-
duría General de la República y presidida por la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes, puesto que con el ejer-
cicio de dicha atribución se robustecerá la competitividad
en el sector.

Igualmente establecemos nuestro acuerdo con la preten-
sión de adicionar medidas para evitar que las supuestas si-
mulaciones por parte de las personas o grupos de personas
que adquieran sociedades concesionarias o permisionarias
que contravengan la libre competencia o a las que la inver-
sión extranjera, se realicen en proporciones contrarias a lo
previsto en la Ley de Inversión Extranjera.

Preocupados por la seguridad y el bienestar de los usuarios,
aprobamos la idea de que el concesionario, con participa-
ción en los concesionarios y permisionarios del servicio de
transporte aéreo, adjudique los contratos correspondientes
a los prestadores que ofrezcan las mejores condiciones pa-
ra una operación eficiente y segura del aeropuerto, así co-
mo la calidad y precios para los usuarios.

Finalmente, celebramos que en el dictamen se hayan intro-
ducido como causas de revocación que el concesionario li-
mite el número de prestadores de servicios complementarios
o se les niegue su operación mediante actos de simulación,
por razones distintas a disponibilidad de espacio, eficiencia
operativa y seguridad.

La modernización y el mejoramiento de la capacidad aero-
portuaria es una oportunidad para propiciar también el de-
sarrollo del país. Al incentivar una mayor infraestructura y
elevar la calidad en el transporte aéreo de pasajeros y de
carga a estándares internacionales estamos favoreciendo
más la inversión en este sector, y un aumento de la capaci-
dad económica de la región; por ello votaremos a favor de
este dictamen, que redundará en beneficio del México de
hoy y también en el México del mañana. Es cuanto, señor
presidente.



El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias. Don José Angelino Caamal, tiene el uso de la
voz.

El diputado José Angelino Caamal Mena: Con su per-
miso, diputado presidente. Compañeras y compañeros le-
gisladores, el Grupo Parlamentario Nueva Alianza está de
acuerdo en que el sector aeroportuario es estratégico para
la integración de las distintas regiones del país, y que con
dicha integración se generan múltiples empleos.

Actualmente este sector atraviesa por una crisis de desa-
rrollo, toda vez que la regulación actual no contempla as-
pectos que limiten la gran discrecionalidad que existe por
parte de la autoridad en la prestación de servicios aeropor-
tuarios, situación que inhibe la inversión en los mismos.

El tema cobra vital importancia para la economía de nues-
tro país, ya que no solo se relaciona con el tráfico y trans-
porte de pasajeros, sino además con la agilización de la im-
portación, exportación y comercialización de productos,
por lo que resulta necesario que dicho sector cuente con la
posibilidad de expandir su calidad de infraestructura para
incidir en el desarrollo económico de México.

La reforma plantea que la Comisión Federal de Competen-
cia emita una opinión para otorgar concesiones y permisos
para la prestación de servicios del sector aeroportuario, así
como también la facultad de ejercer control sobre las so-
ciedades que obtengan dichas concesiones o permisos y so-
bre la cesión de derechos y obligaciones de los mismos,
con lo que se busca estimular la competencia y evitar el
surgimiento de monopolios a pequeña escala o locales.

Consideramos que no solo se debe pedir la opinión de la
Cofeco para regular las cuestiones citadas en el texto del
dictamen, sino esperar una solución concreta de dicha au-
toridad, antes de considerar como complementarias las re-
formas a la ley en comento.

En ese orden de ideas, debemos poner atención en que se
cumpla con lo establecido en el artículo 33 Bis 1, fracción
III, tercer párrafo de la Ley de Competencia Económica,
que nos dice que la convocante —en este caso la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes— deberá enviar a la
comisión, antes de la publicación, el plan maestro, la con-
vocatoria, las bases de licitación, los proyectos de contra-
to, y los demás documentos relevantes que permitan a la
comisión conocer la transacción pretendida. Dichas carac-

terísticas podrían ser adicionadas en un artículo transitorio
o en el reglamento respectivo.

Pero consideramos, además, que la solicitud de opinión a
la Comisión Federal de Competencia debe aprobar el me-
canismo propuesto por la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes antes de emitir reglas y disposiciones comple-
mentarias.

Estamos de acuerdo en que el dictamen con proyecto de
decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley de Aeropuertos, en el que se establece el desarrollo y
aumento de la capacidad aeroportuaria, así como la calidad
en el transporte aéreo de pasajeros y de carga, son posibles
en la medida que se modernice y amplíe la infraestructura
con libertad y eficiencia económica.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, para
fortalecer la posición de México en el mercado global re-
querimos de un marco regulatorio, que incentive el desa-
rrollo de sectores estratégicos, a fin de incrementar la com-
petitividad de nuestro país.

Por lo expuesto, los integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Nueva Alianza emitiéremos nuestro voto a fa-
vor del presente dictamen. Por su atención, muchas gra-
cias. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias. Don Nabor Ochoa López, del Partido Verde.
Tiene usted el uso de la voz.

El diputado Nabor Ochoa López: Con su venia, señor
presidente. Compañeras y compañeros diputados, el trans-
porte aéreo es un servicio público, parte fundamental de la
comunicación entre las personas localizadas en diversas
ciudades, quienes requieren mayor eficiencia de comunica-
ción en un lapso breve.

Es indudable que México presenta algunas deficiencias en
este sector; por ello desde hace varios años éste se catalo-
ga como poco competitivo, con servicios de escasa calidad
y poca atención a los usuarios.

La inversión en la infraestructura no ha sido la suficiente,
generando problemas a la imagen de un servicio que debe-
ría ser de primer nivel, por el amplio movimiento comer-
cial y el progreso que esto implica para nuestra nación. Las
tarifas son altas, el servicio deja la sensación de faltantes
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extremos y lo peor, los usuarios en ocasiones tienen pocas
alternativas para solucionar los conflictos que se generan.

Es necesario mejorar el desarrollo de este sector; debemos
detonar la competitividad y la oferta de servicios aéreos,
generando mejores precios, calidad y seguridad. Recorde-
mos que son cada vez más quienes requieren y utilizan este
medio de transporte, la inversión por lo tanto es básica.

Se debe contar con una plataforma aeronáutica moderna,
consciente de los avances tecnológicos, aprovechando esos
avances tecnológicos, el crecimiento económico y la am-
pliación de relaciones comerciales, tanto nacionales como
internacionales. Con esto se permitirá una ordenada y efi-
ciente conectividad aérea.

Creemos ineludible planear un mejor sector. De este modo,
la infraestructura aeroportuaria cubrirá las necesidades fu-
turas con eficiencia, sin limitaciones y esto, además, gene-
rará inversiones y fuentes de empleo. No negamos la exis-
tencia en el pasado de esfuerzos para mejorar el ramo, pero
no han sido suficientes.

El sector aeronáutico deberá asegurar las condiciones de
competencia, pero también —de manera fundamental—
velar por la seguridad de los pasajeros. La visión y misión
del sector debe ser la de una verdadera palanca de desarro-
llo, de crecimiento.

Es por ello que nos sumamos a este dictamen a favor, ge-
nerado de una iniciativa de nuestro actual compañero dipu-
tado Fernando Castro, siendo senador de la República, en
el cual esperamos se llegue a la reforma y adición de esta
Ley de Aeropuertos.

Reconocemos los cambios proyectados ahora en la ley. Los
sistemas aeroportuarios de México deben tener como ban-
dera no solamente la planeación de políticas, sino también
que éstas sean óptimas y continuadas para asegurar una po-
lítica de revisión en todo momento, procurando la conti-
nuidad en la prestación del servicio y asimismo, dejar las
reglas claras respecto a los sistemas de control de los con-
cesionarios.

Ésta sin duda es una tarea significativa de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes y dicha competencia es un
apuntalamiento para el progreso, siempre mirando por la
seguridad del pasajero y las disposiciones en materia am-
biental, respetando los reglamentos respectivos.

En este entorno, vemos con beneplácito el establecimiento
de reglas, no solo para los concesionarios, sino también pa-
ra las autoridades, estableciendo —por ejemplo— para el
caso de otorgamiento de concesiones, que sin duda esto va
a proveer de seguridad jurídica a los operadores y va a fo-
mentar la competencia.

En conclusión, pensamos que con estos cambios se transi-
ta por el camino adecuado para el desarrollo. Es cuanto, se-
ñor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Y es mucho, señor orador. Tiene el uso de la voz don
Luis Manuel Arias, del PRD.

El diputado Luis Manuel Arias Pallares: Con su venia,
señor presidente. El que suscribe, Luis Arias Pallares, inte-
grante de la LXII Legislatura, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, con
motivo del proyecto que reforma y adiciona diversas dis-
posiciones de la Ley de Aeropuertos hacemos uso de la tri-
buna, a nombre del Partido de la Revolución Democrática,
para manifestar nuestro voto a favor del presente dictamen.

En el PRD hacemos votos para que la presente ley traiga
como consecuencia para la ciudadanía, garantizar —entre
otras cosas— que las medidas de seguridad en los aero-
puertos sean cada vez más eficientes, que abra los niveles
de competencia en el sistema aeroportuario y que haga ca-
da vez más accesible este medio de transporte tan necesa-
rio para toda la ciudadanía.

En el Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática nos manifestamos a favor del presente dicta-
men, ya que consideramos que la reforma rescata en lo
esencial los cambios y beneficios en este ramo, por demás
importantes para el desarrollo económico y competitividad
en este sector, sobre todo que las tarifas y los servicios ae-
roportuarios sean mucho más accesibles para los usuarios,
además de regular la discrecionalidad con la que las auto-
ridades han venido actuando, cerrando con esta reforma
posibles actos de corrupción por este vacío legal y dando
más certeza a la inversión.

Creemos que es importante la competitividad, desarrollo y
certeza legal para un crecimiento sano y favorable para el
desarrollo aeroportuario.

En días pasados manifestábamos aquí, en un punto de
acuerdo, la importancia de que la Comisión Federal de



Competencia realizara una investigación sobre prácticas
monopólicas de la actuación del Grupo Aeroméxico; cree-
mos que con esta ley reforzamos la imposibilidad de que
haya prácticas monopólicas en todo el sistema aeroportua-
rio en lo integral. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias a usted. Finalmente, don Juan Carlos Muñoz
Márquez —todo un castor— tiene usted el uso de la voz,
de león.

El diputado Juan Carlos Muñoz Márquez: Muchas gra-
cias, señor presidente. Quiero hacer patente un tema muy
importante al seno de la Comisión de Transportes. Me que-
da claro que la competitividad del país ya no la podemos
detener, también nos queda muy claro que todos somos ac-
tores en la competitividad y nosotros como legisladores
tendremos que ser facilitadores; esta propuesta que emana
del Senado de la República, por parte del entonces senador
Castro Trenti, viene a ayudar a generar competitividad en
el sector de los servicios aéreos.

Se habla mucho de los cielos abiertos, se habla mucho de
abrirnos al resto de la competencia con otros países, pero si
nosotros no arreglamos los problemas que tenemos aquí
adentro, de nada va a servir que logremos los cielos abier-
tos, si no existe la competitividad, si los slots de los aero-
puertos siguen siendo caros, si seguimos teniendo un ser-
vicio que no permita que haya más competencia, que haya
nuevas aerolíneas, que haya nuevos actores en el mercado.
Si no logramos estos factores, jamás vamos a lograr gene-
rar competitividad en México, así entre quien entre. 

Me congratulo de haber apoyado esta iniciativa. Acción
Nacional está a favor de la competitividad; Acción Nacio-
nal está a favor de la apertura, pero responsable. Tenemos
que ser responsables y asumir cada uno de nosotros nues-
tra responsabilidad, tenemos que ser corresponsables.

En este sentido, queremos que quede muy claro que si lo-
gramos abrir más aeropuertos, si facilitamos la entrada a la
competencia, si facilitamos que todos seamos actores; en-
tonces, vamos a lograr un México próspero. Esta iniciativa
se sacó por unanimidad, lo que habla bien de cada uno de
los miembros de esta comisión, la cual me complace presi-
dir. Tengo unos excelentes compañeros en la comisión y lo-
gramos sacarla por unanimidad.

Tenemos que seguir trabajando en ese sentido. Los legisla-
dores tenemos una gran responsabilidad. Quiero pedirles,

compañeros de mi comisión, que sigamos trabajando así.
Quiero agradecerles el apoyo y la confianza que han teni-
do en su servidor. Pero sobre todo, quiero pedirles que si-
gamos siendo responsables, trabajando por el bien de Mé-
xico y trabajando por el bien de esta Cámara, que falta le
hace. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias. No habiendo reservas, ábrase el sistema elec-
trónico de votación, por cinco minutos, para recabar la vo-
tación nominal en lo general y en lo particular, en un solo
evento. Háganse los avisos.

El Secretario diputado Fernando Bribiesca Sahagún:
Háganse los avisos a que se refiere el artículo 144, nume-
ral 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados. Ábrase el
sistema electrónico, por cinco minutos, para proceder a la
votación en lo general y en lo particular, en un solo acto.

(Votación)

Ciérrese el sistema de votación electrónico. Se emitieron
432 votos a favor, 0 abstenciones, 0 en contra, presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobado en lo general y en lo particular el proyec-
to de decreto que reforma y adiciona diversas disposi-
ciones de la Ley de Aeropuertos. Se devuelve al Senado,
para los efectos del inciso E del artículo 72 constitucio-
nal.

Dejo la conducción en las manos de mi apreciable compa-
ñera Pati Retamoza.

Presidencia de la diputada 
Patricia Elena Retamoza Vega

LEY GENERAL DE SALUD

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, presidente. Dictámenes a discusión negativos de
iniciativas y minuta. El siguiente punto del orden del día es
dictámenes en sentido negativo. Se informa a la asamblea
que en cumplimiento del artículo 87 del Reglamento de la
Cámara de Diputados se encuentran publicados en la Ga-
ceta Parlamentaria los dictámenes en sentido negativo que
a continuación se discutirán. Proceda la Secretaría a dar
lectura a sus encabezados.
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La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: «Dicta-
men de la Comisión de Salud, con punto de acuerdo por el
que se desecha la minuta con proyecto de decreto que re-
forma las fracciones III del artículo 112, y II y VIII del ar-
tículo 115, así como el artículo 307; y adiciona la fracción
IX al artículo 115 de la Ley General de Salud

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Salud de la LXII Legislatura de la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la Unión, le
fue turnada la Minuta Proyecto de Decreto por el que se re-
forma la fracción III del artículo 112, las fracciones II y
VIII del artículo 115, el artículo 307 y se adiciona una frac-
ción IX al artículo 115 de la Ley General de Salud.

Con fundamento en las facultades que les confieren los ar-
tículos 72 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los artículos 86, 89, 94 y demás relativos
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como los artículos 80, 81, 82, 84,
85, y demás relativos del Reglamento de la Cámara de Di-
putados y habiendo analizado el contenido de la minuta en
comento, esta comisión somete a la consideración de los
integrantes de esta honorable asamblea el presente

Dictamen

I. Antecedentes

1. Con fecha 9 de octubre de 2008, se recibió de Cámara de
Diputados minuta proyecto de decreto que reforma la frac-
ción III del artículo 112, el artículo 307 y se adiciona una
fracción IX al artículo 115 de la Ley General de Salud. Ini-
ciativas presentadas por los diputados Carlos Alberto
Puente Salas, Maricela Contreras Julián y Éctor Jaime Ra-
mírez Barba con fecha 30 de abril de 2008.

Con la misma fecha la Mesa Directiva de la Cámara de Se-
nadores de la LX Legislatura dispuso que la minuta de mé-
rito fuera turnada a las Comisiones Unidas de Salud, y de
Estudios Legislativos para su análisis y dictamen corres-
pondiente.

2. Dictamen de primera lectura con dispensa de trámite
presentado el 1 de marzo de 2011. Dictamen en sentido ne-
gativo aprobado por 90 votos y 1 abstención. Se turnó a la
Cámara de Diputados para los efectos del apartado d) del
artículo 72 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

3. Con fecha 8 de marzo de 2011, se dio cuenta con el ofi-
cio de la Cámara de Senadores, con el que se desecha el ex-
pediente de la minuta proyecto de decreto, por el que se re-
forma la fracción III del artículo 112, las fracciones II y
VIII del artículo 115, el artículo 307 y se adiciona una frac-
ción IX al artículo 115 de la Ley General de Salud.

4. Con la misma fecha, la presidencia de la Cámara de Di-
putados turnó a la Comisión de Salud la minuta en comen-
to para su análisis y dictamen correspondiente.

5. Según establece el acuerdo relativo a los dictámenes en
poder de la Mesa Directiva que no llegó a resolver el ple-
no de la LXI Legislatura, con fecha del 20 de noviembre de
2012, la Mesa Directiva turna el asunto a la Comisión de
Salud para emitir dictamen. 

II. Metodología

La Comisión de Salud encargada del análisis y dictamen de
la minuta en comento, desarrollaron los trabajos corres-
pondientes conforme al procedimiento que a continuación
se describe:

En el apartado denominado “Antecedentes”, se da constan-
cia del trámite de inicio del proceso legislativo, así como
de la recepción y turno para el dictamen de la minuta.

En el apartado “Contenido de la minuta”, se exponen los
objetivos y se hace una descripción de la minuta en la que
se resume su contenido, motivos y alcances.

En las “Consideraciones”, los integrantes de la comisión
dictaminadora expresan los razonamientos y argumentos
por cada una de las adiciones planteadas, con base en los
cuales se sustenta el sentido del presente dictamen. 

III. Contenido de la minuta

La minuta pretende modificar los artículos 112, 115 y 307
de la Ley General de Salud, para orientar y capacitar a la
población preferentemente en materia de actividad física;
así también, para que la Secretaría de Salud tenga a su car-
go normar el desarrollo de los programas y actividades de
educación en materia de sobrepeso, encaminados a promo-
ver estilos de vida saludables; del mismo modo para que
elabore y coordine un programa nacional de nutrición, con-
trol de peso y obesidad, con especial atención en niños y en
adolescentes, donde para su ejecución, la Secretaría de Sa-
lud se coordine con la Secretaría de Educación Pública, los



gobiernos de las entidades federativas y el Consejo de Sa-
lubridad General, y para que, tratándose de publicidad de
alimentos y bebidas no alcohólicas, se induzca a estilos de
vida saludables y no se les atribuya valor superior o distin-
to al que tengan en realidad.

IV. Consideraciones

Primera. Nuestra Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos consagra el derecho a la salud en su  pá-
rrafo tercero del artículo 4o.: 

Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud…. y establecera la concurrencia de la federación y
las entidades federativas en materia de salubridad gene-
ral, conforme a lo que dispone la fracción XVI del artí-
culo 73 de esta Constitución.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de nor-
mas jurídicas de derecho social, que busca regular los me-
canismos y acciones para lograr que la protección de la sa-
lud sea un bien tutelado por los diversos órdenes de
gobierno, a través de la delimitación del campo de la acti-
vidad gubernamental, social e individual, siendo ésta uno
de los principales elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud, es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabili-
dad de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento
esencial para que el Estado pueda sentar las bases para eli-
minar la desigualdad existente entre los miembros de una
sociedad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Segunda. En su exposición de motivos los promoventes
manifiestan su preocupación por el incremento que han te-
nido en nuestro país el sobrepeso y la obesidad, así como
los graves problemas de salud a los que conduce. En el ca-
so de nuestro país, actualmente se calcula que 7 de cada 10
mexicanos sufren este padecimiento, en especial los niños
y los adolescentes. Asimismo señalan que para la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS), el control de obesidad
y de sobrepeso, así como del resto de las enfermedades
crónicas no transmisibles, representa una situación de alar-
ma, y se recomienda como la principal estrategia la pre-

vención. Afirman que el Instituto Nacional de Salud Públi-
ca, ha revelado que millones de mexicanos tienen proble-
mas de sobrepeso u obesidad, particularmente que más de
4 millones de niños de entre 5 y 11 años sufren estos tras-
tornos, y que México ocupa el segundo lugar en el mundo
en materia de obesidad infantil, enfermedad que afecta al
9.8 por ciento de este sector de la población. Por estos, en-
tre muchos otros motivos, proponen reformas a la Ley Ge-
neral de Salud a fin de contribuir al combate del sobrepeso
y la obesidad, promoviendo hábitos de alimentación salu-
dables, actividad física y la coordinación entre las depen-
dencias de la Administración Pública Federal para que, en
el ámbito de sus competencias coadyuven a disminuir la in-
cidencia de ésta problemática.

Tercera. La Cámara revisora argumenta que a pesar de que
en las reformas propuestas se contienen elementos sufi-
cientes y necesarios para combatir de manera eficaz el so-
brepeso y la obesidad, dentro de las Legislaturas LX y LXI
se abordó el tema del sobrepeso, la obesidad, los trastornos
de la conducta alimentaria y la actividad física para la sa-
lud a través de un dictamen con proyecto de decreto, apro-
bado el 4 de noviembre de 2010 por el pleno del Senado,
que legisla sobre estos temas.

Cuarta. Por tal motivo, y coincidiendo con la Colegisla-
dora, es necesario no transgredir el proceso legislativo que
nuestra Constitución señala, además de la necesidad que
exista una legislación lógica y coherente, ya que la reforma
pretendida se aborda en mayor medida en el decreto men-
cionado en la consideración anterior, aprobado por el Se-
nado de la República.  

Quinta. Los integrantes de esta Comisión consideran que
el siguiente dictamen es inviable debido a que como ya se
mencionó, ya existe un proyecto de decreto, aprobado por
el Senado, que aborda los temas que se pretenden reformar
en la minuta en cuestión.

Por lo expuesto y para los efectos de lo dispuesto en el ar-
tículo 72, fracción d), de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, los integrantes de Comisión de
Salud de la LXII Legislatura sometemos a consideración
del pleno el siguiente:

Acuerdo

Único. Se desecha la minuta proyecto de decreto por el que
se reforma la fracción III del artículo 112, las fracciones II
y VIII del artículo 115, el artículo 307 y se adiciona una
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fracción IX al artículo 115 de la Ley General de Salud, re-
mitida el 8 de marzo de 2011.

Palacio Legislativo, a los 12 días del mes de diciembre del 2012.

La Comisión de Salud, diputados: Isaías Cortés Berumen (rúbrica),
presidente; Leobardo Alcalá Padilla (rúbrica), Francisco Javier Fer-
nández Clamont (rúbrica), María de las Nieves García Fernández (rú-
brica), Rosalba Gualito Castañeda (rúbrica), Alma Marina Vitela Ro-
dríguez (rúbrica), Mario Alberto Dávila Delgado (rúbrica), Eva Diego
Cruz (rúbrica), Antonio Sansores Sastré, Carla Alicia Padilla Ramos
(rúbrica), secretarios; Miguel Ángel Aguayo López (rúbrica), Alliet
Mariana Bautista Bravo, José Enrique Doger Guerrero, Rubén Benja-
mín Félix Hays (rúbrica), Guadalupe Socorro Flores Salazar (rúbrica),
Lizbeth Loy Gamboa Song (rúbrica), Héctor García García (rúbrica),
Blanca Jiménez Castillo (rúbrica), Raquel Jiménez Cerrillo (rúbrica),
Virginia Victoria Martínez Gutiérrez, María del Carmen Martínez San-
tillán (rúbrica), Martha Lucía Mícher Camarena (rúbrica), Ernesto Nú-
ñez Aguilar, Marcelina Orta Coronado (rúbrica), Guadalupe del Soco-
rro Ortega Pacheco (rúbrica), Leslie Pantoja Hernández (rúbrica), Zita
Beatriz Pazzi Maza (rúbrica), Ernesto Alfonso Robledo Leal, Jessica
Salazar Trejo, Juan Ignacio Samperio Montaño.»

LEY GENERAL DE SALUD

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: «Dicta-
men de la Comisión de Salud, con punto de acuerdo por el
que se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 464 Ter de la Ley General de Salud

Honorable Asamblea:

La Comisión de Salud de la LXII Legislatura de la Cáma-
ra de Diputados del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 39 y 45, nu-
merales 6, incisos e) y f), y 7, y demás relativos de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, y 80, 82, numeral 1, 85, 157, numeral 1, fracción
I, y 158, numeral 1, fracción IV, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados y demás relativos de dicho ordena-
miento, presentan el siguiente dictamen:

I. Antecedentes

1. En sesión celebrada con fecha 2 de febrero 2012, la
diputada María Cristina Díaz Salazar, del Grupo Parlamen-

tario del Partido Revolucionario Institucional, presentó la
iniciativa que reforma el artículo 464 Ter de la Ley Gene-
ral de Salud.

2. Con la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directi-
va dispuso que dicha iniciativa fuera turnada a la Comisión
de Salud para su análisis y dictamen correspondiente.

3. Según establece el acuerdo relativo a los dictámenes en
poder de la Mesa Directiva que no llegó a resolver el ple-
no de la LXI Legislatura, con fecha del 20 de noviembre de
2012, la Mesa Directiva turna el asunto a la Comisión de
Salud para emitir dictamen. 

II. Metodología

La Comisión de Salud encargada del análisis y dictamen de
la iniciativa en comento, desarrollaron los trabajos corres-
pondientes conforme al procedimiento que a continuación
se describe: 

En el apartado denominado “Antecedentes”, se da constan-
cia del trámite de inicio del proceso legislativo, así como
de la recepción y turno para el dictamen de la iniciativa.

En el apartado “Contenido de la iniciativa”, se exponen los
objetivos y se hace una descripción de la iniciativa en la
que se resume su contenido, motivos y alcances.

En las “Consideraciones”, los integrantes de la comisión
dictaminadora expresan los razonamientos y argumentos
por cada una de las adiciones planteadas, con base en los
cuales se sustenta el sentido del presente dictamen. 

III. Contenido de la iniciativa

Sancionar a quien venda u ofrezca en venta, o comercie
muestras médicas con pena de 1 a 9 años de prisión y mul-
ta de veinte mil a cincuenta mil días de salario mínimo ge-
neral vigente en la zona económica de que se trate.

IV. Consideraciones

Primera. La Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos consagra el derecho a la salud en su  párrafo
tercero del artículo 4o.: 

Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud…. y establecerá la concurrencia de la federación



y las entidades federativas en materia de salubridad
general, conforme a lo que dispone la fracción XVI
del artículo 73 de esta Constitución.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de nor-
mas jurídicas de derecho social, que busca regular los me-
canismos y acciones para lograr que la protección de la sa-
lud sea un bien tutelado por los diversos órdenes de
gobierno, a través de la delimitación del campo de la acti-
vidad gubernamental, social e individual, siendo ésta uno
de los principales elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud, es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabilidad
de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento esen-
cial para que el Estado pueda sentar las bases para elimi-
nar la desigualdad existente entre los miembros de una
sociedad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Primera. En la presente iniciativa en su exposición de mo-
tivos, menciona que los laboratorios farmacéuticos, se en-
cuentran en libertad de producir las muestras médicas sin
ninguna clase de límites, mismas que son distribuidas sin
ningún tipo de control.

Segunda. Menciona que la ley no prevé  sanción penal al-
guna para las personas que se dediquen al tráfico de mues-
tras médicas.

Tercera. La Comisión de Salud en el estudio y análisis
muestra que la regulación de las muestras médicas se ha es-
tablecido específicamente en dos reglamentos: el Regla-
mento de la Ley General de Salud en Materia de Publici-
dad y el Reglamento de Insumos para la Salud, siendo que
en este último, en su artículo 34, establece la prohibición
de la venta de muestras médicas

Cuarta. Así como en el proyecto de Norma Oficial Mexi-
cana PROY-NOM-072-SSA1-2011, Etiquetado de medica-
mentos y de remedios herbolarios, publicado en el Diario
Oficial de la Federación, estableciendo los textos que con-
tiene el etiquetado e instructivo de los medicamentos. Así
como de establecer los requisitos que deberá contener el
etiquetado de las muestras médicas, en donde establece en

su numeral 6.3 Muestras médicas. El etiquetado de los pro-
ductos que sean considerados como muestras médicas de-
berá de contener todos los datos y leyendas del producto de
venta…

Adicionando la siguiente expresión: “Muestra médica no
negociable”, “Muestra médica prohibida su venta” o
bien “Original de obsequio prohibida su venta”.

Quinta. La vigilancia sanitaria de la misma estará a cargo
de la Cofepris (Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios), que podrá auxiliarse en el modelo de
terceros autorizados que ha aprobado el propio regulador
para atender de manera expedita a la industria farmacéu-
tica.

Sexta. En este mismo sentido, el pasado 26 de febrero  de
2009, el diputado Héctor Jaime Ramírez Barba presento
iniciativa con proyecto de decreto que adiciona diversas
disposiciones a la Ley General de Salud, en materia de
muestras médicas, dictamen en sentido positivo que fue
emitido por la Comisión de Salud y votado en la Cámara
de Diputados con 339 votos en pro y 1 en contra, el martes
14 de abril de 2009, y turnado en esta misma fecha a la Cá-
mara de Senadores para los efectos constitucionales.

Séptima. Por tal motivo esta comisión considera que es ne-
cesario no trasgredir el proceso legislativo que nuestra
Constitución señala, además de la necesidad que exista una
legislación lógica y coherente. 

Acuerdo

Único. Por lo anteriormente expuesto se desecha iniciativa
que reforma el artículo 464 Ter de la Ley General de Salud.

Palacio Legislativo, a 12 de diciembre de 2012.

La Comisión de Salud, diputados: Isaías Cortés Berumen (rúbrica),
presidente; Leobardo Alcalá Padilla (rúbrica), Francisco Javier Fer-
nández Clamont (rúbrica), María de las Nieves García Fernández (rú-
brica), Rosalba Gualito Castañeda (rúbrica), Alma Marina Vitela Ro-
dríguez (rúbrica), Mario Alberto Dávila Delgado (rúbrica), Eva Diego
Cruz (rúbrica), Antonio Sansores Sastré, Carla Alicia Padilla Ramos
(rúbrica), secretarios; Miguel Ángel Aguayo López (rúbrica), Alliet
Mariana Bautista Bravo, José Enrique Doger Guerrero, Rubén Benja-
mín Félix Hays (rúbrica), Guadalupe Socorro Flores Salazar (rúbrica),
Lizbeth Loy Gamboa Song (rúbrica), Héctor García García (rúbrica),
Blanca Jiménez Castillo (rúbrica), Raquel Jiménez Cerrillo, Virginia
Victoria Martínez Gutiérrez (rúbrica), María del Carmen Martínez
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Santillán (rúbrica), Martha Lucía Mícher Camarena (rúbrica), Ernesto
Núñez Aguilar, Marcelina Orta Coronado (rúbrica), Guadalupe del So-
corro Ortega Pacheco (rúbrica), Leslie Pantoja Hernández (rúbrica),
Zita Beatriz Pazzi Maza (rúbrica), Ernesto Alfonso Robledo Leal, Jés-
sica Salazar Trejo, Juan Ignacio Samperio Montaño.»

LEY DE ASISTENCIA SOCIAL

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: «Dicta-
men de la Comisión de Salud, con punto de acuerdo por el
que se desecha la minuta con proyecto de decreto que re-
forma el inciso a) de la fracción I del artículo 4 de la Ley
de Asistencia Social

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Salud de la LXII Legislatura de la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la Unión, le
fue turnada la minuta con proyecto de decreto por el que se
reforma la fracción II del artículo 185 de la Ley General de
Salud.

Con fundamento en las facultades que les confieren los ar-
tículos 72 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los artículos 86, 89, 94 y demás relativos
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, así como los artículos 80, 81, 82, 84,
85, y demás relativos del Reglamento de la Cámara de Di-
putados y habiendo analizado el contenido de la minuta en
comento, esta comisión somete a la consideración de los
integrantes de esta honorable asamblea el presente

Dictamen

I. Antecedentes

1. Con fecha 30 de septiembre de 2010, el senador Adolfo
Toledo Infanzón, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, presentó Iniciativa
con Proyecto de decreto que reforma el inciso a) de la frac-
ción I del artículo 4 de la Ley de Asistencia Social.

Con la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
dispuso que dicha Iniciativa, se turnara a la comisión de
Salud, para su estudio y dictamen correspondiente. 

2. Con fecha 29 de marzo de 2011, el dictamen fue apro-
bado nominalmente con 80 votos en pro, cero en contra y

cero abstenciones. Se turnó a la Cámara de Diputados para
los efectos del Apartado A) del artículo 72 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos.

3. Con la misma fecha, la Mesa Directiva de la Cámara de
Senadores remitió el Dictamen aprobado a la Cámara de
Diputados para sus efectos constitucionales. 

4. Con fecha 31 de marzo de 2011, la Presidencia de la Me-
sa Directiva de la Cámara de Diputados turnó la minuta
con proyecto de decreto que reforma el inciso a) de la frac-
ción I del artículo 4 de la Ley de Asistencia Social.

5. Según establece el acuerdo relativo a los dictámenes en
poder de la Mesa Directiva que no llegó a resolver el Ple-
no de la LXI Legislatura, con fecha del 20 de Noviembre
de 2012, la Mesa Directiva turna el asunto a la Comisión
de Salud para emitir dictamen. 

II. Metodología

La Comisión de Salud encargada del análisis y dictamen de
la minuta en comento, desarrollaron los trabajos corres-
pondientes conforme al procedimiento que a continuación
se describe: 

En el apartado denominado “Antecedentes”, se da constan-
cia del trámite de inicio del proceso legislativo, así como
de la recepción y turno para el dictamen de la minuta.

En el apartado “Contenido de la minuta”, se exponen los
objetivos y se hace una descripción de la minuta en la que
se resume su contenido, motivos y alcances.

En las “Consideraciones”, los integrantes de la comisión
dictaminadora expresan los razonamientos y argumentos
por cada una de las adiciones planteadas, con base en los
cuales se sustenta el sentido del presente dictamen. 

III. Contenido de la minuta

Establecer que sean sujetos de asistencia social las niñas,
niños y adolescentes afectados por el alcoholismo y fárma-
co dependencia.

IV. Consideraciones

Primera. Nuestra Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos consagra el derecho a la salud en su  pá-
rrafo tercero del artículo 4o.: 



“Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud…. y establecerá la concurrencia de la federación
y las entidades federativas en materia de salubridad
general, conforme a lo que dispone la fracción XVI
Del artículo 73 de esta Constitución”.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de nor-
mas jurídicas de derecho social, que busca regular los me-
canismos y acciones para lograr que la protección de la sa-
lud sea un bien tutelado por los diversos órdenes de
gobierno, a través de la delimitación del campo de la acti-
vidad gubernamental, social e individual, siendo ésta uno
de los principales elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud, es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabilidad
de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento esen-
cial para que el Estado pueda sentar las bases para eliminar
la desigualdad existente entre los miembros de una socie-
dad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Segunda. El artículo 4 de la Ley de Asistencia Social, es-
tablece que tienen derecho a la asistencia social los indivi-
duos y familias que por sus condiciones físicas, mentales,
jurídicas, o sociales, requieran de servicios especializados
para su protección y su plena integración al bienestar.

Tercera. Asimismo, este artículo considera que son sujetos
de asistencia social, preferentemente todas las niñas, niños
y adolescentes, por lo que atendiendo a los antes señalado
se considera innecesaria porque incluirlos no implica un
cambio independientemente de si padece algún tipo de far-
macodependencia o no ya es sujeto de asistencia social.

En tal virtud, se estima que la adición propuesta resulta in-
necesaria, no obstante lo cual, de pretenderse aprobar dicha
adición, lo correcto sería que se incluyera en un nuevo in-
ciso de la fracción I del artículo 4 de la Ley de Asistencia
Social el supuesto antes señalado y no en el inciso a) de di-
cha fracción.

Cuarta. Con independencia de lo anterior, la Ley General
de Salud en el artículo 3, fracción XXIII establece como

materia de salubridad general la prevención del consumo
de estupefacientes y psicotrópicos y el programa contra la
farmacodependencia.

Quinta. En el mismo ordenamiento legal se contempla el
Programa contra la Farmacodependencia en su capítulo IV,
el cual establece que la Secretaría de Salud y el Consejo de
Salubridad General, en el ámbito de sus competencias, se
coordinarán para la ejecución del programa contra la far-
macodependencia a través de la prevención y el tratamien-
to de la farmacodependencia, y en su caso rehabilitación de
los farmacodependientes; de la educación e instrucción a la
familia y a la comunidad sobre la forma de reconocer los
síntomas de la farmacodependencia.

Sexta. Igualmente, la Secretaría de Salud elaborará un pro-
grama nacional para la prevención y tratamiento de la far-
macodependencia y lo ejecutará en coordinación con de-
pendencias y entidades del sector salud y con los gobiernos
de las entidades federativas.

Séptima. También está contemplada la creación de centros
especializados por parte de las dependencias y entidades de
la administración pública en materia de salubridad general,
tanto federales como locales, para el tratamiento, atención
y rehabilitación, con base en sistemas modernos de trata-
miento y rehabilitación de los farmacodependientes.

Octava. Los integrantes de esta comisión consideran inne-
cesaria su aprobación, ya que existen disposiciones, pro-
gramas, políticas públicas, entre otros medios, que atien-
den la situación que se pretende resolver; o bien de acuerdo
con su criterio hay otra razón que permita afirmar lo inne-
cesario de la propuesta.

Por lo expuesto y para los efectos de lo dispuesto en el ar-
tículo 72, fracción D, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, los integrantes de Comisión de
Salud de la LXII Legislatura, sometemos a consideración
del pleno el siguiente:

Acuerdo

Primero. Se desecha la minuta con proyecto de decreto
que reforma el inciso a) de la fracción I del artículo 4 de la
Ley de Asistencia Social, remitida el 31 de marzo de 2011.

Segundo. Devuélvase a la Cámara de Senadores.
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Palacio Legislativo, a los 12 días del mes de diciembre del 2012.

La Comisión de Salud, diputados: Isaías Cortés Berumen (rúbrica),
presidente; Leobardo Alcalá Padilla (rúbrica), Francisco Javier Fer-
nández Clamont (rúbrica), María de las Nieves García Fernández (rú-
brica), Rosalba Gualito Castañeda (rúbrica), Alma Marina Vitela Ro-
dríguez (rúbrica), Mario Alberto Dávila Delgado (rúbrica), Eva Diego
Cruz (rúbrica), Antonio Sansores Sastré, Carla Alicia Padilla Ramos
(rúbrica), secretarios; Miguel Ángel Aguayo López (rúbrica), Alliet
Mariana Bautista Bravo, José Enrique Doger Guerrero, Rubén Benja-
mín Félix Hays (rúbrica), Guadalupe Socorro Flores Salazar (rúbrica),
Lizbeth Loy Gamboa Song (rúbrica), Héctor García García (rúbrica),
Blanca Jiménez Castillo (rúbrica), Raquel Jiménez Cerrillo, Virginia
Victoria Martínez Gutiérrez (rúbrica), María del Carmen Martínez
Santillán (rúbrica), Martha Lucía Mícher Camarena (rúbrica), Ernesto
Núñez Aguilar, Marcelina Orta Coronado (rúbrica), Guadalupe del So-
corro Ortega Pacheco (rúbrica), Leslie Pantoja Hernández (rúbrica),
Zita Beatriz Pazzi Maza (rúbrica), Ernesto Alfonso Robledo Leal, Jes-
sica Salazar Trejo, Juan Ignacio Samperio Montaño.»

En cuanto.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Consulte la Secretaría la asamblea, en votación económica,
si se aprueban los puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se aprueban los puntos de acuer-
do. Las diputadas y los diputados que estén por la afirma-
tiva sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señora
presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobados los puntos de acuerdo. Archívense los expe-
dientes como asuntos concluidos.

Con relación al último punto, se devuelve al Senado para
los efectos del inciso D del artículo 72 constitucional.

TELEVISION DIGITAL TERRESTRE

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Dictámenes a discusión de proposiciones con punto de
acuerdo. El siguiente punto del orden del día son dictáme-

nes a discusión con punto de acuerdo. Proceda la Secreta-
ría a dar lectura a los puntos de acuerdo.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: «Dicta-
men de la Comisión de Comunicaciones, con punto de
acuerdo por el que se exhorta a las dependencias de la ad-
ministración pública federal integrantes de la Comisión In-
tersecretarial para la Transición a la Televisión Digital Te-
rrestre a cumplir el decreto publicado en el Diario Oficial
de la Federación el 2 de septiembre de 2010 y ajustarse a
él

Honorable Asamblea:

A esta Comisión de Comunicaciones fue turnada la propo-
sición con punto de acuerdo para exhortar a la Comisión
Federal de Telecomunicaciones a cumplir y apegarse al
Decreto por el que se establecen las acciones que deberán
llevarse a cabo por la Administración Pública Federal, pa-
ra concretar la transición a la Televisión Digital Terrestre,
presentada por diputados integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional, de esta LXII
Legislatura.

Con fundamento en los artículos 39 y 45 numeral 6 incisos
e) y f) de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, de conformidad con lo dispuesto
por los artículos 80 numeral 1 fracción VI y 84, y en cum-
plimiento de lo establecido por los artículos 157, numeral
1, fracción I, y 158 numeral 1, fracción IV, 176 numeral 1,
fracción I, y 180 numeral 2 y 3, todos del Reglamento de
la Cámara de Diputados, esta Comisión de Comunicacio-
nes somete a la consideración del pleno el presente dicta-
men, a partir de los siguientes antecedentes de trámite, mé-
todo y consideraciones.

Antecedentes

1. Con fecha 13 de noviembre de 2012, el diputado Fer-
nando Castro Trenti, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, presentó una proposición con
punto de acuerdo para exhortar a la Comisión Federal de
Telecomunicaciones a cumplir y apegarse al Decreto por el
que se establecen las acciones que deberán llevarse a cabo
por la Administración Pública Federal, para concretar la
transición a la Televisión Digital Terrestre, suscrita por di-
putados integrantes de ese mismo grupo parlamentario.

2. En la misma fecha, la presidencia de la Mesa Directiva
dictó el siguiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Co-
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municaciones, para dictamen”, instrucción que se cumplió
mediante el envío del oficio número D.G.P.L. 62-II-6-0115
y expediente 714, recibidos el 14 de noviembre de 2012
por esta comisión que dictamina.

3. Los legisladores que integran esta comisión procedieron
al estudio y análisis de los planteamientos de la proposi-
ción, a fin de valorar su contenido, deliberar acerca de su
pertinencia y atingencia y proponer al pleno la presente re-
solución, con base en el siguiente procedimiento y consi-
deraciones.

Método de Dictamen

Esta Comisión procedió al análisis de la política pública es-
tablecida con el propósito de promover y conducir el pro-
ceso de transición hacia la televisión digital terrestre, así
como a evaluar las acciones definidas por el gobierno fe-
deral para su desarrollo exitoso. Con ese motivo se revisa-
ron, en el primer caso, el Acuerdo por el que se adopta el
estándar tecnológico de televisión digital terrestre y se es-
tablece la política para la transición a la televisión digital
terrestre en México, adoptado por la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes y, en el segundo caso, el Decreto
por el que se establecen las acciones que deberán llevarse
a cabo por la Administración Pública Federal para concre-
tar la transición a la Televisión Digital Terrestre expedido
por titular del Ejecutivo federal, ambas disposiciones de
orden reglamentario publicadas en el Diario Oficial de la
Federación el 2 de julio de 2004 y el 2 de septiembre de
2010, respectivamente.

Cabe destacar que esta comisión procedió a revisar además
los antecedentes informativos respecto al asunto implicado
por la proposición que se dictamina, lo que remitió a los
planteamientos que hiciera el titular de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes al comparecer ante esta misma
comisión en octubre de 2010, en la pasada LXI Legislatu-
ra, en virtud de que en esa ocasión se abordó el asunto y de
que a ese funcionario correspondió presidir la Comisión In-
tersecretarial para la Transición Digital prevista en el de-
creto referido.

Con base en ese análisis se pudo disponer de elementos pa-
ra identificar la causa que motiva la acción propuesta, des-
de el ámbito de competencia de esta Cámara, con el pro-
pósito evaluar la pertinencia y sustentar el reslutivo que se
propone a la asamblea.

Contenido de la proposición

La proposición que se dictamina propone que esta Cámara
de Diputados acuerde hacer un exhorto a la Comisión Fe-
deral de Telecomunicaciones para cumplir y apegarse al
Decreto por el que se establecen las acciones que deberán
llevarse a cabo por la Administración Pública Federal para
concretar la transición a la Televisión Digital Terrestre, ex-
pedido por el titular del Poder Ejecutivo federal y publica-
do en el Diario Oficial de la Federación el 2 de septiembre
de 2010.

Tal acuerdo está motivado en dos hechos. Por un lado las
inconsistencias que registran los acuerdos adoptados, en
sus sesiones ordinarias, por esa instancia de coordinación
del gobierno federal encargada de conducir el proceso y
llevarlo a buen término, tal como es el caso de que se haya
sugerido que, con tal de promover la penetración requerida
para proceder a la cancelación de transmisiones de señal
analógica, la Comisión Federal de Telecomunicaciones
(Cofetel) lleve a cabo licitaciones para la adquisición de
aparatos decodificadores de señal digital, medida que co-
rresponde en todo caso a la Secretaría de Economía, que
forma parte de la Comisión Intersecretarial. Y, por otro la-
do, el acuerdo propuesto que aquí se dictamina es motiva-
do, a la vez, por la carencia de un plan estratégico de ac-
ción que articule adecuadamente las acciones, según las
orientaciones establecidas en el referido decreto, de tal ma-
nera que sea viable cumplir las metas establecidas, tal co-
mo es el caso de proceder a la cancelación de las emisiones
televisivas mediante señal analógica en la ciudad de Tijua-
na en el año 2013, cuya viabilidad merece justificadas re-
servas. Es en razón de tales reservas que la proposición es
atendible en tanto que un medio válido para alertar, con
oportunidad, acerca del incumplimiento de los términos del
decreto y, más importante aún, para no tener que abortar la
concreción de la transición hacia la Televisión Digital Te-
rrestre.

El acuerdo que se propone se justifica ante diversas incon-
gruencias e inconsistencias en las decisiones que esa ins-
tancia referida ha adoptado con respecto a su objeto, según
documenta el proponente con base en los acuerdos adopta-
dos por ella y que constan en las actas de sus dos sesiones
ordinarias, desde que fue creada en 2010 hasta la fecha, no
obstante que según el decreto de su creación establezca que
deba reunirse por lo menos una vez cada trimestre y que
sea inminente el inicio del programa piloto que cancelará
las transmisiones de señal analógica de televisión.
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Consideraciones de dictamen

1. Esta comisión coincide en el criterio del proponente en
cuanto se hace necesaria la intervención del Poder Legisla-
tivo federal ante la conducción de un cambio tecnológico,
que afecta la actividad económica y cultural de la nación
mexicana, tal como es el proceso de transición hacia la te-
levisión digital terrestre, que repercute en el bienestar de la
población en general y, por consiguiente, que implica una
política pública del Estado mexicano. Entre otras medidas
y acciones tal política conlleva la cancelación de las trans-
misiones analógicas de señal de radio y televisión, la adop-
ción de dispositivos de recepción digitalizada y la mejora
en la oferta de contenidos y servicios de telecomunicacio-
nes, implicadas por un uso y aprovechamiento óptimo del
espectro radioeléctrico, para asegurar que la nación capita-
lice a favor de sus habitantes los beneficios y ventajas de
las telecomunicaciones en sus diversas modalidades.

No se exagera al señalar que se trata de una decisión de la
mayor envergadura, porque supone el ejercicio de la recto-
ría del Estado mexicano para asegurar que la explotación,
el uso y aprovechamiento de bienes de dominio de la na-
ción satisfagan las necesidades de la población en general.
Ese es el caso de la televisión terrestre que, de acuerdo con
la Ley Federal de Radio y Televisión, constituye un medio
de comunicación y una actividad de interés público, que
debe ser protegida y vigilada por el estado para que cum-
pla con su función social.

2. En la convicción de esta comisión la finalidad del reso-
lutivo propuesto es jurídica, política y socialmente perti-
nente y atingente, aún cuando se requiera modificar los tér-
minos propuestos, en ejercicio de la función legítima de
evaluación y vigilancia del Poder Legislativo federal res-
pecto del Poder Ejecutivo federal, cuando están en juego
decisiones sobre el uso, aprovechamiento y la asignación
de bienes públicos que pertenecen a la nación, y de las cua-
les depende que el estado ejerza la rectoría de su adminis-
tración a favor del desarrollo económico y social.

La transmisión de señal de televisión es un bien público y
su aprovechamiento está sujeto a las condiciones que el es-
tado establezca para asegurar la función social que ese bien
entraña, de tal manera que toda la población del país tenga
acceso y disfrute de los beneficios y servicios derivados del
uso y aprovechamiento del espectro de radiodifusión de la
nación. Por eso, la planeación del proceso de transición ha-
cia la televisión digital terrestre constituye un objetivo es-
tratégico, establecido por primera vez en el programa na-

cional del sector comunicaciones para el periodo 2001-
2006, consistente en impulsar la modernización de la in-
fraestructura de la radio y la televisión.

En ese marco es indiscutible la conveniencia de adoptar los
avances tecnológicos y favorecer la generalización de las
aplicaciones digitales de radiodifusión, lo que permite me-
jorar la calidad de transmisión y recepción de señal televi-
siva, la diversificación de la oferta de contenidos y la pres-
tación de servicios de telecomunicación basados en la
convergencia tecnológica, en beneficio de las actividades
económicas y sociales de la población; de la misma mane-
ra es irrefutable que es necesario que la política pública di-
rigida a ese propósito tenga como principio rector procurar
el mejor aprovechamiento de ese bien público escaso, tal
como es el espectro radioeléctrico. El objetivo y la política
pública referidos suponen certidumbre jurídica para gene-
rar condiciones de libre concurrencia e inversión entre con-
cesionarios y permisionarios, actuales y potenciales, así
como de equidad social para asegurar que la población re-
úna los requerimientos que hagan posible la generalización
de las mejoras perseguidas, mismas que conciernen y afec-
tan al bienestar presente y futuro de toda la población.

3. Desde el punto de vista de la administración pública, el
titular del Poder Ejecutivo federal, en ejercicio de sus fa-
cultades, adoptó la decisión estratégica de conducir, de ma-
nera planeada y llevar con oportunidad las transmisiones
analógicas a digitales y lo hizo estableciendo un plazo con
ese propósito, lo cual se justifica sin duda, porque entre
otros beneficios se reduce la cantidad de espectro radioe-
léctrico que actualmente se destina a la radiodifusión, en
virtud de las menores restricciones para la asignación de
canales que operan con la tecnología digital y de que se sir-
ve de mejor manera a un área determinada y, como conse-
cuencia de la generalización de la digitalización, se libera
una porción de dicho espectro con capacidad para la pres-
tación de nuevos servicios de telecomunicaciones, lo que
se ha dado en llamar el “dividendo digital”.

No debe pasar inadvertido que, según estimaciones de la
Unión Internacional de Telecomunicaciones, para el año
2020 se triplicará el tráfico de servicios de telecomunica-
ciones y que para satisfacer esa demanda se requiere de una
capacidad espectral de entre mil 280 y mil 720 MegaHertz
(MHz). De la misma manera debe tenerse en cuenta que el
propósito de reducir la llamada brecha digital, entre secto-
res sociales de la población, empresas y organizaciones
con y sin acceso pleno al aprovechamiento de las tecnolo-
gías de información y comunicación, depende del uso óp-
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timo del espectro radioeléctrico y de una libre competencia
que repercute en mejores servicios y a precios asequibles
para los diferentes estratos de ingreso y renta económicos.

Por consiguiente, al favorecer la competitividad de las re-
des terrestres de televisión y radio ante otras plataformas
tecnológicas de comunicación, podrá crecer la oferta de
canales y la diversificación de contenidos, en tanto que al
asegurar la certidumbre regulatoria se fomenta la inversión
privada en este campo. Es incontrovertible que se hace ne-
cesario que los servicios de radio y televisión sean presta-
dos en las mejores condiciones tecnológicas en beneficio
de la población, tal como se establece en el Acuerdo por el
que se adopta el estándar tecnológico de televisión digital
terrestre y se establece la política para la transición a la te-
levisión digital terrestre en México, publicado en el Diario
Oficial de la Federación el 2 de julio de 2004.

4. En el criterio de esta comisión que dictamina el proble-
ma en este asunto consiste en asegurarse que existan con-
diciones, socialmente equitativas, para el disfrute de los be-
neficios que derivan de las aplicaciones tecnológicas de la
convergencia digital de medios de comunicación. Entre
ellos la televisión terrestre es, y previsiblemente será por
mucho tiempo, el medio de mayor penetración social. Una
televisión de mejor calidad de señal representa un benefi-
cio directo al público televidente. La cuestión es que esa
notoria mejora y beneficio esté al alcance de toda la pobla-
ción del país; para acceder a la recepción de señal digitali-
zada de radiodifusión es necesario contribuir al financia-
miento de la adquisición de los dispositivos receptores
apropiados.

En esa orientación es claro que el proceso de transición,
impulsado por el Estado mexicano, tiene dos vertientes:
por un lado asegurarse que los concesionarios y permisio-
narios transmitan mediante señal digital y, por el otro, que
los usuarios y destinatarios finales de los bienes transmiti-
dos puedan recibirlos. Para el primer caso se establece, en
el acuerdo de la política correspondiente, el otorgamiento
de un canal adicional para mantener simultáneamente la
transmisión analógica y digital. En el segundo caso se es-
tablece facilitar la adquisición de aparatos receptores digi-
tales de ese tipo de señal televisiva, para lo cual la Secre-
taría de Economía deberá instrumentar las acciones
necesarias, así como supervisar que no se produzcan ac-
ciones monopólicas, exclusividades o restricciones a la im-
portación, fabricación nacional y comercialización en ge-
neral de aparatos decodificadores digitales.

Es dable establecer que, para ser racionalmente adminis-
trada la transición, el cese de transmisiones analógicas va
de la mano de la penetración de transmisiones digitales, pe-
ro no obstante haber provisto la política pública al respec-
to, mientras que se ha superado la meta de concesionarios
que ya operan con tecnología digital, el número de perso-
nas que pueden recibir ese beneficio es menor del previsto.
La ejecución no parece ser la adecuada, o bien la planea-
ción de la transición digital fue incorrecta. Con todo, es
evidente que se trata de un proceso irreversible y no hay ra-
zón técnica o tecnológica para frenarlo o suspenderlo. La
asignación temporal de un canal adicional, por cada canal
concesionado o permisionado, hasta en tanto se consiga el
desplazamiento total de transmisión analógica por transmi-
sión digital es un incentivo correcto para impulsarlo, pero
lo que se ha dado en llamar “apagón analógico” depende al
mismo tiempo de que los usuarios de servicios dispongan
del receptor apropiado, que asegure el grado de penetra-
ción de señal televisiva digital requerido.

5. En el criterio de esta comisión el asunto merece la preo-
cupación de esta soberanía y, en congruencia, la exigencia
de rendición de cuentas por parte de las dependencias y ór-
ganos de la Administración Pública Federal involucrados y
responsables de la transición digital en la radiodifusión, ha-
bida cuenta de que se trata de un asunto de relevancia es-
tratégica para el desarrollo nacional y de que la planeación
de la acción pública y, en particular la programación de ac-
ciones, no se corresponde con el nivel de ejecución y cum-
plimiento de plazos, lo que se refleja en el rezago que desde
2009, tal como se expone en la proposición, fue reconoci-
do por el Consejo Consultivo de Tecnologías Digitales pa-
ra la Radiodifusión en su único informe, hasta la fecha, so-
bre el estado que guarda el proceso de transición, a saber
que hasta 2008 la televisión digital estaba al alcance sola-
mente de un segmento de la población, aquel que disfruta
de televisión de paga.

A dos años de su instalación, no obstante la obligación de
diseñar una metodología apropiada para la evaluación del
nivel de penetración de la televisión digital en las diversas
regiones del país, así como dar seguimiento a las acciones
diseñadas para llevar a cabo el reemplazo generalizado y
total de transmisiones analógicas por transmisiones digita-
les en la radiodifusión terrestre, la comisión intersecretarial
creada con ese propósito no ha dado a conocer puntual-
mente los avances conseguidos, los obstáculos a remover
en el proceso iniciado y, en particular, los resultados de las
acciones emprendidas por parte de la Secretaría de Econo-
mía para facilitar que la población pueda adquirir los apa-
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ratos receptores o decodificadores de señal digital y, en su
caso, el ritmo de renovación de aparatos en las diversas re-
giones del país, con el detalle requerido para prever los re-
querimientos en por lo menos aquella en que iniciará el
programa piloto del ordinariamente llamado “apagón ana-
lógico”, a saber en la ciudad de Tijuana durante el primer
cuatrimestre del año 2013, según lo programado original-
mente por la referida comisión intersecretarial.

Es de esperar que los informes trimestrales que debe rendir
la misma al titular del Ejecutivo federal den cuentan de in-
dicadores de resultados, tanto de la penetración de la tele-
visión digital como de los avances y obstáculos en la fabri-
cación, comercialización y adquisición de aparatos
receptores de señal digital por parte de la población, en esa
ciudad, en la región nororiente y en la región del país en la
que corresponda seguir el proceso de transición. Pero esa
información no se ha dado a conocer de manera puntual, en
detalle y oportunamente a esta soberanía. Se requiere que
las acciones correspondientes a esa decisión sean concreta-
das en términos de eficiencia, eficacia, economía, transpa-
rencia y honradez.

6. Ahora bien, esta comisión juzgó pertinente que el exhor-
to que se propone debe hacerse a la comisión intersecreta-
rial de la Administración Pública Federal, y no solamente a
la Comisión Federal de Telecomunicaciones tal como se
establece en la proposición que se dictamina, en razón de
que corresponde a esa comisión intersecretarial decidir,
conducir, llevar a cabo y evaluar las acciones mediante las
cuales tenga lugar la transición hacia la televisión digital
terrestre, proceso iniciado en el año 2004, mismas que es-
tán interrelacionadas e implican la garantía de que los ser-
vicios de televisión radiodifundida no se vean afectados en
forma alguna; entre tales acciones se contempla promover
que el público cuente con receptores o decodificadores que
le permitan captar las señales de ese tipo, según se estable-
ce en el decreto expedido por el titular del Ejecutivo fede-
ral y publicado en el Diario Oficial de la Federación el 2 de
septiembre de 2010.

En el criterio de esta comisión, y tal como se establece en
las motivaciones de la proposición que se dictamina, la
cancelación de las transmisiones analógicas, y el correlati-
vo reemplazo por transmisiones digitales, mediante señal
de televisión terrestre, depende del grado de penetración
digital y un indicador objetivo es la disponibilidad de apa-
ratos receptores o decodificadores por parte de la pobla-
ción, siendo ésta una de las acciones a impulsar y promo-

ver por la Comisión Intersecretarial para la Transición Di-
gital de Televisión Terrestre. En este rubro la tarea guberna-
mental que se establece en el decreto corresponde a facilitar
esa adquisición, vigilando que no se produzcan monopo-
lios, exclusividades y restricciones que la impidan y para lo
cual corresponde a la comisión intersecretarial en su con-
junto que los servicios de televisión radiodifundida no se
vean afectados y sean recibidos por la población de manera
directa y gratuita, tal como se establece en el decreto, lo
que se pondrá a prueba por primera vez en la ciudad de Ti-
juana en el próximo año 2013.

7. Esta comisión que dictamina reconoce entre los méritos
de la argumentación ofrecida por el proponente que sea
concebida la digitalización de la televisión como parte de
un plan integral de desarrollo y acceso a las telecomunica-
ciones. Por eso se considera relevante destacar la falta de
consistencia del proceso de transición hacia la televisión
digital, que se pone de manifiesto en que en cinco años, en-
tre el establecimiento de la política pública en 2004 y el
acuerdo que especifica las acciones conducentes para con-
cretarla en 2010, el nivel de penetración de señal digital no
se ha incrementado al ritmo requerido para estar en condi-
ciones de sustituir la transmisión analógica que se recibe en
la mayor parte de los hogares, de manera adecuada y ase-
gurando la continuidad en la prestación del servicio públi-
co de radiodifusión, sin que el país quede rezagado en el
cumplimiento de ese cometido.

En el juicio de esta comisión el exhorto que esta soberanía
hace a las dependencias del Ejecutivo federal se justifica,
también, porque estando próximo el plazo para concretar la
transición digital terrestre, es imperativo hacer las previ-
siones de recursos económicos y de gasto que harán posi-
ble ejecutar las medidas y acciones implicadas en ese pro-
pósito, incluido desde luego los apoyos para el sector
social de la población impedido, con sus propios recursos,
a adquirir los dispositivos de recepción de señal televisiva
digital, antes de que se proceda a cancelar las transmisio-
nes televisivas mediante señal analógica o, en su caso, jus-
tificar plenamente las modificaciones al programa de tran-
sición digital terrestre.

Por lo expuesto, esta comisión coincide en la pertinencia y
atingencia del exhorto que se propone haga esta soberanía
al Ejecutivo federal, y en congruencia esta comisión some-
te a la consideración del pleno de esta Cámara el siguiente
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Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes del Poder Ejecutivo federal, a la Comisión Fe-
deral de Telecomunicaciones y a las dependencias de la
Administración Pública Federal que integran la Comisión
Intersecretarial para la Transición Digital, a dar el debido
cumplimiento al Decreto por el que se establecen las ac-
ciones que deberán llevarse a cabo por la Administración
Pública Federal para concretar la transición a la Televisión
Digital Terrestre, publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración el 2 de septiembre de 2010, así como a apegarse
al Acuerdo por el que se adopta el estándar tecnológico de
televisión digital terrestre y se establece la política para la
transición a la televisión digital terrestre en México, publi-
cado en el Diario Oficial de la Federación el 2 de julio de
2004, con el propósito de asegurar que el programa guber-
namental para reemplazar las transmisiones analógicas por
digitales de televisión terrestre en el país cumpla, sin ex-
clusiones y excepciones, con sus objetivos y metas en be-
neficio de la población mexicana, dentro de los plazos es-
tablecidos por esa política pública del Estado mexicano.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados, a 13 de diciembre de
2012.

Comisión de Comunicaciones, diputados: Fernando Castro Trenti
(rúbrica), presidente; Andrés de la Rosa Anaya (rúbrica), Homero Ri-
cardo Niño de Rivera Vela, José Noel Pérez de Alba (rúbrica), Víctor
Manuel Díaz Palacios (rúbrica), Eligio Cuitláhuac González Farías (rú-
brica), Federico José González Luna Bueno (rúbrica), Marcelo Garza
Ruvalcaba (rúbrica), Purificación Carpinteyro Calderón, secretarios;
Sue Ellen Bernal Bolnik (rúbrica), Leobardo Alcalá Padilla (rúbrica),
Joaquín Caballero Rosiñol (rúbrica), Jorge Mendoza Garza, Landy
Margarita Berzunza Novelo (rúbrica), Heriberto Manuel Galindo Qui-
ñones, José Luis Flores Méndez (rúbrica), Adriana Fuentes Téllez (rú-
brica), Humberto Alonso Morelli, Rafael Alejandro Micalco Méndez
(rúbrica), Leslie Pantoja Hernández (rúbrica), José Isabel Trejo Reyes
(rúbrica), Juan Carlos Uribe Padilla (rúbrica), Gloria Bautista Cuevas
(rúbrica), María Guadalupe Moctezuma Oviedo, Andrés Eloy Martínez
Rojas (rúbrica), Agustín Miguel Alonso Raya (rúbrica), María Sanjua-
na Cerda Franco (rúbrica), José Antonio Hurtado Gallegos (rúbrica),
Jaime Bonilla Valdez (rúbrica), Tomás Torres Mercado (rúbrica).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Esta Presidencia informa a la asamblea que el Reglamento
estipula solo un orador. Pregunte a la asamblea, señor se-
cretario, si se permite más de un orador por acuerdo.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si acepta que ha-
ya más de un orador. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa favor de manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa favor de manifes-
tarlo. Mayoría por la afirmativa, señora presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Se autoriza entonces que haya más de un orador por acuer-
do. Muchas gracias, señor secretario.

Dictamen a discusión con punto de acuerdo por el que se
exhorta a las dependencias de la administración pública fe-
deral que integran la Comisión Intersecretarial para la
Transición a la Televisión Digital Terrestre, a cumplir y
apegarse al decreto publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración el 2 de septiembre de 2010.

En el uso de la voz el diputado José Noel Pérez de Alba,
por el Partido Revolucionario Institucional, hasta por tres
minutos.

El diputado José Noel Pérez de Alba: Con el permiso de
la Presidencia. Compañeras y compañeros legisladores, no
cabe duda que el dictamen que hoy discutimos resulta de la
mayor importancia para el país, toda vez que se refiere a la
rectoría del Estado mexicano para asegurar que la explota-
ción, el uso y aprovechamiento de bienes de dominio de la
nación satisfagan las necesidades de la población en ge-
neral.

La televisión terrestre, que de acuerdo con la Ley Federal
de Radio y Televisión constituye un medio de comunica-
ción y una actividad de interés público que debe ser prote-
gida y vigilada por el Estado para que cumpla con su fun-
ción social.

En materia de tecnologías de comunicación debemos reco-
dar que el siglo pasado se identificó como la era de la in-
formación, la explosión de las telecomunicaciones y de la
informática, que facilitó el camino hacia finales de este si-
glo. El avance al acceso a todo tipo de información de ma-
nera masiva fue significativo.

El presente del siglo XXI se caracteriza por ser la era de la
sociedad del conocimiento. Pasar de una era a otra implica
un proceso integral en el que apenas se vislumbran todos
sus impactos. Actualmente, el conocimiento constituye el
valor agregado fundamental en todos los procesos produc-
tivos de bienes y servicios, haciendo que el dominio del

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 201271



conocimiento sea el principal factor de su desarrollo auto-
sustentable.

Por ello, la competitividad y el desarrollo sustentable del
país, de las organizaciones, dependerán cada vez más de la
capacidad de administrar de manera eficiente la informa-
ción y el conocimiento, lo cual más que una demanda so-
cial es una necesidad ineludible de nuestro tiempo.

En suma, es necesario hacer conciencia de la necesidad de
generar igualdad de oportunidades en el acceso y uso de
tecnologías de información y comunicación, y comprome-
ternos a desarrollar acciones tendientes a superar la brecha
digital, lo cual refleja e incide en las diferencias económi-
cas, sociales, culturales, educacionales, de salud y acceso
al conocimiento entre México y el resto de los países, e in-
cluso del mismo territorio nacional.

Para la Cepal, la brecha digital tiene que ver con la calidad
de acceso a la Unión Internacional de Telecomunicaciones,
afirman: La brecha digital está basada en aspectos de acce-
so, pero también en los relacionados con el uso de las tec-
nologías, por lo que se señalan tres tipos de brecha: la de
acceso, la de uso y la de calidad de uso.

Bajo estas premisas, el Grupo Parlamentario del PRI se
pronuncia a favor de este dictamen, toda vez que están en
juego decisiones sobre el uso, aprovechamiento y la asig-
nación de bienes públicos que pertenecen a la nación, y de
las cuales depende que el Estado ejerza rectoría de su ad-
ministración a favor del desarrollo económico y social.

Como lo señala el documento a discusión, la transmisión
de señal de televisión es un bien público y su aprovecha-
miento está sujeto a las condiciones que establezca el Esta-
do para asegurar la función social que este bien entraña, de
tal manera que toda la población del país tenga acceso y
disfrute de los beneficios y servicios derivados del uso y
aprovechamiento del espectro de radiodifusión de la na-
ción; por eso la planeación del proceso de transición hacia
la televisión digital terrestre constituye un objetivo estraté-
gico para México.

Señores legisladores, asegurar que existan condiciones so-
cialmente equitativas para el disfrute de los beneficios que
derivan de las aplicaciones tecnológicas de la convergencia
digital de medios de comunicación, es una decisión impos-
tergable y una obligación de esta Cámara y desde luego,
del Estado mexicano. De ahí la exigencia para que se dé
cabal cumplimiento a los compromisos de concretar la

transición de televisión digital terrestre, así como asegurar
que el programa gubernamental para reemplazar las trans-
misiones analógicas por digitales de televisión terrestre
en el país cumpla —sin exclusiones y excepciones— con
sus objetivos y metas, en beneficio de la población mexi-
cana, dentro de los plazos establecidos por esta política pú-
blica del Estado mexicano. Es cuanto, compañeros. Bue-
nas tardes.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. En el uso de la voz diputada Purifica-
ción Carpinteyro Calderón, por el Partido de la Revolución
Democrática, hasta por tres minutos.

No encontrándose en el salón de sesiones, tiene la palabra
la diputada María Sanjuana Cerda Franco, del Partido de
Nueva Alianza.

La diputada María Sanjuana Cerda Franco: Con su
permiso, señora presidenta. Señoras y señores legisladores,
Nueva Alianza está a favor del punto de acuerdo promovi-
do por el diputado Fernando Castro Trenti, porque se trata
de una medida que contribuirá a que el proceso de transi-
ción hacia la televisión digital terrestre se cumpla en tiem-
po y forma, se realice con transparencia y repercuta en be-
neficios concretos para los habitantes del país.

La transición hacia la televisión digital constituye un cam-
bio tecnológico de múltiples implicaciones. Es importante
que este proceso sea vigilado por el Poder Legislativo, por-
que el desarrollo vertiginoso de la industria de las teleco-
municaciones impone al Estado la obligación de garantizar
las condiciones jurídicas, técnicas y regulatorias necesarias
para el aprovechamiento óptimo del espectro radioeléctrico.

Uno de los recursos más valiosos, pero también más esca-
sos sobre los que tiene dominio el Estado mexicano es pre-
cisamente el espectro radioeléctrico.

En función de ello, es importante tener presente que la des-
aparición de la señal de televisión analógica para dar paso
a la televisión digital, proceso conocido como apagón ana-
lógico, va mucho más allá de la incorporación de nueva
tecnología para que la imagen y el audio que se transmita
por televisión sean de mejor calidad.

Se trata de que en el proceso se preserve íntegra la rec-
toría del Estado en el ámbito de las telecomunicaciones,
como un elemento estratégico que garantice la soberanía
nacional.
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El proceso de transición hacia la televisión digital terrestre
no tiene solamente un enorme potencial económico, sino
que entraña un gran valor social.

Es cierto que este cambio tecnológico traerá consigo el im-
pulso de nuevos servicios para los consumidores, nuevas
formas de hacer negocios, nuevos tipos de productos au-
diovisuales y nuevas formas de interactuar con los usuarios
finales.

Aparte de lo anterior, debe destacarse que la expansión de
la televisión digital dará entrada a nuevos competidores y
ello abrirá la oportunidad para que se ofrezca al público
una mayor diversidad de contenidos.

Los tiempos que vive México exigen que se aprovechen los
nuevos canales de radiodifusión que la digitalización ofre-
ce, de tal manera que se promuevan contenidos de calidad.

Para el Grupo Parlamentario Nueva Alianza es indispensa-
ble que la transición a la televisión digital terrestre conso-
lide el desarrollo de la industria de las telecomunicaciones;
sirva para ordenar la convergencia tecnológica y a la vez se
constituya en la oportunidad de garantizar contenidos de
televisión que promuevan valores sociales, como la tole-
rancia, la solidaridad, el respeto a las diferencias, el apre-
cio de la legalidad y la convivencia democrática.

Nuevos contenidos que eviten la difusión de estereotipos
discriminatorios que rechacen la burla contra las personas
con determinadas preferencias, culturas, niveles económi-
cos, formaciones educativas o colores de piel.

Estamos a favor del punto de acuerdo, porque es pertinen-
te que exista una comunicación fluida con la comisión in-
tersecretarial responsable de conducir la transición hacia la
televisión digital terrestre.

Esta Cámara de Diputados puede y debe vigilar que las ac-
ciones que implica este proceso se realicen con la mayor
transparencia y eficacia. Es necesario que la asignación de
los recursos para que el público masivo adquiera los deco-
dificadores necesarios y reciba la señal digital se realice
con apego a la normatividad aplicable y que no se utilicen
con objetivos clientelistas.

Éstos y otros aspectos podrán ser observados con mayor
amplitud por parte del Congreso, a partir de la interacción
que pueda derivarse del exhorto que se hace a la Comisión
Intersecretarial, siempre con el objetivo de que las teleco-

municaciones consoliden su desarrollo en beneficio de to-
dos los sectores sociales. Es cuanto, señora presidenta, gra-
cias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. En el uso de la voz el diputado Gerardo
Villanueva Albarrán, por el Partido de Movimiento Ciuda-
dano, hasta por tres minutos.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Con su ve-
nia, diputada presidenta. Muy buenas tardes. La televisión
digital terrestre es el sistema de transmisión digital de se-
ñales abiertas o gratuitas de televisión que permitirá mo-
dernizar la forma como los mexicanos aprovechamos este
servicio.

La televisión digital terrestre no es un servicio de televisión
restringida o de paga, de ahí su importancia, por lo que no
hay que pagar para recibirlo. Al igual que con la televisión
abierta actual, para gozar de los beneficios de la televisión
digital terrestre los mexicanos solo necesitamos un equipo
receptor adecuado.

En México, hasta el cierre del segundo trimestre del año, la
Comisión Federal de Telecomunicaciones contabilizó 12
millones de usuarios de televisión restringida, ya sea por
cable o vía satelital, en un estimado de 24 millones de te-
lehogares. A mayor penetración de la TV de paga en un
país, menor es el porcentaje de telehogares que usarán te-
levisión abierta analógica o digital.

A fines de 2011, México registró que 41.3 por ciento de los
telehogares estaban suscritos a algún paquete de TV de pa-
ga; se estima que al final del año 2017 habrá 31 millones
de hogares con cobertura de señales de TDT en los siete
principales mercados de televisión de América Latina y so-
lo 3.2 millones; es decir, el 10.3 por ciento, estarán en Mé-
xico.

Nuestro país es pionero en el desarrollo de la TDT. A la fe-
cha, solo 16.6 por ciento de los hogares cuentan con tele-
visores digitales, pero nuestro país tendrá una penetración
de 10.2 por ciento de la televisión digital terrestre sobre el
total de telehogares en 2017.

En el país prevalecen profundas asimetrías regionales en la
disponibilidad de televisiones digitales. Apenas 4 por cien-
to de los hogares en Chiapas dispone de televisión digital,
mientras que en la Ciudad de México el porcentaje es de
29.95 por ciento.
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Al favorecer la competitividad de las redes terrestres de te-
levisión y radio ante otras plataformas tecnológicas de co-
municación podrá crecer la oferta de canales y la diversifi-
cación de contenidos.

Quedan pendientes los contenidos de calidad, la democra-
tización de los medios y la intervención decidida, respon-
sable del Estado para evitar la existencia de los monopolios
y de los duopolios.

El propósito de reducir la llamada brecha digital entre sec-
tores sociales de población, empresas y organizaciones,
con y sin acceso pleno al aprovechamiento de las tecnolo-
gías de información y comunicación, depende del uso óp-
timo del espectro radioeléctrico y de una libre competencia
que repercuta en mejores servicios y a precios asequibles
para los diferentes estratos de ingreso y renta económicos.

Por lo anteriormente expuesto, el Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano votará a favor del dictamen. Es
cuanto. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. En el uso de la voz el diputado Andrés
de la Rosa Anaya, por el Partido de Acción Nacional, has-
ta por tres minutos.

El diputado Andrés de la Rosa Anaya: Con su permiso,
presidenta. En definitiva, este dictamen de punto de acuer-
do contiene un tema que es sumamente importante y tras-
cendente para la vida del país, particularmente porque tie-
ne que ver con un gran tema, que es precisamente el de
telecomunicaciones.

Sabemos también que es un tema que para efectos del de-
sarrollo del país implica una serie de aspectos que tienen
que ver con la competitividad, con el desarrollo de nuestro
país, en una materia tan importante como lo es ésta.

Esto también nos deja ver y nos hace suponer la rectoría
del Estado, que queda salvaguardada para que se pueda
atender la tarea desde este gran rubro de telecomunicacio-
nes.

Comentar y decir que hoy en nuestro país, los mexicanos,
evidentemente debemos de pugnar por desarrollar todos
estos aspectos que nos permitan transitar hacia nuevos es-
cenarios como país y poder ofrecerles también a los mexi-
canos un mayor acceso, un mejor servicio, que permita
también poder ir evolucionando en nuestras comunidades,

poder ir ampliando el espectro de la información, el uso de
tecnologías.

Sobre todo, también es importante que las dependencias
del Ejecutivo federal —que conforman esta Comisión In-
tersecretarial— puedan atender con puntualidad a hacer las
gestiones que se ocupen, a hacer también las acciones que
se requieran para efecto de que estemos en tiempo y que
podamos entonces cumplir lo que el propio decreto de
2010 establece y que habrá de generarse ese apagón —co-
mo así se le denomina— en la ciudad de Tijuana, Baja Ca-
lifornia y que podamos ir construyendo esa ruta y esa vía,
que nos permita a los mexicanos adentrarnos a este nuevo
uso de tecnologías en materia de telecomunicaciones.

Quiero decirles también que para Acción Nacional, para el
Grupo Parlamentario del PAN, éste es un tema de vital im-
portancia; es un tema al cual evidentemente también nos
sumamos y votaremos a favor de este punto de acuerdo,
porque sabemos de la importancia para nuestro país, lo que
representa este tema, que además es un objetivo estratégi-
co en términos de seguir impulsando el desarrollo del país,
en términos también de ir cuidando que no se generen mo-
nopolios en el acceso a este tipo de servicios para con los
mexicanos.

Quiero ratificar aquí el compromiso y la posición del Gru-
po Parlamentario del PAN de votar a favor; el compromiso
con los mexicanos también de poder ofrecerles mejores
tecnologías en esta materia, que nos permita seguir evolu-
cionando como país y que podamos transitar hacia nuevos
escenarios en estos años, en donde el país debe irse ubi-
cando, como lo ha venido haciendo, en un lugar que le co-
rresponde en el escenario mundial.

Poder seguir cumpliendo con lo que debemos de hacer, pa-
ra que los mexicanos se sientan satisfechos de lo que esta-
mos proveyendo desde estos espacios, en donde debemos
atender esas necesidades y los planteamientos de los mexi-
canos. Es cuanto, presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. En el uso de la voz el diputado Rubén
Acosta Montoya, por el Partido Verde Ecologista de Méxi-
co.

El diputado Rubén Acosta Montoya: Con su venia, dipu-
tada presidenta. Buenas tardes, diputadas y diputados, en el
Partido Verde Ecologista de México felicitamos la iniciati-
va del diputado Castro Trenti, por traer a esta honorable tri-
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buna un tema tan importante para la sociedad, que también
es poco conocido y es nuestra responsabilidad difundir.

Como es de todo conocido, el apagón analógico consiste en
abandonar la emisión de señales televisivas análogas y mi-
grar hacia la recepción de señales digitales.

En términos generales, las señales analógicas se denomi-
nan así, porque son aquellas en las que la señal se envía de
forma idéntica; es decir, análoga a la señal original.

Por otro lado, las señales digitales son conocidas de esta
forma, porque para su transmisión es necesaria la presencia
o ausencia de voltaje traducido mediante el código binario;
la principal ventaja de las señales digitales reside en que
permiten un mejor aprovechamiento del espectro radioe-
léctrico, que es la señal, es el espacio en el aire por el que
viaja la señal de televisión, a través de la cual permite el
envío y recepción —como ya lo señala— de una sola se-
ñal.

En cambio, las señales digitales permiten que viaje por ese
mismo espacio radioeléctrico una o hasta cuatro señales
que transmiten de la misma forma un mismo espacio.

Este problema no se presenta en las transmisiones digitales
que existan este tipo de bloqueos. Es muy claro que la te-
levisión digital permite que haya una eficiencia del espec-
tro radioeléctrico. Esta ventaja es la que se pretende apro-
vechar mediante la transición a la televisión digital
terrestre, ya que se optimizará —como ya lo señalaba— el
uso del espectro radioeléctrico y se liberará la cantidad de
espectro suficiente para darle nuevos usos y darle entrada a
nuevas tecnologías, lo que también provocará una mayor
diversidad de servicios y por ende, una baja en los precios
de los servicios de telecomunicaciones.

Esta migración de las señales analógicas a las digitales es
lo que conocemos cotidianamente como el apagón digital;
el apagón analógico o digital, se tiene previsto —de acuer-
do a la disposición que llevó a cabo el Ejecutivo federal—
que se llevará a cabo el 16 de abril de 2013, o sea, el pró-
ximo año y empezará en la ciudad de Tijuana. Posterior-
mente se hará —dentro de ese mismo año—ese mismo
apagón analógico en seis ciudades más.

Como podemos ver, el acuerdo del diputado Castro Trenti
es sumamente necesario, porque la disposición del Ejecuti-
vo federal se tiene que acatar ya y la tenemos a la vuelta,
ya es 2013 y aún no vemos a una autoridad que esté infor-

mando a la sociedad y mucho menos vemos que se estén
llevando a cabo los pasos necesarios para que este apagón
lleve a un buen fin.

Por estas razones, se hace imperante establecer políticas
públicas adecuadas y eficaces que le permitan a nuestro
nuevo gobierno federal cumplir con las obligaciones con-
traídas por la anterior administración, así como también
hacer frente a los compromisos que se han plasmado en el
reciente Pacto por México.

En el Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México estamos de acuerdo en lo que se propone por el
diputado Castro Trenti; lo apoyamos, lo consideramos su-
mamente necesario. Gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asamblea, en
votación económica, si se aprueba este punto de acuerdo.

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se aprueba es-
te punto de acuerdo. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa favor de manifes-
tarlo. Mayoría por la afirmativa, señora presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobado. Comuníquese.

ESTADO DE VERACRUZ

El Secretario diputado Xavier Azuara Zúñiga: «Dicta-
men de la Comisión de Comunicaciones, con punto de
acuerdo por el que se exhorta al secretario de Comunica-
ciones y Transportes y al presidente de la Comisión Fede-
ral de Telecomunicaciones a homologar el cobro de las lla-
madas de larga distancia entre Orizaba y Córdoba,
Veracruz, e integrarlo como servicio local

Honorable Asamblea:

A esta Comisión de Comunicaciones fue turnada la propo-
sición con punto de acuerdo para exhortar a los titulares de
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y de la Co-
misión Federal de Telecomunicaciones para que realicen
las acciones correspondientes para Homologar el cobro de
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las llamadas de larga distancia entre los Municipios de Ori-
zaba y de Córdoba, estado de Veracruz y se integre como
Servicio de Llamada Local, presentada por el diputado
Juan Manuel Diez Francos, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, de esta
LXII Legislatura.

Con fundamento en los artículos 39 y 45 numeral 6 incisos
e) y f) de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, de conformidad con lo dispuesto
en los artículos 80, numeral 1, fracción VI, y 84, y en cum-
plimiento de lo establecido por los artículos 157, numeral
1, fracción I, y 158, numeral 1, fracción IV, 176, numeral
1, fracción I, y 180, numeral 2 y 3, todos del Reglamento
de la Cámara de Diputados, esta Comisión de Comunica-
ciones somete a consideración del pleno el presente dicta-
men, a partir de los siguientes antecedentes de trámite, mé-
todo y consideraciones.

Antecedentes

1. Con fecha 15 de noviembre de 2012, el diputado Juan
Manuel Diez Francos, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, presentó “Proposición con
Punto de Acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SCT) y a la Comisión Fe-
deral de Telecomunicaciones (Cofetel) a que procedan a la
homologación del cobro de las llamadas de larga distancia
entre los municipios de Orizaba y Córdoba, en el estado de
Veracruz, se integre como servicio de llamada local”.

2. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
dictó el siguiente trámite: “Túrnese a la Comisión de Co-
municaciones, para dictamen”, instrucción que se cumplió
mediante el envío del oficio número D.G.P.L. 62-II-2-120
y expediente 753, recibidos el 16 de noviembre de 2012
por esta Comisión que dictamina.

3. Los legisladores que integran esta comisión procedieron
al estudio y análisis de los planteamientos de la Proposi-
ción, a fin de valorar su contenido, deliberar acerca de su
pertinencia y atingencia y proponer al Pleno la presente re-
solución, con base en el siguiente procedimiento y consi-
deraciones:

Método del dictamen

Con objeto de contar con elementos para resolver sobre la
proposición que se dictamina, esta comisión consideró ne-
cesario evaluar las cuestiones relativas a la evolución de las

tarifas de telefonía fija, de las políticas, programas y accio-
nes del gobierno federal en la materia, así como antece-
dentes del caso en particular.

Cabe destacar que, como resultado del análisis de las mo-
tivaciones de la proposición, esta comisión consideró per-
tinente contar con indicadores actuales acerca de la inte-
gración económica y urbana de los centros de población de
Orizaba y de Córdoba, ya que se consideró ese aspecto co-
mo criterio central para evaluar el impacto de la medida
que se propone y para la cual se justifica o no hacer el ex-
horto propuesto.

Contenido de la proposición

La proposición que se dictamina propone que esta Cámara
de Diputados acuerde hacer un exhorto a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes y a la Comisión Federal de
Telecomunicaciones para que, en el ámbito de su respecti-
va competencia, evalúen y lleven a cabo las acciones que
correspondan, tendientes a modificar la clasificación de las
tarifas aplicables a las llamadas telefónicas que tengan co-
mo origen y destino los municipios de Orizaba y de Cór-
doba, en el estado de Veracruz, de tal manera que sean con-
sideradas como servicio local, en lugar de servicio de larga
distancia. Tal medida es justificada por el proponente en ra-
zón de varios aspectos, tales como la cercanía física entre
esos municipios, el intenso y continuo intercambio comer-
cial y la interacción social y cultural que tiene lugar entre
ambos, así como la repercusión favorable en el nivel de
productividad y en la economía de las familias como resul-
tado de la reducción de los costos implicados por el pago
de llamadas telefónicas, cuyo precio corresponde actual-
mente a servicio de larga distancia.

Consideraciones del dictamen

1. En el criterio de esta comisión que dictamina no debe pa-
sar inadvertido el hecho de que, hace 20 años, los munici-
pios de Orizaba y de Córdoba hayan solicitado, de común
acuerdo, la intervención de la autoridad federal competen-
te, en un primer momento, con el objeto de que ella autori-
zara la homologación tarifaria entre ambas ciudades, sepa-
radas entre sí por apenas 20 kilómetros de distancia y, en
un segundo momento, para que dicha autoridad resolviera
que el servicio de llamadas telefónicas entre ambos centros
de población sea considerado como servicio local, en lugar
de servicio de larga distancia. Esa gestión municipal fue
respaldada por el gobierno del estado de Veracruz, bajo el
mandato del entonces gobernador Fidel Herrera Beltrán,
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consiguiéndose la autorización de la Comisión Federal de
Telecomunicaciones y la concertación con la empresa pri-
vada Teléfonos de México, la principal concesionaria de
servicios de telefonía fija, para suscribir un convenio que
estableció el llamado programa “Ciudades Vecinas”, por el
cual el concesionario de telefonía fija se comprometió a
mantener sin incrementos los precios vigentes de sus servi-
cios de larga distancia, lo cual repercutió en una reducción
nominal que benefició a la población de ambos Munici-
pios. Ese avance, sin embargo, con el tiempo ha resultado
insuficiente.

Para esta comisión es irrefutable que mantener tipificada
como larga distancia el servicio de telefonía entre esos Mu-
nicipios afecta negativamente el costo de operación y de
las actividades, no solamente de las empresas privadas e
instituciones de la administración pública municipal, sino
incluso de organizaciones sin fines lucrativos y cuyo obje-
to son actividades filantrópicas, de utilidad pública o so-
cial, así como en la economía de los hogares residentes de
ambos Municipios.

2. Es convicción de esta comisión que la finalidad del re-
solutivo propuesto se justifica plenamente, atendiendo a
otras consideraciones que no deben ser ajenas al criterio
de esta honorable asamblea. La medida propuesta no im-
plica inversión alguna en la infraestructura de telefonía
que sirve a las poblaciones involucradas en el acuerdo
que se propone. Por el contrario, supone contribuir al ópti-
mo aprovechamiento de dicha infraestructura plenamente
consolidada, sin afectar los legítimos intereses de los con-
cesionarios prestadores de servicios de telefonía en la re-
gión.

La autoridad es competente para adoptar las medidas que
son necesarias para hacer prevalecer el principio de racio-
nalidad en la regulación de los servicios de telefonía en el
país, con base en nuestra Carta Magna y la Ley en la ma-
teria, cuya aplicación implica imponer a los concesionarios
de los servicios de telefonía, las modalidades que conven-
gan al interés público, de manera que su prestación sirva al
desarrollo económico y social de la nación.

3. En el juicio de esta comisión, y tal como se establece en
las motivaciones de la proposición que se dictamina, es
claro que la principal razón para justificar la adopción de la
medida implicada por el exhorto que se propone, radica en
la integración económica y funcional que se establece en-
tre ambos Municipios, misma que favorece la consecución
de economías de escala y de cadenas productivas de valor,

habida cuenta de la complementariedad que representan la
respectiva vocación productiva de cada uno de esos muni-
cipios contiguos y la influencia económica que ejercen en
esa región.

El municipio de Córdoba es la ciudad central de la zona
metropolitana que conjuntamente conforma con otros tres
municipios (Fortín, Amatlán de los Reyes y Yanga) con ella
conurbados. El municipio de Orizaba constituye una de las
primeras conurbaciones del país, cuya declaratoria data de
1976, y actualmente la sexta zona metropolitana con mayor
número de municipios centrales (9 de los 11 que en total la
constituyen) en el conjunto de las 56 zonas del país.1

En ese marco es indiscutible la conveniencia de adoptar el
acuerdo, en la medida en que se responderá a una deman-
da social y ciudadana legítima y válida, en beneficio de una
población total de 317 mil 536 habitantes que en conjunto
habitan en los Municipios de Córdoba y Orizaba, ciudades
que se ubican en el sexto y el séptimo lugar, respectiva-
mente, por la mayor contribución al producto interno bru-
to en el conjunto de los 210 municipios del estado de Ve-
racruz,2 que a su vez es la sexta entidad federativa con
mayor contribución al producto interno bruto total nacional
en 2008.3

4. En el criterio de esta comisión que dictamina, la equipa-
ración del actual servicio de larga distancia a servicio de te-
lefonía local repercutirá en la elevación de la productividad
de las empresas, del ingreso real de los hogares, como con-
secuencia de la reducción del costo de ese servicio, y en el
mediano plazo en el dinamismo de la economía de la re-
gión que ambos Municipios constituyen, lo que además
contribuye a reducir las disparidades del desarrollo entre
ellos y otras zonas de ese estado.

Por lo expuesto, esta Comisión coincide en la pertinencia y
atingencia del exhorto que se propone y en congruencia so-
mete a la consideración de esta Cámara el siguiente

Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, respetuosamente extiende un exhorto a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes del Poder Ejecu-
tivo federal y a la Comisión Federal de Telecomunicaciones,
a fin de que en el ámbito de sus respectivas competencias
realicen los estudios, análisis y acciones correspondientes
con el objetivo de proceder a la eliminación del cobro de
las llamadas telefónicas consideradas actualmente con el

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 201277



carácter de larga distancia entre los municipios de Orizaba
y Córdoba, en Veracruz, en razón de que por su situación
geográficas son ciudades conurbadas motivos por el cual
deben ser integradas las llamadas telefónicas entre estos
municipios como servicio local, además de beneficiar la
economía de sus pobladores.

Notas:

1 De acuerdo con la delimitación elaborada por el Grupo Interinstitu-
cional de la Secretaría de Desarrollo Social, el Instituto Nacional de
Estadística, Geografía e Informática y el Consejo Nacional de Pobla-
ción, con base en el XII Censo General de Población y Vivienda 2000,
II Conteo de Población y Vivienda 2005, declaratorias y programas de
ordenación de zonas conurbadas y zonas metropolitanas, publicada en
2004 como Delimitación de Zonas Metropolitanas de México, y actua-
lizada en 2007.

2 De acuerdo con los datos del estudio Veracruz, desarrollo y pobreza

municipal, elaborado por Hilario Barcelata Chávez, académico de la
Universidad Veracruzana.

3 De acuerdo con datos obtenidos por el Inegi, con base en el Sistema
de Cuentas Nacionales de México, publicados en el informe “Produc-
to Interno Bruto por Entidad Federativa 2003-2008, base 2003”.

Sala de comisiones de la Cámara de Diputados, a 13 de diciembre de
2012.

La Comisión de Comunicaciones, diputados: Fernando Jorge Castro
Trenti (rúbrica), presidente; Andrés de la Rosa Anaya (rúbrica), Ho-
mero Ricardo Niño de Rivera Vela, José Noel Pérez de Alba (rúbrica),
Víctor Emanuel Díaz Palacios (rúbrica), Eligio Cuitláhuac González
Farías (rúbrica), Federico José González Luna Bueno (rúbrica), Mar-
celo Garza Ruvalcaba (rúbrica), Purificación Carpinteyro Calderón,
Sue Ellen Bernal Bolnik (rúbrica), Leobardo Alcalá Padilla (rúbrica),
Joaquín Caballero Rosiñol (rúbrica), Jorge Mendoza Garza, Landy
Margarita Berzunza Novelo (rúbrica), Heriberto Manuel Galindo Qui-
ñones, José Luis Flores Méndez (rúbrica), Adriana Fuentes Téllez (rú-
brica), Humberto Alonso Morelli, Rafael Alejandro Micalco Méndez
(rúbrica), Leslie Pantoja Hernández (rúbrica), José Isabel Trejo Reyes
(rúbrica), Juan Carlos Uribe Padilla (rúbrica), Gloria Bautista Cuevas
(rúbrica), María Guadalupe Moctezuma Oviedo, Andrés Eloy Martínez
Rojas (rúbrica), Agustín Alonso Raya (rúbrica), María Sanjuana Cerda
Franco (rúbrica), José Antonio Hurtado Gallegos (rúbrica), Jaime Bo-
nilla Valdés (rúbrica), Tomás Torres Mercado (rúbrica).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
En el uso de la voz el diputado Alejandro Montano Guz-
mán, para fundamentar el dictamen, por la Comisión.

El diputado José Alejandro Montano Guzmán: Con su
venia, señora presidenta; compañeras y compañeros dipu-
tados; amigos de los medios de comunicación, a nombre
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional damos nuestro posicionamiento; suscribimos el
presente punto de acuerdo que sustenta plenamente al in-
vocar la intervención de la autoridad, que no solo es com-
petente en términos legales, en virtud de las facultades que
le otorga la Constitución y la ley respectiva.

La autoridad tiene la obligación de velar en el ejercicio del
papel rector que corresponde al Estado, por la promoción
de condiciones que favorezcan el desarrollo económico y
social, tales como el principio de racionalidad en la regula-
rización de los servicios de telefonía en el país.

Ya se ha referido que la cercanía, integración y relevancia
social y económica de los municipios de Orizaba y Córdo-
va, en el estado de Veracruz, abonan en la justificación del
acuerdo para solicitar que la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes y la Comisión Federal de Telecomunicacio-
nes evalúen y lleven a cabo las acciones que correspondan
para modificar la clasificación de las tarifas aplicables a las
llamadas telefónicas entre dichos municipios para que sean
consideradas como servicio local.

De esta manera, se concreta el reconocimiento de una jus-
ta demanda social largamente impulsada a través de la ges-
tión del gobierno del estado y propuesta aquí por nuestro
compañero diputado Juan Manuel Diez.

Este llamamiento no vulnera la libertad comercial de la
concesionaria de servicios de telefonía fija, pues el ajuste
tarifario no implica inversión alguna en la infraestructura
de telefonía y por el contrario, se logra minimizar el apro-
vechamiento de dicha infraestructura.

Enfatizamos que el mantenimiento de la tarifa de larga dis-
tancia no solo afecta las actividades económicas que se
desarrollan en los municipios señalados, que es el principal
argumento para el ajuste. Pero no es de soslayarse que las
dificultades de comunicación en dos comunidades tan es-
trechamente ligadas necesariamente tienen repercusiones
sociales de implicaciones más profundas.

Una población conurbada de 600 mil habitantes unida por
la cercanía física, necesariamente sostiene estrechos lazos
afectivos, familiares, culturales, educativos, manifiestos a
través de un intenso intercambio, una interacción profunda
que ve más allá de la comercial y que es preciso atender y
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fomentar, como un mecanismo de cohesión social, que fi-
nalmente constituye un elemento básico para el desarrollo
y la seguridad de las comunidades.

Las familias, las organizaciones filantrópicas, políticas, ar-
tísticas, educativas y además los negocios necesitan mejo-
res elementos de comunicación.

Es una decisión benéfica, no solo por sus efectos económi-
cos, sino como un medio de estricta justicia con los pobla-
dores de esta industriosa comunidad de Veracruz. Es cuan-
to, señora presidenta. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. En pro, por el Partido Acción Nacional,
hasta por tres minutos, el diputado Juan Bueno Torio.

El diputado Juan Bueno Torio: Compañeras, compañe-
ros, este tema, por simple que parezca, es muy importante
para quienes habitamos esa región: Córdoba y Orizaba.
Esta región se está conformando como una conurbación,
como un área metropolitana en el centro del estado de Ve-
racruz y hemos estado batallando, no de ahora, sino de mu-
cho tiempo atrás para que los servicios públicos y las co-
municaciones sean más adecuados al propio desarrollo de
esta zona metropolitana.

El quitar la tarifa de larga distancia entre los dos munici-
pios, en un distancia de 20 kilómetros —estamos hablando
de 20 kilómetros— es menester que pronto se cumpla. Pe-
ro también, en este mismo contexto del área metropolitana,
hemos estado insistiendo en que se quite la caseta de cobro
de Fortín de las Flores, que es un muro que se ha construi-
do ahí, que se ha desarrollado a través de los años, de más
de 40 años, y que afecta las comunicaciones y el traslado
de personas.

Por eso hacemos un llamado a la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes para que actúe en este caso y también
para que tome la decisión y ejerza un acto de autoridad
contra el concesionario Teléfonos de México, porque en di-
versas ocasiones se le ha instruido a que cambie y a que es-
tablezca esa área de servicio local —que así se llama—
para beneficio de la población, pero Teléfonos de México
se ampara para no conceder esta solicitud de los ciudada-
nos y de los habitantes de esa región.

Por eso, además de los puntos que trae el resolutivo del
punto de acuerdo, insistimos en que la Secretaría y la Co-
fetel, ahora que tienen más fuerza —según los nuevos re-

solutivos de la Suprema Corte de Justicia— podrán ejercer
este acto de autoridad y de una vez por todas resolver este
anhelo, que como digo, no es de ahora, tenemos práctica-
mente 20 años pidiendo que se quite la caseta de cobro y
que se haga servicio local el servicio telefónico. Muchas
gracias por su atención.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Por el Partido de Nueva Alianza, en el
uso de la voz, la diputada María Sanjuana Cerda Franco.

La diputada María Sanjuana Cerda Franco: Con el per-
miso de la Presidencia, señoras y señores legisladores, en
el Grupo Parlamentario de Nueva Alianza estamos a favor
de este punto de acuerdo, porque propone una medida es-
pecífica que repercutirá en beneficios para los habitantes
de las ciudades de Córdoba y Orizaba, en el estado de Ve-
racruz.

Si el exhorto que se formula a la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes y a la Comisión Federal de Teleco-
municaciones es atendido, las llamadas telefónicas entre
las ciudades veracruzanas antes mencionadas serán tipifi-
cadas como llamadas locales.

Esta medida que está en el ámbito de competencia del Eje-
cutivo federal beneficiaría a más de 300 mil habitantes que
interactúan cotidianamente en el conglomerado urbano que
conforman Orizaba y Córdoba. Ambas ciudades están
prácticamente juntas en la continuidad urbana.

La intensa actividad económica, comercial, cultural, social
y familiar entre sus habitantes necesita estímulos para po-
tenciar su desarrollo, lo que contribuiría notablemente a
fortalecer polos de desarrollo regional, que tanta falta ha-
cen al país.

Uno de los factores más importantes para estimular el cre-
cimiento económico y favorecer la economía familiar es
precisamente el de las Telecomunicaciones. El esquema de
servicio a telefonía fija y celular tiene que ser revisado a
fondo, con el objeto de incorporar al análisis las nuevas
realidades poblacionales y los adelantos tecnológicos. De
tal manera que ello repercuta en servicios de mejor calidad
y disminución de los costos para el público en general.

En Nueva Alianza consideramos que esta Cámara de Dipu-
tados debe comprometerse a trabajar para que los alcances
de este punto de acuerdo vayan más allá del caso de Cór-
doba y Orizaba.
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Existe una problemática similar en diversas regiones del te-
rritorio nacional, donde el servicio telefónico de larga dis-
tancia se sigue aplicando sin reconocer las realidades de
amplias regiones, que con el tiempo han constituido zonas
conurbadas.

De este modo, tenemos que hacer un esfuerzo para que las
autoridades competentes y los concesionarios y permisio-
narios del servicio de telefonía —que es un servicio so-
cial— hagan una reclasificación de sus criterios y tarifas
para determinar los ámbitos de larga distancia, siempre con
el objetivo de beneficiar los usuarios de este estratégico
servicio.

La propia Ley Federal de Telecomunicaciones establece
que las tarifas que determinen los concesionarios no po-
drán adoptar prácticas discriminatorias, y eso es lo que pa-
sa cuando en algunas zonas conurbadas las llamadas son
consideradas y cobradas como llamadas locales, mientras
que en zonas de similares condiciones las llamadas son ti-
pificadas como de larga distancia y por lo tanto, son más
caras, como el caso señalado en el presente punto de
acuerdo.

Lo que se necesita entonces es una revisión a fondo en to-
do el país, para racionalizar este servicio y promover me-
jores condiciones de acceso para las familias y los diversos
actores económicos y sociales; por eso, nuestro respaldo a
este punto de acuerdo. Es cuanto, señora presidenta. Mu-
chas gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. En pro, por el Partido del Trabajo, la
diputada Lilia Aguilar Gil.

La diputada Lilia Aguilar Gil: Muchas gracias, señora
presidenta. Con la venia de la asamblea. El posicionamien-
to que el Partido del Trabajo hace es obviamente a favor de
este punto de acuerdo. Nos congratulamos que finamente,
como ya dijo el diputado Bueno Torio, después de 20 años
de una gestión que se ha dado para que se haga justicia a
estos dos municipios, finalmente este punto de acuerdo sal-
ga, ahora veremos qué contesta la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes.

Sin embargo, el tema de Orizaba y Córdoba abre un tema
que es más amplio, que es el tema de las áreas de servicio
local a nivel nacional. Esto no es algo que solamente suce-
da en Veracruz, sino es algo que sucede en todo el país.

Tenemos actualmente en nuestro país 397 áreas de servicio
local, algunas tan absurdas, que en un mismo municipio, de
una cuadra a otra, se considera una llamada de larga dis-
tancia, o en lugares como en mi tierra, en mi estado, en
Chihuahua, en un municipio conurbado que está a una di-
ferencia de 7 kilómetros, tiene una clave diferente de ser-
vicio local y se considera larga distancia para comunicarse,
cuando hay un intercambio familiar, cuando hay un inter-
cambio productivo, cuando hay un intercambio económico
entre estas zonas.

El posicionamiento del Partido del Trabajo en esto no sola-
mente es para felicitar al diputado Castro Trenti, para feli-
citar a la asamblea que vamos a hacer este exhorto, sino
para decir que esto abre la puerta, porque hay mucho qué
hacer.

¿Qué es lo que ha sucedido con la reducción de las áreas de
servicio local? Permítanme hacer un poco de historia. Para
no aburrirlos seré muy rápida. En 2006 la Cofetel emite los
lineamientos para reducir las áreas de servicio local; en
2007 hace una resolución para empezar con 70 áreas, para
reducir 70 áreas. En 2008 dice que se reducirán 120 poste-
riormente, y desgraciadamente en 2008 hay un amparo —
como ya lo dijo el diputado del PAN, que hizo el uso de
esta tribuna— hay un amparo de Telmex, donde el 30 de
octubre —si mal no recuerdo— de 2008 solicita que se le
dé una solución a esta situación de la reducción de las áreas
de servicio local, y el 31 de octubre de 2008 se le da res-
puesta; en una respuesta que se considera una afirmativa
ficta, cuando el primero de noviembre empezaba la reduc-
ción de las zonas de servicio de área local.

¿Cuál es la trascendencia de este tema, compañeros dipu-
tados? Está en el bolsillo de nuestros votantes, en el bolsi-
llo de todos los mexicanos. Es decir, municipios que están
pagando, personas en municipios que están pagando lla-
madas de larga distancia desde sus teléfonos fijos en cues-
tiones tan absurdas, como ya dijimos, en municipios co-
nurbados, en municipios de una cuadra a otra, en
municipios que están en una cercanía geográfica bastante
corta.

Lo que nosotros estamos planteando es que éste no sea so-
lamente este punto de acuerdo, sino que sea el inicio para
que la Cámara de Diputados ayude a los mexicanos a plan-
tear y a gestionar para que estas áreas de servicio local se
reduzcan a cero, como debe de ser en este país, y que fi-
nalmente consideremos no solamente la cercanía física, si-
no la interacción social, cultural y hasta la familiar que tie-
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nen estos municipios y estas familias, que tienen que estar
pagando, no solamente excesivos cobros telefónicos, sino
también tarifas de larga distancia. Ésta es la posición.

Felicitamos obviamente a quien presenta este dictamen, y
esperemos que todos nosotros apoyemos a los ciudadanos
mexicanos, para que esto finalmente desaparezca. Muchas
gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada En pro, por el partido de Movimiento
Ciudadano, la diputada Aída Fabiola Valencia Ramírez.

La diputada Aída Fabiola Valencia Ramírez: Con su ve-
nia, señora presidenta. Telmex y el abuso de su monopolio
son un lastre sobre el desarrollo de nuestro país. Otros paí-
ses tienen monopolios de una índole u otra, pero en todos
los casos, menos en México, el Estado controla la actua-
ción de los monopolios para evitar situaciones depredato-
rias.

En México, el Estado no ha hecho nada significativo para
proteger la competencia y promover una situación de más
servicios a precios más bajos. El resultado es desastroso.
Los mexicanos pagamos más por nuestras comunicaciones
que casi cualquiera de nuestros socios de la OCDE.

En este sentido jurídico, la mitad de las áreas locales en
México solo pueden ser servidas por Telmex. En este sen-
tido económico, ha usado su control de interconexión para
eliminar a la competencia, a tal punto que detenta más del
96 por ciento del mercado de líneas fijas en México.

Ha procedido a eliminar a la competencia, a tal punto que
está cobrando más a las empresas competidoras de teleco-
municaciones que a sus usuarios finales. Telmex ha apro-
vechado su monopolio en las áreas de servicio local para
imponer los cobros y costos más altos a los mexicanos más
pobres y necesitados, a los que quieren comunicarse con
sus familiares que trabajan en el exterior.

Datos de la OCDE revelan que de las 30 naciones miem-
bros de la Organización, México es el tercero que cobra
más caro el servicio de la telefonía fija.

Córdoba y Orizaba, dos de los municipios de mayor con-
tribución económica en el estado de Veracruz, se han visto
afectadas a lo largo de 20 años por el cobro de tarifas tele-
fónicas de larga distancia, y no solamente estos dos muni-

cipios, si hacemos una revisión en todo nuestro país, esta-
remos cayendo en cuenta que es semejante la situación.

En 2006 la Cofetel inició el proceso de consolidación de
áreas de servicio local, a través del cual los usuarios de te-
lefonía fija y móvil de las ciudades aledañas dejarían de pa-
gar tarifas de larga distancia, beneficiando a más de 200
zonas del país.

Sin embargo, Telmex, el principal prestador de servicios de
telefonía en México, logró una suspensión para evitar este
proceso, argumentando que era inviable.

En la actualidad existen 397 áreas y la Cofetel busca inte-
grar solo 213, a fin de evitar los altos costos que represen-
ta para un usuario realizar una llamada de telefonía básica
entre comunidades vecinas a precio de larga distancia.

La principal razón para justificar la adopción de la medida
implicada radica en la integración económica y funcional
que se establece entre ambos municipios. Ya en su mo-
mento, nuestro dirigente del Movimiento Ciudadano, el ex
senador Dante Delgado, solicitó ampliamente se realizara y
ojalá y ahora sí se logre.

En ese marco, es indiscutible la conveniencia de adoptar el
acuerdo en la medida en que se responderá a una demanda
social ciudadana legítima y válida y que debería adoptarse
para todo el país, no solo para estos municipios. Es cuanto,
señora presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. En pro, por el Partido de la Revolución
Democrática, hasta por tres minutos, la diputada Purifica-
ción Carpinteyro Calderón.

La diputada Purificación Carpinteyro Calderón: No
hay postura más políticamente correcta, que decir que todo
México debiera convertirse en un área local para que todas
las llamadas que se hicieran, desde cualquier lugar de Mé-
xico, territorio nacional, a cualquier lugar de México, terri-
torio nacional, fueran llamadas locales.

La verdad es que no habría posición más demagógica y
ciertamente aplaudida, que el decir que todas las llamadas
debieran ser gratis, no importa a dónde fueran.

El problema aquí es determinar qué es lo que nosotros per-
seguimos como legisladores; si es que específicamente es-
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tamos incitando la inversión en infraestructura, si es que
buscamos el desarrollo de las telecomunicaciones, y cuáles
son las razones y los motivos por las que las cosas suceden,
porque lamentablemente muchos de nosotros nos dejamos
llevar por las tesis, por las teorías, que los cabilderos nos
traen y nos presentan, sin irnos al trasfondo del asunto.

En el 2006 la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
expidió un acuerdo de convergencia que fue suscrito por
todos los operadores de telecomunicaciones, incluyendo
las operadoras de servicios de televisión por cable, entre
ellas evidentemente Cablevisión y todas las otras empresas
de televisión por cable, propiedad de Televisa, también fue
firmado y suscrito por Telmex.

En este acuerdo de convergencia se establecieron una serie
de requisitos que tenían que cumplirse para poder obvia-
mente entrar al nuevo mercado, el mercado convergente, al
llamado triple play; es decir, la posibilidad de prestar a tra-
vés de sus redes los tres servicios: el de telefonía, el de
transmisión de datos —acceso a Internet— y el de televi-
sión de paga.

Lo curioso de todo esto es que a Telmex se le impusieron
una serie de requisitos, uno de ellos específicamente era el
de apegarse a lo que era la consolidación de las áreas loca-
les, de acuerdo a los convenios que se establecieran con la
Cofetel. A partir de ahí surgió todo un fenómeno, por el
cual ha sido cuestión de ver cómo es que se impide que
efectivamente ese acuerdo llegue a consolidarse.

Es decir, pese a los diferentes intentos que ha habido du-
rante los diferentes periodos de los diferentes subsecreta-
rios —y en eso puedo hablar, porque fui subsecretaria y en
su momento estuve a punto de llegar a un acuerdo con Te-
léfonos de México para la consolidación de áreas locales
que permitiesen efectivamente evitar todo este tipo de pro-
blemas— surgen una serie de —digamos— imprevistos
que impiden que estos acuerdos aterricen y tengan el bene-
ficio para la población, que efectivamente deberían tener.

No, no se busca que los que llaman de larga distancia a la
ciudad de Monterrey consoliden con la Ciudad de México,
que es donde hay más tráfico, es obvio que la distancia no
justifica. Tampoco se trata de los que llamen a la sierra de
Oaxaca, porque hay muchos migrantes de los Estados Uni-
dos de América que salen de la sierra de Oaxaca, consoli-
den con la ciudad de Oaxaca. Se trata de la comunidad de
intereses.

¿Hay alguien que por aquí no le gustó?

Se trata efectivamente de hacer que exista competencia en
el mercado de las telecomunicaciones.

Ojalá todos aquellos que han tenido o han impuesto obstá-
culos para que este acuerdo entre la Cofetel y Telmex pue-
da llevarse a cabo y finalmente consolidar las áreas locales
en beneficio de los mexicanos, llegue a buen fin. 

Hasta donde tengo entendido, es el comisionado Peralta el
que está a cargo de precisamente cerrar este estudio junto
con Teléfonos de México para determinar y definir cuáles
son las áreas que deben de ser consolidadas y todas aque-
llas áreas que de alguna manera efectivamente tendrían que
verse beneficiadas con ello. No nada más en Veracruz, que
eso me parecería simplemente estar viendo o acotando el
problema a una comunidad, cuando esto atañe a toda la Re-
pública Mexicana. Entendamos que éste es un problema
que va mucho más allá y que no nada más se está centran-
do en algo que afecta a los mexicanos que viven en estas
comunidades, sino que se trata de impedir que pueda exis-
tir verdadera competencia en el mercado de las telecomu-
nicaciones. 

Por ello estoy de acuerdo, no solamente que se conmine a
la Cofetel a buscar precisamente esta consolidación de
áreas, no en Veracruz, sino para todo el país. Muchísimas
gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias a usted, diputada. En pro, por el Partido Verde Eco-
logista de México, hasta por tres minutos, el diputado To-
más Torres Mercado.

El diputado Tomás Torres Mercado: Gracias, ciudadana
presidenta. En lo que hace al Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México, nuestra posición es de
respaldo al punto resolutivo de esta proposición, en el sen-
tido de que se proceda a la homologación del cobro de las
llamadas de larga distancia entre los municipios de Oriza-
ba y Córdoba, en el bello estado de Veracruz, en el herma-
no estado de Veracruz, y que se integre como un servicio
local. Tierra de destacados hombres de historia, pero cole-
gas, diputados, amigos, como Bueno Torio y otros repre-
sentantes dignos de aquella entidad.

No puede el día de hoy entenderse la dinámica económica,
cultural y social, en general, sin atender el tema de las co-
municaciones.
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Para nuestro país —fíjense ustedes, comentando ahí en
corto, con un colega— decíamos que la empresa más im-
portante de telefonía fija, que presta el servicio de telefonía
fija, vemos que saliendo por los espacios de la deducción
impositiva, en las pantallas de televisión, en los programas,
aparece como una empresa salvadora de la flora y la fauna
nacional.

Veía un bello mensaje por ahí hecho en el Pacífico mexi-
cano, en Isla de Guadalupe, diciendo que la empresa tele-
fónica se ocupa de salvar especies en riesgo de extinción, y
nosotros decimos, ¿por qué no prestar la atención al servi-
cio de los humanos? ¿Es un asunto de la ley o es un asun-
to también de ética en la prestación del servicio?

Es cierto que ha habido un esfuerzo, y además la Suprema
Corte de Justicia de la Nación ha reconocido ya la capaci-
dad de gestión de autonomía del órgano regulador de la
Comisión Federal de Telecomunicaciones, para ir metien-
do en orden los temas que tienen que ver con asuntos de su
competencia.

Sin embargo, fíjense ustedes, en este propósito de ir de más
de 300, casi 400 espacios de telefonía de larga distancia pa-
ra irlo reduciendo, siempre ha mediado el juicio de ampa-
ro. De ahí el descrédito tan terrible a una noble institución
jurídica única en el mundo.

¿Será solamente Telmex? ¿Es el planteamiento? ¿Es el cri-
terio de Telmex, o es también no la falta de ley, la falta de
un principio ético de quien aplica la ley?

Dice la Ley de Amparo que la suspensión no se otorgará
cuando se siga perjuicio al interés social o se contravengan
disposiciones de orden público. ¿No es acaso de orden pú-
blico y de interés social ponerle un uso racional a los espa-
cios de larga distancia o de llamadas locales?

El Grupo Parlamentario del Partido Verde respalda este
punto de acuerdo de esta productiva Comisión de Comuni-
caciones y Transportes, pero deja también un planteamien-
to, el fortalecimiento del órgano regulador, pero también la
reivindicación del papel de la Cámara de Diputados es fun-
damental en esto.

Concluyo solamente, ciudadana presidenta, porque segura-
mente usted tiene nota también. Tlacotalpan o San Miguel
de Allende, la propia Ciudad de México o Morelia o Zaca-
tecas, que no son capaces de lograr que la concesionaria de
telefonía fija lance sus tendidos de cableado subterráneo, a

pesar de los esfuerzos extraordinarios financieros para pre-
servar el patrimonio de los mexicanos y el patrimonio de la
humanidad. Dejo constancia de ello. Por su tolerancia y por
su atención, muchas gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. En pro, por el Partido Revolucionario
Institucional, el diputado Juan Manuel Diez Francos, hasta
por tres minutos.

El diputado Juan Manuel Diez Francos: Con su permi-
so, señora presidenta. Señores legisladores, ayer se autori-
zó el cobro por segundo en teléfonos celulares. Hoy, en el
hotel en el que me hospedo, los empleados que saben que
soy diputado federal me felicitaron por ese logro. Les afec-
ta mucho a su economía.

Pero hoy vengo a hablar de una iniciativa que presenté. Vi-
vo en Orizaba y en lo único que difiero con mis colegas an-
teriores es que no solo afecta a dos municipios, afecta a 54
municipios que somos conurbados, los 54.

Muchos municipios pasamos de una banqueta a otra y cam-
bia el nombre y puedo mencionarles Fortín de las Flores,
Río Blanco, Nogales, Ciudad Mendoza, Amatlán. Todos
estos municipios son los que se están viendo afectados por
este cobro de larga distancia, y es el momento de hacer jus-
ticia.

Como dijo Juan Bueno: tenemos 20 años de estar luchando
por esto; hace 40 años nos pusieron una barrera, nos pusie-
ron un muro, una caseta y nos pusieron las largas distancias
y no nos hemos podido desarrollar, y somos en total cerca
de 800 mil pobladores los que vivimos en esa región, Cór-
doba y Orizaba; es casi el 1 por ciento de la población na-
cional. Creo que es el momento de lograr justicia para no-
sotros.

La distancia —como dicen— son 20 kilómetros. Negocié
con Telmex, me tocó negociar con Telmex como alcalde,
un programa que se llama Ciudades Vecinas; se hace un
descuento pero no se cancela la larga distancia.

Solo como ejemplo, ¿por qué a nosotros, en donde tenemos
solo 20 kilómetros nos cobran larga distancia y entre Ati-
zapán de Zaragoza y el Pedregal, en donde existen 46 kiló-
metros, no existe la larga distancia? ¿Entre Ecatepec y Mil-
pa Alta hay 80 kilómetros y tampoco existe la larga
distancia?
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En la región son solo 20 kilómetros y necesitamos que ha-
ya justicia para todos, todos somos mexicanos; por eso les
pido por favor que este voto sea a favor de esta propuesta,
que mucho beneficiará a 800 mil de mis colegas. Gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la asamblea, en
votación económica, si se aprueba este punto de acuerdo.

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se aprueba el punto de acuerdo.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Mayoría por la
afirmativa, señora presidente.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobado. Comuníquese. Continúe la Secretaría.

INTEGRACION DE COMISIONES ORDINARIAS, 
ESPECIALES, COMITES DE CENTROS DE 

ESTUDIO, GRUPOS DE TRABAJO Y ORGANISMOS
INTERNACIONALES PERMANENTES

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LXII Le-
gislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de Coordina-
ción Política

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política por el que se
establece el procedimiento para informar al Pleno de la
Cámara los cambios que comuniquen los grupos parla-
mentarios en la integración de comisiones ordinarias, espe-
ciales, comités, de centros de estudio, grupos de trabajo y
organismos internacionales permanentes durante el primer
receso del primer año de ejercicio de la LXII Legislatura

La Junta de Coordinación Política, con fundamento en los
artículos 33 y 34, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, y

Considerando

I. Que el artículo 33 de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos establece que la
Junta de Coordinación Política es la expresión de la plura-

lidad de la Cámara de Diputados y el órgano en el que se
impulsan entendimientos y convergencias políticas a fin de
alcanzar acuerdos para que el Pleno esté en condiciones de
adoptar las decisiones que constitucional y legalmente le
corresponden;

II. Que el artículo 34, numeral 1, inciso b), del citado or-
denamiento, establece que la Junta de Coordinación Políti-
ca tiene la atribución de presentar a la Mesa Directiva y al
Pleno proyectos de acuerdo.

III. Que conforme a lo establecido en el artículo 34, nume-
ral 1, inciso c) de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, compete a la Junta de Co-
ordinación Política proponer al Pleno la integración de las
comisiones ordinarias, especiales, comités, centros de estu-
dio, grupos de trabajo y organismos internacionales per-
manentes.

IV. Que de acuerdo a lo establecido en el artículo 44, nu-
meral 2 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, los coordinadores de los gru-
pos parlamentarios podrán solicitar a la Junta de Coordina-
ción Política la sustitución temporal o definitiva de los in-
tegrantes de las comisiones y demás órganos legislativos
de las y los diputados que formen parte de sus grupos.

V. Que en términos de lo dispuesto en la fracción VI del ar-
tículo 239 del Reglamento de la Cámara de Diputados, la
Gaceta Parlamentaria es el instrumento idóneo para infor-
mar a la Asamblea de las sustituciones de integrantes de
comisiones y demás órganos legislativos que los coordina-
dores de los grupos parlamentarios soliciten a la Junta de
Coordinación Política.

VI. Que conforme a lo establecido en el artículo 23, nume-
ral 1, inciso f) de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, el presidente de la Mesa
Directiva es el facultado para dar curso a los asuntos y de-
terminar los trámites que deban recaer a las solicitudes de
sustitución de integrantes de las comisiones y demás órga-
nos legislativos, por lo que tiene la atribución de instruir a
la Secretaría de Servicios Parlamentarios de la Cámara de
Diputados la publicación en la Gaceta Parlamentaria de las
sustituciones solicitadas por los coordinadores de los gru-
pos parlamentarios.

VII. Que conforme a lo dispuesto en el artículo 36, nume-
ral 1, inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, el presidente de la Junta de
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Coordinación Política es responsable de velar por el cum-
plimiento de las decisiones que se adopten y, por lo tanto,
es responsable de velar por la efectividad de las sustitucio-
nes que determinen los coordinadores de los grupos parla-
mentarios respecto de los integrantes de las comisiones y
demás órganos legislativos.

VIII. Que las comisiones y demás órganos legislativos con-
tinúan desempeñando sus funciones durante los recesos de
la Cámara, por lo que es fundamental que entren en vigor
las sustituciones de sus miembros en cuanto sean solicita-
das por los coordinadores de los grupos parlamentarios.

Por lo antes expuesto, la Junta de Coordinación Política
adopta el siguiente

Acuerdo

Primero. Se autoriza al Presidente de la Junta de Coordi-
nación Política para que durante el primer receso del pri-
mer año de ejercicio de la LXII Legislatura, pueda solicitar
al presidente de la Mesa Directiva que instruya la publica-
ción en la Gaceta Parlamentaria de las designaciones y las
sustituciones que los coordinadores de los grupos parla-
mentarios soliciten respecto a la integración de comisiones
ordinarias, especiales, comités, grupos de trabajo y orga-
nismos internacionales permanentes.

Segundo. Las sustituciones o designaciones surtirán sus
efectos formales a partir del día de su publicación en la Ga-
ceta Parlamentaria.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 17 de diciembre de
2012.— Diputado Luis Alberto Villarreal García (rúbrica), Presidente
y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional;
diputado Manlio Fabio Beltrones Rivera (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado Arturo
Escobar y Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México; diputado Ricardo Monreal Ávila
(rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano; diputado Alberto Anaya Gutiérrez (rúbrica p.a.), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo; diputada Lucila Gar-
fias Gutiérrez (rúbrica por ausencia), Coordinadora del Grupo Parla-
mentario Nueva Alianza.»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias. No habiendo oradores registrados, consulte la Se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se aprueba.

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: En vo-
tación económica se pregunta si se aprueba. Las diputadas
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa,
presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobado. Comuníquese. Continúe la Secretaría.

COMISION DE DESARROLLO URBANO 
Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LXII Le-
gislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de Coordina-
ción Política

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política de la Cáma-
ra de Diputados por el que se propone una nueva integra-
ción de la Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamien-
to Territorial, así como de su junta directiva.

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputa-
dos, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 33, 34,
numeral 1, inciso c), 39 y 43, numeral 2, de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración del Pleno el siguiente acuerdo.

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con lo establecido en el ar-
tículo 39, numeral 1, de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, las comisiones son
órganos constituidos por el Pleno que contribuyen a que la
Cámara de Diputados cumpla con sus atribuciones consti-
tucionales y legales.

Segunda. Que de acuerdo a lo previsto en el artículo 39,
numeral 2, fracción XXI, del ordenamiento antes mencio-
nado, la Cámara de Diputados cuenta con una comisión or-
dinaria de Desarrollo Urbano y Ordenamiento, misma que
tiene carácter de permanente ya que no se extingue con el
término de la Legislatura.

Tercera. Que la Junta de Coordinación Política, de confor-
midad con los artículos 34, numeral 1, inciso c), y 43, nu-
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meral 3, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, es el órgano facultado para
proponer a consideración del Pleno la integración de las
comisiones, así como para postular a las diputadas o los di-
putados que deban presidirlas y fungir como secretarios.

Cuarta. Que por acuerdo de la Junta de Coordinación Po-
lítica de la Cámara de Diputados, aprobado por el Pleno en
sesión de fecha 16 de octubre del año en curso, se estable-
ció que la Comisión de Participación Ciudadana quedó
constituida desde esa fecha; sin embargo, su denominación
se modificaría una vez que entrara en vigor la reforma a la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos por la que se crea la Comisión de Desarrollo
Urbano y Ordenamiento Territorial.

Quinta. Que conforme al artículo único de los transitorios
del secreto que reforma el numeral 2 del artículo 39 de la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, la reforma por la que se crea la Comisión de
Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial entre en vi-
gor el día 17 octubre del 2012, fecha en que fue publicado
en el Diario Oficial de la Federación; en esos términos, esa
comisión quedó integrada por 18 miembros.

Sexta. Que conforme a lo dispuesto en el numeral 1 del ar-
tículo 43 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos mexicanos, la Comisión Ordinaria de De-
sarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial puede integrar-
se hasta por treinta miembros.

Por lo anteriormente expuesto y fundador se somete a con-
sideración del Pleno el siguiente:

Acuerdo

Primero. Para garantizar los principios de inclusión y de
proporcionalidad que rigen la constitución e integración de
las comisiones ordinarias de la LXII Legislatura de la Cá-
mara de Diputados, se propone una nueva integración de la
Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territo-
rial con 30 miembros:

1. Jorge Herrera Delgado (PRI)
2. Celia Isabel Gauna Ruiz de León (PRI)
3. Abel Guerra Garza (PRI)
4. María Elena Cano Ayala (PRI)
5. Socorro de la Luz Quintana (PRI)
6. Felipe de Jesús Almaguer Torres (PAN)
7. Alberto Díaz Trujillo (PAN)

8. Israel Moreno Rivera (PRD)
9. María del Rosario de Fátima Pariente Gavito (PVEM)
10. Gisela Raquel Mota Ocampo (PRD)
11. Hugo Sandoval Martínez (PRD)
12. Ramón Montalvo Hernández (PRD)
13. Nelly del Carmen Vargas Pérez (MC)
14. Dulce María Muñiz Martínez (PRI)
15. Carlos Sánchez Romero (PRI)
16. Silvia Márquez Velasco (PRI)
17. Brenda María Alvarado (PRI)
18. Leticia Calderón Ramírez (PRI)
19. María Guadalupe Velázquez Díaz (PRI)
20. Diana Karina Velázquez Ramírez (PRI)
21. Blanca María Villaseñor Gudiño (PRI)
22. Martha Edith Vital Vera (PVEM)
23. Beatríz Eugenia Yamamoto Cázarez (PAN)

Segundo. Se postula, para integrar la Junta Directiva de la
Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territo-
rial, que se constituye con un total de 12 integrantes, a las
siguientes diputadas y diputados:

1. Presidente: Jorge Herrera Delgado
2. Secretaria: Celia Isabel Gauna Ruiz de León
3. Secretario: Abel Guerra Garza
4. Secretaria: María Elena Cano Ayala
5. Secretaria: Socorro de la Luz Quintana
6. Secretario: Felipe de Jesús Almaguer Torres
7. Secretario: Alberto Díaz Trujillo
8. Secretario: Israel Moreno Rivera
9. Secretaria: María del Rosario de Fátima Pariente Gavito

Tercero. Comuníquese a la Mesa Directiva, publíquese en
la Gaceta Parlamentaria e insértese en el Diario de los De-
bates.

Transitorios

Primero. Este acuerdo entrará en vigor a partir de su apro-
bación en el Pleno de la Cámara de Diputados.

Segundo. La Junta de Coordinación Política, en ejercicio
de las facultades que le confiere el artículo 34, numeral 1,
inciso c) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, propondrá al Pleno de la Cá-
mara de Diputados a los siete integrantes restantes una vez
que sean designados por sus grupos parlamentarios para
completar los 30 integrantes de la comisión.
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Tercero. La Junta de Coordinación Política, en ejercicio de
las facultades que le confiere el artículo 34, numeral 1, in-
ciso c) de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, propondrá al Pleno de la Cámara
de Diputados a los tres miembros restantes de la Junta Di-
rectiva de la comisión una vez que sean designados por sus
grupos parlamentarios.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de diciembre de
2012.— Diputado Luis Alberto Villarreal García (rúbrica), Presidente
y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional;
diputado Manlio Fabio Beltrones Rivera (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado Arturo
Escobar y Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México; diputado Ricardo Monreal Ávila
(rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano; diputado Alberto Anaya Gutiérrez, Coordinador del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo; diputada Lucila Garfias Gutié-
rrez (rúbrica p.a.), Coordinadora del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza.»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. No habiendo oradores inscritos, consul-
te la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
aprueba este punto de acuerdo.

La Secretaria diputada Tanya Rellstab Carreto: En vo-
tación económica se pregunta si se aprueba. Las diputadas
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo. Señora presidenta, mayoría
por la afirmativa.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobado. Comuníquese. Continúe la Secretaría.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION 2013

El Secretario diputado Fernando Bribiesca Sahagún:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
LXII Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de
Coordinación Política

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, que estable-
ce las reglas para la discusión y votación del Proyecto de

Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2013.

La Junta de Coordinación Política, con fundamento en lo
establecido en los artículos 74 fracción IV de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos; y 221 nu-
meral 1 del Reglamento de la Cámara de Diputados, y

Considerando

I. Que la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos en su artículo 74 fracción IV, señala como facultad
exclusiva de la Cámara de Diputados, la de aprobar anual-
mente el Presupuesto de Egresos de la Federación, previo
examen, discusión, y en su caso, modificación del proyec-
to enviado por el Ejecutivo Federal.

II. Que el mismo artículo 74 Constitucional, fracción IV,
párrafo tercero, establece que cuando se trate del primer
año de encargo del Presidente de la República, éste tendrá
como término hasta el día 15 del mes de diciembre, para
enviar a la Cámara de Diputados el Proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación.

III. Que en este sentido el Ejecutivo Federal hizo llegar a la
Cámara de Diputados, el pasado 7 de diciembre del 2012,
el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación pa-
ra el Ejercicio Fiscal de 2013, el cual fue remitido inme-
diatamente a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública
para su estudio y dictamen, dándose cuenta de lo anterior
al Pleno en su sesión del martes 11 del presente mes.

IV. Que la Cámara de Diputados deberá aprobar el Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2013, antes del término de este año, de tal manera que
pueda ejercerse a partir del 1° de enero siguiente.

V. Que el artículo 42 fracción VIII de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, dispone los
principios que deberán observar los legisladores en el pro-
ceso de examen, discusión, modificación y aprobación del
Presupuesto de Egresos de la Federación.

VI. Que el Reglamento de la Cámara de Diputados señala
en su artículo 221 numeral 1, que la Junta de Coordinación
Política propondrá al Pleno, el acuerdo con las reglas para
la discusión en lo general y en lo particular del dictamen
con proyecto de decreto del Presupuesto de Egresos de la
Federación. Asimismo, la propuesta deberá contemplar los
principios de representatividad e inclusión que garantice la
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participación de todos los grupos representados en la Cá-
mara.

VII. Que en consecuencia es necesario proponer las reglas
para la discusión y votación del dictamen que genere la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta Pública, con objeto de
cumplir en tiempo y forma el deber constitucional de la Cá-
mara de Diputados de aprobar el Presupuesto de Egresos
de la Federación.

Por lo expuesto y fundado, los integrantes de la Junta de
Coordinación política someten a consideración del Pleno
las siguientes:

Reglas para la discusión y votación del proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación 

para el Ejercicio Fiscal de 2013

Primera. El objeto único del presente acuerdo es determi-
nar la forma y los términos en que se discutirá y votará en
sesión del Pleno de la Cámara de Diputados, el dictamen
con proyecto de decreto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2013.

Segunda. El dictamen se hará del conocimiento del Pleno
en el momento en que se publique en las pantallas electró-
nicas de las curules en el salón de sesiones y en la versión
electrónica de la Gaceta Parlamentaria y podrá ser incor-
porado al orden del día de la sesión en que se presente, re-
cibir dispensa de trámites y someterse a discusión de in-
mediato. Si hubiere voto particular, se estará a lo dispuesto
en los artículos 90 y 91 del Reglamento de la Cámara de
Diputados.

Tercera. La discusión en lo general se llevará a cabo con-
forme a lo siguiente:

a) El Presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública o uno de sus integrantes podrá exponer los
fundamentos del dictamen hasta por diez minutos.

b) Podrá hacer uso de la palabra para fijar su posición,
hasta por cinco minutos, un integrante de cada grupo
parlamentario, en orden creciente.

c) Para hablar en contra y en pro del dictamen se abrirá
una ronda de intervenciones de hasta tres oradores en
cada sentido, quienes harán uso de la palabra hasta por
cinco minutos cada uno. Al término de la ronda, el Pre-
sidente preguntará si el asunto está suficientemente dis-

cutido, después de leer la lista de oradores aún inscritos
en ambos sentidos. Si la respuesta fuere negativa, se
abrirá una nueva ronda de hasta tres oradores en cada
sentido. Al término de la discusión se procederá a votar
el dictamen en lo general.

d) Las reservas sobre el dictamen tendrán que presen-
tarse por escrito y se registrarán ante la Mesa Directiva,
indicando con claridad si se reservan artículos y anexos,
o ambos, del dictamen para su discusión. En este caso,
las y los diputados deberán precisar con exactitud el pá-
rrafo, fracción o inciso de los artículos, o el rubro, ramo,
programa, partida o concepto de los anexos que reser-
varen, o bien las modificaciones o las adiciones que se
propongan a los artículos del proyecto de decreto, con-
forme a lo siguiente:

1. Cada reserva deberá presentarse en escrito por se-
parado, aunque la misma se refiera a diversos artícu-
los o anexos, siempre y cuando mantenga unidad te-
mática.

2. Todas las propuestas de modificación o de adición
a artículos o anexos considerados en el proyecto de
decreto deberán entregarse a la Mesa Directiva en
hoja membretada, sin tachaduras ni enmendaduras,
firmadas por su autor o autora. De ninguna manera se
admitirán reservas manuscritas o en fotocopia de la
Gaceta Parlamentaria.

3. Se deberá resaltar en negrillas el texto o cantidades
por modificar o adicionar. Si se trata de anexos, de-
berá precisarse el número de los mismos, el ramo o
rubro, así como el programa a que hagan referencia.

4. En el supuesto de que la reserva implique la crea-
ción o incremento de erogación, la o el diputado que
la presente deberá señalar la correspondiente fuente
de financiamiento, identificando el programa especí-
fico al cual deberá reducirse la asignación prevista en
el dictamen para cubrir el nuevo gasto, de conformi-
dad con lo previsto en el artículo 42 de la Ley Fede-
ral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

5. La recepción de las propuestas de modificación o
de adición se hará desde el inicio de la sesión y has-
ta que concluya el apartado de fijación de posiciones
de los grupos parlamentarios en la discusión en lo ge-
neral del dictamen.
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6. Una vez que se haya verificado que las reservas re-
únen los requisitos señalados en este inciso, serán ru-
bricadas por los Secretarios en funciones que en su
oportunidad defina la Mesa Directiva durante la se-
sión, a efecto de proseguir su trámite en los términos
del presente acuerdo.

7. Asimismo, se entregará el acuse de recibo respec-
tivo, debidamente rubricado por los secretarios de la
Mesa Directiva designados, a la diputada o diputado
que realice la reserva.

8. La Mesa Directiva únicamente registrará para su
discusión las reservas integradas debidamente y de-
berá rechazar aquellas que no satisfagan lo estableci-
do en el presente acuerdo.

9. Una vez que la Mesa Directiva hubiere registrado
las modificaciones que se pretendan realizar a los ar-
tículos y anexos o ambos, para su discusión en lo par-
ticular, se procederá a la votación nominal en lo ge-
neral y en lo particular de los artículos o anexos no
impugnados del proyecto de decreto de Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2013.

e) Si el dictamen es aprobado en lo general por la ma-
yoría de los votos de los diputados presentes, se proce-
derá a la discusión en lo particular de los artículos y ane-
xos o ambos reservados.

Cuarta. La discusión en lo particular se llevará a cabo de
la siguiente manera:

a) Harán uso de la palabra, hasta por cinco minutos ca-
da uno de las y los diputados que hubieren reservado ar-
tículos y anexos o ambos.

b) Luego de la intervención de la o el diputado que hu-
biere reservado el artículo o anexo y presentada la pro-
puesta de modificación o de adición, se consultará a la
Asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión la propuesta.

c) Si la respuesta es negativa, la propuesta se tendrá por
desechada y el artículo o anexo en cuestión se reservará
para su votación nominal en conjunto en los términos
del dictamen, al final de la discusión en lo particular.

d) Si la respuesta es afirmativa, podrán hablar un orador
en pro y otro en contra de la propuesta, hasta por tres
minutos cada uno.

e) Luego de las intervenciones anteriores, la Secretaría
consultará a la Asamblea en votación económica si se
acepta la modificación o la adición propuesta; si la res-
puesta fuera negativa, se tendrá por desechada, pero si
fuera afirmativa, el artículo o anexo de referencia se re-
servará para su votación nominal en conjunto, con la
modificación o la adición aceptada, al término de la dis-
cusión en lo particular de los artículos reservados.

f) La consulta a la Asamblea para determinar si se acep-
tan o rechazan las modificaciones o adiciones propues-
tas se realizará en votación económica.

Cuando hubiere duda fundada, a juicio del Presidente,
se procederá a votación nominal, a través del sistema
electrónico.

g) Agotada la discusión en lo particular, el Presidente
dará lectura a la lista de los artículos reservados que se
votarán en conjunto, señalará con claridad cuáles que-
daron en los términos del dictamen y cuáles se votarán
con la modificación o la adición aceptada, posterior-
mente la Secretaría recogerá la votación nominal res-
pectiva. No habrá discusión alguna dado que la misma
ya se produjo.

h) De conformidad con el artículo 108, numeral 2, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, se podrá soli-
citar la votación por separado de un artículo o anexo re-
servado.

Quinta. Si durante la discusión en lo general y en lo parti-
cular del dictamen se presentara un asunto no previsto en
este acuerdo, será resuelto por la Mesa Directiva.

Sexta. En términos del numeral 2 del artículo 221 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública, a través de su Junta Directiva,
será la responsable de hacer las correcciones al decreto del
Presupuesto de Egresos de la Federación aprobado por la
Cámara y realizará sólo las adecuaciones de estilo, cálculo,
ajustes de cifras y cantidades que sean necesarias, las cua-
les deberán estar en plena correspondencia con las modifi-
caciones o adiciones aprobadas por el Pleno. La Mesa Di-
rectiva vigilará que se cumpla, antes de remitir el proyecto.
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Séptima. De conformidad con lo establecido en los nume-
rales 2 y 3 del artículo 114 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, en relación con lo dispuesto en los artículos
22 y 23 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, para calificar las mociones a
que se refieren las fracciones VI y VII del artículo 114 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, el Presidente de la
Mesa Directiva consultará al Pleno si son de admitirse.

Transitorio

Único. El presente acuerdo entrará en vigor en el momen-
to de su aprobación por el pleno.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de diciembre de
2012.— Diputado Luis Alberto Villarreal García (rúbrica), Presidente
y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional;
diputado Manlio Fabio Beltrones Rivera (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado Arturo
Escobar y Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México; diputado Ricardo Monreal Ávila,
Coordinador del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano; dipu-
tado Alberto Anaya Gutiérrez (rúbrica p.a), Coordinador del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo; diputada Lucila Garfias Gutié-
rrez (rúbrica p.a.), Coordinadora del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza.»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, señor secretario. En el uso de la voz el diputado
Víctor Manuel Jorrín, de Movimiento Ciudadano. Es el
único diputado que se anotó como orador para este tema.

El diputado Víctor Manuel Jorrín Lozano: Con su per-
miso, presidenta, gracias por darme la palabra. Compañe-
ros, solamente para hacer una observación. Sé que tal vez,
cuando venga la votación se va a ganar, porque hay mayo-
ría para ustedes; sin embargo, cabe hacer la reflexión que
con los procedimientos que se están estableciendo no nos
va a dar tiempo, a menos que tengamos superdiputados que
tengan una gran capacidad de procesamiento de informa-
ción de miles de números, de más de 500 páginas que te-
nemos que revisar, como para emitir, en término de una o
dos o tres horas o cuatro horas, la aprobación de esta ley.
Por tanto, no vamos a poder hacer reservas a ninguno de
los artículos y vamos a tener que votar sin haber revisado.

Lo pongo a su consideración para que se revisen las reglas,
si ustedes lo consideran pertinente. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. No habiendo más oradores inscritos,
consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aprueba este punto de acuerdo.

El Secretario diputado Fernando Bribiesca Sahagún:
En votación económica se pregunta si se aprueba este
acuerdo. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Se-
ñora presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aprobado. Comuníquese.

DIA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
El siguiente punto del orden del día es comentarios relati-
vos al 18 de diciembre, Día Internacional del Migrante.
Tiene el uso de la voz la diputada Sonia Rincón Chanona,
del Partido de Nueva Alianza, hasta por cinco minutos.

La diputada Sonia Rincón Chanona: Con su anuencia,
presidenta. Compañeras y compañeros diputados, ayer
conmemoramos la milenaria tradición de los hombres y
mujeres de trasladarse de un lugar a otro en busca de me-
joras, ya sea climatológica, más alimento, trabajo, refugios
óptimos. Pero sobre todo, que la mayor parte de las nacio-
nes son en realidad un conglomerado de pueblos, que en
gran medida han enriquecido sus culturas gracias a los
aportes de los migrantes.

Hace 13 años la Organización de las Naciones Unidas de-
cretó el día 18 de diciembre como el Día Internacional del
Migrante, debido al incremento de los flujos. Esta misma
organización internacional reconoce a una de cada 33 per-
sonas en el mundo como migrantes internacionales, lo que
arroja una cifra sorprendente de alrededor de 214 millones
de personas. De estos, seis de cada 100 migrantes son me-
xicanos.

En México, al igual que en otros países, el fenómeno mi-
gratorio es complejo y difícil de abordar, ya sea desde la
perspectiva de la salida, la llegada, retorno o tránsito de mi-
grantes, ya que todas estas etapas están presentes en nues-
tro país.
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En la nación mexicana hemos afrontado el fenómeno de la
migración desde diversas perspectivas, como la de los de-
rechos humanos, la migración infantil, la de género, así co-
mo el de las implicaciones familiares o la de los cambios
generados en la colectividad.

Esta forma de analizar la migración ha dado avances en
épocas recientes, en cuanto a la legislación generada para
salvaguardar los derechos de los migrantes. Muestra de lo
anterior es la publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción, el 28 de septiembre de 2012, de la nueva Ley de Mi-
gración y su reglamento.

A pesar de lo anterior, hoy en día es absolutamente inacep-
table que continúe la marginación y las violaciones a los
derechos de los migrantes. Para que puedan tener una me-
jor condición de vida tenemos que fomentar el acceso real
al ejercicio de sus libertades, la seguridad, el trato digno y
la igualdad, como principios elementales hacia las migran-
tes y los migrantes.

Tanto la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, co-
mo diversas organizaciones civiles que defienden los dere-
chos de los migrantes, dan cuenta de los cientos de miles
de migrantes que cruzan nuestro país cada año, quienes son
víctimas de graves abusos durante el camino, como agre-
siones físicas y sexuales, extorsión, robo y desafortunada-
mente la pérdida de sus vidas.

Ante todas estas atrocidades las autoridades del Estado me-
xicano, en los tres órdenes de gobierno, han sido omisas en
tomar las medidas necesarias y adecuadas para proteger a
los migrantes o para investigar y juzgar a quienes cometen
abusos contra ellos.

Por ello, el Grupo Parlamentario de Nueva Alianza conti-
nuará impulsando, como parte de sus prioridades, la con-
sumación firme de las políticas públicas que enfrenten este
fenómeno desde sus diversas realidades, siempre conside-
rando la especial condición de cada grupo, como son las
personas con discapacidad, los adultos mayores, así como
las niñas y niños, las mujeres, propiciando a su vez el ac-
ceso a la educación, a la salud y al empleo.

La migración debe dejar de ser sinónimo de la sensación de
abandono de la patria, de ansiedades y temores provocados
por la falta de protección y pertenencia, por los problemas
y las hostilidades a las que se enfrentan quienes emprenden
este viaje. Debemos ser capaces de transformar esa reali-

dad, por una esperanza en el arribo a tierras más prósperas
y amables.

Por ello, en el Grupo Parlamentario del Partido Nueva
Alianza nos aseguraremos de que el fenómeno migratorio
sea plenamente atendido por el Estado mexicano, ya que
requiere de acciones y compromisos acordes con las con-
diciones imperantes. Es cuanto, señora presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. En el uso de la voz la diputada Loretta
Ortiz Ahlf, por el Partido del Trabajo, hasta por cinco mi-
nutos.

La diputada Loretta Ortiz Ahlf: Con la venia de la Pre-
sidencia; compañeras, compañeros legisladores, las migra-
ciones y desplazamientos forzados que iniciaron en la dé-
cada de los noventa, y aún continúan, se han caracterizado
particularmente por las disparidades de las condiciones de
vida entre el lugar de origen y el del destino de los inmi-
grantes.

Según estimaciones de la Cruz Roja Internacional, aproxi-
madamente 8.5 millones de personas solicitaron refugio en
2005, 17 millones de personas más que en 1990. Cabe
agregar a esta cifra todas aquellas personas que no califi-
can para la protección de refugiado, como los desplazados,
a los cuales asistió el alto comisionado de Naciones Uni-
das, a 24 millones, el mayor número provienen de Afga-
nistán; en 2005 fueron cerca de 2 millones y después ha ido
aumentando la cifra de la cantidad de refugiados, despla-
zados y migrantes.

La Organización para el Desarrollo y la Cooperación Eco-
nómica determinó que por lo menos cinco millones de per-
sonas o el 10 por ciento de los 56 millones de inmigrantes
que ingresaron en 2000, se encontraban en una situación
irregular y se estimaba que durante cada año aumentaría la
cifra en medio millón.

El Centro Internacional para el Desarrollo de Políticas Eco-
nómicas proyecta que cuatro millones de personas cruza-
rán las fronteras internacionales sin documentación cada
año.

El siglo XX brindó a la humanidad diversos avances; sin
embargo, en lo atinente al derecho humano fundamental de
migrar e inmigrar hubo un gran retroceso, hoy millones de
personas por hambre o en busca de trabajo se ven en la ne-
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cesidad de migrar y se les niega el ingreso a un Estado, por
no cumplir con los requisitos legales.

La principal razón por la cual emigran millones de perso-
nas es el desempleo, que ha aumentado progresivamente.
Hoy 380 millones de personas tratan de sobrevivir con me-
nos de un dólar diario; otras, calculadas en 12 millones por
la Organización Internacional del Trabajo, son obligadas a
realizar trabajos forzados.

En diversos Estados la respuesta ante estos fenómenos —y
entre ellos México— ha sido exigir determinada nacionali-
dad o la realización de una determinada actividad o profe-
sión, como prerrequisito para la entrada y residencia en el
territorio de un Estado.

Las normas del derecho internacional general, en materia
de extranjería, dejan en manos de los Estados un ámbito
muy amplio de regulación. El resultado: disposiciones
constitucionales y normas de derecho interno insuficientes
para proteger los derechos humanos, en condiciones de
igualdad a los extranjeros, independientemente de la legal
estancia en un país.

Casi todos los días la nota en los diarios la dan los inmi-
grantes. De vez en cuando encontramos una reflexión, co-
mo la de Jesús Ruiz Mantilla, quien puntualiza: quienes so-
breviven, si logran cruzar la línea y no son devueltos con
camisa de fuerza a sus países de origen, deambulan por la
ciudad en busca de un colchón.

En nuestras calles vemos pulular el abuso, la ventaja sobre
los que no tienen nada; mientras no hayan garantías de
puertas abiertas respecto a quien viene en busca de una vi-
da mejor, habrá de impartir valores democráticos y dere-
chos humanos todos los días, muchas horas y por obliga-
ción.

Es usual que los inmigrantes irregulares sean objeto de
amenazas contra su vida, su seguridad personal o la deten-
ción administrativa al momento de cruzar la frontera inter-
nacional; si se les niega además el derecho de acceso a la
justicia efectiva, situación que se realiza en México, su si-
tuación se torna en extrema vulnerabilidad, ya que sus go-
biernos carecen de recursos para protegerlos diplomática-
mente, al igual que ellos para pagar la asistencia jurídica de
un abogado.

El Partido del Trabajo hace un exhorto a las autoridades fe-
derales, locales y municipales del respeto a los derechos

fundamentales de los migrantes, independientemente de su
situación legal en el país.

Los inmigrantes en situación irregular son personas, perso-
nas a las que les es aplicable la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y también todos los tratados de
derechos humanos que ha firmado y que ha ratificado Mé-
xico.

En consonancia, con esta normatividad y precisamente con
el Estado del derecho, exigimos que se le dé cumplimiento
a esta normatividad. Es cuanto, presidenta

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. Por el Partido de Movimiento Ciudada-
no, en el uso de la voz la diputada Martha Beatriz Córdova
Bernal, hasta por cinco minutos.

La diputada Martha Beatriz Córdova Bernal: Con su
venia, diputada presidenta. Compañeras y compañeros di-
putados, 10 años después de la adopción de la Convención
Internacional sobre la Protección de los Derechos de Todos
los Trabajadores Migratorios, el 4 de diciembre del año
2000, la Asamblea General de la ONU proclama el 18 de
diciembre como el Día Internacional del Migrante.

Datos del Inegi señalan que existen alrededor de 214 mi-
llones de migrantes en el mundo. Los principales países a
los que la gente se dirige son Australia, Canadá, Nueva Ze-
landa, el sur y oeste de Europa, Rusia, Japón y Estados
Unidos de América.

Con base en cifras de la Subsecretaría de Población, Mi-
gración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Goberna-
ción, al año ingresan a México más de 150 mil indocu-
mentados, la mayoría provenientes de Guatemala,
Honduras, El Salvador, Nicaragua y otros países.

Los abusos y las violaciones a los derechos humanos a mi-
grantes que transitan por nuestro país han sido catalogados
como alarmantes, respecto al índice tan alto de personas
desaparecidas o malos tratos, en situaciones en las que pu-
do haber funcionarios públicos implicados.

En el ámbito local, las autoridades policíacas han sido acu-
sadas a menudo de entregar a personas migrantes a bandas
criminales, que los someten, torturan, extorsionan y explo-
tan sexualmente. La ausencia de poder del Estado en Mé-
xico es aprovechada por los grupos criminales para some-
ter a los migrantes que atraviesan el país.
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Retomando las palabras de Rudolf Knoblauch, embajador
de Suiza: es un tránsito difícil y traumatizante en México y
Centro América, tránsito que para muchos se transforma en
el destino último, por una grave ausencia de Estado.

Esa ausencia es aprovechada por estos grupos criminales
para controlar cada paso del migrante clandestino, que tie-
ne como único defecto querer una vida mejor para sí mis-
mos y sus seres queridos. Los grupos criminales logran
quitar a los migrantes hasta la dignidad, cuando no la vida.

Ni qué hablar de lo que se vive en La Bestia, en donde via-
jan diariamente cientos de migrantes, siendo las mujeres
las más vulnerables a abusos, violencia y hasta la violación
y explotación sexual. Un ejemplo es el caso de los 72 mi-
grantes de San Fernando, Tamaulipas, en 2010, reflejo de
lo que ocurre en nuestro país, o la certeza que tienen las
mujeres de que a su paso por México muy probablemente
serán abusadas sexualmente.

A partir de 2011 entró en vigor en México la Ley de Mi-
gración, que contempla la necesidad de cumplir los com-
promisos internacionales y los principios de solidaridad, de
crecimiento y desarrollo de nuestro país, así como atender
el tema migratorio desde todas sus vertientes, a todos sus
niveles, con un enfoque integral y con una visión de largo
plazo.

México corre el riesgo de reproducir en su frontera sur las
mismas políticas que durante todo el tiempo ha condenado
en su frontera norte. Cabe recalcar que las autoridades no
sienten el peso de posibles sanciones, porque en la mayo-
ría de los casos no las hay.

El flujo de personas que buscan llegar a Estados Unidos de
América a través del territorio mexicano es continuo, por
lo que exhortamos a las autoridades federales, estatales y
municipales a respetar los derechos de los migrantes y a di-
fundir información oficial de los trámites y requisitos mi-
gratorios que se requieran para la internación, tránsito, es-
tancia regular y salida de los extranjeros que pretendan
visitar nuestro país. Es cuanto, diputada presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. Por el Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, en el uso de la voz el diputado Ernesto Núñez Agui-
lar, hasta por cinco minutos.

El diputado Ernesto Núñez Aguilar: Con su venia, dipu-
tada presidenta. Con su permiso, compañeros diputados,

compañeras diputadas. La migración mexicana es una de
las más importantes del mundo; su actividad genera desa-
rrollo para América del Norte y tanto en México como en
Estados Unidos de América tiene efectos positivos para el
progreso binacional.

Los mexicanos en el extranjero impulsan la economía esta-
dounidense principalmente en la agricultura, la construc-
ción y los servicios, lo que representa para México una en-
trada de divisas que fluye entre el segundo y tercer lugar
nacional más importante, después del petróleo y en ocasio-
nes antes del turismo.

La migración representa un fenómeno global que necesita
ser atendido como parte del desarrollo de las naciones, no
como un factor aislado de las sociedades contemporáneas
o como un factor de riesgo nacional o de seguridad poli-
ciaca de los estados, sino como una visión de desarrollo in-
tegral en lo social, económico, cultural y político.

Las premisas que asumen algunos sectores de la sociedad
y gubernamentales de que los migrantes son potenciales
delincuentes, no conviven con los principios y valores de-
mocráticos de nuestra sociedad. Estas visiones violentan
los derechos fundamentales y afectan la esfera jurídica de
millones de personas mujeres, hombres, indígenas, niños y
niñas, que encuentran en la migración una opción de vida
y no un quehacer delincuencial.

Los orígenes de la migración se encuentran en la pobreza
de las naciones y en los procesos de exclusión social y eco-
nómica principalmente; es por ello necesario integrar a
esas comunidades para orientar su desarrollo y apoyar sus
esfuerzos multiplicadores de beneficios, tanto en las comu-
nidades de origen como en las de destino.

Según cifras de la Organización de las Naciones Unidas, la
migración internacional alcanza 214 millones de personas,
las violaciones a sus derechos son innumerables, tanto en
América como en otros continentes.

La ausencia de aplicación de los estándares internacionales
y del respeto al derecho internacional de los derechos hu-
manos es indeclinable. Según el Banco Mundial los princi-
pales países de destino son Estados Unidos de América,
Rusia y Alemania, mientras que los países con mayor pro-
porción de migrantes son México, India y China; el princi-
pal corredor migratorio es el de México y Estados Unidos
de América.
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De acuerdo a las quejas que la Comisión Nacional de De-
rechos Humanos ha recibido sobre los migrantes, los prin-
cipales derechos vulnerados son la seguridad jurídica, el
trato digno a la integridad y seguridad personal, a la lega-
lidad y a la libertad.

México no puede consentir la violación a los derechos hu-
manos de nuestros connacionales en ninguna parte del
mundo, pero tampoco debe permitir que en nuestro país se
violen los derechos de los extranjeros, de las y los migran-
tes, que en su paso para Estados Unidos de América sean
vejados en su dignidad por cualquier autoridad mexicana.

No podemos —como bien se dice coloquialmente— ser
candil de la calle y oscuridad de la casa. Por ello, en esta
ocasión que se conmemora el aniversario del Día Interna-
cional del Migrante, en el Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México creemos importante promover
acciones y compromisos que permitan a la migración in-
ternacional mexicana obtener en un futuro cercano una me-
jor calidad de vida desde las propuestas del Poder Legisla-
tivo federal.

Por lo anterior, es necesario sentar las bases conjuntamen-
te con el Poder Ejecutivo federal para implantar en Méxi-
co una política que promueva el desarrollo social, econó-
mico, cultural y político de la migración; dar cauce a la
demanda que busca perfeccionar la Ley General de Migra-
ción recientemente creada y su reglamento, con pleno res-
peto a las atribuciones del Poder Ejecutivo federal; mejorar
la ley de voto de las y los mexicanos en el extranjero, con
la finalidad de aumentar el universo de votantes y hacerlo
más extensivo, así como establecer la representación polí-
tica de gobierno para los mexicanos en el extranjero.

Fortalecer los trabajos conducentes a la realización de una
agenda migratoria con Norteamérica, Centroamérica, Sud-
américa y El Caribe, en el marco de los instrumentos inter-
nacionales en materia de migración y del derecho interna-
cional de los derechos humanos.

Pugnar por los derechos de las y los trabajadores migratorios
y sus familias en los procesos de integración económica.

Eso no debe ser en el contexto de la globalización y en aras
de desarrollo de las naciones, violentar los derechos labo-
rales.

Vigilar y garantizar el respeto a los derechos humanos de
las y los migrantes, sus familias y comunidades origen, así

como de las personas extrajeras en nuestro país. Con ello
fortaleceremos la democracia, los derechos humanos y la
dignidad del pueblo migrante. Por su atención, muchas gra-
cias. Es cuanto, presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Por el Partido de la Revolución Demo-
crática, en el uso de la voz la diputada Lorenia Iveth Valles
Sampedro, hasta por cinco minutos.

La diputada Lorenia Iveth Valles Sampedro: Con su
permiso, presidenta. Diputadas y diputados, el 4 de di-
ciembre del año 2000, la Asamblea General de la ONU
proclamó el Día Internacional del Migrante. Pero si me
permiten complementar, diríamos: el Día Internacional de
las y los Migrantes, pues según estimaciones de la Cepal y
de la ONU, actualmente la migración mundial se caracteri-
za por haber alcanzado la paridad de migrantes hombres y
mujeres.

La migración internacional es un fenómeno que aumenta,
pero nunca se acaba y sin duda contribuye de manera posi-
tiva al desarrollo de los países, tanto de origen como de
destino, siempre y cuando existan políticas públicas ade-
cuadas, y se respeten los derechos y las libertades funda-
mentales de las y los migrantes.

Sabemos que la migración es un fenómeno social de múl-
tiples causas, económicas, sociales, políticas y culturales,
que repercuten en la sociedad y la familia, pero de manera
particular en la vida de las mujeres y de las y los niños.

En este orden, es un orgullo saber que las y los mexicanos
destacan en el extranjero por su trabajo; mujeres y hombres
que a nada temen para cambiar su destino de marginación,
pobreza y desigualdad en México, buscando una vida me-
jor para sus familias.

Los abusos de que son objeto durante el trayecto a su me-
ta son muchos y de diversa índole, al grado que pueden en-
contrar hasta la muerte y en algunos casos desgraciada-
mente, a manos de las propias autoridades migratorias.

En muchos de los casos enfrentan la categoría de delin-
cuentes al pisar suelo extranjero, por el hecho de viajar sin
documentos.

¿Qué decir de las y los niños, de las y los jóvenes, que ca-
da vez son más los que corren esa aventura tras el sueño
americano, porque el gobierno ha fallado y la sociedad
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también? Tan solo en 2011, el gobierno americano entregó
a nuestro país 14 mil 237 niñas y niños migrantes no acom-
pañados, de los cuales el 90 por ciento de ellos tiene una
edad entre 13 y 17 años, y en los primeros seis meses de es-
te año la cantidad fue de 10 mil, lo que representa más del
doble que el año anterior.

Sin embargo, a pesar de todas estas calamidades, los mi-
grantes, las migrantes, contribuyen con su país enviando
remesas y ayudando para que haya alimento en la mesa de
muchas familias; que haya oportunidad de estudiar para la
niñez y la juventud; para que puedan atender su salud las y
los adultos mayores, y una larga lista de beneficios para su
familia y para su nación, que sabemos lo llevan en el cora-
zón y en cada fecha simbólica de México, en donde estén
recuerdan a su patria.

Nos han demostrado las y los migrantes que son capaces de
influir en su país, pero también en el país de adopción. Ya
lo vimos en Estados Unidos de América, en la última elec-
ción, donde junto con otras minorías hicieron ganar al pre-
sidente Barack Obama.

La deuda que tiene México con las y los migrantes es mo-
ral, pero también económica. Por citar un ejemplo, les re-
cuerdo, les debemos sus ahorros desde el siglo pasado; se
usa a este sector de la población en las elecciones para be-
neficio y después se olvidan de ellos.

México es el primer lugar de expulsor de migrantes y tene-
mos el tercer sitio mundial en recepción de remesas; 12 mi-
llones de nuestros connacionales radican fuera de México,
lo que equivale al 10 por ciento de nuestra población, y no
olvidamos señalar que cada año 140 mil migrantes centro-
americanos cruzan la frontera entre México y Guatemala
para alcanzar una vida mejor en los Estados Unidos de
América, y en México no encuentran la mejor de las re-
cepciones.

En el Partido de la Revolución Democrática no simulamos
en este tema. Hemos sido promotores de sus demandas en
todos los foros nacionales e internacionales. Damos mues-
tra que donde gobernamos, las y los migrantes tienen dere-
chos reconocidos en las leyes, y aportamos recursos para
su beneficio y el de sus familias.

Por eso, consideramos que esta Cámara debe hacer eco de
sus luchas, tender los puentes políticos para que se dé la re-
forma migratoria que les garantice una estancia legal a las
y los mexicanos en ese país.

Tenemos que revisar de manera constante la Ley de Mi-
gración para mejorar el trabajo del Instituto Nacional de
Migración; tenemos que avanzar en el derecho pleno de
votar y ser votados en las elecciones federales, estatales y
municipales, como candidatos a elección popular. Pero
fundamentalmente —y quiero subrayar este punto— hace-
mos un llamado a los diferentes grupos parlamentarios, a
los coordinadores de los mismos, a la Comisión de Presu-
puesto y al propio gobierno federal, para que se garantice
el presupuesto suficiente en el tema migratorio en nuestro
país.

Es muy preocupante encontrar reducciones muy significa-
tivas, como es el caso del Fondo de Apoyo a Migrantes,
que de 300 se redujo a 150 millones de pesos, cuando la co-
misión ha estado impulsando que se aumente a mil millo-
nes de pesos.

Algo muy importante que quiero subrayar, a nombre de la
presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, la dipu-
tada Amalia García, su servidora como secretaria, y estoy
segura de todos los grupos parlamentarios representados en
la comisión, porque así lo han manifestado, la necesidad de
atender con urgencia el fideicomiso para los braceros, que
aparece en la propuesta del Presupuesto 2013 en ceros.

Hacemos un llamado para que se pueda reconsiderar y que
se incluyan los mil 500 millones de pesos que aún quedan
pendientes para poder satisfacer esa lista de braceros que
tienen derecho a su apoyo, que en nada se paga lo que real-
mente corresponde, pero consideramos que al menos sería
justo pagar lo que se consideró en este fideicomiso.

Con todo esto decir, retomando las palabras del secretario
general de las Naciones Unidas en la celebración del día de
ayer, el Día del Migrante, Ban Ki-moon: Con las restric-
ciones presupuestarias se observa la aplicación de medidas
de austeridad que discriminan a las y los migrantes, una re-
tórica xenofóbica que alienta la violencia contra los mi-
grantes y los convierte en delincuentes una vez que son ex-
primidos y usados para beneficio de un país, olvidándose
que en épocas de crisis dependemos de ellas y ellos para
subsistir.

Para el Grupo Parlamentario del PRD éste no es un día de
festejo pueril, sino de lucha, reivindicación y reconoci-
miento pleno a las y los migrantes. Migrar es un derecho,
y no migrar, también. Es cuanto. Muchas gracias.
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Presidencia del diputado 
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias. Doña Martha Berenice Álvarez Tovar, del Par-
tido Acción Nacional.

La diputada Amalia Dolores García Medina (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Doña Amalia García, ¿con qué objeto?

La diputada Amalia Dolores García Medina (desde la
curul): Gracias. Señor presidente, mi intención es hacer no
solamente una expresión de coincidencia entre quienes in-
tegramos la Comisión de Asuntos Migratorios, respecto de
la importancia, la urgencia de que el presupuesto para los
programas de migrantes aumente, porque lo que hemos re-
visado es que disminuye prácticamente todos los progra-
mas, y en el caso de los ex braceros aparece en ceros, cuan-
do el fideicomiso que se creó señalaba que se entregarían 3
mil 800 millones y faltan mil 500 por entregar.

Están los datos, los folios, los documentos de alrededor de
40 mil ex braceros en la Secretaría de Gobernación y re-
sultaría inadmisible que hagamos un reconocimiento a los
migrantes, en el Día Internacional de los Migrantes, pero
que en el Presupuesto no estén contemplados esos dere-
chos, a través de las políticas públicas y las acciones de go-
bierno.

Quiero expresar, como presidenta de la Comisión de Asun-
tos Migratorios, pero también —estoy segura— a nombre
de los migrantes nuestra solicitud, exigencia incluso, de
que la Comisión de Presupuesto, de que los coordinadores
parlamentarios y esta Cámara de Diputados respalden re-
cursos para los programas para los migrantes y por supues-
to, que el gobierno de la República también coincida con
esta solicitud, que además, a México lo honraría. Muchas
gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias, diputada doña Amalia García. Tiene usted el
uso de la voz, diputada.

La diputada Martha Berenice Álvarez Tovar: Señoras y
señores legisladores, el día de hoy se nos presenta la opor-
tunidad de hacer una profunda reflexión sobre la realidad

de la migración para una sociedad, así como reconocer los
peligros que enfrenta el sector migrante y la responsabili-
dad que tenemos como Estado, con el fin de salvaguardar
sus derechos fundamentales.

La migración ha sido, desde hace mucho tiempo, la mani-
festación de la voluntad del ser humano por tener una vida
mejor y de superar la adversidad; sin embargo, la globali-
zación, la evolución de la tecnología y transportes han pro-
vocado el aumento de las personas que quieren trasladarse
a otros lugares. No obstante, en el caso mexicano, la deci-
sión de dejar el país de origen por ir a trabajar a otro, aho-
ra se basa con mayor análisis de costo-beneficio para el in-
dividuo, para su familia, pues de acuerdo a investigaciones
se muestra que las presiones demográficas y económicas
han disminuido y por tanto, también han decrecido las mo-
tivaciones para emigrar.

El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo calcu-
la en 214 millones de personas el flujo de migrantes inter-
nacionales a nivel mundial, de los cuales 40 millones son
migrantes indocumentados. Según el Banco Mundial, los
principales países de destino son Estados Unidos de Amé-
rica, Rusia y Alemania, mientras que los países con mayor
proporción de migrantes son México, India y China.

El principal corredor migratorio es el de México-Estados
Unidos de América, en donde según los datos del Pew His-
panic Center, 32 millones de personas de origen mexicano
residían en Estados Unidos de América en 2010, de los
cuales casi 12 millones se encontraban en situación de irre-
gularidad.

De acuerdo a datos presentados por la Organización de las
Naciones Unidas, los migrantes representan el 20 por cien-
to de la población, de 31 países que tienen menos de un mi-
llón de habitantes; la tercera parte de los migrantes se ha
trasladado de un país desarrollado a otro, y otro tercio se ha
trasladado de un país en desarrollo a un país desarrollado.

A pesar de que estos datos ponen de manifiesto la relevan-
cia del flujo migratorio, cabe mencionar que los migrantes
representan uno de los sectores más vulnerables de una po-
blación, al no existir marcos normativos lo suficientemen-
te fuertes que garanticen su protección; por tanto, es respon-
sabilidad de la comunidad internacional, en su conjunto,
mejorar los mecanismos de cooperación internacional exis-
tentes en la materia, a efecto de salvaguardar los derechos
humanos de este sector.
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Para la mayoría de nuestros migrantes resulta difícil y do-
loroso separarse de sus comunidades y de su gente, pero lo
es aún más cuando enfrentan dificultades económicas y so-
ciales, discriminación y diversas violaciones a sus dere-
chos en ambos lados de la frontera.

En un reporte publicado por la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos en 2010, se calculó que más de 11 mil
migrantes fueron secuestrados en un periodo de seis meses,
un promedio de 60 personas por día por parte de la delin-
cuencia organizada, en donde por medio de extorsiones a
los familiares de migrantes se obtienen ganancias de apro-
ximadamente 50 millones de dólares cada año.

Para enfrentar esta problemática es necesario recordar que el
31 de agosto de 2010 la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos suscribió el Convenio marco de colaboración pa-
ra la prevención y combate al secuestro de migrantes con la
Secretaría de Gobernación, la Procuraduría General de la
República, la Secretaría de Seguridad Pública y el Instituto
Nacional de Migración, instrumento a través del cual la Co-
misión Nacional de los Derechos Humanos asumió el
compromiso de realizar estudios y diagnósticos, respecto
de la situación del riesgo en la que se encuentran los mi-
grantes en México, incluyendo un informe de seguimiento
de las recomendaciones emitidas mediante el informe es-
pecial de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
sobre los casos de secuestro en contra de los migrantes.

A pesar de las múltiples adversidades, los migrantes con-
tribuyen al desarrollo de los países de destino aumentando
la fuerza activa, el número de consumidores y aportando su
capacidad empresarial, ya que mantiene la viabilidad de
actividades económicas.

En el 2011, México obtuvo 22 mil 800 millones de dólares
en remesas, posicionándolo como el tercer país receptor de
remesas a nivel mundial. Pero si bien éstas pueden ser un
apoyo a las familias en comunidades de origen, por sí mis-
mas no generan desarrollo económico y social.

Señoras legisladoras y señores legisladores, el día de hoy
les pido el apoyo para que esta Comisión de Migrantes y
nosotros como legisladores hagamos leyes para recibir y
México esté preparado, ya que nuestros migrantes son de
alguna manera enviados a nuestro país.

México el día de hoy no tiene las suficientemente leyes
adecuadas y programas sociales, en los cuales nuestros mi-

grantes puedan venir a invertir a nuestro país y de alguna
manera así sacar adelante a sus familias.

En concordancia con lo establecido por Oxfam México, el
Día Internacional del Migrante es una oportunidad para
agradecer, reconocer y apoyar las contribuciones que las
mujeres y los hombres migrantes han realizado al desarro-
llo y bienestar de nuestra sociedad para pedir el fin de cual-
quier forma de violencia cometida en su contra, así como
para promover su protección y el respeto de sus derechos y
libertades fundamentales. Por su atención, muchísimas
gracias. Esta comisión espera su apoyo para tener un au-
mento importante en presupuesto. Es cuanto, gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Y es mucho. Doña Flor Ayala Robles Linares, del PRI.

La diputada Flor Ayala Robles Linares: Con su permiso,
señor presidente; compañeros y compañeras legisladores.
Capaz de adaptarse a un sin número de condiciones, como
consecuencia de su proceso evolutivo, el ser humano ha
desarrollado una notable habilitad para desplazarse de un
lado a otro de forma permanente, lo que le ha permitido ha-
cerse presente en casi todos los rincones del planeta.

La complejidad de nuestra especie y los logros de la civili-
zación no podrían entenderse sin conocer los alcances de
las sucesivas olas migratorias, las cuales modifican no so-
lo los rasgos culturales de los individuos o grupos que lle-
guen a establecerse en un sitio, sino de aquellos que son re-
ceptores de migrantes.

Es así, que la migración presenta un doble aspecto que la
vuelve un fenómeno sumamente complejo, sea porque ge-
nera condiciones transformadoras entre las sociedades, o
sea por las tensiones que genera entre las comunidades,
que muchas veces derivan en conflictos y enfrentamientos
de graves consecuencias.

Resulta paradójico reconocer que gracias a la revolución de
los transportes, iniciada en el siglo XIX, los humanos han
tenido la oportunidad de trasladarse lejos de su residencia
para así interactuar con individuos cuya lejanía les hacía
inaccesibles, pero que ello no siempre ha traído consigo un
mejor entendimiento entre las personas, sino que incluso a
partir de entonces se han registrado graves confrontaciones
entre las poblaciones asentadas en los países receptores de
migrantes.
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Cuando los traslados tienen su origen en la situación de po-
breza de una población que se ve obligada a abandonar su
sitio de residencia en busca de mejores condiciones de vi-
da, se presentan con frecuencia abusos en contra de mi-
grantes, los cuales derivan en condiciones infrahumanas de
trabajo, xenofobia, violencia y marginación.

A fin de proteger y velar por el cumplimiento de las pre-
rrogativas de los migrantes, la Asamblea General de las Or-
ganizaciones de las Naciones Unidas aprobó en 1990, la
Convención Internacional sobre la Protección de los Dere-
chos de todos los Trabajadores Migratorios y de sus Fami-
liares, instrumento ratificado por México en 1999.

Posteriormente, mediante la Resolución 5593, la misma
asamblea proclamó el 18 de diciembre como el Día Mun-
dial del Migrante, con la finalidad de que los Estados
miembros, así como las organizaciones intergubernamen-
tales y no gubernamentales difundan toda aquella informa-
ción sobre los derechos humanos y las libertades funda-
mentales de los migrantes e intercambien experiencias y
formulen medidas de protegerlos.

Nada más fíjense que en el 2011 las autoridades estadouni-
denses entregaron a México más de 14 mil niños y adoles-
centes mexicanos migrantes que viajan solos, sin la com-
pañía de un adulto y que fueron interceptados en la frontera
con Estados Unidos de América.

Cuando estos menores son retenidos por las autoridades
estadounidenses, el proceso de repatriación entre los ofi-
ciales de Estados Unidos de América y de México se re-
duce a la frialdad de un trámite burocrático, que no atien-
de el interés superior de la infancia, lo que evidencia el
desinterés o la carencia de las políticas y prácticas que
protejan a miles de menores del riesgo de la explotación
sexual comercial infantil y de la trata. De estos 14 mil me-
nores repatriados, ¿cuántos creen ustedes que regresaron a
sus casas?

En contraste, la ley estadounidense William Wilberforce
Trafficking Victims Protection Reauthorization Act, tiene
como objetivo brindar una mayor protección a nuestros ni-
ños migrantes, incluyendo a los mexicanos, principalmente
a través de programas de repatriación y convenios bilatera-
les negociados por el Departamento de Estado norteameri-
cano. La praxis en México dista mucho de la realidad y por
ello debemos trabajar arduamente para dirimir este fenó-
meno.

Para un país como el nuestro, que se distingue por expulsar
y recibir importantes flujos migratorios, recordar una fecha
como la que aquí estamos mencionando no es ocioso, sino
que debe servir de oportunidad para apoyar a nuestros
compatriotas que se encuentran fuera de nuestras fronteras
y para tomar conciencia de los graves abusos que se come-
ten en perjuicio de aquellas personas que se atreven a cru-
zar por nuestro territorio en busca de una mejor vida.

Un día como éste debe servir para reflexionar sobre las
contribuciones de los migrantes a nuestra cultura, pero
también para tomar conciencia sobre la vulnerabilidad, so-
bre todo de las mujeres y de nuestros niños, a quienes se
han hecho víctimas de abusos inimaginables y atrocidades
que nos agravian a todos.

Sirva esta fecha como un motivo para recordar el compro-
miso moral que nos une con nuestros hermanos que han de-
cidido abandonar el país, pero también para apreciar nuestra
diversidad y hacer un homenaje a aquellas comunidades,
que con su trabajo duro y dinamismo, han contribuido para
que México salga adelante. Muchísimas gracias. Es cuanto,
presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Muchas gracias. Hemos terminado el asunto de agenda
política.

Esta Presidencia…

Dígame, lo escucho.

El diputado Raúl Gómez Ramírez (desde la curul): Señor
presidente, para el mismo tema, de los migrantes. Hace
aproximadamente una hora con veinte minutos, nos comu-
nicaron que un ciudadano pakistaní está detenido en las
oficinas de Migración de la ciudad de Reynosa.

No puede ser posible que su servidor se haya comunicado
personalmente y quedaron que en 20 minutos resolvían
esto y hasta la fecha no se han comunicado.

Es lamentable que nosotros estemos pidiendo respeto a
nuestros ciudadanos, cuando nosotros —las autoridades—
no estamos respetando a los migrantes de otros países y
más aún, que fue detenido porque no quiso dejarse extor-
sionar por agentes de la Policía Federal Preventiva.

Quiero que todos mis compañeros aquí escuchen que esta-
mos para defender a los migrantes; si defendemos a los me-
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xicanos, tenemos la obligación de defender a los extranje-
ros. Gracias, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Su dicho ha sido escuchado por todos y le deseamos
éxito en su gestión.

Honorable asamblea…

El diputado Ricardo Monreal Ávila (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Sí, diputado Monreal.

El diputado Ricardo Monreal Ávila (desde la curul): Pre-
sidente, antes de que concluya este tema, que por ser origi-
nario de un estado con una migración extraordinaria, Zaca-
tecas, y dado que afuera hay un plantón que con legitimidad
y justicia reclaman un fondo para los ex braceros, solo qui-
siera plantearle a la asamblea y concretamente a la Comi-
sión de Presupuesto —que en este momento se encuentra
en deliberación para someter a esta asamblea el dicta-
men— tome en cuenta este reclamo de la gente que está en
plantón y que están reclamando con justicia ser incluidos
para obtener los recursos que les fueron sustraídos de ma-
nera ilegal por instituciones del gobierno mexicano.

Antes de que concluya esta ronda de oradores, quisiera de-
jar asentada esta posición del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Ha quedado asentado, señor diputado.

Honorable asamblea, estamos en espera de varios dictáme-
nes, por su importancia y por la temporalidad, ante el ad-
venimiento del cierre del periodo ordinario, tenemos que
esperar para abordarlos en esta misma sesión, les rogaría
de su paciencia.

Tenemos algunos temas y vamos a desahogar la agenda lo
más posible, en la inteligencia de que en cuanto tengamos
los dictámenes, los someteremos a la consideración de la
asamblea.

Continúe la Secretaría con una proposición con punto de
acuerdo con dispensa de trámites; solo se van a leer dos re-
solutivos, se va a dispensar el trámite y si la asamblea así
lo considera, se aprobará.

HECHOS SUCEDIDOS EL PASADO 
1o. DE DICIEMBRE DE 2012

El Secretario diputado Fernando Bribiesca Sahagún:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
LXII Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de
Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se
formula una solicitud de información a los titulares del Eje-
cutivo Federal y del gobierno de la Ciudad de México re-
lativa al estado que guarda el proceso de investigación y
determinación de los presuntos responsables de los hechos
violentos sucedidos en el Palacio Legislativo de San Láza-
ro; así como en el Centro Histórico de la Ciudad de Méxi-
co el pasado 1o. de diciembre de 2012

La Junta de Coordinación Política, con fundamento en lo
dispuesto en el inciso b), numeral 1, del artículo 34 de la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, propone al Pleno de la Cámara de Diputados el
siguiente

Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados formula respetuosa-
mente una solicitud de información a los titulares del Eje-
cutivo federal y del gobierno de la Ciudad de México rela-
tivo al estado que guarda el proceso de investigación y
determinación de los presuntos responsables de los hechos
violentos sucedidos en el Palacio Legislativo de San Láza-
ro, así como en el Centro Histórico de la Ciudad de Méxi-
co pasado 1o. de diciembre de 2012.

Segundo. Se exhorta a la Comisión Nacional de Derechos
Humanos y a la Comisión de Derechos Humanos del Dis-
trito Federal, para que resguarden los derechos de los dete-
nidos y de las víctimas consecuencia de los hechos violen-
tos sucedidos en el Palacio legislativo de San Lázaro y en
las calles y avenidas del Centro Histórico de la Ciudad de
México el pasado 1° de diciembre del año en curso, hasta
la conclusión de los procesos penales correspondientes.

Diputado Luis Alberto Villarreal García (rúbrica), Presidente y Coor-
dinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; dipu-
tado Manlio Fabio Beltrones Rivera (rúbrica p.a.), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo, Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática; diputado Arturo Escobar y
Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ver-
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de Ecologista de México; diputado Ricardo Monreal Ávila (rúbrica
p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano;
diputado Alberto Anaya Gutiérrez (rúbrica p.a.), Coordinador del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo; diputada Lucila Garfias Gu-
tiérrez, Coordinadora del Grupo Parlamentario Nueva Alianza.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte si se considera de urgente u obvia, y en caso
de ser positivo, si se aprueba.

El Secretario diputado Fernando Bribiesca Sahagún:
En votación económica se pregunta si se considera de ur-
gente u obvia resolución. Las diputadas y los diputados que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se aprueba. Comuníquese.

COMISIONES DE JUVENTUD 
Y DE EQUIDAD DE GENERO

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Tenemos otro acuerdo de la Junta de Coordinación Po-
lítica, en relación a la integración de las comisiones de Ju-
ventud y de Equidad de Género, de tal suerte de hacer ahí
una salvedad. Por favor, lea los resolutivos.

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LXII Le-
gislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de Coordina-
ción Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política relativo al
cómputo de los integrantes de las comisiones de Equidad y
Género, y de Juventud.

Los integrantes de este órgano de gobierno, en el marco de
lo dispuesto en los artículos 33, 34 numeral 1, inciso c) 39
y 43 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos y con base en los siguientes:

Considerandos

I. Que de conformidad con lo establecido en el artículo 39
numeral 1, de la Ley Orgánica del Congreso General de los

Estados Unidos Mexicanos, las comisiones son órganos
constituidos por el Pleno que contribuyen a que la Cámara
de Diputados cumpla con sus atribuciones constitucionales
y legales.

II. Que la Junta de Coordinación Política es el órgano en-
cargado de formular las propuestas de integración de las
comisiones, tomando en cuenta la pluralidad de la Cámara
y con base en el criterio de proporcionalidad, de conformi-
dad con el artículo 43 dicho ordenamiento.

III. Que en sesión del 16 de octubre del presente, el Pleno
a propuesta de este órgano aprobó el acuerdo por el que se
integraron las 54 comisiones ordinarias de la Cámara de
Diputados de la LXII Legislatura.

IV. Que en el caso específico de las comisiones de Equidad
y Género, y de Juventud, la importancia y amplitud de su
marco de competencias y transversalidad, traen como con-
secuencia el interés de las y los diputados de todos los gru-
pos parlamentarios de participar en estos órganos legislati-
vos, por lo que se hace necesario propiciar las condiciones
que les permitan mayor participación en dichas comisio-
nes, sin afectar sus demás encomiendas legislativas.

Por lo anterior, la Junta de Coordinación Política estima
necesario proponer al Pleno el siguiente:

Acuerdo

Único. Se solicita al Pleno de la Cámara de Diputados su
autorización para que a las diputadas y diputados que per-
tenecen a las comisiones ordinarias de Equidad y Género,
y de Juventud, no les sea aplicable el cómputo al que se re-
fiere el artículo 43, numeral 1, de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos.

Dado en el Palacio Legislativo San Lázaro, a los 13 días del mes de di-
ciembre de 2012.— Diputado Luis Alberto Villarreal García (rúbrica),
Presidente y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional; diputado Manlio Fabio Beltrones Rivera (rúbrica), Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal; diputado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Coordinador del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado
Arturo Escobar y Vega, Coordinador del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México; diputado Ricardo Monreal Ávila,
Coordinador del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano; dipu-
tado Alberto Anaya Gutiérrez, Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputada Lucila Garfias Gutiérrez, Coordina-
dora del Grupo Parlamentario Nueva Alianza.»
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El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte si es de aprobarse.

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: En vota-
ción económica se pregunta si se aprueba. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la nega-
tiva sírvanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa, señor
presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobado. Comuníquese.

LEY PARA REGULAR LAS ACTIVIDADES 
DE LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS 

DE AHORRO Y PRESTAMO

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se recibió del diputado Jesús Morales Flores, del PRI,
iniciativa con proyecto de decreto que reforma, adiciona y
deroga diversas disposiciones de la Ley para regular las
Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo.

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Inicia-
tiva que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones
de la Ley para regular las Actividades de las Sociedades
Cooperativas de Ahorro y Préstamo, a cargo del diputado
Jesús Morales Flores, del Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, Jesús Morales Flores, diputado integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, con las facultades que me conceden los artículos
71 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos; 5, 6, 65, 76, 77, 78 y 104 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, se permite someter a consideración de
esta honorable asamblea, la siguiente iniciativa que modi-
fica la Ley para regular las Actividades de las Sociedades
Cooperativas de Ahorro y Préstamo, de conformidad con la
siguiente

Exposición de Motivos

El 13 de agosto de 2009, se publicó la Ley para regular las
Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo, ordenamiento que tiene por objeto, regular, pro-
mover y facilitar la captación de fondos o recursos mone-

tarios y su colocación mediante préstamos, créditos u otras
operaciones por parte de las sociedades cooperativas de
ahorro y préstamo con sus socios, al tiempo de reconocer
que dichas sociedades forman parte del sistema financiero
mexicano con el carácter de integrantes del sector social
sin ánimo especulativo y reconociendo que no son inter-
mediarios financieros con fines de lucro.

Este ordenamiento es resultado de la relevancia social y
por lo tanto jurídica que la captación de recursos del públi-
co en general provocó, mediante el esquema que las mis-
mas manejan, sin embargo como cualquier ordenamiento
es perfectible y debe ajustarse a fin de proteger principal-
mente los intereses y el patrimonio de los ciudadanos que
en algún momento pudieran volverse socios de éstas.

Es del conocimiento público que, paralelamente a la difícil
situación económica que afecta a miles de mexicanos; en
toda la geografía nacional, se han presentado lamentables
acontecimientos que han puesto en la incertidumbre el aho-
rro y el patrimonio de un número considerable de familias.

Estos condenables acontecimientos, en donde el abuso y la
deshonestidad de algunos oportunistas, truncan material-
mente el futuro familiar tienen su origen en algunas socie-
dades de ahorro, que han sido denunciadas por ahorradores
que en calidad de socios acusan a sus propietarios y opera-
dores financieros de fraude, debido a la falta de liquidez
que les impide reintegrar el capital invertido o ahorrado a
sus propietarios.

Estas circunstancias cíclicas han acontecido, con rostros
diferentes, con siglas comerciales diversas y con promesas
variadas, en los últimos años en innumerables latitudes del
país.

Las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo, adquie-
ren relevancia en el sistema financiero al tener presencia en
comunidades en donde la presencia de la banca comercial es
escasa o nula, el 92 por ciento de los municipios con menos
de 50 mil habitantes no cuentan con cobertura de servicios
financieros, por otro lado las promesas de rendimientos in-
comparables con la banca comercial y la creciente necesi-
dad de la población, hacen presas cautivas de estos tima-
dores a un número considerable de ahorradores.

En la actualidad se estima que existen más de 790 socieda-
des cooperativas de ahorro y préstamo de las cuales la Co-
misión Bancaria y de Valores solo ha autorizado a 59, lo
que equivale a menos del 8 por ciento de las existentes.
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Debido a que un alto porcentaje de las sociedades coopera-
tivas de ahorro y préstamo no cuentan con autorización ni
son reguladas por autoridad alguna, es común conocer de
situaciones de insolvencia, para lo cual se han destinado
más de 4 mil millones de pesos de recursos presupuestales
a resolver fraudes y malos manejos de estas entidades, de
lo que se estima que más de 160 mil ahorradores han sido
afectados.

Actualmente la ley vigente prevé la existencia de socieda-
des de ahorro y prestamos cuyo capital es menor a 2 millo-
nes 500 mil Unidades de Inversión, Udi, lo que las ubica en
el nivel básico de operaciones, en este nivel no se requiere
obtener de la Comisión Nacional Bancaria autorización pa-
ra operar, ni se encuentran obligadas a estar bajo vigilancia
del Comité de Supervisión Auxiliar, lo que genera una la-
guna en la que se han refugiado lamentablemente muchas
de las sociedades que a la postre han resultado insolventes.

Ante esta realidad es preciso establecer disposiciones que
de forma clara y sin excepción, obliguen a todas las socie-
dades cooperativas de ahorro y préstamo, ya que en los he-
chos la mayoría se dan de alta declarando que su capital es
el mínimo para escapar de la regulación de la autoridad y
posteriormente aumentan su capital y el monto de opera-
ciones sin realizar aviso alguno, lo que deriva en los casos
expuestos de insolvencia, falta de liquidez y fraude en
agravio de miles de ciudadanos.

Esta propuesta, tiene por objeto impulsar reformas, para
que estos casos no vuelvan a ocurrir y además, para impe-
dir que subterfugios legaloides puedan ser escudos de im-
punidad para quienes deban responder ante la Ley.

Desafortunadamente, la imprecisión de la legislación y la
ineficiente regulación, ha posibilitado que el esquema de
asociación cooperativista sirva de medio para especular
con los recursos y bienes de particulares.

Se disfraza la calidad de socio para compartir infortunios
financieros con los ahorradores, que hacen de éstos virtua-
les perdedores de su patrimonio.

No pasa desapercibido para el que suscribe esta iniciativa,
que este año la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
emitió previo dictamen de la Comisión de Mejora Regula-
toria (Cofemer), las disposiciones de carácter general apli-
cables a las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo,
que fueron publicadas en el Diario Oficial de la Federación
el pasado 4 de junio de 2012, disposiciones con las que se

busca reglamentar de forma precisa las actividades de las
sociedades cooperativas, sin embargo estas normas no re-
gulan a las sociedades cuyo capital es menor a 2 millones
500 mil Udi, por lo que el problema expuesto y que moti-
va la presente iniciativa persiste.

En este contexto la propuesta promueve lo siguiente:

• Obligar a todas las sociedades cooperativas de ahorro
y préstamo, sin excepción a contar con la autorización
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y a ésta
a llevar puntualmente la supervisión correspondiente,
pues actualmente dicha autorización y vigilancia es
aplicable sólo a algunas de ellas. De esta manera, la di-
ferencia entre cada sociedad radicará no en la autoriza-
ción, sino en la categoría que la misma comisión otor-
gue respecto a la equivalencia de su capital en Udi.

• Eliminar el nivel de operaciones básico en el que se
ubicaban aquellas Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo cuyo monto total de activos no rebasaba el lí-
mite equivalente en moneda nacional a 2 millones 500
mil Udi.

• Establecer legalmente que todas las sociedades coope-
rativas de ahorro y préstamo sean supervisadas por el
Comité de Supervisión Auxiliar.

• Que las disposiciones de carácter general, emitidas por
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores relativas a
aspectos eminentemente técnicos u operativos tendien-
tes a preservar la liquidez, solvencia y estabilidad sean
de observancia general para todas las sociedades y en
consecuencia que en su caso aquella pueda destituir y
sancionar a sus socios por conductas ilícitas en agravio
de los ahorradores.

• Ampliar el espectro de acción de la Comisión Nacio-
nal Bancaria y de Valores, para que en el supuesto de
que existan irregularidades graves o reiteradas en con-
travención a lo previsto en la ley de la materia, en las so-
ciedades cooperativas de ahorro y préstamo cualquiera
que sea su nivel, situación de riesgo del capital ahorra-
do o sus intereses o se encuentren en situación de ines-
tabilidad la solvencia financiera, pueda ésta declarar la
intervención de la sociedad para designar a una persona
física con el carácter de interventor-gerente.

• Establecer como requisito la aprobación de la totalidad
de los consejeros que integran el Consejo de Adminis-
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tración para autorizar operaciones con personas relacio-
nadas, es decir operaciones mediante las cuales se reali-
cen auto prestamos los miembros del Consejo de Admi-
nistración, del Consejo de Vigilancia y del Comité de
Crédito o su equivalente, así como los auditores exter-
nos de la sociedad cooperativa de ahorro y préstamo,
sus familiares, amigos, o funcionarios de las propias so-
ciedades.

Por lo expuesto, presento ante esta soberanía, la siguiente
iniciativa de

Decreto

Único: Se reforman los artículos 10 y 26 y se derogan los
artículos 12, 13, 14, 15, 16 y 17, de la Ley para regular las
Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo; para quedar como siguen:

Artículo 10. Las sociedades cooperativas de ahorro y
préstamo, sin excepción, requerirán de la autorización pa-
ra realizar o continuar realizando operaciones de ahorro y
préstamo que compete otorgar a la Comisión, de conformi-
dad con las disposiciones establecidas en la presente ley,
previo dictamen favorable emitido por el Comité de Super-
visión Auxiliar. Por su propia naturaleza las autorizaciones
serán intransmisibles. Al efecto, en la referida autorización
la Comisión asignará a dichas sociedades un nivel de ope-
raciones de entre I al IV, según lo previsto por el artículo
18 de esta ley.

…

…

…

…

…

…

…

…

…

Artículo 12. Se deroga.

Artículo 13. Se deroga.

Artículo 14. Se deroga.

Artículo 15. Se deroga.

Artículo 16. Se deroga.

Artículo 17. Se deroga.

Artículo 26. Las sociedades cooperativas de ahorro y prés-
tamo requerirán del acuerdo de la totalidad de los conseje-
ros que integren el Consejo de Administración, para apro-
bar la celebración de operaciones con personas
relacionadas.

Artículo Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de diciembre de 2012.— Dipu-
tado Jesús Morales Flores (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Túrnese a la Comisión de Fomento Cooperativo y
Economía Social.

LEY DE AGUAS NACIONALES

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se recibió del diputado Sergio Armando Chávez Dáva-
los, del Grupo Parlamentario del PRI, iniciativa con pro-
yecto de decreto que reforma el artículo 24 de la Ley de
Aguas Nacionales.

La Secretaria diputada Merilyn Gómez Pozos: «Inicia-
tiva que reforma el artículo 24 de la Ley de Aguas Nacio-
nales, a cargo del diputado Sergio Armando Chávez Dáva-
los, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, diputado federal Sergio Armando Chávez Dá-
valos, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional de esta LXII Legislatura, en
ejercicio de la facultad que confieren los artículos 71, frac-
ción II, y 72 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, así como 6, numeral 1, 77 y 78 y demás re-
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lativos y aplicables del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, eleva ante esta soberanía iniciativa con proyecto de
decreto que reforma el último párrafo de la Ley de Aguas
Nacionales al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El tema del agua, de origen, es un tema político, económi-
co, social y ambiental, es decir, debe tener una visión sec-
torial y global y en consecuencia las políticas gubernamen-
tales y los marcos legales, debes estar a la altura de tales
exigencias, sin perder de vista que el agua es un recurso no
renovable.

Derivado de lo anterior, el uso planeado y  programado del
agua en los ámbitos agropecuarios, industriales, urbanos y
humanos, exige una utilización racional y controlada, acor-
de a la gestión de los recursos naturales y donde las instan-
cias gubernamentales y los servidores públicos relacionados
asuman de manera plena sus responsabilidades y obligacio-
nes.

Así, la Ley de Aguas Nacionales es el instrumento legal
que permite, por un lado, reglamentar el artículo 27 consti-
tucional, y por otro, regular la explotación, uso o aprove-
chamiento de dichas aguas, su distribución y control, así
como la preservación de su cantidad y calidad para lograr
un desarrollo integral sustentable.

En tal tenor, es la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
la que tiene a su cargo la administración y custodia de las
aguas nacionales y sus bienes públicos inherentes, cuyo
uso, aprovechamiento y explotación realizan los diferentes
usuarios mediante un título de concesión o asignación que
les otorga la propia comisión.

Concesiones, autorizaciones o permisos que son tramitados
por el propio interesado y se otorgan conforme lo estable-
ce la Ley de Aguas Nacionales y su Reglamento.

Entendiendo como concesión el Título que otorga el Ejecu-
tivo federal, a través de Conagua por medio del Organismo
de Cuenca que corresponda, conforme a sus respectivas
competencias, para la explotación, uso o aprovechamiento
de las aguas nacionales, y de sus bienes públicos inheren-
tes, a las personas físicas o morales de carácter público y
privado. 

De conformidad a las atribuciones de la Conagua, señala-
das en la fracción XX  del artículo 9, de la Ley de Aguas

Nacionales, que a la letra dice: “expedir títulos de conce-
sión, asignación o permiso de descarga a que se refiere la
presente ley y sus reglamentos, reconocer derechos y lle-
var el Registro Público de Derechos de Agua;
Los plazos de tales concesiones son:

• Concesiones o asignaciones para la explotación, uso o
aprovechamiento de las aguas de propiedad nacional: no
será menor de 5 años ni mayor de 30 años.

• Permisos para la descarga de aguas residuales en cuer-
pos receptores: no será menor de 5 años ni mayor de 30
años. Concesiones para la ocupación de terrenos federa-
les a cargo de la Comisión Nacional del Agua: no será
menor de 5 años ni mayor de 50 años.

Considerando lo preceptuado en el artículo 20 de la referi-
da Ley de Aguas Nacionales que dice: “De conformidad
con el carácter público del recurso hídrico, la explotación,
uso o aprovechamiento de las aguas nacionales se realiza-
rá mediante concesión o asignación otorgada por el Ejecu-
tivo federal a través de “la Comisión” por medio de los or-
ganismos de cuenca, o directamente por ésta cuando así le
competa, de acuerdo con las reglas y condiciones que dis-
pone la presente ley y sus reglamentos. Las concesiones y
asignaciones se otorgarán después de considerar a las par-
tes involucradas, y el costo económico y ambiental de las
obras proyectadas”.

En complemento a la ley en comento, como en su respec-
tivo reglamento, contienen títulos, capítulos y artículos en
los que de manera detallada define los procedimientos, re-
glas, tramites, condiciones  y plazos para obtener las con-
cesiones y sus posibles refrendos, así como las responsabi-
lidades y sanciones a que son sujetos los usuarios en caso
de incumplir con las normatividades establecidas.

Es decir, la ley define con toda fuerza legal, las condicio-
nes a que se deben sujetar los usuarios, independientemen-
te del uso que se le pretenda dar a este importante recurso,
remarcando los términos y plazos que deben cumplir quien
solicita concesiones, autorizaciones o permisos.

La fuerza legal citada da cumplimiento a los principios, en
el sentido de que toda ley conlleva un carácter imperativo-
atributivo, es decir, que por una parte establece obligacio-
nes o deberes jurídicos y por la otra otorga derechos. Así
las normas jurídicas definen los derechos y obligaciones de
las personas que están obligadas a cumplirlas y el estado es
obligado a velar que se cumpla.
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En el caso particular, los obligados son los solicitantes y
usuarios y la Conagua, la entidad responsable de su cum-
plimiento.

Sin embargo, una revisión de las obligaciones de la Cona-
gua y consecuente decisión sobre las solicitudes de conce-
sión, refleja inconsistencia en las obligaciones que las au-
toridades del agua tienen para desahogar tales peticiones.

Tal inconsistencia no es acorde con la exigente administra-
ción del recurso del agua, incumpliendo con la obligada
concurrencia y comprometida participación de las instan-
cias gubernamentales y los servidores públicos relaciona-
dos, que son y deben ser los primeros en cumplir con sus
facultades con visión de altura y acorde al tema. 

El artículo 22 de la multicitada Ley de Aguas  establece
que “la Autoridad del Agua” deberá contestar las solicitu-
des dentro de un plazo que no excederá de sesenta días
hábiles desde su fecha de presentación y estando debida-
mente integrado el expediente”.

En principio, es observable que la autoridad del agua se
obliga a contestar dentro de un plazo claramente estableci-
do.

El último párrafo del artículo 24 señala que “la Autoridad
del Agua” está obligada a notificar personalmente a los
promoventes la resolución sobre las solicitudes respectivas
referidas en el presente Capítulo, conforme al plazo esta-
blecido en el artículo 22 de la presente ley y al procedi-
miento establecido en el artículo 35 de la Ley Federal de
Procedimiento Administrativo. En caso de que la autori-
dad omita dar a conocer al promovente la resolución re-
caída a su solicitud, se considerará que ha resuelto ne-
gar lo solicitado. La falta de resolución a la solicitud
podrá implicar responsabilidades a los servidores pú-
blicos a quienes competa tal resolución, conforme a lo
dispuesto en las leyes aplicables”.

Como se observa y contra lo establecido en el artículo 22,
el propio último párrafo del artículo  24, permite la posibi-
lidad de que por simple omisión de servidores públicos de
dar a conocer la resolución al promovente, en automático
la respuesta es negativa, sin mayores argumentos o justifi-
caciones, simplemente por una omisión, dejando al promo-
verte en indefensión jurídica y obligado a utilizar medios
legales de defensa y recursos administrativos ante los tri-
bunales correspondientes. O al menos obtener  la constan-

cia de la configuración de dicha figura, a efecto de proce-
der conforme corresponda.

Es decir, la ley marca una temporalidad definida y un pro-
cedimiento establecido, y solo por omisión se aplica la ne-
gativa ficta, entendiendo que esta es la negación por parte
de la autoridad, a través de su silencio, al otorgamiento o
reconocimiento de derechos de particulares mediante soli-
citud expresa de éstos a dicha autoridad.

Sin dejar de  mencionar las graves consecuencias que tal
“omisión” e indefensión puede provocar, y solo por citar
un ejemplo, en las importantes actividades  agropecuarias
que generan los alimentos para el país, en cada una de las
cuencas hidrológicas.

No conforme con la omisión, la redacción del artículo ge-
nera más confusión ya que el mismo último párrafo, con-
cluye señalando que “la falta de resolución a la solicitud
podrá implicar responsabilidades a los servidores públi-
cos a quienes competa tal resolución, conforme a lo dis-
puesto en las leyes aplicables”.

En tales términos, los servidores públicos omisos, pueden
o no pueden ser sancionados.

Así, la obligación de cumplir con estos preceptos es sólo
para los promoventes o usuarios y para los servidores pú-
blicos no hay incumplimiento, sólo una inocente omisión.

Quienes son los primeros obligados a cumplir con los mar-
cos legales son los servidores públicos y las instituciones
en su conjunto y con el texto actual de los artículos referi-
dos  las responsabilidades son solo de  los promoventes y
usuarios, exentando al estado, que es el  garante de las le-
yes. 

En otros términos,  para el ciudadano toda la fuerza del es-
tado y para los servidores públicos, toda la justificación pa-
ra no cumplir con sus obligaciones.

Con tal redacción del último párrafo del artículo 24, pare-
ce que está premiando la indolencia, la omisión y hasta una
posible intención de beneficiar o no aun promovente espe-
cifico, cuando la intención debe ser apoyar a quien cumple
con todos los requerimientos legales y técnicos y en lugar
de interpretarse como una negativa ficta, debe interpretar-
se como afirmativa ficta a favor de la ciudadanía, sin dejar
de mencionar la necesaria sanción a los responsables.
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Inclusive la fracción VII del artículo 69-M de la Ley Fede-
ral de Procedimiento Administrativo contempla la aplica-
ción de la afirmativa ficta y no hay justificante para no
aplicarla en la Ley en comento.

Seguir permitiendo tal incongruencia legal es inadmisible
en la realidad actual, todos los servidores públicos deben
asumir de manera plena sus obligaciones y entender y
aceptar que no ya no es posible no cumplir eficientemente
con lo que le corresponde al estado, y  más tratándose de
materia tan sensible para el presente y el futuro de la na-
ción, como es el uso del agua.  

En consecuencia este Poder Legislativo, debe formular las
adecuaciones legales necesarias que respondan a las exi-
gencias sociales, ambientales, y sobretodo productivas.  

Por lo anterior, es de suma urgencia reformar los artículos
que incumplen con los objetivos superiores de lograr una
gestión del agua, con visión de desarrollo integral ambien-
tal y sobre todo con el necesario cumplimiento de las obli-
gaciones en tiempo y forma por parte de las autoridades del
agua.

Remarcando la obligación de cumplir con los preceptos ju-
rídicos, y en su caso, sancionar a los que no desean sumar
esfuerzos para el desarrollo del país, basado en una equi-
dad legal y en un crecimiento económico, tan necesario en
las circunstancias actuales

Buscando con ello, dar  certeza jurídica y procedimental a
los promoventes y usuarios de tan preciado recurso, forta-
leciendo el adecuado desarrollo de las actividades agrope-
cuarias, ambientales, urbanísticas, industriales y humanas,
relacionadas con el aprovechamiento del agua.   

Por lo que, con  fundamento en lo señalado elevo ante esta
soberanía la siguiente iniciativa con proyecto de decreto
que reforma el último párrafo del artículo 24 de  la Ley de
Aguas Nacionales.

Artículo Único. Se reforma el último párrafo del artículo 24
de la Ley de Aguas Nacionales, para quedar como  sigue:

Artículo 24…
…
…
…
…

La Autoridad del Agua está obligada a notificar personal-
mente a los promoventes la resolución sobre las solicitudes
respectivas referidas en el presente capítulo, conforme al
plazo establecido en el Artículo 22 de la presente Ley y al
procedimiento establecido en el Artículo 35 de la Ley Fe-
deral de Procedimiento Administrativo. En caso de que la
autoridad omita dar a conocer al promovente la resolución
recaída a su solicitud, se considerará mediante la aplica-
ción de afirmativa ficta que ha resuelto favorablemente
a lo solicitado. La falta de resolución a la solicitud impli-
cará responsabilidades a los servidores públicos a quienes
competa tal resolución, conforme a lo dispuesto en las le-
yes aplicables.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, diciembre 19 de
2012.— Diputado Sergio Armando Chávez Dávalos (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos,
para dictamen.

Esta Presidencia informa que nada más vamos a dar a co-
nocer un dictamen que acaba de llegar de la Comisión de
Hacienda para que, una vez que todo mundo esté en cono-
cimiento, podamos sugerir a la asamblea la urgente y obvia
resolución.

LEY ORGANICA DE LA ADMINISTRACION 
PUBLICA FEDERAL - LEY GENERAL DE 

PESCA Y ACUACULTURA RESPONSABLES

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Tiene el uso de la palabra don Nabor Ochoa para pre-
sentar iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 35 de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal y los artículos 4 y 8 de la Ley General de Pesca y
Acuacultura responsables.

El diputado Nabor Ochoa López: Con su permiso, señor
presidente. Compañeras y compañeros legisladores: el día
de hoy vengo a someter a su consideración la iniciativa de
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reformas a los artículos 35, en su fracción XXI de la Ley
Orgánica de la Administración Pública Federal, el 8o., en
su fracción I de la Ley General de Pesca y Acuacultura
Sustentables y también una adición de la fracción XIV Bis
del artículo 4o. de la propia Ley General de Pesca y Acua-
cultura Sustentables.

El objetivo de esta iniciativa tiene que ver con el contribuir
a fortalecer y mejorar sobre todo el funcionamiento de la
Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, la Conapesca,
para que de esta manera cumpla adecuadamente con sus
responsabilidades; es decir, que logremos que este órgano
se convierta verdaderamente en el responsable de regular,
fomentar y administrar el aprovechamiento de los recursos
pesqueros, así como de su inspección y vigilancia.

Sin duda alguna la pesca y acuacultura son actividades eco-
nómicas importantes en el país. Su importancia se destaca
en la propia Ley General de Pesca y Acuacultura Sustenta-
bles que en su artículo 17 señala que estas actividades for-
talecen la soberanía alimentaria y territorial.

Y bueno, como muchos sabemos, en el sector pesquero te-
nemos una gran riqueza, somos un país privilegiado porque
contamos con un gran litoral, litoral de aproximadamente
11 mil 500 kilómetros, una zona económica exclusiva,
también muy grande, de tres millones de kilómetros cua-
drados, aguas interiores y áreas también de usos suscepti-
bles de uso para la acuacultura.

En resumidas cuentas, pues, estamos conscientes de la gran
capacidad de la pesca y la acuacultura para producir ali-
mentos, para generar divisas, para crear empleos, incluso
también para sacar del atraso a regiones y comunidades del
país.

Pero entonces si tenemos todas las condiciones favorables
para lograr tener un sector pesquero fuerte, competitivo,
¿qué nos ha pasado? ¿Qué nos ha faltado? ¿Por qué otros
países sin tener las condiciones favorables como nosotros
sí las tenemos, por qué otros países tienen un sector pes-
quero rentable, productivo, competitivo?

Y bueno, podemos exponer muchas causas, pero en obvio
de tiempo me voy a referir solo a una de ellas, y esta tiene
que ver con la propia forma de organización administrati-
va de la Conapesca.

Miren ustedes, la Conapesca nace en junio de 2001 como
un órgano desconcentrado de la Sagarpa, pero el hecho de

que sea un órgano desconcentrado implica en principio que
dependa jerárquicamente de la Sagarpa, pero además tam-
bién una total dependencia programática y presupuestal.

Imagínense ustedes, compañeras y compañeros legislado-
res, que los dos primeros niveles de servidores públicos no
los designa el comisionado de Conapesca, los designa el ti-
tular de la Sagarpa. Es más, los titulares de las oficinas de
Pesca en los estados y regionales también, tampoco tiene
capacidad de decisión el comisionado de Conapesca, los
designa el oficial mayor de la Sagarpa.

Por último, comentar con ustedes que los proyectos de pro-
gramas y presupuestos de la Conapesca los aprueba un
consejo técnico integrado por alrededor de 14 o 15 depen-
dencias. Hasta enero de este año, enero 2012, las oficinas
de Pesca se adscribieron a la Conapesca, porque antes es-
taban adscritas a cada una de las delegaciones estatales de
Sagarpa.

Precisamente lo que buscamos es, con esta iniciativa con-
sideramos conveniente cambiar la naturaleza jurídica me-
diante la cual fue creada la Conapesca. Por ello es que es-
tamos proponiendo transformar a la Conapesca de un
órgano administrativo desconcentrado, transformarlo en un
órgano descentralizado sectorizado en la Sagarpa. Esto, co-
mo ustedes saben, les va a permitir tener personalidad jurí-
dica, patrimonio y presupuesto propios; tener autonomía
operativa y sobre todo también tener autonomía programá-
tica y presupuestal.

Consideramos que más que pensar en crear una Secretaría
de Pesca, si damos este paso de órgano desconcentrado a
descentralizado, que por cierto ya se dio en el Inapesca, en
el Instituto Nacional de Pesca, en junio de este año el Con-
greso de la Unión aprobó la descentralización de este órga-
no que antes era administrativo, abocado a la investigación
sobre el tema pesquero; si logramos nosotros transformar a
la Conapesca en un organismo descentralizado, además de
reconocerle la importancia que tiene vamos a contribuir
también sin duda alguna, a que se alcance la eficiencia, la
calidad, la rentabilidad y competitividad en el sector pes-
quero.

Aprovechemos que llega a Conapesca un comisionado con
una amplia experiencia en el tema, Mario Aguilar Sánchez,
con más de 15 años de experiencia, especialista en derecho
del mar y pesquero, una persona con tanta experiencia co-
mo no había pasado en toda la corta historia de esta insti-
tución.
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Por ello, invito a que se valore y en su caso se dictamine,
espero favorablemente, esta iniciativa que tiene como ob-
jetivo fortalecer el sector pesquero y acuícola del país. Es
cuanto, señor presidente.

«Iniciativa que reforma los artículos 35 de la Ley Orgáni-
ca de la Administración Pública Federal, y 4o. y 8o. de la
Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables, a cargo
del diputado Nabor Ochoa López, del Grupo Parlamentario
del PVEM

El suscrito, Nabor Ochoa López, diputado a la LXII Legis-
latura e integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 71, fracción II, de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, así como los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, presenta a la consideración de es-
ta honorable asamblea iniciativa con proyecto de decreto
por la cual se reforman el artículo 35, fracción XXI, de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; el ar-
tículo 8o., fracción I, de la Ley General de Pesca y Acua-
cultura Sustentables; así como la adición del artículo 4o,
fracción XIV Bis, de la Ley General de Pesca y Acuacultu-
ra Sustentables.

Exposición de Motivos

El sector primario está comprendido por la agricultura, ga-
nadería, silvicultura, caza, pesca (incluida la acuacultura),
actividades cuyo principal objetivo es la producción de ali-
mentos.

En México el sector primario es un factor clave de la eco-
nomía. Hacia los años cincuenta, este sector se convirtió en
la base de impulso al crecimiento y desarrollo de la indus-
tria nacional, siendo además, una de las principales fuentes
de generación de empleos.

Actualmente existe cierta fortaleza en la producción de ali-
mentos. El Servicio de Información Agroalimentaria y Pes-
ca (SIAP) menciona que México es un gran productor de
alimentos, y que se encuentra entre los primeros 15 países
del mundo en la materia, aunque ello no lo exenta de en-
frentar los mismos retos que el resto del mundo por satis-
facer la demanda interna a lo que el Instituto de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) señala que el saldo de la balanza
comercial alimentaria nacional presenta cada vez un creci-
miento negativo, lo cual significa, que a medida que pasan

los años, México se convierte en un país con mayor de-
pendencia alimentaria.

Dentro del sector primario resalta la actividad pesquera y
acuícola por sus cifras alentadoras, cuya balanza presenta
un comportamiento superavitario con una producción total
de 1.62 millones de toneladas de las cuales se exportan 249
mil toneladas con un valor de 842 millones de dólares, y se
importan 215 mil toneladas con precio de 647 millones de
dólares, lo que significa que existe un saldo a favor de 196
millones de dólares (Anuario Estadístico de Pesca 2010).

Con respecto a ello, en el artículo 17 de la Ley General de
Pesca y Acuacultura Sustentables el Estado mexicano re-
conoce en la pesca y la acuacultura actividades que forta-
lecen la soberanía alimentaria y territorial de la nación, que
son asuntos de seguridad nacional y son prioridad para la
planeación nacional del desarrollo y la gestión integral de
los recursos pesqueros y acuícolas.

Desafortunadamente, en los hechos la pesca y la acuacul-
tura son las actividades con la mayor desatención dentro
del sector primario, y esto ha sido una constante en las úl-
timas décadas, lo cual se demuestra al observar los vaive-
nes que ha sufrido la administración pesquera pasando de
una dependencia a otra, como departamento, comisión,
subsecretaría, y en el mejor de los casos, secretaría, la cual
dicho sea de paso, sólo duró 12 años.

Es para reflexionar la nula atención y el desmantelamiento
de organismos dedicados a atender al sector, reduciéndolo
a algunos programas que han sufrido disminuciones signi-
ficativas desde 2006.

Para atender al sector, además del Instituto Nacional de
Pesca (Inapesca), se cuenta con la Comisión Nacional de
Acuacultura y Pesca (Conapesca), creada por decreto pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 5 de junio
de 2001, como un organismo público desconcentrado de la
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación (Sagarpa), bajo los siguientes consi-
derandos:

“Que nuestro país cuenta con una de las mayores rique-
zas en materia de recursos pesqueros, ya que posee un
litoral de aproximadamente once mil quinientos kilóme-
tros, tres millones de kilómetros cuadrados de Zona
Económica Exclusiva, más de dos millones novecientas
mil hectáreas de aguas interiores y trescientos cincuen-
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ta y ocho mil kilómetros cuadrados de plataforma con-
tinental, así como de un considerable número de áreas
situadas en las costas y en el interior del territorio na-
cional, destinadas o susceptibles de uso para la acuacul-
tura; que el desarrollo del país y el surgimiento de nece-
sidades, derivadas del crecimiento de la población
exigen el establecimiento, optimización y fomento de
las actividades productivas, entre las cuales se encuen-
tran la acuacultura y la pesca con un lugar de importan-
cia, debido a su capacidad para generar alimentos, em-
pleo y divisas, y como factores preponderantes para la
promoción del desarrollo regional; que resulta necesario
impulsar el desarrollo acuícola y pesquero del país,
orientando sus actividades y procesos en términos de
eficiencia, calidad, rentabilidad y sustentabilidad, en un
marco de corresponsabilidad y participación plena de
sus actores directos, en un contexto de políticas públi-
cas, que propicien la actuación coordinada del gobierno
federal y la vinculación o inserción de las autoridades de
los estados y municipios en la administración y conser-
vación de los recursos pesqueros y el desarrollo acuíco-
la; que es indispensable que la administración, regula-
ción y fomento de la pesca y la acuacultura se
concentren en un órgano administrativo, que además
tenga a su cargo las actividades de inspección y vigilan-
cia en la materia, para contribuir a elevar la eficiencia,
calidad, rentabilidad y sustentabilidad del desarrollo
acuícola y pesquero…”

Entre sus principales atribuciones se destacan:

• Proponer y coordinar la política nacional en materia de
aprovechamiento racional y sustentable de los recursos
pesqueros y acuícolas; así como para el fomento y pro-
moción de las actividades pesqueras y acuícolas, y el
desarrollo integral de quienes participen en ellas;

• Administrar, regular y fomentar, en los términos de las
disposiciones legales aplicables, el uso, aprovechamien-
to y conservación de los recursos pesqueros y el desa-
rrollo de la acuacultura; 

• Promover, fomentar y asesorar técnicamente la pro-
ducción, industrialización y comercialización de los
productos pesqueros, en todos sus aspectos, en coordi-
nación con las dependencias competentes;

• Promover, en coordinación con las dependencias y ór-
ganos competentes, la implementación de políticas y
mecanismos, orientados a incrementar el valor agregado

de los productos pesqueros y acuícolas, así como sus ex-
portaciones;

• Participar en la elaboración e instrumentación de las
políticas y programas de fomento y capacitación en ma-
teria de sanidad acuícola y pesquera;

• Proponer e instrumentar, con la participación que co-
rresponda a otras unidades administrativas de la Secre-
taría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca
y Alimentación, políticas y acciones en apoyo a los pro-
gramas de abasto y comercialización de productos pes-
queros y acuícolas;

• Proponer criterios generales para el establecimiento de
instrumentos económicos que promuevan el desarrollo
integral de la pesca y acuacultura; 

• Establecer y, en su caso, proponer las bases para la co-
ordinación de acciones de las unidades administrativas
y demás autoridades de la federación, los estados y los
municipios, que desempeñen funciones relacionadas
con las actividades acuícolas y pesquera, y

• Proponer y ejecutar la política general de inspección y
vigilancia en materia acuícola, de pesca comercial y de-
portiva, con la participación que corresponda a otras de-
pendencias de la administración pública federal.

Es, pues, una realidad reconocida la importancia para el
país de la actividad pesquera en sus dos rubros esenciales:
pesca y acuacultura. Constantemente, y a través de los
años, escuchamos en los discursos oficiales de autoridades
federales, estatales y municipales, resaltar el papel funda-
mental del sector pesquero en la producción de alimentos,
creación de empleos, generación de divisas y factor del de-
sarrollo regional; pero en los hechos, poco se ha avanzado
en esta noble actividad económica que, si contara con to-
dos los apoyos necesarios y se llevaran a cabo las acciones
adecuadas para su fortalecimiento, lograríamos tener un
sector pesquero productivo, rentable y de calidad; benefi-
ciando a miles de familias que se dedican a la pesca, mu-
chas de las cuales viven en condiciones económicas de
subsistencia.

Precisamente, con el objetivo de avanzar en esa dirección
y dar un paso importante en la consolidación y fortaleci-
miento del sector, consideramos conveniente modificar la
naturaleza jurídica mediante la cual fue creada la Conapes-
ca. En los tiempos actuales no consideramos necesaria la
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creación de una Secretaría de Pesca, pues ello implicaría,
entre otras cosas, una pesada estructura burocrática y el in-
cremento considerable del gasto corriente, cuando lo que
se pretende es exactamente lo contrario, para poder desti-
nar mayor recursos al cumplimiento de objetivos en la ma-
teria.

La propuesta que hacemos es transformar a la Conapesca
de un organismo desconcentrado, como es su régimen jurí-
dico actual, a organismo descentralizado. El otorgarle a
Conapesca el estatus legal de Organismo Público Descen-
tralizado, es decir, una nueva forma de organización admi-
nistrativa, implicaría que este órgano de la administración
pública federal tendría personalidad jurídica, patrimonio y
presupuesto propios, así como un margen importante de
autonomía operativa y sobre todo, presupuestal y progra-
mática.

No es un tema menor si consideramos que desde la Sagar-
pa frecuentemente se toman decisiones que afectan al sec-
tor pesquero, por ejemplo, las reasignaciones presupuesta-
les de recursos de este sector para canalizarlos a la
agricultura y ganadería, en detrimento de la actividad pes-
quera, y que han sido objeto de una serie de exhortos des-
de esta Cámara de Diputados sin obtener respuestas favo-
rables.

Con esta decisión, además de reconocer la importancia que
tiene el sector, sin duda alguna, también traería un nuevo
impulso y fortalecimiento del mismo, y de esta manera
contribuir a alcanzar la eficiencia, calidad, rentabilidad y
sustentabilidad del desarrollo acuícola y pesquero; así co-
mo convertirse en el instrumento para promover el mejora-
miento de la calidad de vida de los pescadores y acuiculto-
res del país.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en lo dis-
puesto por el artículo 71, fracción II, de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, y por los artículos
6o., numeral I, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, someto a la consideración de esta ho-
norable asamblea el siguiente 

Decreto

Artículo Primero. Se reforma la fracción XXI, del artícu-
lo 35, de la Ley Orgánica de la Administración Pública Fe-
deral, para quedar como sigue:

Artículo 35. A la Secretaría de Agricultura, Ganadería, De-
sarrollo Rural, Pesca y Alimentación corresponde el despa-
cho de los siguientes asuntos:

I. […] a XX.  […]

XXI. Fomentar la actividad pesquera a través de la Co-
misión Nacional de Acuacultura y Pesca, Organismo
Público Descentralizado, que tendrá a su cargo las si-
guientes atribuciones:

Artículo Segundo. Se reforma la fracción I, del artículo
8o., de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustenta-
bles, para quedar como sigue:

Artículo 8. Corresponde a la Secretaría el ejercicio de las
siguientes facultades:

I. La coordinación con Conapesca, como Organismo
Público Descentralizado responsable de regular, fo-
mentar y administrar el aprovechamiento de los recur-
sos pesqueros y acuícolas;

Artículo Tercero. Se adiciona la fracción XIV Bis, del ar-
tículo 4o. de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sus-
tentables, para quedar como sigue:

Artículo 4. Para los efectos de esta ley, se entiende por:

I. […] a XIV. […]

XIV Bis. Conapesca: Comisión Nacional de Acuacul-
tura y Pesca, organismo público descentralizado,
sectorizado con la Secretaría de Agricultura, Gana-
dería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. La constitución de la Conapesca como organis-
mo público descentralizado se realizará conforme a lo dis-
puesto en la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal y en la Ley Federal de las Entidades Paraestatales.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de diciembre de 2012.— Dipu-
tado Nabor Ochoa López (rúbrica).»
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El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Y es mucho. Túrnese a las Comisiones Unidas de
Gobernación y de Pesca, para dictamen.

Adelante, ¿con qué objeto?

El diputado Francisco Alberto Zepeda González (desde
la curul): Muchas gracias, diputado presidente. Francisco
Zepeda, de Colima. Para solicitarle al diputado Nabor
Ochoa la posibilidad de suscribir esta iniciativa, ya que el
sector pesquero ha sido rezagado durante muchos años y
hoy tenemos una gran oportunidad, y sumarnos a esta ini-
ciativa que está presentando el diputado Ochoa López.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: ¿Qué dice el diputado Ochoa?

El diputado Nabor Ochoa López: Sí, diputado presiden-
te.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Que sí, que muchas gracias.

El diputado Francisco Alberto Zepeda González: Mu-
chas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Bueno.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Tiene la palabra por cinco minutos, el diputado Ricar-
do Villarreal García, del Grupo Parlamentario del PAN, pa-
ra presentar iniciativa con proyecto de decreto que reforma
los artículos 40 y 220 de la Ley del Impuesto sobre la Ren-
ta. ¿Está don Ricardo Villarreal? Anda en una urgencia.
Bueno, doña Alfa Eliana González Magallanes, del PRD,
para presentar… Ya llegó, adelante.

El diputado Ricardo Villarreal García: Con su permiso,
señor presidente. Compañeras y compañeros legisladores,
el turismo es uno de los sectores económicos más impor-
tantes y dinámicos en el mundo actual, tanto por su nivel
de inversión, participación en el empleo, aportación de di-
visas, como por la contribución al desarrollo regional.

El turismo aporta alrededor del 11 por ciento del producto
interno mundial y genera uno de cada 11 empleos. La im-
portancia del turismo para la economía mexicana es indu-
dable. Sus beneficios no solo se reflejan en ser una indus-
tria que genera empleos y que es detonador del desarrollo
regional, sino que además es factor de difusión de los
atractivos culturales y naturales.

México ofrece una extensa variedad de atractivos turísticos
y culturales. La herencia de las civilizaciones prehispáni-
cas y el desarrollo de sitios arqueológicos como símbolos
de identidad nacional; la incomparable belleza de sus pla-
yas, el encuentro de los vestigios de culturas milenarias
conjugadas con grandes urbes, extensas áreas naturales co-
mo elementos históricos que lo hacen único en el mundo,
así como una infraestructura turística de vanguardia inter-
nacional.

A nivel mundial México ocupa el octavo sitio en captación
de turistas internacionales y el décimo en captación de di-
visas. La promoción turística juega un papel muy impor-
tante para mantener y consolidar a México como una po-
tencia mundial al generar una mayor demanda para los
destinos y atractivos del país.

Es por ello, que la presente iniciativa considera convenien-
te establecer nuevos beneficios fiscales con la finalidad de
incentivar la difusión turística, así como conservar y res-
taurar los inmuebles que se ubican dentro de las zonas de
las ciudades denominadas patrimonio cultural de la huma-
nidad, para lo cual resulta pertinente otorgar un estímulo
fiscal a las personas físicas o morales que realicen inver-
siones en estas ciudades, para que puedan deducir de in-
mediato y al 100 por ciento las inversiones inmobiliarias
que se encuentren dentro de las zonas consideradas patri-
monio cultural de la humanidad, por la UNESCO.

El título de patrimonio cultural de la humanidad es confe-
rido por la UNESCO a sitios específicos del planeta, que
han sido nominados y confirmados para su inclusión en la
lista mantenida por el programa del Patrimonio de la Hu-
manidad, administrado por el Comité de Patrimonio de la
Humanidad, que es compuesto por 21 países miembros y
que a su vez son elegidos por la asamblea general de los
Estados miembros para un periodo determinado.

El objeto del programa es precisamente catalogar, preser-
var y dar a conocer sitios que por su importancia cultural o
natural son excepcionales para la herencia común de la hu-
manidad.
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Bajo ciertas condiciones, los sitios mencionados pueden
obtener financiación para su conservación del Fondo para
la Conservación del Patrimonio de la Humanidad, sin em-
bargo, compañeras, esto no es suficiente. Tenemos que
buscar aumentar las inversiones privadas que sean destina-
das precisamente al rescate y a la preservación de dichas
ciudades, por lo cual es necesario generar este tipo de in-
centivos fiscales.

Para ser incluidos en la lista Patrimonio de la Humanidad,
un sitio debe tener un valor universal excepcional, es decir,
deben ser sitios de un extraordinario valor para la humani-
dad, por su belleza, por su cultura y por sus tradiciones.

México, compañeras y compañeros legisladores, ha sido
reconocido por la UNESCO con 31 sitios declarados patri-
monio cultural de la humanidad, dentro de los cuales se en-
cuentran 10 ciudades: la ciudad de México, la de Puebla de
los Ángeles, la de Oaxaca, la de Zacatecas, Morelia, Que-
rétaro, Guanajuato, Campeche, San Miguel de Allende y
Tlacotalpan, las cuales se encuentran en las categorías de
bienes culturales, debido, entre otras cosas, a su alto valor
histórico, arquitectónico y urbanístico, el cual tenemos la
obligación como mexicanos de garantizar su restauración y
su preservación.

Asimismo, es prioritario establecer la economía de nuestro
país a través de la industria turística y qué mejor manera de
hacerlo que rescatando la belleza y la riqueza cultural de
nuestras ciudades coloniales que nos dan identidad como
nación, impulsando y difundiendo las ciudades de las cua-
les nos debemos sentir orgullosos por pertenecer al progra-
ma patrimonio cultural de la humanidad.

La presente iniciativa establece modificaciones al artículo
40 y al artículo 220 de la Ley de Impuesto sobre la Renta,
estableciendo la posibilidad de que se deduzcan al 100 por
ciento y de inmediato las inversiones en inmuebles ubica-
dos dentro de las ciudades que han sido declaradas patri-
monio cultural de la humanidad por la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra, y cuya inversión se realiza específicamente en bienes
inmuebles y en espacios físicos que contribuyan a la con-
solidación de la identidad, los valores y la diversidad cul-
tural de nuestras ciudades.

Les agradezco, compañeras y compañeros legisladores, a
todos los compañeros y compañeras que han suscrito esta
iniciativa conmigo. Invito, sobre todo, a todas las compa-
ñeras y compañeros de las ciudades hoy consideradas pa-

trimonio cultural de la humanidad por la UNESCO, a que
suscriban la presente iniciativa, pero sobre todo, a que la
apoyen para que se vuelva una realidad, sabiendo que la
misma ayudará enormemente a preservar y restaurar el pa-
trimonio cultural que el mundo, a través de la UNESCO, ha
reconocido como excepcional para la humanidad y del que
todos, como mexicanos, debemos sentirnos orgullosos. Es
cuanto, señor presidente.

«Iniciativa que reforma los artículos 40 y 220 de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, a cargo del diputado Ricardo Vi-
llarreal García, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, Ricardo Villarreal García, integrante de la
LXII Legislatura de la Cámara de Diputados al Congreso
de la Unión, en uso de las facultades que confieren la frac-
ción II del artículo 71 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, así como los artículos 6 y 77 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración de esta asamblea la presente iniciativa con proyecto
de decreto por el que se reforma el artículo 40 y el artículo
220 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, para incluir la
deducción en forma inmediata y hasta por el 100% de las
inversiones que efectúen en bienes inmuebles ubicados
dentro de las ciudades denominadas patrimonio cultural de
la humanidad, de acuerdo con lo siguiente:

Exposición de Motivos

El turismo es uno de los sectores económicos más impor-
tantes y dinámicos en el mundo actual, tanto por su nivel
de inversión, participación en el empleo, aportación de di-
visas, como por la contribución al desarrollo regional.
Aporta alrededor del 11% de la producción mundial y ge-
nera uno de cada once empleos.

La importancia del turismo para la economía mexicana es
indudable, sus beneficios no sólo se reflejan en ser una in-
dustria que genera empleos y detonador del desarrollo re-
gional, sino que además es factor de difusión de atractivos
culturales y naturales.

México ofrece una extensa variedad de atractivos turísti-
cos: la herencia de civilizaciones prehispánicas y el desa-
rrollo de sitios arqueológicos como símbolos de identidad
nacional, la incomparable belleza de sus playas, el encuen-
tro de los vestigios de culturas milenarias conjugadas con
grandes urbes, extensas áreas naturales con elementos his-
tóricos que lo hacen único en el mundo, así como una in-
fraestructura turística de vanguardia internacional.
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A nivel mundial, México ocupa el 8° sitio en captación de
turistas internacionales y el 10° en captación de divisas.

La promoción turística juega un papel importante para
mantener y consolidar a México como una potencia mun-
dial, al generar una mayor demanda para los destinos y
atractivos del país.

Aunadamente a los beneficios existentes, se considera con-
veniente establecer nuevos beneficios que contribuyan a la
simplificación tributaria; con la finalidad de incentivar la
difusión turística así como conservar y restaurar los in-
muebles que se ubican dentro de las zonas de las ciudades
denominadas patrimonio cultural de la humanidad, resulta
pertinente otorgar un estímulo fiscal a las personas físicas
o morales que realicen inversiones en estas ciudades por
los derechos que en su caso se causen.

Podemos definir como cultura el conjunto total de los ac-
tos humanos en una comunidad dada, ya sean éstos prácti-
cas económicas, artísticas, científicas o cualesquiera otras.
Toda práctica humana que supere la naturaleza biológica es
una práctica cultural.

El título de Patrimonio Cultural de la Humanidad, conferi-
do por la Unesco a sitios específicos del planeta (sean bos-
que, montaña, lago, cueva, desierto, edificación, complejo
arquitectónico o ciudad) que han sido nominados y confir-
mados para su inclusión en la lista mantenida por el Pro-
grama Patrimonio de la Humanidad, administrado por el
Comité del Patrimonio de la Humanidad, compuesto por
21 estados miembros que son elegidos por la Asamblea Ge-
neral de Estados Miembros por un período determinado.

El objetivo del programa es catalogar, preservar y dar a
conocer sitios de importancia cultural o natural excepcio-
nal para la herencia común de la humanidad. Bajo ciertas
condiciones, los sitios mencionados pueden obtener finan-
ciación para su conservación del Fondo para la conserva-
ción del Patrimonio de la Humanidad. 

Para ser incluido en la lista del Patrimonio de la Humani-
dad un sitio debe tener un “valor universal excepcional”
y debe satisfacer al menos uno de los siguientes criterios de
selección:

I. Representar una obra maestra del genio creativo hu-
mano.

II. Testimoniar un importante intercambio de valores
humanos a lo largo de un periodo de tiempo o dentro de
un área cultural del mundo, en el desarrollo de la arqui-
tectura o tecnología, artes monumentales, urbanismo o
diseño paisajístico.

III. Aportar un testimonio único o al menos excep-
cional de una tradición cultural o de una civilización
existente o ya desaparecida.

IV. Ofrecer un ejemplo eminente de un tipo de edificio,
conjunto arquitectónico o tecnológico o paisaje, que
ilustre una etapa significativa de la historia humana.

V. Ser un ejemplo eminente de una tradición de asenta-
miento humano, utilización del mar o de la tierra, que
sea representativa de una cultura (o culturas), o de la
interacción humana con el medio ambiente especial-
mente cuando éste se vuelva vulnerable frente al impac-
to de cambios irreversibles.

VI. Estar directa o tangiblemente asociado con even-
tos o tradiciones vivas, con ideas, o con creencias,
con trabajos artísticos y literarios de destacada sig-
nificación universal. (El comité considera que este
criterio debe estar preferentemente acompañado de
otros criterios).

VII. Contener fenómenos naturales superlativos o áreas
de excepcional belleza natural e importancia estética.

VIII. Ser uno de los ejemplos representativos de impor-
tantes etapas de la historia de la tierra, incluyendo testi-
monios de la vida, procesos geológicos creadores de
formas geológicas o características geomórficas o fisio-
gráficas significativas.

IX. Ser uno de los ejemplos eminentes de procesos eco-
lógicos y biológicos en el curso de la evolución de los
ecosistemas.

X. Contener los hábitats naturales más representativos y
más importantes para la conservación de la biodiversi-
dad, incluyendo aquellos que contienen especies ame-
nazadas de destacado valor universal desde el punto de
vista de la ciencia y el conservacionismo.

La Unesco ha reconocido 31 sitios en México bajo la de-
claratoria Patrimonio Cultural de la Humanidad, de los

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012113



cuales, 10 ciudades mexicanas como son la Ciudad de Mé-
xico, Puebla de los Ángeles, Oaxaca, Zacatecas, Morelia,
Querétaro, Guanajuato, Campeche, San Miguel de Allende
y Tlacotalpan; se encuentran en la categoría de bienes cul-
turales, debido entre otras cosas, a su valor histórico, ar-
quitectónico y urbanístico.

Asimismo es prioritario restablecer la economía de nuestro
país a través de la industria turística y que mejor manera de
hacerlo que rescatando la belleza y riqueza cultural de
nuestras ciudades coloniales que nos dan identidad como
nación; impulsando y difundiendo las ciudades de las cua-
les nos debemos sentir orgullosos por pertenecer al progra-
ma patrimonio cultural de la humanidad. 

Por ello es que resulta muy importante otorgar diversos es-
tímulos fiscales a las personas físicas o morales que efec-
túe la inversión de los bienes nuevos de activo fijo y/o de
las inversiones que efectúen en bienes inmuebles ubicados
en estas ciudades denominadas patrimonio cultural de la
humanidad.

Por lo expuesto someto a la consideración del pleno de la
honorable Cámara de Diputados la siguiente iniciativa con
proyecto de

Decreto

Primero. Se adiciona un inciso a la fracción I recorriéndo-
se los demás en su orden y se adicionan dos párrafos a la
misma fracción del artículo 40 de la Ley del Impuesto So-
bre la Renta, para quedar en los siguientes términos:

Artículo 40.- Los por cientos máximos autorizados, tra-
tándose de activos fijos por tipo de bien son los siguientes:

I. Tratándose de construcciones:

a) 10 por ciento para inmuebles declarados como
monumentos arqueológicos, artísticos, históricos o
patrimoniales, conforme a la Ley Federal sobre Mo-
numentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e His-
tóricos, que cuenten con el certificado de restaura-
ción expedido por el Instituto Nacional de
Antropología e Historia o el Instituto Nacional de
Bellas Artes.

b) 100 por ciento para inmuebles ubicados dentro
de las zonas de las ciudades que han sido decla-
radas Patrimonio Cultural de la Humanidad por

la Organización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura y cuya inver-
sión se realice específicamente en bienes inmue-
bles y en espacios físicos que contribuyan a la
consolidación de la identidad, los valores y la di-
versidad cultural de las ciudades. 

c) 5% en los demás casos.

Los contribuyentes a que se refiere inciso b) de la
fracción, también podrán optar por aplicar lo dis-
puesto en la misma respecto de las construcciones
nuevas, así como de las reparaciones y adaptaciones
a los bienes inmuebles mencionados, que impliquen
adiciones o mejoras al activo fijo, cuando aumenten
la productividad, la vida útil o permitan darle al ci-
tado activo un uso diferente al que se le venía dando.

Se considerará que forma parte de las inversiones el
valor de la adquisición de la construcción, excluyen-
do el valor del terreno, determinados conforme al
avalúo que al efecto se practique en los términos del
artículo 3 del Reglamento del Código Fiscal de la Fe-
deración. En el caso de que el valor de adquisición
del inmueble sea diferente al monto del avalúo, para
determinar el valor que corresponda a la construc-
ción y al terreno, se le aplicará la proporción que se
obtenga conforme al avalúo.

II. a XIII. …

Segundo. Se adiciona un número a la fracción I recorrién-
dose los demás en su orden y se adicionan dos párrafos a la
misma fracción del artículo 220 de la Ley del Impuesto So-
bre la Renta, para quedar como sigue:

Artículo 220. ...

…

I. …

a) Tratándose de construcciones:

1. 74 por ciento para inmuebles declarados como
monumentos arqueológicos, artísticos, históricos o
patrimoniales, conforme a la Ley Federal sobre Mo-
numentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e His-
tóricas, que cuenten con el certificado de restaura-
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ción expedido por el Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia o el Instituto Nacional de Bellas Ar-
tes.

2. 100 por ciento para inmuebles ubicados den-
tro de las zonas de las ciudades que han sido de-
claradas Patrimonio Cultural de la Humanidad
por la Organización de las Naciones Unidas pa-
ra la Educación, la Ciencia y la Cultura y cuya
inversión se realice específicamente en bienes in-
muebles y en espacios físicos que contribuyan a
la consolidación de la identidad, los valores y la
diversidad cultural de las ciudades.

3. 57 por ciento en los demás casos.

Los contribuyentes a que se refiere inciso b) de la
fracción, también podrán optar por aplicar lo
dispuesto en la misma respecto de las construc-
ciones nuevas, así como de las reparaciones y
adaptaciones a los bienes inmuebles menciona-
dos, que impliquen adiciones o mejoras al activo
fijo, cuando aumenten la productividad, la vida
útil o permitan darle al citado activo un uso dife-
rente al que se le venía dando.

Se considerará que forma parte de las inversiones
el valor de la adquisición de la construcción, ex-
cluyendo el valor del terreno, determinados con-
forme al avalúo que al efecto se practique en los
términos del artículo 3 del Reglamento del Códi-
go Fiscal de la Federación. En el caso de que el
valor de adquisición del inmueble sea diferente al
monto del avalúo, para determinar el valor que
corresponda a la construcción y al terreno, se le
aplicará la proporción que se obtenga conforme
al avalúo.

b) …

c) ...

d) …

e) ...

f) ...

g) …

h) …

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2012.— Di-
putados: Ricardo Villarreal García, Fernando Bribiesca Sahagún, Con-
suelo Argüelles Loya, Erick Marte Rivera Villanueva, Rafael Alejan-
dro Micalco Méndez, Blanca Jiménez Castillo, Carlos Fernando
Angulo Parra, Néstor Octavio Gordillo Castillo, María Esther Garza
Moreno, Raudel López López, Enrique Alejandro Flores Flores, Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo, Ramón Antonio Sampayo Ortiz, Delfina
Elizabeth Guzmán Díaz, Alliet Mariana Bautista Bravo, Gloria Bautis-
ta Cuevas, Eufrosina Cruz Mendoza, Carlos de Jesús Alejandro, Juan
Jesús Aquino Calvo (rúbricas).»

Presidencia de la diputada 
Patricia Elena Retamoza Vega

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Túrnese a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público para dictamen.

La diputada Blanca Jiménez Castillo (desde la curul):
Presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
¿Con qué objeto, diputada?

La diputada Blanca Jiménez Castillo (desde la curul):
Muy buenas tardes, presidenta, solicito al diputado Ricar-
do Villarreal me pueda suscribir a su iniciativa y felicitarlo
por esta iniciativa tan interesante y tan importante para las
ciudades patrimonio cultural de la humanidad.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. Diputado Villarreal.

El diputado Ricardo Villarreal García: Claro que sí.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Adelante, queda aquí a su disposición en la Secretaría el
dictamen.
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CODIGO FEDERAL DE INSTITUCIONES 
Y PROCEDIMIENTOS ELECTORALES

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, la diputada Alfa
Eliana González Magallanes, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, para presentar ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos
218 y 220 del Código Federal de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales.

La diputada Alfa Eliana González Magallanes: Con su
permiso, presidenta. “Dejo a los indígenas en el mismo es-
tado de civilización, libertad y felicidad, siendo lo más sen-
sible la indiferencia con que los han visto los congresos,
según se puede calcular, por las pocas y no muy interesan-
tes sesiones en que se ha tratado sobre ellos”. Fernández de
Lizardi, testamento.

Nuestra labor como legisladores es mantener el Estado de
derecho mediante la actualización del marco jurídico del
país, para que éste responda a la realidad de la sociedad
mexicana que se transforma día a día.

La redefinición constitucional de nuestro país como una
nación pluricultural en el año de 1992 constituyó el primer
gran acuerdo nacional, que establece explícitamente uno de
los ejes fundamentales que deben guiar la transformación y
adecuación de instituciones nacionales hacia la cristaliza-
ción de un nuevo proyecto nacional mexicano.

A pesar de los grandes avances en las adecuaciones reali-
zadas al marco normativo, y que han producido un impul-
so jurídico y político en materia de derechos indígenas, no
han sido suficientes para conseguir mayor presencia de re-
presentantes indígenas en este Congreso de la Unión.

En la actualidad la idea de que en democracia lo único de-
cisivo es la opinión de la mayoría y que la fuente del dere-
cho no puede ser otra cosa que las convicciones de la ma-
yoría de los ciudadanos está rebasada. La democracia
como gobierno de las mayorías exige igualmente que la
dignidad y los derechos del hombre y de las minorías sean
respetados.

La esencia del sistema democrático moderno supone tanto
la participación de los ciudadanos en el nombramiento de
representantes como una representación de mayorías y mi-
norías para el ejercicio justo, efectivo, legal y legítimo de
los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

En este contexto, nuestro sistema político se encuentra an-
te la necesidad de evolucionar hacia un nuevo estadio. Y,
en consecuencia, la representación política como un dere-
cho fundamental internacionalmente reconocido debe fa-
vorecer la inclusión de los pueblos indígenas, facilitando la
participación política de los mismos.

En este orden de ideas, a partir del reconocimiento consti-
tucional de los derechos de los pueblos indígenas por par-
te del Estado mexicano, aceptando con ello la composición
pluricultural de la nación, estamos obligados como parte de
un poder constituido a modificar las instituciones que lo
componen, a fin de adaptarlas al marco constitucional.

En este sentido corresponde al Poder Legislativo, como de-
positario por excelencia de la representación popular, la
obligación de plantear reformas legales que garanticen a
los pueblos indígenas el acceso a la cosa pública, particular-
mente en la composición particularmente en la composición
del Congreso de la Unión mediante una representación deri-
vada de la conciencia de su identidad indígena como crite-
rio fundamental, mediante una acción afirmativa.

México es el segundo país con las desigualdades más gran-
des entre los países de la OCDE. Las estadísticas más re-
cientes señalan que el 10 por ciento más pobre de la pobla-
ción de México percibe alrededor del 1.3 del ingreso por
ciento del ingreso total disponible, mientras que el 10 por
ciento más rico recibe casi el 36 por ciento. Esto es un obs-
táculo para el crecimiento y desarrollo del país.

En nuestro país 871 municipios son considerados indíge-
nas o cuentan con presencia de población indígena. De
esos, 295 se encuentran en un grado muy alto de margina-
ción, condición que obstaculiza el desarrollo de aproxima-
damente el 13.35 por ciento de la población total nacional.

El Informe sobre Desarrollo Humano de los Pueblos Indí-
genas en México afirma que para alcanzar la igualdad de
oportunidades es necesario reconocer las desigualdades de
los diversos grupos de la población y analizar el impacto
diferenciado de la política pública sobre la condición de los
indígenas. Para lograr este cometido es importante la ade-
cuada representación política de los pueblos indígenas, lo
que permitirá traer al Congreso de la Unión las voces que
expresen demanda y aspiraciones desde la conciencia de
identidad indígena.

La propuesta de reforma al Código Electoral que se pre-
senta ante esta soberanía, busca dotar a los pueblos indíge-
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nas de una representación política justa, real, efectiva, le-
gal y legítima al interior del Congreso de la Unión, toman-
do como base el principio de representación proporcional,
haciendo extensivos sus alcances a los indígenas.

Así, la iniciativa que presento contempla incorporar en la le-
gislación electoral que la integración de la lista para la elec-
ción de diputados de representación proporcional señale un
número mínimo de candidatos indígenas que la conformen,
estableciendo para los partidos políticos la obligación de in-
corporar en sus listas de candidatos, por el principio de re-
presentación proporcional, por lo menos el número mínimo
equivalente al porcentaje de la población indígena que
exista en cada una de las circunscripciones electorales.

Consolidar la representación política de los pueblos indí-
genas es uno de los retos que como legisladores tenemos
enfrente, ardua y difícil tarea sin duda, pero a todas luces
posible. Si ante todo anteponemos la altura de miras y la vi-
sión de Estado, para dar pasos hacia una democracia más
efectiva, con mayor representación y con una legitimidad
acrecentada. Le solicito presidente, que se incorpore el tex-
to íntegro de la iniciativa en el Diario de los Debates. Es
cuanto.

«Iniciativa que reforma los artículos 218 y 220 del Código
Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, a
cargo de la diputada Alfa Eliana González Magallanes, del
Grupo Parlamentario del PRD

I. Planteamiento del problema que la iniciativa preten-
da resolver

En el año de 1992 con una adición al artículo cuarto cons-
titucional, fue reconocida por primera vez en la historia del
país su diversidad sociocultural, al considerar que la com-
posición pluricultural del país está sustentada en los pue-
blos indígenas.

La reforma al artículo segundo de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, del año de 2001, incor-
pora en la legislación nacional algunos derechos de auto-
nomía y libre determinación de los pueblos indígenas: a)
decidir las formas internas de organización social, econó-
mica, política y social; b) aplicar sus propios sistemas nor-
mativos y, c) elegir de acuerdo a sus sistemas normativos a
sus autoridades.

La representación política de este sector en las legislaturas
es una añeja demanda. Este reclamo fue uno de los conte-

nidos de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar suscritos
por el Ejercito Zapatista de Liberación Nacional y el Eje-
cutivo federal como parte de la demanda del estableci-
miento de una nueva relación de los pueblos indígenas y el
Estado mexicano “…el gobierno federal asume el compro-
miso de… fortalecer su representación política y participa-
ción en las legislaturas…”. Las adecuaciones realizadas al
marco normativo, han producido un impulso jurídico y po-
lítico en materia de derechos indígenas, pero no han sido
suficientes para conseguir una mayor presencia de repre-
sentantes indígenas en el Congreso de la Unión.

Por tanto, la presente iniciativa pretende modificar el Có-
digo Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales
a este respecto para alcanzar un mayor número de legisla-
dores representantes de los pueblos indígenas en el Con-
greso de la Unión.

II. Argumentos que la sustentan

Para entender el desarrollo y la construcción democrática
del México contemporáneo es indispensable referirse a los
68 pueblos indígenas existentes en el país, cuya población
estimada por el XII Censo General de Población y Vivien-
da del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi)
del año 2010 asciende a cerca de 15 millones de habitan-
tes, el 13.35 por ciento de la población total nacional. Es-
tos pueblos están asentados principalmente, en veintiséis
entidades federativas, concentrándose el 80 por ciento de
esta población en las entidades de Campeche, Chiapas,
Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Quintana
Roo, San Luis Potosí, Veracruz y Yucatán.

Dada la importante cantidad de ciudadanos que represen-
tan los pueblos indígenas dentro de la Nación, es de resal-
tar la importancia de salvaguardar sus derechos, entre los
que se encuentran contar con una adecuada representación
política al interior del Congreso de la Unión.

Los derechos contenidos en el Convenio 169 de la Organi-
zación Internacional del Trabajo sobre Pueblos Indígenas y
Tribales, instrumento de derecho internacional suscrito y
ratificado por el Estado mexicano en el año de 1991, forta-
lece y complementa el marco jurídico nacional en la mate-
ria, convenio que de acuerdo a la reforma constitucional en
derechos humanos del 2011, es parte de la Constitución. En
este convenio, se establecen entre otros, los siguientes de-
rechos para estos pueblos:
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a) Consultar a los pueblos interesados, mediante proce-
dimientos apropiados y en particular a través de sus ins-
tituciones representativas, cada vez que se prevean me-
didas legislativas o administrativas susceptibles de
afectarles directamente.

b) Derecho de decidir sus propias prioridades en lo que
atañe al proceso de desarrollo, en la medida en que éste
afecte a sus vidas, creencias, instituciones y bienestar
espiritual y a las tierras que ocupan o utilizan de alguna
manera, y de controlar, en la medida de lo posible, su
propio desarrollo económico, social y cultural. Además,
dichos pueblos deberán participar en la formulación,
aplicación y evaluación de los planes y programas de
desarrollo nacional y regional susceptibles de afectarles
directamente.

c) Conservar sus costumbres e instituciones propias.

d) Reconocimiento de sus sistemas jurídicos.

e) La utilización del término tierras en el Convenio in-
cluye el concepto de territorios, lo que cubre la totalidad
del hábitat de las regiones que los pueblos interesados
ocupan o utilizan de alguna otra manera.

f) Derecho de propiedad y de posesión sobre las tierras
que tradicionalmente ocupan.

g) Participar en la utilización, administración y conser-
vación de los recursos naturales existentes en sus terri-
torios.

h) Respetar las modalidades de transmisión de los dere-
chos sobre la tierra establecida entre los miembros de
los pueblos.

Las adecuaciones antes señaladas al marco normativo, han
producido un impulso jurídico y político en materia de de-
rechos indígenas, que es innegable. La legitimidad de las
demandas históricas de los pueblos indígenas ha pasado de
ser un reclamo a una obligación jurídicamente exigible.

En la redistritación electoral de los 300 distritos electorales
uninominales del año 2005, realizada por el Instituto Fede-
ral Electoral, se consideró esta disposición constitucional,
agrupando de manera geográfica a los municipios con un
alto porcentaje de población indígena. Como resultado de
lo anterior se obtuvieron 28 distritos electorales con una

alta concentración de población indígena, variando estos
porcentajes de densidad entre el 89 y el 40 por ciento.

Estos 28 distritos electorales se encuentran distribuidos en
11 estados de la República, ubicados fundamentalmente en
el centro y suroeste del territorio nacional, siendo Oaxaca
el que cuenta con mayor número, 8 distritos; seguido de
Chiapas, 4 distritos; Puebla, Veracruz y Yucatán, 3 cada
uno; Hidalgo, 2 distritos; Campeche, Guerrero, México,
Quintana Roo y San Luis Potosí, un distrito cada uno.

Sin embargo, a pesar de esta nueva composición distrital
uninominal que determino la existencia de 28 distritos elec-
torales indígenas en las tres elecciones recientes –2006,
2009 y 2012– la representación indígena en el Legislativo
federal resultante no se tradujo en mayor presencia de re-
presentantes indígenas. En la LX Legislatura, hubo nueve
diputados indígenas, sólo dos diputados, provenían de dis-
tritos indígenas. En la LXI Legislatura, diez diputados in-
dígenas, siete provenían de distritos electorales indígenas.
En esta Legislatura la LX, la situación no es diferente. La
razón de esta limitada representación indígena en la Cáma-
ra de Diputados, se debe principalmente, a la escasa postu-
lación de candidatos indígenas por parte de los partidos po-
líticos nacionales.

El problema radica en que nuestra legislación secundaria
en materia electoral, federal y local, no contempla disposi-
ción alguna para sustentar la obligatoriedad de postular un
mínimo de candidatos indígenas a puestos de representa-
ción popular, ni en los distritos considerados indígenas
conforme a los establecido por el Instituto Federal Electo-
ral y, menos a aún, a través del mecanismo de representa-
ción proporcional, con lo que prácticamente queda sin
efecto alguno la de “propiciar la participación política de
los pueblos indígenas”.

III. Fundamento legal

El derecho a la participación indígena en instituciones elec-
tivas, esta contenida en el articulo 6 párrafo “b” del Con-
venio 169 de la Organización Internacional del Trabajo al
determinar como responsabilidad de los gobiernos de
“…establecer los medios a través de los cuales los pueblos
interesados puedan participar libremente, por lo menos en
la misma medida que otros sectores de la población, y a to-
dos los niveles en la adopción de decisiones en institucio-
nes electivas…”.
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De la misma forma, la Declaración de la ONU sobre Dere-
chos de los Pueblos Indígenas, firmada por el Estado mexi-
cano en septiembre del año 2009, establece en el artículo 18,
el derecho de los pueblos indígenas a la representación po-
lítica “…los pueblos indígenas tienen el derecho a partici-
par en la adopción de decisiones en las cuestiones que afec-
ten a sus derechos, por conducto de representantes elegidos
por ellos de conformidad con sus propios procedimien-
tos…”.

Finalmente y considerando que el artículo 41, fracción I,
párrafo segundo, de la Constitución establece que “…los
partidos políticos son entidades de interés público...” y tie-
nen, entre otros fines la de “…promover la participación
del pueblo en la vida democrática, contribuir en la integra-
ción de la representación nacional y como organizaciones
de ciudadanos, hacer posible el acceso de estos al ejercicio
del poder público... mediante el sufragio universal, libre se-
creto y directo...”. Son entonces, estas entidades quienes
deben de posibilitar la representación política de los pue-
blos indígenas en los órganos de decisión nacional.

Consolidar la representación política de los pueblos indí-
genas, es uno de los retos que como legisladores tenemos
enfrente. Ardua y difícil tarea sin duda, pero a todas luces
posible, si ante todo, anteponemos la altura de miras y la
visión de Estado para dar pasos hacia una democracia más
efectiva, con mayor representación, con una legitimidad
acrecentada y en consecuencia, transitamos, como nación a
un nuevo estadio de democracia.

Se trata de identificar y atender, en el ámbito de nuestra
competencia, los profundos rezagos, privaciones y caren-
cias que prevalecen en los pueblos indígenas, en un marco
de respeto a sus culturas, organizaciones e identidades, ne-
cesidades y aspiraciones; particularmente en lo referente a
su limitada presencia en la integración de la representación
nacional.

Nuestra labor es hacer leyes y como instrumento principal
contamos con el derecho. Es la ciencia jurídica la que ha
desarrollado, tanto en la doctrina como en el derecho posi-
tivo formulas para equilibrar derechos. En este caso en par-
ticular, estamos hablando de la acción afirmativa, una he-
rramienta que ha tenido, y tiene, en otras latitudes, un éxito
incuestionable, al grado de establecerse internacionalmen-
te como patente de corzo para reducir desigualdades.

La acción afirmativa se ha diseñado como un mecanismo
de compensación a las desigualdades materiales, legales,

políticas y sociales de los distintos regímenes políticos. La
doctrina jurídica basada en el principio de equidad y justi-
cia para todos, ha encontrado una fórmula, que sin dismi-
nuir derechos de terceros busca equilibrar las ancestrales
distorsiones derivadas de la discriminación racial, étnica,
sexual, económica, política y social.

La acción afirmativa o acción positiva, positive action se-
gún el Common Law inglés, se concibe como una serie de
acciones, medidas, o planes vinculados de un modo u otro
al derecho positivo, fundamentalmente en lo relacionado a
la facultad normativa del Estado.

La finalidad de la acción afirmativa, es dar un trato prefe-
rencial en el acceso o distribución de ciertos recursos, a
quien o quienes han resultado discriminados por efecto de
una injusticia histórica de la que no son responsables.

Se trata en suma, de dar tratamiento desigual a realidades
colectivas desiguales mediante la acción afirmativa con el
objetivo de integrar a las minorías en un marco de coofi-
cialidad al reservar un porcentaje específico de los espacios
públicos, ya sea de representación, puestos de trabajo, ac-
ceso educativo, entre otros, a los grupos más desfavoreci-
dos de la sociedad. Entendida de esta manera, la acción po-
sitiva es diferenciación y reconocimiento.

La concepción moderna de la democracia considera que el
fin autentico de ésta consiste en otorgar al individuo la ca-
pacidad de disponer de si mismo donde, como forma de
gobierno, solo puede subsistir en un orden de libertades
concretas y específicas. La democracia necesita un conte-
nido, el cual podemos definir como la garantía de los dere-
chos humanos, donde el ciudadano, que ha delegado el po-
der, puede ser libre si se reconoce a sí mismo y reconoce,
a la vez, su propio bien dentro del bien común.

Concebida de esta manera podemos decir que la tarea del
Estado es la de mantener la convivencia humana en orden,
donde el equilibrio entre libertad y bien permita a cada
hombre llevar una vida humana digna.

La idea de que en la democracia lo único decisivo es la ma-
yoría y que la fuente del derecho no puede ser otra cosa que
las convicciones de la mayoría de los ciudadanos esta re-
basada. La democracia como gobierno de las mayorías,
exige igualmente, que la dignidad y los derechos del hom-
bre y de las minorías sean respetados. Libertades públicas
y derechos fundamentales son condiciones sine qua non de
la democracia. En este contexto, nuestro sistema político se
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encuentra ante la necesidad de evolucionar hacia nuevos
estadios y, en consecuencia, la representación política co-
mo un derecho fundamental internacionalmente reconoci-
do, debe favorecer la inclusión de los pueblos indígenas fa-
cilitando la participación política de los mismos.

La esencia del sistema democrático moderno supone, tanto
la participación de los ciudadanos en el nombramiento de
representantes, como una representación de mayorías y mi-
norías, para el ejercicio justo, efectivo, legal y legítimo de
los poderes ejecutivo, legislativo y judicial.

La historia de México contemporáneo, particularmente el
último tercio del siglo XX y los primeros años del siglo
XXI, se han visto profundamente marcada por un esfuerzo
monumental para modificar su régimen político. Así desde
1970 a la fecha se han sucedido una serie de reformas,
constitucionales y legales, a fin de contar con un sistema
electoral que de cabida a la pluralidad política y garantice
la libertad del sufragio.

Como parte de este largo proceso de reforma política, el
Constituyente Permanente considero que la mejor forma
para integrar la representación nacional fuese el estableci-
miento de un sistema mixto de elección de representantes
populares, dando cabida tanto a la representación mayori-
taria, así como a la representación proporcional. De esta
manera quedo establecido, constitucionalmente, por un
parte, la elección directa por el principio de mayoría relati-
va, en distritos electorales uninominales, y por otra, la elec-
ción de representantes mediante el principio de representa-
ción proporcional, a través de listados regionales de
candidatos plurinominales.

La inclusión de la representación proporcional en nuestro
sistema normativo, tuvo inicialmente, la intención de lega-
lizar y dar cabida en el Congreso de la Unión a corrientes
políticas e ideológicas distintas a la oficialmente nacida de
la Revolución Mexicana, particularmente a la denominada
izquierda política. Ahora bien, aun cuando sigue vigente el
objetivo de garantizar la pluralidad política del país, en
particular a las expresiones minoritarias, el desarrollo de la
sociedad hace necesario ampliar la concepción y finalidad
de la representación proporcional.

Así pues, considerando que el perfeccionamiento de nues-
tra democracia y su sistema electoral ha tenido entre otros
objetivos la inclusión de la pluralidad del país, incorporan-
do a las minorías políticas, nuestro sistema normativo debe
evolucionar para reconocer y garantizar a los pueblos indí-

genas su derecho a “contribuir a la integración de la repre-
sentación nacional” y como ciudadanos “hacer posible el
acceso de estos al ejercicio del poder público mediante el
sufragio universal, libre, secreto y directo”, en condiciones
justas y equitativas que les “permitan el pleno ejercicio de
la libertad y la dignidad”, tanto para el grupo social como
para los individuos que la conforman, lo que permitirá me-
jorar la manera de conocer y recoger sus “aspiraciones y
demandas” especificas a efecto de incorporarlas al “siste-
ma de planeación democrática del desarrollo nacional” en
el que se “imprima solidez, dinamismo, permanencia y
equidad al crecimiento de la economía” de sus regiones y
cultura y con ello de la Nación entera, al “propiciar su par-
ticipación política”.

En este orden de ideas, a partir del reconocimiento consti-
tucional de los derechos de los pueblos indígenas por par-
te del Estado Mexicano, aceptando con ello la composición
pluricultural de la Nación, estamos obligados, como parte
de un poder constituido, a modificar las instituciones que
lo componen a fin de adaptarlas al mandato constitucional.
En este sentido, corresponde al poder legislativo, como de-
positario por excelencia de la representación popular, la
obligación de plantear reformas legales que garanticen a
los pueblos indígenas el acceso a la cosa pública, particu-
larmente en la composición del Congreso de la Unión me-
diante una representación derivada de la conciencia de su
identidad indígena como criterio fundamental.

La propuesta de reforma al Código Electoral que se presen-
ta ante esta soberanía, busca dotar a los pueblos indígenas de
una representación política justa, real, efectiva, legal y legí-
tima al interior del Congreso de la Unión, tomando como
base el principio de representación proporcional, haciendo
extensivos sus alcances a los indígenas, con lo que se re-
nueva y amplia el contenido de la representación plurino-
minal, puesto que se parte de considerar no solo las concep-
ciones políticas o ideológicas, sino también de la identidad
cultural y etnolingüística de los pueblos indígena, dentro
del marco constitucional.

En suma se trata de aceptar el derecho a la diferencia a tra-
vés del reconocimiento de una relación minoritaria de los
indígenas y su derecho a una legislación específica, me-
diante una acción positiva.

La participación política de los pueblos indígenas exige es-
tablecer condiciones de equidad y justicia, y con ello con-
tribuir a la consolidación de la democracia, toda vez que al
dar cabida a los representantes de los pueblos indígenas
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permitirá llevar al Congreso de la Unión las voces que ex-
presen demandas y aspiraciones, desde la conciencia de
identidad indígena.

Resulta claro que no basta la afirmación de que se tiene la
calidad de indígena, sino que se exige demostrar claramen-
te que se es representante de alguna comunidad indígena,
lo que implica que tenga vinculación con una entidad asen-
tada en algún pueblo o región indígena, o bien, con un co-
mité de base que se haya autodefinido como tal, exigencia
que es lógica si se atiende a que para lograr la finalidad
mencionada, es decir, la posibilidad de defensa de esas mi-
norías, es necesario el conocimiento palmario de su pro-
blemática que sólo se consigue por la pertenencia real al
núcleo de que se trate. 

Como así lo estableció en su momento la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, al
momento de resolver el SUP-JDC-405/2003 y que ahora se
puede consultar en la Compilación Oficial de Jurispruden-
cia y Tesis Relevantes 1997-2005, página 317.

Asimismo, la propia Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación en el SUP-JDC-488-
2009 afirma “ha sido criterio sostenido por la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
que, para poder cumplir con dicha acción afirmativa, no
basta que sea o que reúna la calidad de indígena, si no
quien aspire a cumplir con la acción afirmativa debe acre-
ditar ser un representante de los pueblos indios.”

Si bien no existe una definición universal de indígena, tam-
poco puede derivarse de ahí la exigencia de una prueba es-
pecial a fin de acreditar la calidad subjetiva de indígena, ni
de ser representante de comunidades indígenas para efecto
de aplicar las normas garantistas a favor de dichos grupos
minoritarios.

Por tanto, la presente iniciativa se basa en los precedentes
que ha establecido la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación para el caso de las con-
troversias que puedan surgir a fin de acreditar la identidad
indígena.

Así, esta iniciativa contempla incorporar en la legislación
electoral, que la integración de la lista para la elección de
diputados de representación proporcional, señale un núme-
ro mínimo de candidatos indígenas que la conformen, esta-
bleciendo para los partidos políticos, la obligación de in-

corporar, en sus listas de candidatos por el principio de re-
presentación proporcional, por lo menos, el número míni-
mo establecido en la ley como requisito para ser registra-
das ante la autoridad electoral.

Con ello, se equipara, en los hechos, los principios consti-
tucionales de igualdad ante la ley y no discriminación, con
el derecho de los pueblos indígenas y la obligación del Es-
tado para promover la igualdad de oportunidades de los in-
dígenas, el pleno ejercicio de la libertad y dignidad como
grupo social, la efectiva y eficaz participación en la plane-
ación democrática del desarrollo y la integración de la re-
presentación nacional a través del voto universal, libre, se-
creto y directo.

IV. Denominación del proyecto de ley o decreto

Proyecto de decreto que modifica adiciona el párrafo III
del artículo 218, el párrafo I del artículo 220 ambos del Có-
digo Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales.

V. Ordenamientos a modificar

Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electo-
rales.

VI. Texto normativo propuesto

Artículo 218.

…

3. Los partidos políticos promoverán y garantizarán en los
términos del presente ordenamiento, la igualdad de oportu-
nidades, promoverán la paridad de género y la participa-
ción de los pueblos indígenas en la vida política del país,
a través de postulaciones a cargos de elección popular en el
Congreso de la Unión, tanto de mayoría relativa como de
representación proporcional.

…

Artículo 220.

1. Las listas de representación proporcional se integrarán
por segmentos de cinco candidaturas. En cada uno de los
segmentos de cada lista habrá dos candidaturas de género
distinto, de manera alternada y, una correspondiente a los
pueblos indígenas, considerando en todo momento la
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conciencia de identidad indígena para determinar a
quienes se aplican las disposiciones sobre pueblos indí-
genas.

VII. Artículos transitorios

Artículo Primero. El presente ordenamiento entrará en vi-
gor el día siguiente al de su publicación en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

Artículo Segundo. El Ejecutivo federal dispondrá que el
texto integro de la exposición de motivos y el cuerpo nor-
mativo del presente decreto, se traduzca a las lenguas de
los pueblos indígenas radicados en los estados y el Distrito
Federal y ordenara su difusión en sus comunidades.

Artículo Tercero. Se derogan todas las disposiciones que
se opongan al presente decreto.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de diciembre de 2012.— Di-
putados: Alfa Eliana González Magallanes, José Antonio León Mendí-
vil, Vicario Portillo Martínez, Rodrigo González Barrios, Rosendo Se-
rrano Toledo, Joaquina Navarrete Contreras, Claudia Elena Águila
Torres, Teresita de Jesús Borges Pasos, Eva Diego Cruz, Verónica Be-
atriz Juárez Piña, Arturo Cruz Ramírez, Jorge Federico de la Vega
Membrillo, Pedro Porras Pérez, Mario Rafael Méndez Martínez, Tere-
sa de Jesús Mojica Morga, Graciela Saldaña Fraire, Verónica García
Reyes, Alliet Mariana Bautista Bravo, José Valentín Maldonado Salga-
do, Erick Marte Rivera Villanueva, Ángel Cedillo Hernández, Gloria
Bautista Cuevas, Carlos de Jesús Alejandro, Eufrosina Cruz Mendoza
(rúbricas).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Por supuesto, diputada, muchas gracias. Túrnese a la Co-
misión de Gobernación para dictamen.

Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, el diputado Die-
go Sinhué…

El diputado Vicario Portillo Martínez (desde la curul):
Presidenta.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Perdón. Sí, diputado, ¿con qué objeto?

El diputado Vicario Portillo Martínez (desde la curul):
Solicito a la diputada, si hay alguna inconveniencia para
suscribir su iniciativa.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Diputada González Magallanes, ¿ningún inconveniente?

La diputada Alfa Eliana González Magallanes (desde la
curul): Ningún inconveniente.

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Aquí quedará a su disposición el dictamen, para todo aquél
que quiera adherirse a él, aquí estará a su disposición en la
Secretaría.

LEY DE VIVIENDA

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, el diputado Die-
go Sinhué Rodriguez Vallejo, del Grupo Parlamentario del
Partido de Acción Nacional, para presentar iniciativa con
proyecto de decreto que reforma el artículo 61 de la Ley de
Vivienda.

El diputado Diego Sinhué Rodríguez Vallejo: Muy bue-
nas tardes, compañeros. Antes que nada quiero mencionar
que el tema de la vivienda es uno de los temas más sensi-
bles para nuestro país. Es ahí en la vivienda donde se for-
man las familias, esos hogares mexicanos son la base de
nuestra sociedad, por ello es que esta iniciativa pretende to-
car uno de los temas más sensibles para este país, como lo
es el de la vivienda.

La Ley de Vivienda, en el artículo 61, que fue aprobada en
la anterior legislatura; se pretende en este artículo regular
la manera como se otorgan los subsidios de vivienda por
parte de la Conavi. 

Recordemos que en nuestro país muchos de esos créditos,
muchos de estos subsidios van ligados a un crédito de In-
fonavit, propiamente, y existen muchísimas familias mexi-
canas que dependen de este subsidio para poder lograr ac-
cesar a una vivienda digna, como lo mandata nuestra
Constitución.

Es en este tenor que tenemos nosotros la gran responsabi-
lidad de vigilar que este subsidio, este recurso público de
los mexicanos, llegue a las familias que más lo necesitan.

Es por ello que esta iniciativa pretende que este subsidio
tenga un alcance mayor. Lo explico de la siguiente manera:
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Con una gran intención el legislador buscó que el subsidio
se otorgar a aquellas familias que se encontraran en situa-
ción de pobreza. Sabemos que quien define la situación de
pobreza es la Secretaría de Desarrollo Social, quien tiene
un esquema y unas fórmulas por las cuales determina de
qué personas estamos hablando, de las que se encuentran
en situación de pobreza.

El problema viene cuando éstos miles de créditos que otor-
ga Infonavit —y van ligados a este subsidio de Conavi—
se ven forzados a entrar a este catálogo o a este cajón de las
personas que se encuentran en situación de pobreza.

Resulta que muchas de estas personas que tienen un crédi-
to y que tienen un salario mínimo y que pueden compartir
el crédito con su pareja, ya no serían sujetos de ese subsi-
dio, lo cual los dejaría en un estado lamentable que aun con
la vivienda que se necesita en este país, que es una deman-
da muy grande, aquellas personas que ganando muy poco
dinero, no pueden acceder a este subsidio.

Por ello, esta iniciativa lo que pretende es que se abra un
poco más el esquema y el panorama y estamos agregando
que aquellas familias que tengan esta situación de pobreza,
puedan acceder al crédito, por supuesto, pero también que
aquellas familias que no estén catalogadas de tal manera y
puedan alcanzar el subsidio, lo logren acceder.

Por ello estamos agregando la frase: “preferentemente a fa-
milias en pobreza extrema”. Esto nos abre el panorama.

Por un orden de prelación buscaremos que todas aquellas
familias que se encuentran en esta situación de pobreza ac-
cedan a los créditos, pero también buscaremos que de so-
brar este subsidio, se logre acomodar a aquellas familias
que no encontrándose en esta situación también necesitan
de una vivienda digna.

Es por ello, compañeros, que les pido que analicen esta ini-
ciativa, que revisen su contenido: Y cae en el monto justo
toda vez que estamos por aprobar un Presupuesto de Egre-
sos, y finalmente el próximo año se estarán destinando sub-
sidios a la vivienda.

Actualmente esta ley ya está en vigencia, sin embargo este
artículo no lo han estado aplicando las instituciones de vi-
vienda porque limitaría mucho a muchas personas, limita-
ría el acceder a estos créditos.

Repito, el único objetivo es ampliar el espectro para que las
familias mexicanas puedan contar con una vivienda digna.

Lo dejo a su consideración, compañeras y compañeros di-
putados integrantes de la Comisión de Vivienda. Es, repito,
en la vivienda en donde los mexicanos encuentran su cen-
tro de formación y su núcleo de familia. Les agradezco por
su atención y es cuanto, diputada presidenta.

«Iniciativa que reforma el artículo 61 de la Ley de Vivien-
da, a cargo del diputado Diego Sinhué Rodríguez Vallejo,
del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, diputado
a la LXII Legislatura, en ejercicio de la facultad que le
otorgan el artículo 71 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, y los artículos 6o., numeral 1,
fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a consideración de esta soberanía iniciativa
con proyecto de decreto por el que se, al tenor de la si-
guiente: 

Exposición de Motivos

El derecho a disfrutar de una vivienda digna y decorosa es
una prerrogativa fundamental para todos los ciudadanos.
Tener un lugar para habitar es una premisa para que mu-
chos otros derechos puedan realizarse, la educación, salud
y empleo son impensables sino se cuenta con un espacio
digno para vivir. 

Es justo reconocer que años recientes, el gobierno mexica-
no ha dado énfasis a las políticas de vivienda, particular-
mente para los más pobres del país, expresando así el ple-
no reconocimiento de la vivienda como un derecho
esencial que se encuentra establecido desde la Constitución
de 1917 como un derecho de los trabajadores y posterior-
mente, con la reforma al artículo 4o. se consagró que todas
las familias mexicanas tienen derecho a una vivienda dig-
na y decorosa.

En los últimos años como nunca antes los mexicanos he-
mos tenido acceso a una oferta de créditos tan amplia como
la que ha ofrecido hasta ahora. Se han entregado más de 6
millones de créditos y subsidios, lo que representa la ope-
ración de vivienda más grande de la historia, 16 millones
de mexicanos han cumplido su sueño de tener su propio
hogar, un espacio donde sus hijos crecerán, y donde convi-
ven todos los miembros de la familia. 
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A través del Infonavit se han otorgado dos millones de cré-
ditos; es decir, una cifra equivalente al número de créditos
entregados en sus primeros 28 años de existencia. 

En administraciones pasadas, la asignación de créditos era
opaca, hoy los financiamientos para viviendas se entregan
con reglas muy claras y parejas para todos. Hoy los traba-
jadores no tienen que esperar a la emisión de convocato-
rias, que se prestaban a discrecionalidad o al condiciona-
miento de créditos. 

Actualmente, gracias a los programas como el Programa
“Esta es Tu Casa”, el 60 por ciento de los créditos que se
otorgan se concentran en trabajadores que ganan menos de
cuatro salarios mínimos. 

Con los programas de subsidios para la vivienda como “Tu
Casa” se ha destinado una inversión federal de 9 mil 737.7
millones de pesos, para el otorgamiento de 651.7 mil sub-
sidios a igual número de familias en situación de pobreza
patrimonial. Por su parte, con el Programa de “Vivienda
Rural” canalizó 3 mil 632.2 millones de pesos al mejora-
miento de la calidad de vida de los hogares, de las locali-
dades rurales o indígena clasificadas como de alta o muy
alta marginación.1

No obstante a los avances logrados en esta materia persis-
te el reto de ampliar las posibilidades de acceso a una vi-
vienda a la mayor población de ingresos medios y bajos,
preferentemente a aquella que se encuentra en una situa-
ción de pobreza que demandan apoyos para construir o re-
modelar su vivienda anticipando con ello las tendencias de-
mográficas y haciendo frente al rezago existente, lo que
supone multiplicar los recursos de inversión; mejorar las
condiciones de financiamiento; realizar las adecuaciones
necesarias al marco jurídico relevante; abrir opciones de
vivienda a los menores costos, nueva, usada, rentada o au-
toconstruida, e impulsar la máxima productividad de los
organismos nacionales, estatales y municipales de vivien-
da, a través de la modernización de sus estructuras institu-
cionales y formas de operación.

El tamaño de la problemática no es menor, de acuerdo con
datos de la Sociedad Hipotecaria Federal el rezago habita-
cional es de 9 millones 37 mil 690 hogares y representa
31.1 por ciento de las viviendas particulares habitadas del
país. Por componente se registra como sigue: en hacina-
miento concentran 561 mil 294 hogares, por su parte las vi-
viendas con materiales en deterioro que requieren sustituir-

se 1 millón 140 mil 839 y regulares cuya sustitución se de-
be prever en el corto plazo 7 millones 255 mil 082 vivien-
das. El número de personas con rezago habitacional as-
ciende a 35 millones 752 mil 705, población equivalente a
la de los estados de México, Distrito Federal, Veracruz y
Oaxaca, considerados de manera conjunta.2

Para el propósito de la presente iniciativa es importante
disponer de una visión detallada de los hogares que se en-
cuentran en rezago habitacional.

• El 90 por ciento de los hogares son económicamente
activos, es decir, realizan algún trabajo o negocio por el
cual reciben percepciones monetarias; el restante, los in-
activos, son el 11.7 por ciento y se mantienen principal-
mente de transferencias del Gobierno o de Organizacio-
nes No Gubernamentales que atienden a los hogares. 

• El 68.2 por ciento de los hogares con rezago habita-
cional son asalariados. 

• El 72.3 por ciento, o bien, 6.5 millones de hogares no
cuentan con admisión a alguna institución de seguridad
social y que tienen subcuenta de vivienda. 

• El 58 por ciento de los hogares en rezago perciben
mensualmente menos de 3 salarios mínimos (SM),
22.8% recibe entre 3 y 6 SM y el 36.0 por ciento gana
más 6 SM al mes.3

De los datos anteriores se desprende que con base en las
particularidades socio-demográficas y económicas rele-
vantes de los hogares se calcula que durante el presente año
se demanden 1 millón 071 mil 241 soluciones de vivienda;
cada hogar está compuesto, en promedio de 3.9 residentes,
por lo que poco más de 4 millones de personas integrarían
esa demanda. 

El 59.7 por ciento de esta demanda se encuentra confor-
mado por familias que reciben un ingreso de hasta 3.4 SM.
Esto es, dentro de este porcentaje existe un número contin-
gente de personas que no pueden ser consideradas como
pobres debido al ingreso mensual que perciben pero de-
mandan vivienda y debido a sus bajos ingresos difícilmen-
te pueden acceder a un crédito hipotecario. 

Adicionalmente, es preciso señalar una parte importante de
la demanda de vivienda obedece a la formación de nuevos
hogares: el aumento de la edad promedio para formar un
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hogar y la mejora en el nivel educativo de este segmento se
traduce en mejores condiciones económicas para las fami-
lias. El 30 por ciento de la demanda de acciones de vivien-
da se darán para este rubro. 

Asimismo cada vez más, un número importante de familias
demandarán una vivienda con mejores atributos en rela-
ción a su vivienda actual. Este componente de la demanda
se focalizará en viviendas de tipo medio, residencial y re-
sidencial plus. 

Preocupados por los que menos tienen, consideramos que
es necesario ampliar la oferta de financiamiento a las fami-
lias de menores ingresos pero no exclusivamente a ellas.
Éste es un cambio muy importante en los últimos años ya
que la mayor demanda está, precisamente, en el sector de
familias que se encuentran en una condición de vulnerabi-
lidad, que se encuentran en el límite de la pobreza. Según
datos del Coneval,4 existen 32.3 millones de mexicanos
que no son catalogados como pobres pero se encuentran en
condición de vulnerabilidad social, para este importantísi-
mo segmento de la población hay que ampliar las oportu-
nidades de acceder a una vivienda digna. 

Las acciones de vivienda que instrumenta el gobierno fe-
deral a favor de las familias en condiciones de pobreza tie-
nen como claro objetivo hacer posible que grupos en con-
diciones de vulnerabilidad disfruten de una vivienda digna
a través de subsidios para la adquisición, construcción, am-
pliación y mejoramiento. 

No obstante, se considera importante que los subsidios se
destinen preferentemente a los hogares en condiciones de
pobreza pero no exclusivamente en ellas, ya que, de acuer-
do a lo anteriormente mencionado existen millones de me-
xicanos en condición de vulnerabilidad (más no de pobre-
za) que debido a los elevados pagos iniciales (enganches)
que se tienen que erogar y a la amortización de los crédi-
tos, este segmento de la población no sería susceptible de
obtener un crédito hipotecario por la banca comercial ni
por los programas de subsidios para la vivienda y por con-
siguiente, serían sumamente limitadas sus posibilidades de
tener acceso a una vivienda digna. 

La reforma que propone al artículo 61 de la Ley de Vi-
vienda implica instrumentar acciones y recursos destinados
a grupos en situación de pobreza para favorecer también a
otros segmentos de la población sin desvirtuar el objeto
primordial de tales recursos. Lo anterior en virtud de que

en la Ley de Vivienda sólo es posible asignar los fondos fe-
derales en materia de vivienda que destinados a la pobla-
ción en condiciones de pobreza, dichos recursos como por
ejemplo los del Fonhapo no se pueden destinar a contin-
gentes de personas que no se encuentran en una situación
de pobreza, no obstante a que existen millones de personas
que no pueden ser beneficiarios de los subsidios alejándo-
se del objetivo planteado en el artículo 4o. constitucional. 

Como representantes populares debemos estar conscientes
de la importancia que tiene la vivienda para el nivel de
bienestar de los mexicanos, refrendemos nuestro compro-
miso de ampliar de manera considerable el acceso al finan-
ciamiento a más segmentos de la población más para que
puedan acceder a una vivienda, siempre, en un contexto de
desarrollo ordenado, racional y sustentable. 

Requerimos un esfuerzo adicional para mejorar la calidad
de las casas que se construyen y crear nuevos productos hi-
potecarios para la mayoría de los mexicanos que demandan
una vivienda digna. Además, la reactivación del mercado
interno en México pasa inexorablemente por el sector de la
vivienda. 

Por lo anterior, los legisladores de Acción Nacional propo-
nemos soluciones habitacionales a todas aquellas familias
que desean tener un patrimonio propio sin menoscabo que
los recursos deben de ir dirigidos preferentemente para los
hogares de menores ingresos que naturalmente, son las que
más sufren por la falta de un patrimonio propio. 

Para el Grupo Parlamentario de Acción Nacional, el tema
de la vivienda es imprescindible si queremos construir un
país democrático que aspira alcanzar un desarrollo humano
sustentable a través del fortalecimiento patrimonial que
permita una mayor igualdad de oportunidades para todos
los mexicanos. 

Por todo lo anterior, nos permitimos someter a la conside-
ración de esta soberanía el siguiente proyecto de

Decreto

Único. Se reforma el artículo 61 de la Ley de Vivienda, pa-
ra quedar como sigue: 

Artículo 61. Los subsidios que en materia de vivienda y de
suelo otorgue el gobierno federal se destinarán preferente-
mente a familias en situación de pobreza, la cual se defi-
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nirá, identificará y medirá de acuerdo a lo previsto en la
Ley General de Desarrollo Social y su Reglamento. 

…

…

…

Transitorios

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción. 

Notas:

1 Sexto Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón Hinojosa. 

2 SHF. México: rezago habitacional, demanda de vivienda 2012 y Bo-
no demográfico. Abril del 2012.

3 Ibíd.

4 Coneval. Pobreza en México y en las Entidades Federativas 2008-
2010. Julio de 2011.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 12 de diciembre de 2012.— Di-
putados: Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, Erick Marte Rivera Villa-
nueva, Alliet Mariana Bautista Bravo, Joaquina Navarrete Contreras,
Delfina Elizabeth Guzmán Díaz, Gloria Bautista Cuevas, Carlos de Je-
sús Alejandro, Eufrosina Cruz Mendoza, Verónica Beatriz Juárez Piña,
(rúbricas).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Túrnese a la Comisión de Vivienda
para dictamen.

LEY DE CAMARAS EMPRESARIALES 
Y SUS CONFEDERACIONES

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra hasta por cinco minutos el diputado Car-
los Augusto Morales López, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, para presentar ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma, adiciona y

droga diversas disposiciones de la Ley de Cámaras Empre-
sariales y sus Confederaciones.

El diputado Carlos Augusto Morales López: Gracias.
Con su venia, diputada presidenta. En los tiempos que es-
tamos viviendo, de avance democrático, de pluralidad y de-
sarrollo social, resulta de especial observancia y atención y
uno de los sectores que hemos registrado, más atrasados en
el desarrollo democrático y de representación para con el
Estado, es justamente el sector empresarial.

De acuerdo a lo que establece la Ley de Cámaras Empre-
sariales y sus Confederaciones, que fue aprobada en 1908,
modificada en 1914 y en el 2005, el esquema de represen-
tación de los empresarios mexicanos ante el Estado, es un
esquema que reluce por su corporativismo, que reluce por
la falta de ampliación y amplitud en la representación de
los sectores empresariales.

La ley en comento restringe la posibilidad de asociación a
solo dos cámaras, una para las cámaras que tocan el tema
de servicios, turismo y comercio y otra cámara que se ha-
ce cargo de los temas de industria.

Además de ello, el arreglo institucional y de relación que
se plantea en esta ley para con el Estado hace suponer la
existencia de la posibilidad de un esquema corporativo de
la relación Estado-empresarios y por supuesto también su-
pone la cooptación de la capacidad de acción y gestión in-
dependiente por parte del sector empresarial para con el
Estado.

Adicionalmente, mecanismos que son establecidos en la
misma ley como es el esquema del registro al Sistema In-
tegral de Información Empresarial y la posibilidad que se
abre a través de un mecanismo de convenio de las cámaras
y confederaciones con la Secretaría de Economía han lle-
vado en muchas ocasiones a que empresarios que tienen
que acceder a este registro por ley tengan que hacerlo tam-
bién en las diferentes cámaras y confederaciones que tie-
nen estos convenios, con el perjuicio que ello conlleva.

La iniciativa que estamos planteando el día de hoy tiene
como objetivo fundamental democratizar la relación del
sector empresarial con el Estado y generar mejores instru-
mentos de relación de este sector, no solamente entre sí,
sino con la sociedad misma. Y decimos entre sí porque
también la ley que estamos comentando establece paradó-
jicamente que para poder crear una nueva cámara o una
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nueva confederación, entre otros requisitos que se tienen
que cubrir está la autorización de las ya existentes.

Así es que presentamos esta iniciativa que reforma, deroga
y anexa diferentes artículos a la Ley de Cámaras y Confe-
deraciones Empresariales convencidos de que podemos ge-
nerar un instrumento en el marco del Pacto por México que
permita maximizar las relaciones de los empresarios mexi-
canos con el Estado y como consecuencia de ello tengamos
un sector empresarial más fuerte y con una capacidad de
organización y de relación con el Estado que esté acorde a
las necesidades económicas de nuestro país.

Espero, compañeras y compañeros diputados, que esta ini-
ciativa sea de su interés y cuente con el apoyo de todos us-
tedes. Es cuanto, diputada presidenta.

«Iniciativa que reforma, adiciona y deroga diversas dispo-
siciones de la Ley de Cámaras Empresariales y sus Confe-
deraciones, a cargo del diputado Carlos Augusto Morales
López, del Grupo Parlamentario del PRD

I. Encabezado de la propuesta

Iniciativa con proyecto de decreto por el que se adicio-
nan, reforman o derogan diversos artículos de la Ley de
Cámaras y sus Confederaciones

II. Planteamiento del problema que la iniciativa preten-
da resolver

Una verdadera transición a la democracia en México im-
plica el desmantelamiento del sistema corporativo de re-
presentación social que se montó posterior a la Revolución
Mexicana, en el que sólo las organizaciones adheridas al
régimen tuvieron la posibilidad de tener una interlocución
directa para la defensa de sus intereses. Este modelo en el
que el Estado reconoce y privilegia la interlocución con só-
lo algunas organizaciones, para efectos del problema que
hoy se plantea, el caso de los empresarios nacionales, per-
siste hasta la actualidad.

Así, en la Ley de Cámaras Empresariales y sus Confedera-
ciones vigente, desde el artículo 1o., se reconoce la exis-
tencia de sólo dos cámaras que, a su vez, representan los
intereses de los empresarios de su “sector”: una cámara
para todos los empresarios que integran el sector “comer-
cio”, dentro del cual también se integran los servicios y el
turismo, y otra cámara para los industriales del país.

La presente iniciativa retoma el espíritu liberal y democrá-
tico sobre la representación de los intereses sociales en el
seno de la clase empresarial, corrigiendo el vicio corpora-
tivo que reluce en la actual ley, e introduciendo la necesa-
ria pluralidad y competencia en la representación de los di-
versos sectores e intereses de los empresarios nacionales.

III. Argumentos que sustentan la iniciativa

Primero. El régimen emanado de la Revolución Mexicana
agrupó corporativamente a los sectores más representati-
vos de la sociedad: los obreros del país fueron agrupados
en la CROM, en un primer momento, y en la CTM una vez
consolidado en régimen posrevolucionario; los campesinos
fueron similarmente integrados en la CNC creada en 1938;
los militares, el sector más beligerante y mejor organizado
del régimen posrevolucionario, quedaron organizados en el
PRI una vez que se consolidó la hegemonía policía de este
partido. Pero, luego de la integración y subordinación de
todas estas organizaciones al Partido Revolucionario Insti-
tucional y al Presidente de la República, uno de los secto-
res más importantes y políticamente más influyente desde
el gobierno de Porfirio Díaz (recordemos que en una vez
consolidado el régimen de don Porfirio, los “científicos”,
grupo encabezado en el gobierno por José Yves Limantour,
fueron quienes tomaron el control del aparato de gobierno
y, por tanto, de las decisiones fundamentales del proceso
político) extrañamente, quedaron fuera del arreglo institu-
cional consolidado tras la institución de los 4 sectores del
PRI (militar, obrero, campesino y popular) aunque no ex-
cluidos, ya que estos fueron agrupados como un apéndice
del gobierno tras la creación de la Ley de Cámaras de 1908.
“Esta ley fue promulgada en 1908 y modificada sustancial-
mente en 1936 y 1941, concede a las cámaras una posición
semioficial, imponiéndoles una membresía obligatoria y
permitiendo al Estado intervenir en diferentes aspectos de
sus operaciones” (Story, Dale [1990], Industria, Estado y
política en México, México, Grijalbo-Conaculta, páginas
117-118).

“Sin embargo, esta ley no abarcaba todos los grupos de em-
presarios, por lo que las cámaras permanecieron por mucho
tiempo como organizaciones privadas, voluntarias y con
significativa autonomía legal hasta que fue expedida la Ley
de Cámaras de 1936” (obra citada, página 118). En esta ley
se introdujo por primera vez el requisito de que todas las
empresas existentes en el país cuyo capital fuera mayor a
los 2 mil 500 pesos tuvieran necesariamente que afiliarse a
una de las cámaras “elegidas”, y digo elegidas porque ha-
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bía varias opciones, para representar los intereses de los
empresarios. En este momento, “las cámaras dejaron de ser
organizaciones voluntarias y la legislación dio poder al Es-
tado para determinar a cuál cámara debería unirse cada em-
presa” (obra citada, página 118).

No obstante el profundo sentido autoritario y corporativo
de esta reforma, los empresarios nacionales sólo protesta-
ron porque, también desde entonces, los industriales fueron
equiparados a nivel de “comerciantes”, agrupándolos por
decreto en una misma cámara. Este problema fue resuelto
por una nueva Ley de Cámaras en 1941, en la que “se tra-
taba por separado a las cámaras de industriales y de co-
merciantes” (obra citada, página 118). Este argumento or-
ganizativo de la clase empresarial es el que prevalece hasta
la actualidad y aunque la sociedad ha cambiado, se ha de-
mocratizado, es una sociedad más plural y diversa, pese a
todo persiste el corporativismo empresarial incluso con el
consentimiento de los propios empresarios.

Dale Story, especialista en el tema, señala en Industria, Es-
tado y política en México que esas atribuciones conferidas
al estado en torno de la agrupación corporativa de los em-
presarios otorga al Estado un control considerable de los
grupos organizados del sector privado ya que garantiza, se-
lectivamente, el reconocimiento a aquellas cámaras que se
someten a la política estatal y puede forzar a ciertas em-
presas a unirse a estas organizaciones “semioficiales” (obra
citada, página 119).

Segundo. Ahora bien, pese a las reformas realizadas a la
normatividad que regula la afiliación de los empresarios
para representar sus intereses, el corporativismo se mantie-
ne incólume. En la ley vigente, con relación al tema, se es-
tablece que la filiación de los empresarios sólo se podrá
realizar en cualquiera de las dos cámaras reconocidas por
el Estado: las cámaras de comercio cuando se trata de em-
presarios de los sectores comercio, servicios y turismo, y
las cámaras de industria. De la misma forma, el estado só-
lo reconoce la existencia de dos confederaciones: la Con-
federación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y
Turismo y la Confederación de Cámaras Industriales de los
Estados Unidos Mexicanos. Es menester señalar en este
momento que, dadas las actuales condiciones económicas
y políticas de México, negar la existencia de una pluralidad
de visiones y filiaciones de los empresarios a la cámara y
confederación de su preferencia es algo más que un con-
trasentido; es también una profunda deficiencia que preva-
lece y que inhibe que los empresarios puedan participar de
mejor manera en la generación de alternativas y encadena-

mientos productivos para el desarrollo del país. ¿Por qué
inhibir que los empresarios se puedan agrupar en una cá-
mara por sector o subsector, región, ciudad o como mejor
les convenga, que se puedan adherir a la Canirac o a la Co-
parmex o incluso conformar la confederación que conven-
ga sus intereses? ¿Por qué el Estado tiene que decidir có-
mo agrupar a los empresarios o asociarlos si se supone que
nos encontramos en un mercado libre y en un contexto po-
lítico democrático, plural y competitivo? ¿Por qué si los
empresarios pregonan la libertad de empresa no pregonan
también la libertad de filiación a las organizaciones empre-
sariales?

Tercero. Un elemento muy importante que ha permitido
reproducir el corporativismo con los diversos sectores de la
clase empresarial es el hecho de establecer una liga entre el
registro de los empresarios en el Sistema de Información
Empresarial Mexicano (SIEM), que actualmente es obliga-
torio, y la afiliación corporativa a las cámaras reconocidas
por el Estado, que hipotéticamente es una decisión sobera-
na, autónoma y voluntaria para los empresarios. Esta liga-
zón se da en el hecho de que una de las atribuciones con-
feridas a la Secretaría de Economía, como es la de registrar
a las empresas en el SIEM, se otorga por medio de conve-
nios de colaboración a las cámaras empresariales, quienes
pueden realizar este registro incluso en sus propias instala-
ciones. El hecho es que las cámaras mañosamente condi-
cionan el registro de las empresas en el SIEM, que es un
trámite oficial y gubernamental obligatorio, a la afiliación
a las cámaras, hecho que de ninguna manera puede ni debe
ser obligatorio. El hecho es que los empresarios se ven
obligados a afiliarse de una sola vez y en un solo acto con-
dicionado tanto al Sistema de Información Empresarial
Mexicano como a las cámaras. Hay diversas denuncias de
micro, pequeños y medianos empresarios sobre esta irre-
gularidad que realizan las cámaras para incrementar sus
afiliados y sus recursos pero perjudican a los empresarios
quienes no tienen interés de participar u organizarse en nin-
guna de las cámaras u confederaciones empresariales. Para
resolver este problema, en la presente iniciativa se plantea
separar los actos de registro en el SIEM y la afiliación de
las cámaras para que esta deje de ser corporativa. Se regre-
sa a la Secretaría la atribución de registrar a las empresas
en el SIEM incluso abriendo la posibilidad de que esta fun-
ción se pueda realizar en coordinación los gobiernos esta-
tales y no con las cámaras como actualmente sucede.

Cuarto. De esta forma, los elementos que se propone re-
formar en la actual Ley de Cámaras y sus Confederaciones
son los siguientes:
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a) Se reforma el artículo 1 de la ley para precisar su ob-
jeto fundamental, “normar la constitución y funciona-
miento de las confederaciones y cámaras empresariales
del país” y no como se establece en la ley actual, la cual
señala que su objeto es normar la constitución y funcio-
namiento de sólo dos cámaras y “sus confederaciones”.
Desde luego, la parte sustantiva de la reforma tiene que
ver con romper el corporativismo empresarial, el cual,
tomando como su instrumento la ley actual, limita la re-
presentación de los intereses de los empresarios a sólo
dos organizaciones; por el contrario, la propuesta que se
presenta busca transitar hacia una filiación y asociación
más plural y democrática.

b) En la fracción V del artículo 2 se define correcta-
mente una cámara empresarial como una organización
de representación e intermediación de los intereses de
los empresarios del país, cambiando la definición actual
que sólo se limita a señalar que cámaras son “las cáma-
ras de comercio, servicios y turismo que representan a
comerciantes y las cámaras de industria que representan
a industriales”. Desde luego, una entidad particular co-
mo lo es ahora la Canaco no puede definir en esencia lo
que es una cámara empresarial; ello hace necesaria la
presencia de una definición general que pueda incluir la
función esencial de las organizaciones empresariales
como medios para representar e intermediar los intere-
ses del sector.

c) De la misma manera que la definición de cámaras
empresariales descrita en el inciso anterior, en la frac-
ción VI del artículo 2 se plantea definir correctamente el
concepto de confederación empresarial, descrita como
aquella organización que aglutina a diversas cámaras
empresariales para representar los intereses de los em-
presarios del país; esta definición es mucho más implí-
cita que la definición actual, la cual se limita a definir-
las de acuerdo con las actualmente existentes: la
Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Ser-
vicios y Turismo y la Confederación de Cámaras Indus-
triales de los Estados Unidos Mexicanos.

d) Es un tanto inconcebible que siendo esta una ley re-
ferida al sector empresarial no establezca una definición
de lo que se concibe como “empresario”. Luego enton-
ces, se adiciona una fracción XIV al artículo 2 para in-
troducir esta definición, en donde se establece que em-
presario es aquella “persona, física o moral, que es
propietaria una empresa de los sectores industrial, co-
mercial o de servicios”.

e) En el artículo 4 de la ley se especifica sobre la inte-
gración de las cámaras y las confederaciones empresa-
riales; en el caso de las primeras se definen como “or-
ganizaciones formadas por empresarios de los sectores
industrial, comercial y de servicios”; en el caso de las
segundas, se señala que están compuestas “por voluntad
de diversas cámaras empresariales, las cuales consien-
ten someterse a la voluntad y coordinación mayor de la
agrupación que las concentra”. Todo ello, en confronta-
ción con la ley actual, en la que se establece que las cá-
maras están formadas por comerciantes e industriales y
que las confederaciones están integradas por cámaras.

f) En el artículo 5 de la ley vigente se señala que la de-
nominación de “confederación” se aplica sólo a las or-
ganizaciones empresariales que realizan su registro como
tal ante la Secretaría de Economía, mientras que en el
artículo 39 se establece una sanción a aquellas organi-
zaciones que no cumplen con esta instrucción. Pese a
ello en la ley vigente no se establece directamente esta
correlación entre los dos artículos, lo cual se corrige en
la presente Iniciativa.

g) Se cambia sustantivamente una de las funciones de la
Secretaría de Economía establecida en la fracción I del
artículo 6. Actualmente, la Secretaría de Economía emi-
te una “autorización” para crear una nueva cámara em-
presarial. A nosotros nos parece excesivo que el gobier-
no tenga que “autorizar” una de las formas específicas
de organización de los ciudadanos, en este caso un gru-
po de ellos, tal cual son los empresarios. El gobierno no
tiene atribución política alguna sobre otorgar una “auto-
rización” para el funcionamiento una organización que
en esencia es un derecho de los empresarios, por lo que
es más conveniente tomar conocimiento cuando los em-
presarios deciden participar, agruparse u organizarse en
una cámara o en una confederación. Por ello nos parece
que el término más apropiado es el de “registro”, que se-
ría entendido como un acto en el cual el gobierno toma
nota y conocimiento del hecho de una nueva cámara o
confederación empresarial. En el mismo sentido y en
consecuencia con la reforma que se propone, se modifi-
ca el artículo 35 de la ley.

h) Se derogan las fracciones IV a y VIII del artículo 6 y
la IV del artículo 7 de la ley, en virtud de que en la pre-
sente iniciativa, como se argumenta en el apartado ter-
cero de esta justificación, se propone separar el registro
de la empresas en el SIEM de la filiación de las empre-
sas en las cámaras; esto como producto del vicio que en-
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cierra la posibilidad de que las cámaras y confederacio-
nes condicionen el registro en el SIEM a la afiliación a
las mismas. Luego entonces, el SIEM se recupera ex-
presamente como ámbito de influencia del gobierno fe-
deral. En el mismo sentido se plantea la derogación las
fracciones VIII y XIX del artículo 18, las fracciones III
y XIII del artículo 19 y la reforma del artículo 29. En es-
te último caso queremos remarcar que se establece la fa-
cultad para que la Secretaría de Economía pueda esta-
blecer convenios con los gobiernos estatales para la
operación del sistema.

i) Se modifican las fracciones III y V del artículo 7; la
primera para establecer una clasificación más apropiada
de las empresas nacionales, en concordancia con la cla-
sificación por sectores que utiliza tradicionalmente el
Inegi, en el sentido de integrar a las empresas en los sec-
tores comercio, industria y servicios; la segunda para
acotar una atribución conferida, a nuestro parecer en ex-
ceso, a las cámaras en el sentido de tener facultades para
actuar como mediadoras, “árbitros y peritos” en temas
relacionados con la legislación vinculante al sector eco-
nómico o empresarial; a nosotros nos parece adecuada
la función de las organizaciones empresariales en cali-
dad de mediadoras y consultoras del gobierno en los te-
mas antes referidos, pero considerando que las decisio-
nes fundamentales en realidad corresponden al Estado.

j) La reforma que se plantea del artículo 8 de la ley es
fundamental porque tal como está actualmente, se res-
tringe la autonomía y libertad de las cámaras a pertene-
cer o bien a la Confederación de Cámaras de Comercio,
Servicios y Turismo o a la Confederación de Cámaras
de Industria, según el sector en que se participe. La pro-
puesta que se presenta a consideración de esta Cámara
es establecer la libre filiación de los empresarios a las
cámaras y también la libre filiación de éstas a la Confe-
deración que, de acuerdo con sus principios y preferen-
cias, defienda mejor sus intereses. En pocas palabras:
estamos deconstruyendo el corporativismo empresarial
mexicano y transformándolo por un sistema más libre,
competitivo y democrático.

k) La reforma que se plantea de la fracción VII del artí-
culo 9 es una sutileza para especificar una de las atribu-
ciones de las confederaciones empresariales, en el sen-
tido de que estas puedan “realizar las gestiones
necesarias entre la comunidad empresarial para promo-
ver la creación de cámaras empresariales” y no como
actualmente se establece según el modelo corporativo,

en el sentido de proponer al Estado la creación de cá-
maras de comercio, servicios y turismo o de industria.

l) El elemento organizativo básico de la estructura de
participación empresarial, establecido en el artículo 10
de la ley, plantea una organización nacional y por cir-
cunscripción en función del sector al que pertenecen los
empresarios. En nuestra propuesta se plantea una orga-
nización relativamente más libre por los empresarios,
que puede ser nacional, por estados, municipios o re-
giones, dependiendo del interés organizacional de los
empresarios con relación al objetivo de la participación
en conjunto. El objetivo particular de esta reforma es fa-
cilitar la organización territorial de los empresarios. Da-
do que se ha eliminado la forma de organización por cir-
cunscripción para las organizaciones empresariales,
introduciendo una organización territorial más flexible,
el artículo 11 de la actual ley queda sobrando; por ello
se plantea su derogación.

ll) En nuestra propuesta, el artículo 12 de la ley se re-
compone para establecer las formas básicas de configu-
ración tanto de las cámaras como de las confederaciones
empresariales: para el caso de las cámaras se plantea la
modalidad cámara empresarial nacional o regional; y
para el caso de las confederaciones igual, sea confede-
ración empresarial nacional o regional. La propuesta es
eficiente en el sentido de que otorga modalidades lógi-
cas en función de los intereses de la clase empresarial,
evitando las sujeciones actuales tales como las agrupa-
ciones por circunscripción o por región sectorial, tal co-
mo se presenta actualmente. Se deroga la fracción IV de
este artículo en virtud de que los requisitos sustantivos
para la formación de las cámaras y confederaciones se
han establecido en las fracciones precedentes.

m) Se deroga el artículo 13 en virtud de que, con la re-
forma, los requisitos para la constitución de una cámara
ya han sido establecidos en los artículos anteriores.

n) Se reforma el artículo 14 para adecuar a nuestro es-
quema los requisitos para la constitución tanto de una
cámara empresarial nacional, para la cual el requisito
sustantivo consiste en la organización del interés orga-
nizacional por parte de por lo menos mil empresarios de
10 entidades federativas en un número de por lo menos
100 empresarios en cada una de ellas; para el caso de la
constitución de una cámara empresarial regional se re-
quiere del interés organizacional de por lo menos 500
empresarios agrupados en por lo menos tres entidades
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federativas, debiendo existir 100 en cada una de ellas.
Desde luego, se trata de hacer menos complicados di-
chos requerimientos con relación a la ley actual, los cua-
les parece que están diseñados para hacer que sea prác-
ticamente imposible la creación de una nueva cámara.
Al ser intrascendentes a la propuesta que se presenta, se
abrogan las fracciones b), c) y e) de la fracción I y los
incisos a), c), e), f) y g) de la fracción II de este artícu-
lo.

o) En la reforma que se propone del artículo 15 se eli-
mina la participación que tienen las confederaciones en
el procedimiento para la creación de una cámara empre-
sarial.

p) En el artículo 17 se propone cambiar la denominación
establecida en esta ley entre comerciantes e industriales
por el concepto de “empresarios nacionales” que, desde
luego, es más genérico e incluyente y menos ambiguo.

q) En la reforma que se realiza al artículo 26 se recupe-
ra la definición genérica de “cámaras empresariales”,
para denominar a esta tipo de representación de los em-
presarios y empresas nacionales, estos últimos mencio-
nados en las reformas que se plantean a los artículos 32
y 40 de la ley.

r) El artículo 30 se reforma para introducir la obligación
de que todas las empresas nacionales se registren en el
SIEM; esta obligación actualmente aplica para las em-
presas del sector “comercio e industrial”, lo cual genera
muchas ambigüedades. En sintonía con el inciso ante-
rior, en el artículo 31 de la ley se establece que el regis-
tro de las empresas en el SIEM deberá realizarse nece-
sariamente en las instalaciones de la Secretaría de
Economía e incluso en las sedes de los estados cuando
exista un convenio para dichos efectos. Como conse-
cuencia de esta modificación, en nuestra propuesta se
deroga el artículo 33 de la ley y la fracción IX del artí-
culo 34, que establece la obligación para las cámaras de
reportar sobre su actividad con relación al SIEM. En es-
te tenor, también se deroga la fracción II del artículo 38
y la fracción IV del artículo 41, que se relaciona con el
establecimiento de sanciones relacionadas con una ope-
ración insana del SIEM.

IV. Fundamento legal

La presente iniciativa tiene fundamento en lo dispuesto en
los artículos 71, fracción II, y 73, fracciones XXIX, nume-

ral 4, y XXI-E, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 6, numeral 1, fracción I, y 77 y 78 del
Reglamento de la Cámara de Diputados.

V. Denominación

Con proyecto de decreto por el que se adiciona al artículo 2
la fracción XIV; se reforman los artículos 1, 2, fracciones I,
II, V, VI, VIII, IX, X, XI, XII y XIII, 4, 5, 6, fracciones I y
VII, 7, fracciones III y V, 8, 9, fracción VII, 10, 12, 14, 15,
17, 26, 29, 30, 31, fracción IV, 32, fracción I y II, 35, frac-
ción III, 39 y 40; y se derogan los artículos 2, fracciones III,
IV y VII, 6, fracciones IV, V, VI y VIII, 7, fracción IV, 11,
12, fracción IV, 13, 14, incisos b), c) y e) de la fracción I e
incisos a), c) y e) a g) de la fracción II, 18, fracciones VIII y
XIX, 19, fracciones III y XIII, 33, fracciones II, IV y V, 34,
fracción IX, 38, fracción II, y 41, fracción IV, todos de la
Ley de Cámaras Empresariales y sus Confederaciones.

VI. Ordenamiento por modificar

Ley de Cámaras Empresariales y sus Confederaciones.

VII. Texto normativo propuesto

Artículo 1. La presente ley es de orden público y de ob-
servancia en todo el territorio nacional.

Tiene por objeto normar la constitución y funcionamiento de
las confederaciones y cámaras empresariales del país.

(…).

Artículo 2. Para los efectos de esta ley se entenderá por

I. y II. (…)

III. (Se deroga)

IV. (Se deroga)

V. Cámaras empresariales: organizaciones de repre-
sentación e intermediación de los intereses de los em-
presarios del país;

VI. Confederación: organizaciones que aglutinan a
cámaras empresariales para representar los intere-
ses de los empresarios del país;

VII. (Se deroga)
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VIII. Giro: área o sector de la economía que por sus ca-
racterísticas se integran en un solo grupo de actividad
productiva, de acuerdo con la clasificación oficial de ac-
tividades productivas vigente que recomiende el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía;

IX. Ejercicio: el periodo comprendido entre el 1 de ene-
ro y el 31 de diciembre de un año;

X. Grupo promotor: el conjunto de comerciantes o in-
dustriales que, de acuerdo a lo que señala la presente
ley, se organizan para constituir una cámara;

XI. SIEM: Sistema de Información Empresarial Mexi-
cano;

XII. Clasificador: el sistema de clasificación industrial
que recomiende el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía;

XIII. Salario mínimo: el salario mínimo general diario
vigente en el Distrito Federal al momento de cometerse
la infracción;

XIV. Empresario: persona, física o moral, que es
propietaria una empresa de los sectores industrial,
comercial o de servicios.

Artículo 3. (…)

Artículo 4. Las cámaras y sus confederaciones son institu-
ciones de interés público (…)

Las confederaciones están formadas por voluntad de
diversas cámaras empresariales, las cuales consienten
someterse a la coordinación mayor producto del crite-
rio y voluntad de la agrupación que las concentra.

Las cámaras son organizaciones conformadas por em-
presarios de los sectores industrial, comercial y de ser-
vicios.

Las cámaras y sus confederaciones representan (…)

Artículo 5. Las instituciones constituidas y organizadas de
acuerdo con esta ley (…)

Ninguna persona moral distinta a las señaladas en el artí-
culo anterior podrá usar el término “cámara” o “confedera-

ción”. La institución que así lo haga será sancionada con-
forme a lo establecido en el artículo 39 de esta ley.

Artículo 6. La secretaría tendrá las siguientes atribuciones
y facultades:

I. Realizar el registro de las confederaciones y cáma-
ras empresariales;

II. y III. (…)

IV. a VI. (Se derogan)

VII. Establecer mecanismos que permitan que a las em-
presas con registro actualizado en el SIEM, tengan ac-
ceso a programas gubernamentales orientados al desa-
rrollo del comercio, servicios, el turismo o la industria;

VIII. (Se deroga)

IX. a XI. (…)

Artículo 7. Las cámaras tendrán por objeto

I. y II. (…)

III. Fomentar la participación gremial de los empresa-
rios de los sectores industrial, comercial y de servi-
cios nacionales;

IV. (Se deroga)

V. Actuar como mediadoras y consultoras del go-
bierno respecto de actos relacionados con las activida-
des comerciales, de servicios, de turismo o industriales
en términos de la legislación aplicable y la normatividad
que para tal efecto se derive de esta ley;

VI. a XIV. (…)

Artículo 8. Las cámaras tienen libertad y autonomía, en el
seno de sus órganos de decisión fundamental, de adherirse
a la confederación que, de acuerdo con la voluntad expre-
sada por su máximo órgano de dirección, la asamblea ge-
neral, defienda sus intereses.

Artículo 9. Las confederaciones tendrán por objeto:

I. a VI. (…)

Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados132



VII. Realizar las gestiones necesarias entre la comuni-
dad empresarial para promover la creación de nuevas
cámaras empresariales; y

VIII. (…)

Artículo 10. Las cámaras empresariales podrán organizar-
se con base en estados, regiones, municipios o delegacio-
nes políticas, para el caso del Distrito Federal.

En ellas podrán contar con las instalaciones que sean
necesarias para el cumplimiento de sus objetivos insti-
tucionales en los términos establecidos en el capítulo
VIII del presente título en esta ley.

Las cámaras empresariales están obligadas a admitir
como afiliados a todos los empresarios que lo soliciten,
sin excepción, siempre y cuando cumplan con los requi-
sitos de afiliación establecidos y se comprometan a
cumplir los estatutos de la organización.

Artículo 11. (Se deroga)

Artículo 12. El registro de creación de confederaciones
o cámaras empresariales podrá ser, de acuerdo con el
número y la localización de sus afiliados, para consti-
tuir la modalidad de confederación empresarial nacio-
nal o confederación empresarial regional; cámara em-
presarial nacional o cámara empresarial regional.

La solicitud de registro para la constitución de una nue-
va confederación o cámara deberá derivarse de la ini-
ciativa de un grupo promotor quien será el encargado
de integrar adecuadamente el expediente y los requisi-
tos establecidos en el artículo 14 de esta ley.

Para autorizar la creación de una cámara empresarial, la
secretaría

I. Recibirá la solicitud y los anexos que le presentó el
grupo promotor para la creación de la nueva organi-
zación empresarial;

II. Verificará que la solicitud del grupo promotor cum-
pla con los requisitos del artículo 14 de esta ley;

III. Si se cumplen los artículos 13 y 14 de esta ley, pu-
blicará el proyecto de registro para la constitución
de la cámara en el Diario Oficial de la Federación; y

IV. (Se deroga)

Artículo 13. (Se deroga)

Artículo 14. Los requisitos que debe satisfacer el grupo
promotor para constituir una cámara empresarial son los
siguientes:

I. Para constituir una cámara empresarial nacional

a) (…)

b) (Se deroga)

c) (Se deroga)

d) Los empresarios del grupo promotor deberán es-
tar ubicados en por lo menos diez entidades federati-
vas en una proporción mínima en cada una de
ellas de cien empresarios;

e) (Se deroga)

f) y g) (…)

II. Para constituir una cámara empresarial regional

a) (Se deroga)

b) Que la región propuesta tenga una población
superior al cinco por ciento de la población total
del país;

c) (Se deroga)

d) Los empresarios representados por el grupo pro-
motor constituyan por lo menos un número de qui-
nientos empresarios distribuidos en por lo menos
tres entidades federativas en proporción de por lo
menos cien en cada una de ellas;

e) a g) (Se derogan)

h) e i) (…)

Artículo 15. Para constituir una cámara empresarial de-
berá seguirse el procedimiento siguiente:

a) Una vez satisfechos los requisitos de los artículos 7,
9 y 14 de esta ley, la secretaría organizará la asamblea
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de constitución, mediante la publicación de la convoca-
toria correspondiente en los principales periódicos de la
entidad, por tres veces consecutivas. Dicha asamblea
deberá sesionar por lo menos veinte días después de la
última convocatoria ante fedatario público; 

b) El grupo promotor de la cámara inscribirá a los in-
teresados en asistir a la asamblea constitutiva;

c) La asamblea será presidida por el representante que
designe la secretaría hasta que sea electo el consejo di-
rectivo, el cual designará un presidente que le dé con-
clusión; y

d) La secretaría registrará la formación de la cámara y
publicará su constitución en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Artículo 16. (…)

Artículo 17. La afiliación a las cámaras será un acto vo-
luntario de los empresarios nacionales.

Los afiliados tendrán los siguientes derechos y obligacio-
nes ante su cámara:

I. a VIII. (…)

Artículo 18. Las cámaras tendrán los siguientes derechos
y obligaciones frente a sus confederaciones:

I. a VII. (…)

VIII. (Se deroga)

IX. a XVIII. (…)

XIX. (Se deroga)

XX. a XII. (…)

Artículo 19. Las confederaciones tendrán los siguientes
derechos y obligaciones frente a las cámaras afiliadas:

I. y II. (…)

III. (Se deroga)

IV. a XII. (…)

XIII. (Se deroga)

XIV. a XVII. (…)

Artículos 20. a 25. (…)

Artículo 26. Las cámaras empresariales podrán estable-
cer las delegaciones que consideren necesarias para el
cumplimiento de su objeto.

(…)

Artículo 29. El SIEM es un instrumento del Estado mexi-
cano (…)

(…)

I. a V. (…)

El SIEM es de interés público, su coordinación y ope-
ración es competencia de la secretaría.

La secretaría podrá establecer convenios con los go-
biernos estatales con la finalidad de que éstos pue-
dan operar el registro de las empresas en el SIEM.

Artículo 30. Todas las empresas de los sectores indus-
trial, comercial y de servicios, sin excepción y obligato-
riamente, deberán de registrar y actualizar anualmente
cada uno de sus establecimientos en el SIEM.

Artículo 31. El SIEM tendrá las siguientes características:

I. a III. (…)

IV. El registro se llevará a cabo en las instalaciones de
la secretaría tanto si corresponde a su sede nacional
y en la delegación estatal correspondiente a la región
del empresario o en las instalaciones de que los go-
biernos de los estados determinen cuando exista el
convenio de colaboración correspondiente.

V. (…)

Artículo 32. La información que deberán proporcionar los
empresarios será de dos tipos:

I. Obligatoria, toda aquella información de las empre-
sas necesaria para fines de planeación y la aplicación
correcta de los instrumentos de política del Estado para
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promover su desarrollo y la integración de cadenas pro-
ductivas; y

II. Opcional, toda aquella información complementaria
que, dentro de parámetros definidos en la operación del
SIEM, decidan incorporar las empresas al sistema con
el propósito de promover más ampliamente su actividad
económica específica y estimular oportunidades de ne-
gocios con otras empresas del país y del extranjero.

(…)

Artículo 33. La administración del SIEM estará a cargo de
la secretaría (…):

I. (…)

II. (Se deroga)

III. (…)

IV. y V. (Se derogan)

Artículo 34. La secretaría establecerá las reglas de opera-
ción del SIEM. Estas reglas de operación deberán conside-
rar por lo menos los siguientes aspectos:

I. a VIII. (…)

IX. (Se deroga)

X. y XI. (…)

Artículo 35. Las cámaras se disolverán

I. y II. (…)

III. En caso de que la secretaría emita resolución que re-
voque su registro, por las causas previstas en esta ley.

Artículos 36. y 37. (…)

Artículo 38. La secretaría sancionará con multa de dos mil
a tres mil salarios mínimos a las cámaras o confederacio-
nes que incurran en las conductas siguientes:

I. (…)

II. (Se deroga)

III. (…)

Artículo 39. La secretaría sancionará con multa de dos mil
a tres mil salarios mínimos a quienes utilicen o incorporen
en su denominación o razón social los términos “cámara”
o “confederación”, seguidos de los vocablos que hagan re-
ferencia a la región a que pertenecen, en forma contraria
a la prevista por el artículo 5, salvo cuando otras leyes pre-
vean específicamente el uso de dichas denominaciones.

(…)

Artículo 40. La secretaría sancionará con multa de dos-
cientos a seiscientos salarios mínimos, según la capacidad
económica del infractor, a aquellos empresarios que incu-
rran en las conductas siguientes:

I. a III. (…)

Artículo 41. La secretaría solicitará a la asamblea general
que, conforme a sus estatutos, tome los acuerdos necesa-
rios para corregir cualquiera de las condiciones de los inte-
grantes del consejo directivo y demás directivos de una cá-
mara o confederación, cuando éstos

I. a III. (…); o

IV. (Se deroga)

Artículos 42. a 45. (…)

VIII. Artículos transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. Las cámaras y confederaciones que se hayan
constituido previas a la vigencia de este decreto continua-
rán operando en los términos en que hayan sido inicial-
mente autorizadas.

Tercero. La secretaría deberá establecer las medidas necesa-
rias para que el SIEM pueda operar de acuerdo con lo esta-
blecido en esta ley; para realizar las modificaciones corres-
pondientes se le otorga un plazo de seis meses, contados a
partir de entada en vigor de la presente ley.
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IX. Lugar

México, Distrito Federal.

X. Fecha

11 de diciembre de 2012.

XI. Nombre y rúbrica del iniciador

Diputados: Carlos Augusto Morales López, Verónica Beatriz Juárez Pi-
ña,  (rúbricas).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Muchas gracias, diputado. Túrnese a la Comisión de Eco-
nomía, para dictamen.

CODIGO FISCAL DE LA FEDERACION

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, el diputado Ro-
drigo Chávez Contreras, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano, para presentar iniciativa con proyecto
de decreto que reforma el artículo 108 del Código Fiscal de
la Federación.

El diputado Rodrigo Chávez Contreras: Buenas tardes.
Con su venia, diputada presidenta. Diputadas y diputados,
hago uso de esta tribuna para presentar ante ustedes un pro-
yecto que adiciona el inciso h) a la fracción III del artículo
108 del Código Fiscal de la Federación para establecer co-
mo delito de evasión fiscal la deducción de recursos pro-
venientes de aportaciones filantrópicas de terceros.

Actualmente la legislación fiscal mexicana permite que las
organizaciones civiles recauden recursos de terceros para
que éstos sean donados a nobles causas. Ejemplo de ello
son las iniciativas como un Kilo de Ayuda, el Redondeo y
el conocido evento Teletón. A través de ello los medios de
comunicación convocan a la ciudadanía, en general, a do-
nar dinero por diferentes vías.

En los últimos años, distintos académicos han advertido
elementos perniciosos de este tipo de recaudación de re-
cursos públicos.

El presente planteamiento de ninguna manera pretende
afectar a las organizaciones de la sociedad civil que contri-

buyen responsablemente con el quehacer del gobierno pa-
ra la atención de grupos y sectores vulnerables, pero debe-
mos buscar sancionar y frenar a quienes hacen de la gene-
rosidad un acto de negocio.

Es decir, no se persiguen de ninguna manera las prácticas
altruistas o filantrópicas de las empresas mexicanas, sino
por el contrario, el planteamiento pretende promover dicha
práctica de manera real; es decir, con compromiso social
no simulado.

El Código Fiscal Federal establece, en su artículo 108, que
comete el delito de defraudación fiscal quien con uso de
engaños o aprovechamiento de errores omita total o par-
cialmente el pago de alguna contribución u obtenga un be-
neficio indebido con perjuicio del fisco federal.

Proponemos adicionar, para su sanción, un apartado que
considere que aquellas personas físicas o morales que re-
cauden recursos económicos de terceros y que pretendan
presentar dichas donaciones de esos recursos públicos co-
mo propias ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co, con la finalidad de que sean deducidos de sus obliga-
ciones fiscales, sean sancionadas.

Se pretende con ello preservar la naturaleza de las contri-
buciones que integran el conjunto de la hacienda pública,
pues el impuesto sobre la renta busca gravar la riqueza de
los mexicanos, y al pagarse los impuestos propios con di-
nero ajeno las empresas dejan de cumplir equitativa y pro-
porcionalmente con lo que obliga el artículo 31, fracción
IV, de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos.

Por tanto, proponemos adicionar el inciso h) a la fracción
III del artículo 108 del Código Fiscal de la Federación para
establecer como delito de defraudación fiscal la deducción
de recursos provenientes y de aportaciones filantrópicas de
terceros. Es cuanto, diputada presidenta.

«Iniciativa que reforma el artículo 108 del Código Fiscal
de la Federación, a cargo del diputado Rodrigo Chávez
Contreras, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano

Rodrigo Chávez Contreras, integrante de la LXII Legisla-
tura del Congreso de la Unión y del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, con fundamento en los artícu-
los 71, fracción II, de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, así como el artículo 6, fracción I,
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del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración del pleno de esta honorable asamblea la si-
guiente iniciativa con proyecto de decreto por el que se que
adiciona el inciso h) a la fracción III del artículo 108 del
Código Fiscal de la Federación para establecer como deli-
to de defraudación fiscal la deducción de recursos prove-
nientes de aportaciones filantrópicas de terceros al tenor
del siguiente

Planteamiento del problema

Se propone que cualquier cooperación ciudadana recauda-
da por empresas para efectos altruistas, filantrópicos, no se
pueda acreditar por ninguna persona física o moral para de-
ducir impuestos. Se plantea convertir dicha conducta en
delito fiscal.

Argumentos que sustentan la presente iniciativa

l. Antecedentes

Desde hace 16 años se lleva a cabo en México el Teletón,
evento a través del cual medios de comunicación convocan
a la ciudadanía en general a donar dinero por diferentes ví-
as para la construcción de Centros de Rehabilitación Infan-
til.

A lo largo de estos años, distintos académicos han adverti-
do elementos perniciosos de este tipo de recaudación de re-
cursos del público. Dos destacadamente: 1) que se deducen
impuestos con recursos provenientes de terceros a los que
ni siquiera se informa de ello, y 2) su aplicación es oscura
aun tratándose de recursos fiscales, pues una parte impor-
tante de los donativos proviene de gobiernos municipales,
estatales e incluso federal, y la totalidad, al convertirse en
deducción de impuestos se transforman en recursos fisca-
les de cualquier forma, de los cuales no existen reglas para
rendir cuentas transparentemente.

Andrés Valdez Zepeda y Delia A. Huerta Franco, –acadé-
micos de la Universidad de Guadalajara– advertían, por
ejemplo, desde 2006, de “la farsa del Teletón”1:

El Teletón-México llega a su décima edición este mes, co-
mo parte de las actividades “altruistas” en la que partici-
pan, entre otras, distintas empresas de la comunicación,
personajes del espectáculo y connotados políticos. Creado
formalmente con el propósito central de recolectar fondos
económicos para construir y financiar los centros de reha-
bilitación infantil (CRIT) y asistir a los niños con “capaci-

dades diferentes”, ayudándolos a su rehabilitación,l el Te-
letón ha sido utilizado para hacer negocio. Lucra con el do-
lor y las desdichas de los menores discapacitados y con la
buena fe y los sentimientos de los mexicanos.

Lo que se presenta en los medios como acto filantrópico al-
tamente humanitario, esconde diferentes intereses perni-
ciosos y despropósitos, en los que el lucro y el beneficio
mercantil se imponen sobre otro tipo de consideraciones.

Las empresas que aportan al “fondo Teletón” tienen la po-
sibilidad de deducir de sus impuestos lo que están obliga-
dos a pagar por ley; finalmente es el fisco el que lo está
subsidiando. En algunos casos, las empresas que aparecen
como donadoras obligan a sus altos y mandos medios a
aportar dinero para el Teletón. Sin embargo, al poderlo de-
ducir, las empresas “altruistas” se apropian de un recurso
económico que es de sus trabajadores, haciendo así un do-
ble negocio. Esto es, quien aporta una parte importante de
la donación son los gerentes y directores de las empresas,
pero al ser deducido fiscalmente por parte de la empresa,
éstas obtienen un beneficio económico a partir de la cuota
que aportaron sus trabajadores.

Al aparecer, de cara a la nación a través de los medios,
como donantes para una causa humanitaria, las empresas
obtienen, además, beneficios intangibles como lo es la me-
jora de su imagen, visibilidad social, un alto posiciona-
miento, credibilidad y, sobre todo, más rating, lo que se tra-
duce en mayores ventas. Los medios, además, cobran la
publicidad asociada al Teletón: nada es gratuito.

Una vez terminada la fiesta mediática de diciembre, las
empresas participantes que ya han materializado el benefi-
cio económico y logrado su intencionalidad comercial, se
desatienden y abandonan a su suerte a los CRIT, cuyos di-
rectivos tienen que acudir a los apoyos gubernamentales
para poder subsistir y así ofrecer los servicios de rehabili-
tación para los miles de niños solicitantes. De hecho, una
institución de origen privado como la Fundación Teletón,
que está detrás de este proyecto altruista, y los propios di-
rectivos de los CRIT, realizan diferentes presiones,2 per-
dón gestiones, para que los gobiernos en turno, sean fede-
ral, estatal o municipal, colaboren en el sostenimiento
presupuestal de dichos centros.

En algunos casos, la carga presupuestal para las finanzas
públicas es considerable. Por ejemplo, en 2003 la aporta-
ción del gobierno del estado de México fue de 30 millones
de pesos, el de Coahuila de 20 millones, el de Guanajuato
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de 20 millones, el de Oaxaca 8 y el de Aguascalientes 6 mi-
llones de pesos.3 A decir del titular de Consejo Local Be-
nefactor del CRIT Occidente, Ignacio González López, pa-
ra 2006 los gobiernos estatales de Coahuila, Hidalgo y
Chihuahua aportaron cada uno 28 millones y medio de pe-
sos.4 A esto hay que agregar donaciones de los gobiernos
municipales y del gobierno federal.

En el caso del CRIT de Occidente, en Jalisco, el gobierno
del estado apoyó en 2006 con un monto de 3.12 millones
de pesos, el ayuntamiento de Guadalajara con diez millo-
nes, el municipio de Zapopan con tres millones, el gobier-
no de Tlajomulco con 700 mil pesos y el ayuntamiento de
Tlaquepaque con 500 mil pesos.5 A esto hay que sumar los
apoyos de los gobiernos de los estados que están ubicados
en la región occidente, pues este CRIT atiende no sólo a los
niños de Jalisco, sino de los estados circunvecinos.

Somos los ciudadanos, con nuestros impuestos, quienes es-
tamos aportando una parte importante del financiamiento
de los CRIT, ya sea mediante la deducción de impuestos de
las empresas o por subsidios directos vía donación por par-
te de los gobiernos, amén de las verdaderas donaciones que
hacen particulares y que no las deducen de los impuestos.

Lo que aparece en los medios como un evento altruista pro-
piamente empresarial disfraza una triste realidad: la socie-
dad es la que financia el Teletón, pero el beneficio princi-
pal lo reciben las empresas, como es el caso de Televisa. En
este sentido, no es descabellado pensar, y deducir que lo
que en realidad está pasando es que estas compañías mul-
timillonarias se benefician con los impuestos de los mexi-
canos, “haciendo su agosto” en diciembre, convirtiendo al
Teletón en un verdadero negoción: un negocio redondo.

De manera más coloquial, aunque menos precisos, sitios de
Internet han advertido también de estos elementos perni-
ciosos del Teletón, denominándolo incluso “fraude”:6

Desde hace algunos años, (diez para ser exactos) el mons-
truo de la desinformación: Televisa, a través de su Funda-
ción, se ha encargado de realizar distintas acciones de su-
puesta “asistencia social”, como el programa de donación
de computadoras, de trasplantes de córneas y su proyecto
más fuerte y redituable económicamente y que ha encabe-
zado su “altruismo” empresarial, nos referimos al Teletón.

Pero, para ponernos en ambiente, y si entre los lectores de
estas líneas hay alguno que ignora el tema que se está to-

cando, intentaremos recrear las características más sobre-
salientes del Teletón: sin hacer mucho esfuerzo, imaginen
un bombardeo de anuncios viscerales que explotan las dis-
capacidades físicas de cientos de niños como si éstos fue-
sen objeto de exhibición (claro, esto sin la finalidad de
crear conciencia alguna acerca de- una. cultura de in-
clusión, no discriminación, etcétera.) haciéndote sentir
mal porque tú que eres “afortunado” al poder tener un tra-
bajo donde te pagan un salario mínimo para medio comer,
porque siendo afortunado con un seguro social y una casa
(rentada, prestada, de cartón o de las que le compras con un
crédito que pagarás durante toda tu vida), o tienes el ¡privi-
legio! de ir a la escuela, o no teniendo nada de esto “no do-
nas dinero a esos niños”. No obstante eso, dos días enteros
de transmisión ininterrumpida por donde circulan “comuni-
cadores”, actores y actrices, cantantes, políticos, empresa-
rios, etcétera, que lloran a moco tendido “conmovidos” con
los temas que al mero estilo de Mujer casos de la vida re-
al (especialidad de la empresa), vuelven a mostrar y exhi-
bir a manera lastimera a personas con alguna enfermedad o
que en algún momento de su vida sufrieron un evento in-
esperado.

Todo eso para vender la idea de que con el dinero que se
junte, se construirán hospitales y centros de rehabilitación
donde se atenderá a toda esa gente (que de hecho deben ser
construidos por el Gobierno con, el dinero que pagamos
miles y miles de personas de impuestos).

Pero si son taaaan buenos loa señores televisos que idearon
este mesiánico acto ¿por qué  no hacen éstas obras (de las
“benéficas”, no de teatro,) sin pedirle un peso a la gente?
Obvio, pues porque ¡no sería negocio para ellos!

Sucede que, de acuerdo al segundo párrafo de artículo 31
del Reglamento de la Ley del Impuesto sobre la Renta di-
ce que “asimismo, se considerarán deducibles los donati-
vos que se otorguen a asociaciones, instituciones u organi-
zaciones que destinen la totalidad de los donativos
recibidos y, en su caso, sus rendimientos, para obras o ser-
vicios públicos que efectúen o deban efectuar la federa-
ción, estados, Distrito Federal o municipios. Esto significa
que, cuando se hace una donación a una institución que
otorgue, sin fines de lucro, un servicio que debe otorgar
el Estado, la persona que realizó la donación puede de-
cirle a hacienda que no le cobre los impuestos equiva-
lentes a la cantidad que dio, pues ya hizo una “buena
obra”.
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El truco que utiliza Televisa es el siguiente:

Televisa, como cualquier empresa debe pagar impuestos,
por ejemplo 1 mil pesos.

Pero, como su negocio es obtener más ganancias y menos
pérdidas, el pagar esos 1 mil pesos no le conviene, así que
crea una institución “aparte”:

Fundación Teletón, la cual se dedica a hacer hospitales y
dar atención médica (obligación del Estado).

Cada año y antes de ser la fecha en que se pague a Hacien-
da, ésta fundación, transmite (con patrocinio de su mamá
Televisa) dos días enteros llamando a la gente para que do-
ne dinero a su “causa”, y fija una cantidad como meta que
se debe alcanzar, por ejemplo 1 mil 500 pesos.

La gente como tú, tus amigos, vecinos y familiares, por ac-
tuar de buena fe, caen en la trampa de Televisa, hacen co-
peracha y donan 10 pesos y así mucha gente. No les dan re-
cibo para que Hacienda les descuente esos 10 pesos de lo
que pagan de impuestos, o dándoselos, no lo hacen valer
pues es un proceso laaargo y engorroso para ser sólo 10 pe-
sos; o bien, donas un peso en los botes (en los que se de-
positan cantidades inciertas por las cuales no te dan un
comprobante, o sea, de ahí nadie te asegura que todo el di-
nero recolectado se vaya a la “institución de asistencia” y
no porque se quede con la gente que está en el metro bote-
ando, sino que al sumar lo de todos los botes no se dice en
la tele la cantidad real que se recolectó).

Al final del segundo día, resulta que el dinero que donaron
cientos de personas como tú, tu familia, vecinos, etcétera.
Supera la meta de 1 mil 500 pesos que se había fijado al
principio, y resulta que se juntan 1 mil 900 pesos.

Entonces es cuando lo que no se ve en televisión se tradu-
ce en ganancias efectivas para Televisa:

Los 1 mil 900 pesos que se juntaron (con las aportaciones
de mucha gente), Televisa las acumula y en lugar de en-
tregar miles de donativos por cada persona a Funda-
ción Teletón, hace una sola aportación a su nombre (Te-
levisa), por ella la Fundación le expide un recibo
deducible de impuestos (algo así como un cupón de des-
cuento).

De ésta forma, Televisa al momento en que Hacienda le
cobra, ella muestra el recibo del Teletón, por lo que la

SHCP ya no le cobra (pues supuestamente lo pagó al ha-
cer la donación); pero no sólo eso, como el recibo era por
1 mil 900 pesos y Televisa sólo debía 1 mil pesos, Hacien-
da deberá ¡Regresarle! a Televisa 900 pesos en efectivo,
mismos que Televisa no regresará a las personas que real-
mente doñaron ese dinero ¿Ven el negocio?, esa es la ver-
dadera finalidad del Teletón, ser un medio para que Te-
levisa evada impuestos, y los pague la gente a la que
enajena diariamente con basura televisiva.

En realidad, el verdadero problema radica en que miles de
personas colaboran con 20, 50 o 100 pesos, los cuales tam-
bién son deducibles de impuestos, aunque a la gente que
dona estas cantidades, o entrega en las alcancías de la ca-
lle, no se le da recibo para que los deduzca de sus impues-
tos personales. Pero no es sólo eso. Por los montos que
aportan las grandes empresas “en nombre de sus emplea-
dos”, que colectan entre los mismos para una causa “al-
truista”, ellas obtienen un recibo deducible de impuestos,
pero a nombre de la empresa, no de cada empleado, con lo
que ésta también puede deducir esa cantidad de los im-
puestos que debe pagar.

De esta forma, todo lo que se dona al Teletón es dinero
que el gobierno deja de recibir por concepto de im-
puestos, y que se debían destinar a obras y servicios al
pueblo, enriqueciendo más a los ya de por sí millonarios
dueños de Televisa y a los empresarios que le hacen co-
ro y obtienen publicidad gratuita y reconocimientos por
su “altruismo”, que pagan sus empleados.

Éste es un motivo por el que no alcanza el presupuesto para
educación o salud, por mencionar algunos, misma razón
por la que hay pocos mexicanos que ganan más de un mi-
llón de pesos por día y mexicanos que apenas sobreviven
con menos de un dólar al día o si bien nos va con un sala-
rio mínimo, que no alcanza para nada, y además pagando
impuestos (que nos descuentan en automático o indirecta-
mente).

Si bien existe una página del Teletón supuestamente dedi-
cada a su transparencia,7 mantiene intactos los cuestiona-
mientos anteriores.

Por otro lado, cabe advertir que las cantidades que recauda
el Teletón son bastante significativas como poner la aten-
ción debida respecto de su impacto en el fisco.

Tan sólo este año este sábado se informó que el Teletón
2012 logró alcanzar superar su meta al recaudar 472 millo-
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nes 556 mil 170 pesos. Justo este año que ha estado infor-
mándose de las enormes cantidades con que se han endeu-
dado los estados y municipios del país, volvieron éstos a
destacarse en sus donativos: el estado de Michoacán donó
27 millones de pesos8 y el estado de Coahuila la misma
cantidad.9

De acuerdo con la revista Emeequis los estados han dona-
do más de 1 mil 800 millones de pesos al Teletón:10

Finalmente, en la legislación vigente es el artículo 31 de la
Ley del Impuesto sobre la Renta el que determina los re-
quisitos para la deducción de dicha contribución federal
mediante donativos:

Artículo 31. Las deducciones autorizadas en este Títu-
lo deberán reunir los siguientes requisitos:

I. Ser estrictamente indispensables para los fines de la
actividad del contribuyente, salvo que se trate de dona-
tivos no onerosos ni remunerativos, que satisfagan los
requisitos previstos en esta Ley y en las reglas genera-
les que para el efecto establezca el Servicio de Admi-
nistración Tributaria y que se otorguen en los siguientes
casos:

a) …

b) A las entidades a las que se refiere el artículo 96 de
esta ley.

Artículo 96. Las fundaciones, patronatos y demás enti-
dades cuyo propósito sea apoyar económicamente las
actividades de personas morales autorizadas para recibir
donativos deducibles en los términos de esta Ley, po-
drán obtener donativos deducibles, siempre que cum-
plan con los siguientes requisitos:

I. Destinen la totalidad de sus ingresos a los fines para
los que fueron creadas.

II. Al momento de su liquidación destinen la totalidad
de su patrimonio a entidades autorizadas para recibir
donativos deducibles.

III. Los establecidos en el artículo 97 de esta Ley, salvo
lo dispuesto en la fracción I del mismo.

Los requisitos a los que se refieren las fracciones I y II
de este artículo, deberán constar en la escritura constitu-
tiva de la persona moral de que se trate con el carácter
de irrevocable.

c) A las personas morales a que se refieren los artículos
95, fracción XIX y 97 de esta Ley.

Artículo 95. Para los efectos de esta Ley, se consideran
personas morales con fines no lucrativos, además de las
señaladas en el artículo 102 de la misma, las siguientes:

…

XIX. Las sociedades o asociaciones civiles, organizadas
sin fines de lucro que se constituyan y funcionen en for-
ma exclusiva para la realización de actividades de in-
vestigación o preservación de la flora o fauna silvestre,
terrestre o acuática, dentro de las áreas geográficas de-
finidas que señale el Servicio de Administración Tribu-
taria mediante reglas de carácter general, así como
aquellas que se constituyan y funcionen en forma ex-
clusiva para promover entre la población la prevención
y control de la contaminación del agua, del aire y del
suelo, la protección al ambiente y la preservación y res-
tauración del equilibrio ecológico. Dichas sociedades o
asociaciones, deberán cumplir con los requisitos señala-
dos en el artículo 97 de esta Ley, salvo lo dispuesto en
la fracción I del mismo artículo, para ser consideradas
como instituciones autorizadas para recibir donativos en
los términos de la misma Ley.

Artículo 97. Las personas morales con fines no lucrati-
vos a que se refieren las fracciones VI, X, XI y XII del
artículo 95 de esta Ley, deberán cumplir con lo siguien-
te para ser consideradas como instituciones autorizadas
para recibir donativos deducible s en los términos de es-
ta ley.

1. Que se constituyan y funcionen exclusivamente como
entidades que se dediquen a cualquiera de los fines a
que se refieren las fracciones VI, X, XI y XII del artícu-
lo 95 de esta Ley y que, de conformidad con las reglas
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de carácter general que al efecto expida el Servicio de
Administración Tributaria, una parte sustancial de sus in-
gresos la reciban de fondos proporcionados por la Fede-
ración, Estados o Municipios, de donativos o de aquellos
ingresos derivados de la realización de su objeto social.

Tratándose de aquellas entidades a cuyo favor se emita
una autorización para recibir donativos deducibles en el
extranjero conforme a los tratados internacionales, ade-
más de cumplir con lo anterior, no podrán recibir ingre-
sos en cantidades excesivas por concepto de arrenda-
miento, intereses, dividendos o regalías o por actividades
no relacionadas con su objeto social.

II. Que las actividades que desarrollen tengan como fi-
nalidad primordial el cumplimiento de su objeto social,
sin que puedan intervenir en campañas políticas o invo-
lucrarse en actividades de propaganda o  destinadas a in-
fluir en la legislación. No se considera que influye en la
legislación la publicación de un análisis o de una inves-
tigación que no tenga carácter proselitista o la asistencia
técnica a un órgano gubernamental que lo hubiere soli-
citado por escrito.

III. Que destinen sus activos exclusivamente a los fines
propios de su objeto social, no pudiendo otorgar benefi-
cios sobre el remanente distribuible a persona física al-
guna o a sus integrantes personas físicas o morales, sal-
vo que se trate, en este último caso, de alguna de las
personas morales o fideicomisos autorizados para reci-
bir donativos deducibles de impuestos o se trate de la re-
muneración de servicios efectivamente recibidos.

IV. Que al momento de su liquidación y con motivo de
la misma, destinen la totalidad de su patrimonio a enti-
dades autorizadas para recibir donativos deducibles.

V. Mantener a disposición del público en general la in-
formación relativa a la autorización para recibir donati-
vos, al uso y destino que se haya dado a los donativos
recibidos, así como al cumplimiento de sus obligaciones
fiscales, por el plazo y en los términos que mediante re-
glas de carácter general fije el Servicio de Administra-
ción Tributaria.

VI. Informar a las autoridades fiscales, a través de los
medios y formatos electrónicos, que señale el Servicio
de Administración Tributaria mediante reglas de carác-
ter general, a más tardar el día 17 del mes inmediato
posterior a aquel en el que se realice la operación, de los

donativos recibidos en efectivo en moneda nacional o
extranjera, así como en piezas de oro o de plata, cuyo
monto sea superior a cien mil pesos.

La información a que se refiere esta fracción estará a
disposición de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico, en los términos del segundo párrafo del artículo
69 del Código Fiscal de la Federación.

VII. Informar a las autoridades fiscales, en los términos
que señale el Servicio de Administración Tributaria me-
diante reglas de carácter general, de las operaciones que
celebren con partes relacionadas y de los servicios que
reciban o de los bienes que adquieran, de personas que
les hayan otorgado donativos deducibles en los términos
de esta Ley.

d) A las personas morales a las que se refieren las frac-
ciones VI, X, XI y XX del artículo 95 de esta Ley y que
cumplan con los requisitos establecidos en el artículo 97
de la misma Ley, salvo lo dispuesto en la fracción I del
mismo artículo.

Artículo 95. Para los efectos de esta Ley, se consideran
personas morales con fines no lucrativos, además de las
señaladas en el artículo 102 de la misma, las siguientes:

…

VI. Instituciones de asistencia o de beneficencia, autori-
zadas por las leyes de la materia, así como las socieda-
des o asociaciones civiles, organizadas sin fines de lucro
y autorizadas para recibir donativos en los términos de
esta Ley, que tengan como beneficiarios a personas, sec-
tores, y regiones de escasos recursos; que realicen acti-
vidades para lograr mejores condiciones de subsistencia
y desarrollo a las comunidades indígenas y a los grupos
vulnerables por edad, sexo o problemas de discapaci-
dad, dedicadas a las siguientes actividades:

a) La atención a requerimientos básicos de subsistencia
en materia de alimentación, vestido o vivienda.

b) La asistencia o rehabilitación médica o a la atención
en establecimientos especializados.

c) La asistencia jurídica, el apoyo y la promoción, para la
tutela de los derechos de los menores, así como para la re-
adaptación social de personas que han llevado a cabo
conductas ilícitas.
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d) La rehabilitación de alcohólicos y fármaco depen-
dientes.

e) La ayuda para servicios funerarios.

f) Orientación social, educación o capacitación para el
trabajo.

g) La promoción de la participación organizada de la
población en las acciones que mejoren sus propias con-
diciones de subsistencia en beneficio de la comunidad.

h) Apoyo en la defensa y promoción de los derechos hu-
manos.

…

X. Sociedades o asociaciones de carácter civil que se
dediquen a la enseñanza, con autorización o con reco-
nocimiento de validez oficial de estudios en los térmi-
nos de la Ley General de Educación, así como las insti-
tuciones creadas por decreto presidencial o por ley, cuyo
objeto sea la enseñanza.

XI. Sociedades o asociaciones de carácter civil dedica-
das a la investigación científica o tecnológica que se en-
cuentren inscritas en el Registro Nacional de Institucio-
nes Científicas y Tecnológicas.

…

XX. Las asociaciones y sociedades civiles, sin fines de
lucro, comprueben que se dedican exclusivamente a la
reproducción de especies en protección y peligro de ex-
tinción y a la conservación de su hábitat, siempre que
además de cumplir con las reglas de carácter general
que emita el Servicio de Administración Tributaria, se
obtenga opinión previa de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales. Dichas asociaciones y so-
ciedades, deberán cumplir con los requisitos señalados
en el artículo 97 de esta Ley, salvo lo dispuesto en la
fracción I del mismo artículo.

e) A las asociaciones y sociedades civiles que otorguen
becas y cumplan con los requisitos del artículo 98 de
esta Ley.

Artículo 98. Las asociaciones o sociedades civiles, que
se constituyan con el propósito de otorgar becas podrán

obtener autorización para recibir donativos deducibles,
siempre que cumplan con los siguientes requisitos:

I. Que las becas se otorguen para realizar estudios en
instituciones de enseñanza que tengan autorización o re-
conocimiento de validez oficial de estudios en los tér-
minos de la Ley General de Educación o, cuando se tra-
te de instituciones del extranjero éstas, estén
reconocidas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tec-
nología.

II. Que las becas se otorguen mediante concurso abierto
al público en general y su asignación se base en datos
objetivos relacionados con la capacidad académica del
candidato.

f) A programas de escuela empresa

…

IX. Tratándose de pagos que a su vez sean ingresos de
contribuyentes personas físicas, de los contribuyentes a
que se refieren el Capítulo VII de este Título, así como
de aquéllos realizados a los contribuyentes a que hace
referencia el último párrafo de la fracción I del artículo
18 de esta Ley y de los donativos, éstos sólo se deduz-
can cuando hayan sido efectivamente erogados en el
ejercicio de que se trate. Sólo se entenderán como efec-
tivamente erogados cuando hayan sido pagados en efec-
tivo, mediante traspasos de cuentas en instituciones de
crédito o casas de bolsa, o en otros bienes que no sean
títulos de crédito. Tratándose de pagos con cheque, se
considerará efectivamente erogado en la fecha en la que
el mismo haya sido cobrado o cuando los contribuyen-
tes transmitan los cheques a un tercero, excepto cuando
dicha transmisión sea en pro curación. También se en-
tiende que es efectivamente erogado cuando el interés
del acreedor queda satisfecho mediante cualquier forma
de extinción de las obligaciones.

Cuando los pagos a que se refiere el párrafo anterior se
efectúen con cheque, la deducción se efectuará en el ejer-
cicio en que éste se cobre, siempre que entre la fecha con-
signada en la documentación comprobatoria que se haya
expedido y la fecha en que efectivamente se cobre dicho
cheque no hayan transcurrido más de cuatro meses.
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II. La presente iniciativa

En los análisis citados en el apartado anterior se pueden ad-
vertir, con los elementos perniciosos en la presente inicia-
tiva mencionados en un inicio, los siguientes vicios:

1. La deducción de impuestos con recursos provenientes
de terceros a los que ni siquiera se informa de ello;

2. La aplicación de recursos fiscales sin transparencia,
pues una parte importante de los donativos proviene de
gobiernos municipales, estatales e incluso federal, y la
totalidad, al convertirse en deducción de impuestos se
transforman en recursos fiscales de cualquier forma;

3. La devolución de recursos deducidos, cuando la re-
caudación al público supera la obligación fiscal de la o
las empresas que cubren créditos fiscales.

4. La suspensión del cumplimiento de obligaciones so-
ciales de los gobiernos donantes hacia los niños con dis-
capacidad que puede estar sucediendo cuando conside-
ran que se cumple con la donación al Teletón.

5. La manipulación por parte de los medios de comuni-
cación respecto de la compasión y solidaridad que se
puede sentir hacia los niños con capacidades diferentes,
en sustitución de la promoción permanente de una cul-
tura de respeto y no discriminación hacia éste o cual-
quier otro sector social entre los que culturalmente no se
ha erradicado.

Por estos vicios del Teletón o cualquier otro tipo de recau-
dación de recursos similar, en la presente iniciativa se bus-
ca evitar que las personas físicas o morales puedan deducir
impuestos, fundamentalmente el impuesto sobre la renta,
que es la principal fuente de ingresos de la hacienda públi-
ca mexicana, con recursos provenientes de la recaudación
directa de la ciudadanía en general.

Se pretende con ello preservar la naturaleza de las contri-
buciones que integran el conjunto de la hacienda pública,
pues el impuesto sobre la renta busca gravar la riqueza de
los mexicanos, y al pagarse con dinero ajeno al propio, las
empresas dejan de cumplir equitativa y proporcionalmente,
como obliga el artículo 31 fracción IV de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, con la obliga-
ción fiscal mencionada.

Cabe aclarar que no se persigue de ninguna manera acabar
con las prácticas altruista s o filantrópicas de las empresas
mexicanas, sino, por el contrario, promover dicha práctica
de manera real, es decir, con un compromiso social no si-
mulado, que sucede cuando las empresas o los ciudadanos
mismos donan dinero propio para causas humanitarias.

Concretamente, se propone añadir un octavo supuesto al
delito de defraudación fiscal establecido en el artículo 108
del Código Fiscal de la Federación, que actualmente se
sanciona con las penas siguientes:

I. Con prisión de tres meses a dos años, cuando el mon-
to de lo defraudado no exceda de 1 millón 369 mil 930
pesos.

Il. Con prisión de dos años a cinco años cuando el mon-
to de lo defraudado exceda de 1 millón 369 mil 930 pe-
sos pero no de 2 millones 54 mil 890 pesos.

III. Con prisión de tres años a nueve años cuando el
monto de lo defraudado fuere mayor de 2 millones 54
mil 890 pesos.

Con base en los anteriores antecedentes y consideraciones,
someto ante esta honorable asamblea la siguiente iniciativa
con proyecto de

Decreto por el que se que adiciona el inciso h) a la frac-
ción III del artículo 108 del Código Fiscal de la Federa-
ción para establecer como delito de defraudación fiscal
la deducción de recursos provenientes de aportaciones
filantrópicas de terceros

Artículo Único. Se adiciona el inciso h) en la fracción III
del artículo 108 del Código Fiscal de la Federación para
quedar como sigue:

Artículo 108. Comete el delito de defraudación fiscal
quien con uso de engaños o aprovechamiento de errores,
omita total o parcialmente el pago de alguna contribución
u obtenga un beneficio indebido con perjuicio del fisco fe-
deral.

…

…

…

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012143



I. a III. …

a) a g) …

h) Informar como recursos donados a instituciones
establecidas en el artículo 31 de la Ley del Impuesto
sobre la Renta montos recaudados por medio de in-
vitación pública para fines filantrópicos o altruistas,
con la finalidad de que le sean deducidos a la perso-
na física o moral obligada.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Valdez Zepeda, Andrés, y Huerta Franco, Delia A., “La farsa del Te-
letón”, revista Etcétera, 1 de diciembre de 2006. Disponible en Inte-
net:http://www.etcetera.com.mx/articulo.php?articulo=354.

2 Ésta es una responsabilidad social que le corresponde al Estado re-
solver pero que históricamente ha sido desatendida. Los niños disca-
pacitados requieren el apoyo incondicional y el Estado tiene que pro-
porcionárselos. Ellos no son responsables de tal negligencia, ni mucho
menos del uso mercantil que se hace del Teletón.

3 Al tratar de explicar el porqué de la decisión del gobernador de Ja-
lisco, Francisco Ramírez Acuña, de reducir de cinco a 3.12 millones de
pesos la aportación que se hacía desde las arcas estatales entre los años
2005 y 2006, el titular del Consejo Local Benefactor del CRIT Occi-
dente señaló: “Yo creo que (la reducción de apoyos) puede ser por al-
guna diferencia con algunos de los medios de comunicación que apo-
yan al Teletón o porque se ha dicho y se ha evidenciado que es el
gobierno que menos apoya al CRIT. Además él a mí me prometió que
nos iba a apoyar”, citado en Héctor Padilla, “Disminuye Paco el apo-
yo al CRIT”, Mural, Guadalajara, 16 de noviembre de 2006.

4 Mural, Guadalajara, 12 de noviembre de 2003.

5 Véase Héctor Padilla, obra citada.

6 Ídem.

7 http://teleton.org/sites/default/files/transparencia teleton.pdf

8 “Vallejo saca los ahorros del gobierno y regala 27 MDP al Teletón”,
revista Proceso, 8 de diciembre de 2012, México. Disponible en Inter-
net: http://www.proceso.com.mx/?p=327366.

9 Cabrera, Rafael, “Los 10 gobiernos estatales que más han donado re-
cursos públicos al Teletón”, revista Emeequis, a de diciembre de 2012,
México. Disponible en Internet: http://www.m-x.com.mx/2012-12-
08/los-10- gobiernos-estatales- que-mas-han-donado-recursos-publi-
cos-al-teleton.

10 “Megadeuda no detiene al gobernador de Coahuila: dona 27 MDP
al Teletón”, revista Proceso, 8 de diciembre de 2012, México. Dispo-
nible en Internet: http://www.proceso.com.mx/?p=327386.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 13 días del mes de
diciembre de 2012.— Diputado Rodrigo Chávez Contreras (rúbrica).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Túrnese a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público, para dictamen.

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL
DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, la diputada Ira-
zema González Martínez Olivares, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional, para presentar
iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo
46 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos.

La diputada Irazema González Martínez Olivares:
Muy buenas tardes. Con su venia, señora presidenta. El día
de hoy voy a hablar del artículo 46 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, y el
asunto que nos compete es que muchos de nosotros, antes
de ser diputados, intentamos venir aquí al Palacio Legisla-
tivo y en la mayoría de los casos no nos dejaban entrar.

Les quiero compartir que en repetidas ocasiones intenté en-
trar a la Casa del Pueblo a dejar un oficio a mi diputado o
a la comisión que me interesaba en ese momento entablar
una comunicación; en base a eso, la iniciativa que les pre-
sento es que haya una oficina en la parte exterior de la Cá-
mara de Diputados.

Creo que eso puede desahogar inclusive las manifestacio-
nes, inclusive los abuelitos que a veces vemos a la entrada
de la puerta 4, en donde nadie los atiende, siendo que ésta
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es la Casa del Pueblo; entonces, básicamente esa es la pro-
puesta.

Se los fundamento de la siguiente manera. El Comité de In-
formación, Gestoría y Quejas contará con oficinas y mó-
dulos de atención distribuidos en zonas estratégicas en los
límites exteriores de las instalaciones de la Cámara de Di-
putados, con la finalidad de dar atención a la ciudadanía de
manera pronta y expedita, en virtud de que con lo anterior
la población mexicana tendría un acceso de comunicación
más directo con sus legisladores, además de que facilitaría
a los ciudadanos el acercamiento con esta soberanía.

Aunado a lo anterior, el Comité de Información, Gestoría
y Quejas debe tener como objetivo fundamental brindar un
trato personalizado a los visitantes del Congreso de la
Unión, así como ofrecerles información respecto a los
eventos que se realizarán, con la finalidad de establecer un
vínculo incluyente entre la ciudadanía y los trabajos legis-
lativos.

Creo que esta Legislatura está haciendo historia, no sola-
mente por todas las reformas que hemos estado discutien-
do, sino también ésta es una manera de hacer la historia, es
una manera en que podemos acercar a la ciudadanía a los
servicios de la Cámara de Diputados y estar permanente-
mente en contacto con la gente que nos quiera hacer llegar
una carta, un oficio, una petición o un señalamiento.

De esta forma y bajo esta argumentación, se establecería un
verdadero órgano de enlace entre el Poder Legislativo y la
población, que sea coherente con las aspiraciones de la re-
presentatividad y la gestión comunitaria. Por lo antes ex-
puesto, sometemos a consideración de este pleno el si-
guiente

Artículo único del decreto. Se adicionan dos párrafos al
numeral 2 del artículo 46 de la Ley Orgánica del Congreso
Genera de los Estados Unidos Mexicanos.

Artículo 46.

1. Los comités son órganos para auxiliar en actividades de
la Cámara que se constituyen por disposición del pleno,
para realizar tareas diferentes a las de las comisiones. Ten-
drán la duración que señale el acuerdo de su creación.

2. Para la orientación informativa, sí como para el conoci-
miento y atención de las peticiones que formulen los ciu-

dadanos a la Cámara o a sus órganos, se formará el Comi-
té de Información, Gestoría y Quejas.

El Comité de Información, Gestoría y Quejas se regirá ba-
jo los principios de gratuidad, inmediatez y equidad, ade-
más de contar con espacios de atención ubicados estratégi-
camente en los límites exteriores de las instalaciones de la
Cámara de Diputados, para el cumplimiento de sus funcio-
nes.

Corresponde a la Junta de Coordinación Política establecer
las políticas y disposiciones reglamentarias para el desa-
rrollo de las tareas de vinculación ciudadana.

También antes había una manera en que podías conectarte a
través de Internet con tus legisladores; entonces, por su-
puesto, la finalidad de esta iniciativa —y ojalá me acompa-
ñen a proponerla y a promoverla y a que se lleve a cabo—
es que funjamos verdaderamente como representantes de la
población y tengamos una comunicación directa.

Muchas veces lo único que quieren personas que llegan de
todo el país a buscarnos es poder entregar su oficio de pe-
tición. Muchas gracias, presidenta. Muy buenas tardes.
Ojalá se tome en cuenta esta iniciativa.

«Iniciativa que reforma el artículo 46 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
cargo de la diputada Irazema González Martínez Olivares,
del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita, Irazema González Martínez Olivares, diputada
federal de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, con fundamento en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos ,6, fracción I, del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, somete a consideración de este pleno la si-
guiente iniciativa con proyecto de decreto que adiciona dos
párrafos al numeral 2 del artículo 46 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos.

Planteamiento del problema

Exposición de Motivos

En la función legislativa es de gran trascendencia la obli-
gación de escuchar y gestionar las necesidades de los ciu-
dadanos, esto es parte de la democracia representativa.
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El contacto con la ciudadanía es primordial para los legis-
ladores, en virtud de con esto se fomentan un mecanismo
de integración entre representantes y representados con la
finalidad de compartir inquietudes y transformar instru-
mentos legales para lograr el bienestar social, la justicia y
la equidad.

Todo principio ideológico de democracia recae en el es-
quema del poder del pueblo. Por tanto el Poder Legislati-
vo debe contar con herramientas que ayuden la comunica-
ción y participación incluyente con los ciudadanos.

Argumentación

En este tenor, el Congreso de los Estados Unidos Mexica-
nos cuenta con un Comité de Información, Gestoría y Que-
jas encargado de dar seguimiento a las peticiones y/o que-
jas formuladas por ciudadanos.

Asimismo en anteriores legislaturas contó herramientas de
solicitud vía internet para acceso a la información y aten-
ción a peticiones, pero todo esto no es suficiente, tomando
en consideración que no toda la población mexicana tiene
accesos a medios tecnológicos para realizar, por esa vía, es-
ta interacción con sus representantes.

Si tomamos en cuenta que el Comité de Información, Ges-
toría y Quejas es un órgano auxiliar de esta soberanía cre-
ado bajo el argumento de dar atención a las peticiones que
formulen los ciudadanos ante esta Cámara de Diputados, al
mismo tiempo, propicia el diálogo entre la ciudadanía y las
diversas instancias del Estado mexicano.

Lo anterior, con el compromiso de que las acciones entre
los diferentes órganos de gobierno y la ciudadanía se reali-
cen con equidad, legalidad y transparencia, buscando ade-
más la agilización de trámites entre las dependencias gu-
bernamentales y las personas que acuden como
peticionarios.

Por lo tanto debe buscarse fortalecer al Comité de Infor-
mación, Gestoría y Quejas con mecanismos de interacción
directa con la ciudadanía donde prevalezca una comunica-
ción fácil, rápida y prioritaria.

En consecuencia me permito someter a esta soberanía adi-
cionar dos párrafos al numeral 2 de Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, con la fi-
nalidad de fortalecer nuestra función de gestores y
participes de la vida pública nacional.

El Comité de Información, Gestoría y Quejas contará con
oficinas y/o módulos de atención distribuidos en zonas es-
tratégicas en los límites exteriores de las instalaciones de la
Cámara de Diputados con la finalidad de dar atención a la
ciudadanía de manera pronta y expedita.

En virtud de que con lo anterior la población mexicana ten-
dría un acceso de comunicación más directo con sus legis-
ladores. Además de que se facilitaría a los ciudadanos el
acercamiento con esta soberanía.

Aunado a lo anterior el Comité de Información, Gestoría y
Quejas debe tener como objetivo fundamental brindar un
trato personalizado a los visitantes del Congreso de la
Unión, así como ofrecerles información respecto a los
eventos que se realizarán con la finalidad de establecer un
vinculo incluyente entre la ciudadanía y los trabajos legis-
lativos, de igual manera deberá informar la ubicación de
las oficinas y edificios en donde se encuentran los respec-
tivos diputados. 

De esta forma y bajo esta argumentación se establecería un
verdadero órgano de enlace entre el Poder Legislativo y la
población que sea coherente con las aspiraciones de la re-
presentatividad y la gestión comunitaria.

Por lo antes expuesto sometemos a consideración de este
pleno el siguiente

Decreto

Artículo Único. Se adicionan dos párrafos al numeral 2
del  artículo 46 de la Ley Orgánica del Congreso Gene-
ral los Estados Unidos Mexicanos

Artículo 46.

1. Los comités son órganos para auxiliar en actividades de
la Cámara.

2. Para la orientación informativa, así como para el cono-
cimiento. 

El Comité de Información, Gestoría y Quejas se regirá
bajo los principios de gratuidad, inmediatez y equidad
además de contar con espacios de atención ubicados es-
tratégicamente en los límites exteriores de las instala-
ciones de la Cámara de Diputados para el cumplimien-
to de sus funciones. 
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Corresponde a la Junta de Coordinación Política esta-
blecer las políticas y disposiciones reglamentarias para
el desarrollo de las tareas de vinculación ciudadana.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a diecinueve de noviembre de
2012.— Diputada Irazema González Martínez Olivares (rúbrica).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputada. Túrnese a la Comisión de Régimen, Re-
glamentos y Prácticas Parlamentarias, para dictamen.

LEY DE LOS DERECHOS DE 
LAS PERSONAS ADULTAS MAYORES

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, el diputado José
Angelino Caamal Mena, del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza, para presentar iniciativa con proyecto de decreto,
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
los Derechos de las Personas Adultas Mayores.

El diputado José Angelino Caamal Mena: Con su per-
miso, diputada presidenta. Señoras y señores legisladores,
una realidad inherente y contundente que compartimos co-
mo seres humanos es llegar a ser adultos mayores. Es im-
portante destacar que actualmente este sector representa el
9 por ciento de nuestra población.

Con la presente iniciativa de reformar los artículos 5, 9 y
10 de la ley citada, para que a las personas adultas se les
garantice, en orden de prelación, de manera subsidiaria, el
acceso a la administración y procuración de justicia, reci-
bir información nutricional y la alimentación complemen-
taria, a recibir apoyo directo por las autoridades laborales
en caso de controversia por sus servicios prestados.

Se impone la obligación de la autoridad para que investi-
gue cuáles son las causas y los efectos de los maltratos que
sufren las personas adultas mayores, para la implementa-
ción de políticas públicas que conlleven al bienestar social
de este sector de la población, en condiciones de vulnera-
bilidad.

El marco jurídico nacional e internacional protege a los
adultos mayores y ha tenido cambios que lo han mejorado.
Por ejemplo, la Ley de los Derechos de las Personas Adul-
tas Mayores fue publicada el 25 de junio de 2002; en ese
sentido, la reforma constitucional sobre derechos humanos
del año 2011, representa un avance significativo al elevar a
rango constitucional los tratados internacionales en materia
de derechos humanos, de acuerdo al artículo 133 de nues-
tra Carta Magna.

La citada reforma tuvo como objeto principal expandir los
derechos de los individuos, así como fortalecer la protec-
ción de los mismos. De ahí se origina la presente expresión
legislativa que persigue finalidades trascendentes, como
son, armonizar en lo conducente el texto constitucional con
la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores,
con la pretensión de obligar a las autoridades civiles, ad-
ministrativas, penales y/o laborales a su cumplimiento, tal
y como lo instruye el Apartado B del artículo 102 constitu-
cional.

Derivado de lo anterior, se advierte el imperativo para que
los distintos órganos de gobierno le den cumplimiento a
esos derechos que se encuentran insertos en la parte dog-
mática de nuestra Constitución general.

En el Grupo Parlamentario de Nueva Alianza tenemos el
firme compromiso de implementar políticas públicas efec-
tivas, que garanticen el acceso oportuno a los servicios de
salud, a un empleo digno y en general, a condiciones dig-
nas para los adultos mayores de nuestra nación. Es largo el
camino por recorrer para que eliminemos definitivamente
la marginación laboral, familiar, política y social, así como
la constante discriminación, maltrato físico y emocional
que con frecuencia viven nuestros adultos mayores.

En este proyecto proponemos modificaciones que conside-
ramos necesarias para que se precisen conceptos muy im-
portantes, como lo que se debe entender por alimentos;
igualmente, se plantea una definición de lo que atañe con-
cebir como maltrato. Nociones que no deben prestarse a
equívocos o interpretaciones sesgadas.

Nueva Alianza tiene como principio proponer proyectos
que redunden en beneficio de la sociedad, particularmente
estamos comprometidos con las causas de los sectores de
la sociedad en condiciones de mayor vulnerabilidad. Ésa es
nuestra responsabilidad y la asumimos con seriedad y vo-
cación de servicio.
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Con base en lo expuesto, sometemos a esta soberanía el
presente proyecto de decreto que busca imprimirle claridad
a la ley, en virtud de que en los términos en que se en-
cuentra se presta a confusión por lo ambiguo de su diseño.
Consideramos que esta propuesta es objetiva, puntual y
oportuna.

Señoras y señores legisladores, desde esta soberanía im-
pulsemos soluciones que incluyan a todos los mexicanos y
a todas las mexicanas. Muchas gracias. Gracias, diputada
presidenta.

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayo-
res, a cargo del diputado José Angelino Caamal Mena, del
Grupo Parlamentario de Nueva Alianza

Planteamiento del problema

En la década de los sesenta se reconocía el abandono y
abuso infantil. Para los setenta surgió el fenómeno del mal-
trato conyugal, pero a lo largo de los últimos 20 años se co-
menzó a tratar el tema de los malos tratos y el abandono en
que se encuentran las personas de la tercera edad, también
denominados adultos en plenitud, reconociendo, entonces,
que ellos, también constituyen una población de alto ries-
go para recibir este tipo de abusos.

En ese entonces para la mayoría de las personas era muy
difícil comprender que estos hechos injustos podían darse
en el seno de la propia familia, porque ese problema se
asociaba solamente a instituciones residenciales, donde
eran albergados para pasar los últimos momentos de su
existencia.

En los últimos años se ha percibido un aumento de los ca-
sos de violencia física y psicológica hacia los colectivos
más débiles, entre ellos la población mayor de 65 años,
sector muy importante en la sociedad, el actual panorama
muestra un comportamiento tendiente a la alza en los pró-
ximos años.

Hoy estos casos se consideran un grave problema social,
con raíces culturales y psicológicas. No importa el nivel
económico ni educativo de quien lo ejerce o lo padece, por
lo que la sociedad debe poner los medios necesarios para
evitar estos abusos.

Este clima de inseguridad afecta la calidad de vida, tanto
de las víctimas como de la familia, vulnerando con todo ri-

gor los derechos fundamentales de las personas, por lo que
el Estado mexicano tiene la obligación de implementar las
políticas públicas para procurarles a los adultos mayores
calidad de vida digna.

Nueva Alianza, consciente del flagelo, propone la presente
expresión legislativa, para incorporar los mecanismos jurí-
dicos brindando un esquema de mejora social a este vulne-
rable sector, para que por ministerio de ley se cumplimen-
te el mandato constitucional consistente en hacer efectivos
sus derechos humanos contenidos en nuestra Carta Magna.

Argumentación

En el ámbito familiar, en la comunidad y en las institucio-
nes se reproducen patrones culturales que atienden a una
percepción negativa de la vejez.

Partiendo de un falso estereotipo se concibe que las perso-
nas adultas mayores se encuentran en una etapa del ciclo de
vida caracterizada por la enfermedad, improductividad, in-
eficiencia, pérdida de algunas capacidades intelectuales y
físicas, provocados por la decadencia que todo ser vivo
presenta en el ocaso de su existencia. A consecuencia de
estos prejuicios, las personas adultas mayores enfrentan
una serie de retos para poder acceder en los diferentes ám-
bitos al efectivo respeto, goce y ejercicio de sus derechos
humanos.

La situación de vulnerabilidad que enfrenta este grupo
atiende a las razones referidas y, no en sí, a las consecuen-
cias que entraña el proceso cronológico, natural e irrever-
sible del envejecimiento. Por ello, se requiere impulsar un
cambio cultural para que el colectivo social permita no só-
lo erradicar las actitudes que se traducen en discriminación
y exclusión de este grupo, sino cambiar la percepción y las
expectativas que las personas adultas mayores tienen res-
pecto de sí mismas.

El envejecimiento no puede ser visto como un proceso pau-
latino de la esfera privada ajeno a la dinámica social y la
planeación estratégica de la gestión gubernamental. Bajo
este escenario, resulta impostergable que en la agenda pú-
blica se incluyan las demandas de las personas adultas ma-
yores relativas, por un lado, a la disposición de servicios
sociales que satisfagan las necesidades específicas que se
desprenden de su condición y, por otro lado, a la solución
de problemas, violaciones y maltratos originados por la
discriminación de que son víctimas.

Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados148



Uno de los maltratos que sufren las personas de la tercera
edad es el económico, porque la persona mayor no sólo es
miembro de familia, sino también de la sociedad, es decir,
es un ciudadano con una historia productiva, creador de ri-
queza social y, por lo tanto, con plenos derechos para exi-
gir que el tejido social, a través del estado, le devuelva par-
te de su contribución social en forma de pensiones y
jubilaciones suficientes, vivienda adecuada y servicios so-
ciales que le garanticen una vida digna y autónoma.

Por lo que corresponde a la familia, sus consanguíneos los
desapoderan, sin consultarlo, de sus bienes, de su vivienda,
de sus cosas personales, lo más sorprendente es que se tra-
ta de sus parientes más jóvenes, que en la mayoría de los
casos los obligan a fungir como aval de un crédito. Es una
situación de decidir por él y no con él, lo que produce un
deterioro grave en su calidad de vida, incuestionablemen-
te se convierte en abuso y maltrato, ya que se trata de un
comportamiento intencional.

Otro tipo de violencia es el que tiene que ver con la confi-
guración arquitectónica de la mayoría de las casas donde
viven, no se tiene previsto la adaptación, ni la seguridad
que posibilite su desplazamiento sin que se les causen mo-
lestias para que puedan conducirse dentro de su espacio
con autonomía de vida.

En cuanto al paisaje urbano también forma parte del mal-
trato, pero ahora por la omisión de la autoridad, porque los
urbanistas no pueden dejar de tener en cuenta que un por-
centaje elevado de habitantes son adultos mayores. Por ci-
tar un ejemplo: los semáforos no están diseñados ni opera-
dos tomando en cuenta esta problemática, a diario,
podemos observar el pánico de nuestros viejos cuando de-
ben cruzar alguna avenida.

En ese sentido todos hemos sido testigos, de alguna forma,
cuando a través de los medios de comunicación masiva nos
informamos, que los adultos mayores son víctimas de atro-
pellamientos imputables a los automovilistas irresponsa-
bles, accidentes que en la mayoría de las veces tienen un
desenlace fatal. Delitos que desafortunadamente quedan
impunes.

Otro grave problema son los medios de transporte colecti-
vo, que no sólo presentan la dificultad del ascenso y descen-
so, sino los agravios de que son objeto, resienten despre-
cios de todo tipo, dirigidos por los usuarios y derivados de
la poca movilidad producto de su envejecimiento.

Por lo que se refiere al maltrato físico si bien las escasas es-
tadísticas no reflejan la realidad en su totalidad, se mani-
fiesta en forma de golpes y todo tipo de maltrato corporal.
Estas situaciones se incrementan cuando las víctimas son
personas obesas; que permanecen mucho tiempo en cama,
(incluye falta de habilidad para asearlo); sufren algún dete-
rioro mental; padecen enfermedades crónicas de origen fí-
sico o mental, las más de las veces presentan algún otro ti-
po de discapacidad, lo que provoca del cuidador abuso y
maltrato.

En ese escenario conviene decir que la reforma constitu-
cional en materia de derechos humanos de junio de 2011,
aplicó un cambio destacado en la forma de tutelar y prote-
ger los derechos fundamentales de las personas por parte
del estado. La nueva expectativa se traduce en un compro-
miso serio, responsable y eficiente para que las distintas
autoridades en el ámbito de sus competencias, tengan la
obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los
derechos humanos de conformidad con los principios de
universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresi-
vidad. En consecuencia, el estado deberá prevenir, investi-
gar, sancionar y reparar las violaciones a los derechos hu-
manos.

El orden jurídico mexicano tiene algunos pendientes en
materia de derechos humanos. Con la reforma constitucio-
nal sobre derechos humanos de 2011, se avanzó de manera
significativa elevar a rango constitucional los tratados in-
ternacionales en materia de derechos humanos, de acuerdo
al artículo 133 de la norma fundamental.

La citada reforma tuvo como objeto principal expandir los
derechos de los individuos, así como fortalecer la protec-
ción de los mismos, de allí se origina la presente expresión
legislativa que persigue finalidades trascendentes, como
son armonizar en lo conducente, el texto constitucional con
la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores,
con la pretensión de obligar a las autoridades, civiles, ad-
ministrativas, penales o laborales a su cumplimiento, tal y
como lo instituye el apartado B del artículo 102 constitu-
cional, que a la letra establece que todo servidor público
está obligado a responder las recomendaciones que les pre-
senten estos organismos. Cuando las recomendaciones
emitidas no sean aceptadas o cumplidas por las autoridades
o servidores públicos, éstos deberán fundar, motivar y ha-
cer pública su negativa; además, la Cámara de Senadores o
en sus recesos la Comisión Permanente, o las legislaturas
de las entidades federativas, según corresponda, podrán

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 19 de diciembre de 2012149



llamar, a solicitud de estos organismos, a las autoridades o
servidores públicos responsables para que comparezcan
ante dichos órganos legislativos, a efecto de que expliquen
el motivo de su negativa.

Derivado de lo anterior se advierte el imperativo para que
los distintos órganos de gobierno le den cumplimiento ple-
no a esos derechos que se encuentran insertos en la parte
dogmática de la Constitución general de la república, y que
son una fuente permanente para que los derechos humanos
de las personas adultas mayores se materialicen y no sólo
queden simplemente en “letra muerta”.

Tales derechos son:

Primero: a no sufrir ningún tipo de discriminación mo-
tivada por origen étnico o nacional, de género, edad,
discapacidades, condición social, condiciones de salud,
religión, de opinión, preferencia sexual, estado civil, o
cualquier otra que atente contra la dignidad humana y
tenga por objeto anular o menoscabar los derechos y li-
bertades de las personas.

Segundo: tienen derecho a recibir educación; alimenta-
ción nutritiva, suficiente y de calidad; a la protección de
la salud; a un medio ambiente sano para su desarrollo y
bienestar; al acceso, disposición y saneamiento de agua
para consumo personal y doméstico en forma suficien-
te, salubre, aceptable y asequible; a disfrutar de vivien-
da digna y decorosa; al acceso a la cultura y al disfrute
de los bienes y servicios que presta el estado en la ma-
teria, así como el ejercicio de sus derechos culturales; a
dedicarse a la profesión, industria, comercio o trabajo
que le acomode, siendo lícitos; al acceso a la informa-
ción, a ejercer el derecho de asociación; al libre tránsi-
to; y a que se le imparta justicia pronta y expedita, entre
otros más.

Como consecuencia de los argumentos vertidos conviene
aducir que la Ley de los Derechos de las Personas Adultas
Mayores fue publicada el 25 de junio de 2002 en el Diario
Oficial de la Federación, a partir de su surgimiento sólo se
le han aplicado reformas y adiciones, en diferentes fechas,
siendo una de las más importantes la efectuada en 2005.

Con la presente iniciativa se pretenden reformar los artícu-
los 5, 9 y 10 de la ley citada para que a las personas adul-
tas se les garantice en orden de prelación y de manera
subsidiaria, el acceso a la administración y procuración de

justicia, recibir información nutricional y a la alimentación
complementaria, a recibir apoyo directo por las autoridades
laborales en caso de controversia por servicios prestados,
se impone la obligación de la autoridad para que investigue
cuáles son las causas y los efectos de los maltratos que su-
fren las personas adultas mayores para la implementación
de políticas públicas que conlleven al bienestar social de
este débil sector.

Ese orden de prelación se extiende cuando las personas
adultas mayores manifiesten deficiencias en su desarrollo
físico o mental, o cuando éste sea afectado por condiciones
familiares adversas; en casos de desnutrición; que presen-
ten condición de calle, en situación de maltrato o abando-
no o de explotación; si tienen la categoría de desplazados
por conflictos armados y de persecución étnica o religiosa,
que por sus carencias socioeconómicas o por condiciones
de discapacidad, se vean impedidas para satisfacer sus re-
querimientos básicos de subsistencia y desarrollo.

En ese acopio de ideas, también, en el proyecto se propone
un concepto de lo que se debe entender por alimentos, con-
siderando como tales no sólo los que se suministra a la per-
sona con calidad nutriente, sino que además comprenderá
los cuidados físicos, medicinales, nutricionales, culturales,
recreativos, de esparcimiento, y, en su caso, educativos y
procuración los servicios de salud.

Igualmente se plantea una definición de lo que atañe con-
cebir como maltrato, y se dice que es todo acto u omisión
cometida contra una persona mayor, en el cuadro de la vi-
da familiar o institucional que atente contra su vida, la se-
guridad económica, la integridad física, su libertad o com-
prometa gravemente el desarrollo de su personalidad, y que
produzca daños físicos, emocionales, psicológicos, o mo-
rales.

La proposición es para imprimirle claridad al dispositivo,
en virtud de que en los términos en que se encuentra se
presta a confusión por lo ambiguo de su diseño. Conside-
ramos que la presente propuesta es objetiva, puntual y
oportuna.

Atento a lo anterior Nueva Alianza tiene como principio
proponer proyectos que redunden en beneficio social, pero
particularmente está comprometido con las causas de los
colectivos más vulnerables. Ese es nuestro compromiso y
lo asumimos con seriedad, responsabilidad y vocación de
servicio.
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Por las consideraciones expuestas y fundadas, en mi cali-
dad de diputado integrante del Grupo Parlamentario de
Nueva Alianza a la LXII Legislatura de la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión; con funda-
mento en los artículos 71.II, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y 6.1.I, 77.1 y 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, propongo ante esta
soberanía la presente iniciativa con proyecto de

Decreto 

Por el que se adicionan una letra e a la fracción II; una le-
tra d a la fracción III; un párrafo segundo a la fracción V;
una letra d a la facción VI, y un párrafo segundo a la frac-
ción IX todas del artículo 5o. y se reforman los artículos 9
y 10 de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Ma-
yores, para quedar en los términos siguientes:

Artículo Primero. Se adicionan una letra e a la fracción II;
una letra d a la fracción III; un párrafo segundo a la frac-
ción V; una letra d a la facción VI y un párrafo segundo a
la fracción IX todas del artículo 5o., para quedar en los tér-
minos siguientes:

Artículo 5º. …

I. De la integridad, dignidad y preferencia:

a.-g.

II. De la certeza jurídica:

a. - d. 

e. La promoción de la cooperación con institucio-
nes de procuración e impartición de justicia
cuando exista riesgo inminente a su integridad fí-
sica;

III. De la salud, la alimentación y la familia:

a.-c. 

d. A recibir orientación nutricional y la alimenta-
ción complementaria a población de escasos re-
cursos y a población de zonas marginadas;

…

IV. De la educación:

a.- b.

V. Del trabajo:

…

A recibir la colaboración o auxilio de las autoridades
laborales competentes en la vigilancia y aplicación
de la legislación laboral a favor de las personas adul-
tas mayores, respecto de los derechos adquiridos en
el desarrollo de sus actividades laborales.

VI. De la asistencia social:

a.-c. 

d. La realización de investigaciones sobre las cau-
sas que dan origen a la violación recurrente de los
derechos humanos de las personas adultas mayo-
res, con la finalidad de establecer un diagnóstico
que permita la búsqueda de soluciones, para la
implementación de políticas públicas acordes, pa-
ra procurarles calidad de vida digna;

VII. De la participación:

a.-e. 

VIII. De la denuncia popular:

…

IX. Del acceso a los servicios:

a.-c. 

Tendrán derecho de prelación, en los casos pre-
vistos en las fracciones precedentes, cuando se
trate de casos de;

1. Deficiencias en su desarrollo físico o mental, o
cuando éste sea afectado por condiciones fami-
liares adversas;

2. Desnutrición;

3. Vivir en la calle;

4. En situación de maltrato o abandono o de ex-
plotación;
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5. Ser migrantes;

6. Ser desplazado por conflictos armados y de
persecución étnica o religiosa:

7. Que por sus carencias socioeconómicas o por
condiciones de discapacidad, se vean impedidas
para satisfacer sus requerimientos básicos de
subsistencia y desarrollo;

Artículo Segundo. Se reforman los artículos 9 y 10 de la
Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores, para
quedar de la siguiente forma:

Artículo 9o. …

I. Otorgar alimentos de conformidad con lo establecido
en el Código Civil;

Por alimentos se entienden los cuidados físicos, me-
dicinales, nutricionales, culturales, recreativos, de
esparcimiento, y, en su caso, educativos y procurar
los servicios de salud,

II. …

III. Evitar que alguno de sus integrantes o agentes ex-
ternos a la misma, cometan cualquier maltrato a los
adultos mayores, acto de discriminación, abuso, explo-
tación, aislamiento, violencia y actos jurídicos que pon-
gan en riesgo su persona, bienes y derechos.

Entendiéndose como maltrato todo acto u omi-
sión cometida contra una persona mayor, en el
cuadro de la vida familiar o institucional que
atente contra su vida, la seguridad económica, la
integridad física, su libertad, o comprometa gra-
vemente el desarrollo de su personalidad y que
produzca daños físicos, emocionales, psicológicos,
o morales.

Artículo 10. Son…

I.- XX. 

XXI. La promoción de un desarrollo sustentable y
permanente tendiente a proporcionarles calidad de
vida independiente y digna;

XXII. La realización de investigaciones sobre los
problemas prioritarios de los adultos mayores;

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 diciembre de 2012.— Dipu-
tado José Angelino Caamal Mena (rúbrica).»

La Presidenta diputada Patricia Elena Retamoza Vega:
Gracias, diputado. Túrnese a la Comisión de Atención a
Grupos Vulnerables, para dictamen.
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